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 श्री  स०  भ्रामक

 श्री  ज०  घ०
 )

 श्री

 श्री  गुलाम

 य

 श्री  इन्दु लाल  कन्हैयालाल

 श्री  राम  सेवक  )

 oft

 श्री

 रघुनाथ  fag  श्री

 रघुनाथ  श्री

 रघुबीर  श्री  )

 श्री

 रणवीर  चौ०  )

 रहमान  श्री  मु०  हिफज़ुर

 श्री

 श्री  राजा  राम  बाल  कृष्ण

 श्री

 श्री  द०  स०  (UMAR).

 राजेन्द्र
 प्रताप

 श्री



 रन

 गजेन्द्र  श्री

 राज्य
 श्रीमती  ललिता

 राधा  मोहन  fag,  श्री

 राधा  श्री

 श्री  शिवराम  रंगो

 श्री  पी०  राठ

 श्री

 श्री

 श्री  महादेवप्पा

 श्री  उद् दा राजू

 राम  सुलग  fag,  डा०

 शनी  Fo  Ao

 श्री  Fo

 श्री  स०  Fo

 रामशंकर  श्री

 राम  श्री

 रामानन्द  स्वामी
 )

 श्री  शिवआनन्द

 श्री  खुश वक्त

 श्रीमती  रेणुका

 श्री  विश्वनाथ

 श्रीमती  संद्ोदराबाई

 श्री  न  मधुसुदन

 श्री  त०  ब्०  विट्ठल

 श्री  तिरुमल

 श्री  देवुलपल्लीਂ  वेंकटेश्वर  )

 श्री  रा०  जगनाथ

 श्री  बी०  राजगोपाल

 श्री  रामेश्वर

 श्री  हनुमान

 रुग्तसग  श्री
 मनीपुर--रक्षित--ग्रनुसूचित

 ख़ादिम



 रुप  श्री

 रेडी  श्री  क०  च०

 श्री  रो०  बरपा

 श्री  नागी

 श्री  बाली

 श्री  राम  कृष्ण

 श्री  ल् क  लक्ष्मी  नासा

 श्री  विश्वनाथ

 ल

 श्री  तथा  निकोबार  द्वीप

 श्रीमती

 श्री

 श्री  जितेन्द्र

 श्री  राठ  ato  यादव

 q

 ant,  श्री  fro  fro

 श्री  माणिक्य लाल

 श्री रामजी

 श्री  राम  सिह  भाई

 श्री  अटल  बिहारी

 श्री  ato  जातिया ं)

 श्री  कठ  कि०

 श्री  लक्ष्मण  बढ्  खानदेदा--रक्षित--भ्रनुसुचित  ख़ादिम

 श्री  बालकृष्ण  aTarad  जातियां

 विजय  महाराज कु भार

 विजय  कुंवरानी

 श्री  जान०  न०



 )

 विश्वनाथ  श्री  जातियां )

 श्री  भोलानाथ

 वीरेन्द्र  बहादुर  सिह  श्री

 विकट  सुनाया  ,  श्री  पेन्देकांति

 वेद  होते

 श्री  ऋ ०

 श्री  कण  To  )

 श्री  thar  चन्द्र  )

 श्री  राघेलाल

 द

 देखकर  श्री  जातियां

 दांकर  श्री

 श्री

 दाकुन्तला  श्रीमती  )

 श्री  ०  त्रि०

 पंडित  कृष्ण  चन्द्र

 श्री  दीवान  चन्द्र

 श्री  राधा  चरण

 श्री  हरिश्चन्द्र

 श्री  प्रकाशवीर

 श्री  लाल  बहादुर

 पंडित  ही०

 स्वामी  रामानन्द  जातिया ं)

 श्री  मनु भाई

 श्री  मानवेन्द्र  गढ़वाल )

 श्रीमती  जया बेन  विभाग  |

 डा
 ०  गंगाधर  जातिया ं)

 श्री  )

 श्री  जातियां

 श्री  विद्याचरण

 श्री  )

 श्रीनारायण  श्री



 सवदम्, च्  श्री  )

 श्री  शिब्बन लाल  गंज--उत्तर  प्रदेश )

 सतीश  श्री  )

 सत्य  श्री  बिटिया  प्राचीन  जातिया ं)

 सत्यभामा  श्रीमती  )

 श्री  )

 श्री  प्रतीत  सिह  )

 सरदार  अ्रमर्रासिह

 श्री

 श्री  सती द्य  चन्द्र

 डा०  न०  च

 श्री  भगवत

 श्र  रामेशवर  जातियां )

 fag,  श्री  क०  ना ०  ख़ादिम  जातिया ं)

 श्री  चण्डिकेश्वर
 )

 fag,  श्री  दिग्विजय  नारायण

 श्री  दिनेश  प्रताप  )

 fag,  श्री  प्रभु  नारायण  )

 fag,  श्री  बना  रसी

 श्री  महेन्द्र  नाथ

 fag,  श्री  रमेश  प्रसाद

 श्री  लेस  राम  wat

 fag,  श्री  सत्यनारायण

 fag,  श्री  सत्येन्द्र  नारायण

 fag,  श्री  हर  प्रसाद

 सिंहासन  fag,  श्री  )

 श्री

 श्री

 श्रीमती  विजय  राजे  )

 श्री  कै लाद पति  )

 श्री  गजेन्द्र  प्रसाद



 (  थ  )

 श्रीमती  तारके इव री

 श्री  सारंग घर  )

 श्री  मु०  सु०

 सुन्दर  श्री  जातिया ं)

 डा  ०
 To

 श्री  टेकुर  )

 सुमत  श्री
 )

 श्रीमती  में  मूना  )

 श्री  श्रद्धा कर

 सूर्य  श्री

 श्री  बिशन  चन्द

 श्री अशोक  कू ०  )

 श्री  फणी  गोपाल  )

 श्री  मारदी  दीनाजपुर--रक्षित--प्रतुसुचित  ग्रामीण

 न्यू  उ०

 श्री  तय प्पा  जातिया ं)

 श्री  हरिहर  राव

 श्री  ग०  To  )

 श्री  देवी

 श्री  नरदेव  जातियां

 स्वर  सरदार

 श्री

 ह

 श्री  gaia  जातिया ं)
 श्री  रा०  Ho

 fi  जोगेन्द्र  नाथ

 ८. है  अन्सार  )
 श्री  जयसुखलाल  लालशंकर

 श्री  ग्रन्सारी  हुबेर-रक्षित--ग्रनुसूुचित  जातियां )  |

 श्री  gaz  जिले--रक्षित--अ्रनुसूचित  ख़ादिम  जातियाँ  )

 हुक्म  सरदार

 श्री  हूं ०  च०

 को

 41434(Ai)



 लोक-सभा

 श्रेय

 श्री  म०  श्नन्तदायनम  श्य्यगर

 उपाध्यक्ष

 सरदार  हुक्म  सिह

 सभापति  तालिका

 पंडित  ठाकुर  दास  भागने

 डा०  सुशीला  नायर

 श्री  मूलचन्द  दुबे

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती

 श्री  जगन्नाथ राव

 श्री ०  चे  हेडा

 सचिव

 श्री  महेश्वर  नाथ  बैरिस्टर-एट-ला

 किये-मंत्रणा  समिति

 श्री  म०  ग्रतन्तदार्यनम  श्रय्यंगार--सभापति

 पंडित  tet  दास  भार्गव

 श्री प्र०  क०  देव

 श्री  म०  ला  ०  द्विवेदी

 श्री  यादव  नारायण  जाधव

 श्री
 हरिश्चन्द्र  माथुर

 श्री  राजेश्वर  पटल

 श्री  शिवराम रंगो  राने

 श्री  सिद्धनंजप्पा

 श्री  लैस

 aft  सत्य  नारायण  सिंह

 श्री  मिसाल  सुनयना  रायण  मूर्ति

 श्री  तंगामणि

 (a )



 विशेषाधिकार  समिति

 सरदार  हुक्म  सिंह--सभापति

 श्री हेम  TTAT

 श्री  चचा  द०  गोतम

 श्री  फतह सिह जी  घोडासार

 श्री मी  ०  रु०  मसानीਂ

 श्री  हरिश्चन्द्र माथुर भीतर

 श्री  वीरेन्द्र  नाथ  मुकर्जी

 श्रीं च०  द०  पांडे

 श्री  शिव  राम  रंगो  राने

 को  शोक  कु
 ०

 सेन

 श्रीमती  जया बेन  वज़ू भाई  शाह

 श्री  सारंग धर

 श्री  सत्यनारायण  सिंह

 डा०  प०  सुब्बारायन

 श्री  श्रद्धा कर

 सभा  की  बैठकों  से  सदस्यों  '  प्रनुपस्थिति  संबंध

 श्री  मूलचन्द  दुबे--सभापति

 श्री  मानक भाई  ग्र ग्र वाल

 श्री  श्रय्याकणु

 श्री  इतने  बेक

 श्री  बी०  ला ०  चंडक

 श्री  भीमराव  कृष्णराव  गायकवाड

 श्री  १८०  घोष

 श्री राम  कृष्ण  गप्त

 श्री  गला-रोग  केदशवरोव

 aldo  दि  मलिक

 श्री  चिन्ता
 oe  भजन

 श्री  राजेश्वर  पटेल

 श्री  हरिश्चन्द्र  वर्मा

 श्री  दिवनंजप्पा

 श्री  रूस  इसी



 (t)

 प्राक्कलन  स्मिति

 श्री  दासप्पा--सभापत्ति

 श्री  प्रेमनाथ  बनर्जी

 श्री  चन्द्र  प्रकर

 श्री  वें०  Syrorrnr

 श्री  ग्रन्थकार  परवानों

 श्री
 हेमा

 श्री Ho  Xo  कृष्ण

 रानी  मंजुला देवी

 श्री  दि  सन
 reer  Gror

 श्री  गोरे

 श्री  गु०

 श्री  पद्म  क

 श्री  जगन्नाथ  प्रसाद  पहाड़िया

 श्री  चिन्तामणि  पाणिग्रहण

 को  पन्ना लाल

 श्री  दास  परमार

 श्री  ara  पिल्ले

 को  पन्ना

 श्री  राम स्वामी

 पण  पहा नगर  सागर

 श्री विद्या चरण  शुक्ल

 श्री  कैलाश पति  सिन्हा

 श्री  सुगन्धि

 श्री  मोतीसिंह  बहादुर  सिंह  ठाकुर

 श्री  महावीर  त्यागी

 पंडित  मुनेश्वर  दत्त  उपाध्याय

 श्री  रामसिंह  भाई  वर्मा

 श्री  बालकृष्ण  वासनिक

 श्री  वोडया र



 सरकारी  ग्राइवासनों  संबंधी  समिति

 पंडित  ठाकुर  दास  भागने--सभापति

 श्रीਂ  अ्रय्याकणु

 श्री  बासप्पा

 श्री  भोलानाथ  विश्वास

 श्री  दलजीत  सिह

 श्री  विभूति  भूषण  दास  गुप्त

 दि  देख  |  प्त  NAGS Se  ee  थि  ॥

 श्री  मूलचन्द  जन

 सर  IND
 LW  as

 श्री को  डियाज

 श्री  बलराज  मधोक

 श्री  मोती  लाल  मालवीयਂ

 डा०  पशुपति  मंडल

 श्री  विश्वनाथ  राय

 श्री  रामजी वर्मा

 याचिका  समिति

 श्री  उपेन्द्र नाथ  बर्मन--सभापति

 श्री  भ्रब्दुल सलाम  |

 श्री

 श्री  जगदीडहां  अवस्थी

 श्री  फतहरसिह  घोड़ा सर

 पंडित  ज्वाला  प्रसाद  ज्योतिषी

 श्री  रामचन्द्र माझी

 श्रीमती  कृष्णा  मेहता

 श्री  मथुरा  प्रसाद  मिश्र

 श्री  मुहम्मद  इमाम

 श्री  वासुदेवन  नायर

 श्रीमती  उमा  नेहरू

 श्री  नानूभाई  नि  च्छाभाई  पटेल

 श्री  शिवनंजप्पा

 श्री  शिवराज



 फ

 गेर  सरकारो  सदस्यों  के  विवादों  तथा  संकल्पों  संब्रंत्री  alata

 सरदार  हुक्म  सिह--सभापति

 श्री  स०  श्री  भ्रगाड़ी

 थी  अकबर भाई  चावदा

 श्री  देवी  सोरेन

 श्री  रामकृष्ण  गुप्त

 थ्री  यादव  नारायण  जाघव

 श्री  भानुसाहेब  राव साहेब  महा गांव कर

 श्री  सुरेन्द्र  मिलती

 aft  नि०  बि०  मानती

 श्री  थान  लिंग  नादर

 श्री  त०  to  faze  राव

 श्री  झूलन  सिंह

 श्री  सुन्दर  लाल

 लोक  लेखा  समिति

 लोक-सभा

 श्री
 चे०

 रा०
 Te  भिरानी--सभापति

 श्री  रोहन  लाल  चतुर्वेदी

 att  प्ररविन्द  घोषाल

 भी
 हेमराज

 to  सि०  किलेदार
 कै अपरा  iri

 ध  है  दि  द  दी  |

 डा०  पशुपति  मंडल

 श्री  नवीन
 ७ ५

 श्री  0८  Lo  पटल

 भंडित  हवा  ato  तिवारी

 कुमारी  मोड़ते  वे  दूर मारी

 श्री  रामजी  वर्मा

 श्री  वारियर



 डा०  श्रीमती  सीता  परमानन्द

 श्री  लालजी  पेंडसे

 श्री  बी०  सी ०  केशव  राव

 श्री  मुल्क  गोविन्द रेड्डी

 श्रीमती  सावित्री  देवी  निगम

 श्री  राजेश्वर  प्रसाद  नारायण  सिह

 श्री  जयनारायण  ब्यास

 अघीनस्थ  विधान  deg  समिति

 सरदार  gan  सिंह--सभापति

 श्री  बहादुर सिंह

 श्री  To  to  घोष

 पंडित  ज्वाला  प्रसाद

 डा  ०  कृष्ण स्वामी

 श्री  नारायणन  कुट्टी

 श्री  मोहम्मद  इमाम

 श्री To  To
 पटेल

 श्री  कर सन दास  परमार

 श्री  रघुबीर  सहाय

 श्री  क०  स०  राम स्वामी

 श्री  अजित  सिह  सरहदी

 श्री  सिद्धनंजप्पा

 श्री  झूलन  सिंह

 सामान्य  प्रयोजन  समिति

 श्री  म०  श्रनत्तदायनम्

 सरदार  हुक्म  सिह

 श्री  उपेन्द्र  नाथ  बमन

 पंडित  ठाकुर  दास

 श्री  गजराज  सिह

 No  alo  प ०



 श्री  दास प्पा

 श्री  प्र०  के०  देव

 श्री  मूल  चंद  दूबे

 हो  ह्  चं०  हेमा

 श्री  रंगा

 at  जयपाल fag

 डा
 ०  कृष्ण स्वामी

 उ०  श्री०  मल्लिका

 द
 छा०  =}  ला  नायर |  ७

 श्री  चे०  राठ  ही  aft  रामन

 श्री  सत्य  नारायण fag

 श्री  शिव  राज

 श्री  याज्ञिक

 श्री  जगन्नाथ  राव

 म्बाह

 श्री  उ०  श्री ०  मल्लय्या--सभापति

 श्री  बैरो

 श्री  माणिक लाल  मगन  लाल  गांधी

 श्रीਂ  अरविन्द  घोषाल

 भी  ख़ुशवन्त

 श्रीमती  पावती  कृष्णन

 श्रीमती  मफीदा

 श्री  राजेश्वर पटेल

 श्री  जगन्नाथ  राव

 श्री  स०  चचा  सामन्त

 श्री  सिंहासन  सिह



 लाभ पद  संबंधी  संयुक्त  समिति

 लोक-सभा  !!

 श्री  चे०  To  पट्टाभिरामन--सभापति

 डा०  मा०
 श्री०

 श्री  झ्रासार

 श्री  Fo  बन्०  मेनन

 श्री  मुरारका

 श्री  ही०  ना०  मुकर्जी

 श्रीमती  उमा  नेहरू

 श्री  रामेश्वर  साहू

 श्री  राधा  चरण  फार्मा

 श्री  सिद्धनंजप्पा

 राज्य-सभा

 दीवान  चमन  लाल

 श्र  टी०  एस०  अविना शलिंगम्  चेट्टियार

 श्री  une  गोविन्द  रेड्डी

 डा०  राज  बहादुर  गौड़

 श्री  राजेन्द्र  प्रताप  सिंह

 संसद्  सदस्यों  के  वेतन  तथा  भत्ते  संबंधी  संयुक्त  समिति

 लोक-सभा

 श्री  सत्य  नारायण  सिंह

 श्री  बैरो

 श्री  चपला  कान्त  भट्टाचार्य

 श्री  रेशम  लाल  जांगड़े

 श्री  प्रभात  कार

 श्री  मोहन  स्व

 ait  ६; ह  रा०  way

 श्री  जीत  सिंह  सरहदी

 श्री  सिहासन  fag

 श्री  टेकर  सुब्रह्मण्यम



 राज्य-सभा

 श्री  जगनाथ  कौशल

 श्री  अवधेसवा प्रताप  सिंह

 श्री  रोहित  एम०  दल

 श्रीमती  यशोदा  रेड्डी

 डा०  डब्ल्यू  ०  एस०  बालिगों

 नियम  समिति

 म०  अनन्त शय नम्  अयंगर--सभापति

 सरदार  हुक्म  सिह

 श्री  अमजद  अरली

 पंडित  ठाकुर  दास  भागने

 श्री बू ०  Jo  सुगन्धि

 श्री  भाउराव  कृष्णराव  गायकवाड़

 श्री  मोती  लाल  मालवीयਂ

 श्री  घनश्याम  लाल  श्रोता

 श्री  पु०  र०  पटेल

 श्री  चे०  रा०

 श्री  प्रिया

 श्री  राधा  मोहन  सिंह

 श्री  सत्य  नारायण  सिंह



 भारत  स

 मंत्रि-मंडल  के  सदस्य

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  तथा  भ्र णु शक्ति  विभाग  के  भार-सेवक  मंत्री--श्री  जवाहरलाल

 नेहरू

 गह-काय  मंत्री  बहादुर  शास्त्रो

 रेलवे  मन्त्री--श्री  जगजीवन  राम

 वित्त  wat  श्री  मोरारजी  देसाई

 श्रम  रोजगार  तथा  योजना  मंत्री--श्री  गुलजारी  लाल  नन्दा

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री--डा०  पृ०  सुब्बरायन

 विधि  मंत्री-श्री  अ ०  कृष्ण  सेन

 खान  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  सिंह

 सिचाई  a  मंत्री  मुहम्मद  इब्राहीम

 वाणिज्य
 तथा  उद्योग  मंत्री

 क०  च०  रेड्डी

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  Ff}  स०  का ०  पाटिल

 प्रतिरक्षा  मंत्री-श्री  वे ०  कृ  ०  कृष्ण  मेनन

 निर्माण  ,  आवास  at  संभरण  मंत्री--डा  ५ नें ०  गोपाल  शेट्टी

 राज्य-मंत्री

 संसद-कार्यो  मंत्री--श्री  सत्य  नारायण  सिंह

 सुचना  और  प्रसारण  मंत्री--डा  बा०  वि०  केसकर

 स्वास्थ्य  मंत्री  To  प०  कर मरकर

 कृषि  मंत्री  पंजाबराव  शा
 ०
 देशमुख

 खान  शौर  तेल  मंत्री--श्री  Fara  देव  मालवीय

 पुनर्वास  मंत्री--श्री  मेहरचन्द  खन्ना

 वाणिज्य  मंत्री--श्री  नित्यानंद

 परिवर्तन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री--श्री  राज  बहादुर

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में
 राज्य-मं  tt~—att  ब  ०  ना०  दातार



 उद्योग  मंत्री--श्री  मनुभाई  शाह

 सामुदायिक  विकास  तथा  सह  मंत्री  सुरेन्द्र  च्  डे

 शिक्षा  मंत्री  को ०  ला०  श्रीमाली

 वैज्ञानिक  ग्रनुसंधान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री--श्री  मायूसी  कबीर

 उपमंत्री

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री--सरदार  सुरजीत  fag  मजीटिया

 श्रम  उपमंत्री--श्री  ग्रामीण अली

 आवास  ate  संभरण  उपमंत्री--श्री  कु०  चन्दा

 कृषि  उपमंत्री--श्री  मो०  वृ०  कृष्ण प्पा

 प्र  विद्युत्  उपमंत्री--श्री  जयसुख  लालਂ  लालशंकर  हाथी

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री--श्री  सतीश  चन्द्र

 योजना  उपमंत्री--श्री  इमाम  नन्दन  मिश्र

 वित्त  उपयंत्री--श्री  ब  ०  भगत

 वैज्ञानिक  अनुसंधान  शर  सांस्कृतिक-कार्ये  उपमंत्री--डा  मनमोहन  दाख

 रेलवे  उपमंत्री--श्री  शाहनवाज़  खां

 रेलवे  उपमंत्री--श्री  सें०  Fo  राम स्वामी

 बेदेशिक-कार्ये  उपमंत्री--श्रीमतीਂ  लक्ष्मी  मेनन

 गु ह-काय  उपमंत्री--श्रीमती  वायलेट  आल्वा

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री--श्री  कोसता  रघुरमेय्या

 wat  उदयन  श्री
 मुद् दी उद्दीन

 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री--श्री  so  म०  थामस

 भास्कर पुनर्वास  उपमंत्री--श्री  Jo  eo

 विधि  उपमंत्री--श्री  हज़र नवीस

 वित्त  उपमंत्री  —— tat  तारकेश्वर  सिन्हा

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  उपमंत्री--श्री  ब०  सू ०  मुती

 श्रम  कौर  रोजगार  तथा  योजना  उपमंत्री--श्री  ललित  नारायण  मिश्र

 सभा-सचिव

 बैदेशिक-कार्य  मंत्री  के  सभा-सचिव--श्री  सादत  way  खां

 बैदेशिक-कार्ये  मं  त्री  के सभा-प्रचीन  जो०  ना०  हजारिका

 प्रतिरक्षा  मंत्री  के  सभा  सचिव--श्री  फतह सिह राव  प्रता पर् सिह राव  गायकवाड़

 सुचना  ate  प्रसारण  मंत्री  के  सभा-सचिव--श्री  त्राण  चु०  जोशी

 खान  ग्रोवर  इंधन  मंत्री  के  सभा-सचिव  ——Ff}  गजेन्द्र  प्रसाद  सिन्हा

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  के  सभा-सचिव--श्री  श्याम  घर  मिश्र



 जॉक-सम  वाद-विवाद

 लॉक-सभा

 २१
 १९६१

 ३०  C¢  ३  )

 लोक-सभा  ग्यारह  बज़े  समवेत  हुई

 महोदय  पीठासीन

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तार

 श्री
 :

 मेरा  निवेदन  है
 कि

 प्रशन  संख्या  ए  भी  प्रदान  संख्या  ५९  के  साथ ले  लिया

 जाए  ।  दोनों  परादीप  पत्तन  से  संबंधित

 महोदय  :  बहुत  अच्छा

 परमदीप  बन्दरगाह  का  विकास

 न

 थी  चिता  मणि  पाणिप्रही  :

 J  श्री  प्र०
 Mo  देव

 Tea.

 |  डा०  राम  सुभग  सिह

 भी  महती  :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  १७  PERN  के  तारांकित  प्रदान  संख्या  Ya  के  उत्तर

 के  संबंध  में यह  बताने  की  कृप  करेंगे  कि  :

 क्या  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  विकास  वित्त  पनामा  ने  परादीप  बन्दरगाह  के
 विकास  के

 लिए  शर्तों  को  स्पष्ट  कर  दिया  है  ;

 यदि  तो  स्पष्टीकरण  क्या

 क्या  परादीप  बन्दरगाह  के  विकास  के  लिए  इटली  की  किसी
 फर्मे

 ने  भी  प्रस्ताव  दियां

 यदि  तो  फर्म  का  क्या  नाम  है  कौर  उसकी  शर्ते  क्या
 और

 क्या
 इस  प्रस्ताव  को  भारत  सरकार  ने  स्वीकार

 कर  लिया  हैं  !
 wove  semen  eee

 fra  रंगरेजी  में

 १३६

 1467  (Ai)



 मौखिक  उत्तर १४०  २१  PEEL

 परिवहन तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  बहादुर  )
 :  श्रीमान

 । उत्पन्न  नहीं  होता

 PEER  के  तारांकित प्रदान  संख्या  १७१३  के  उत्तर

 की  शोर  ध्यान  भ्रमित  किया  जाता  है  ।  जिश्मोवन्नी  गैलेरी  एण्ड  कम्पनी  नामक  इटेलियन

 फर्म  की  जिस  में  लौह  ग्राहक  खानों  का  खानों  से  परादीप  तक  रेलवे  का  निर्माण

 श्र  परादीप  में  एक  पत्तन  निर्माण  सम्मिलित  के  संबंध  में  अनेक  गंभीर  प्राविधिक

 झा पत्तियां  इसके  अतिरिक्त  va  में  अधिकांश  पुनर्भुगतान  निःशुल्क  विदेशी  मुद्रा

 में  किया  जाने  का  उपबन्ध  था  ।  इसलिए  उसे  स्वीकार  नहीं  किया  गया  ॥

 परं दीप  बन्दरगाह

 वा

 ्  ¥83,
 att gta  नाथ॑  द्विवेदी  :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  परादीप  बन्दरगाह  को  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  अवधि  में  हर  मौसम  के  लियें

 काम  में  लाया जा  सकने  वाला  बन्दरगाह  बनाने  के  बारे  में  कोई  नयी  बातचीत  परिवहन  तथा  संचार

 मंत्रालय  कौर  उड़ीसा  सरकार  के  बीच  हुई  थी  ;

 क्या  सरकार  को  मालूम  है  कि  परादीप  के  विकास  के  लिये  प्रारम्भिक  कार्यवाही

 केतौर पर  उड़ीसा  सरकार  ने  सड़कें  बनाने  की  व्यवस्था  की

 क्या  संपूर्ण  योजना  स्वीकार  कर  ली  गयी  है  ;

 क्या  कोई  विदेशी  सहयोग  प्राप्त  करने  का  विचार  है  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राज  :  एक  विवरण  सभा-पटल

 पर  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 उड़ीसा  सरकार  के  प्रतिनिधियों ने  हाल  में  परांदीप  पत्तन  के  लिए  परियोजना

 प्रतिवेदन  तैयार  करने  के  विषय  जिसका  अध्ययन  योजना  आयोग  द्वारा  राज्य  सरकार  की

 परादीप  पत्तन  से  होकर  ५०  लाख  टन  भ्रामक के  निर्यात  की  योजना  पर  विचार  करने

 के  पूर्व  were समझा  जाता  परिवहन
 '
 मंत्रालय  के  साथ  wat  की  थी  ।

 राज्य
 सरकार  के  प्रस्तावों  में  वयस्क  के  केवल  सड़क  द्वारा  परिवहन  के  लिए

 खानों से  पत्तन  तक  एक  राजपथ  का  निर्माण  सम्मिलित  है  ।

 समस्त
 योजना  पर  शहरी  तक  विचार  नहीं  किया  गया  है  ।  योजना  आयोग ने

 यह  सुझाव  दिया
 है  कि  समस्त  योजना  पर  विचार  किए  जाने  के  पुर्व  अघ्ययन  के  लिये  पत्तन

 का

 एक  परियोजना  प्रतिवेदन  तैयार  किया  जाए  |

 पत्तन  के  विकास  में  विदेशी  सहयोग  की  विचार  योजना  अपयोग  द्वारा  समस्त  परियोजना

 कागा पर  विचार
 कर

 लिए  जाने  के  रचा
 ही  किया  जा  सकता

 मूल  अंग्रेजी  में



 ve ३०  १८८३  मौखिक  उत्तर

 पृश्नी  सुधार  :
 विकास  परियोजना  में  इटलियन फर्म  के  अ्रनुसार  कितनी  लागत  लगेगी

 कम्पनी  परियोजना  कितनी  लागत  ?

 पच्ची  राज  बहादुर  :  एक  मामले  में  वह  लगभग  २३  करोड़  रुपये  है--मुझे यह  ठीक  याद

 नहीं  है
 कि

 वह  इन  में  से
 किसकी

 है
 ।

 शो  सुधार  :
 क्या  सरकार  ने  तीसरी  योजना  के  दौरान  परादीप

 पत्तन
 को  एक  बड़ा  पत्तन

 बनाने के  बदन  पर  विचार  करने  का  निर्णय  किया

 fart राज  बहादुर
 :  जैसा कि  माननीय  सदस्य  जानते हैं  पत्तन के  वास्तविक

 स्थान  wi  उसके  स्वरूप  के  संबंध  में  हमें  तीन  विभिन्न  प्रस्ताव  प्राप्त  हुए  हैं  ।  एक  तटीय  के  संबंध

 में  दूसरा  महानदी  के  माने  में  ak  जो  विभागीय  प्राविधिक  अधिकारियों  का  प्रस्ताव

 इस  पत्तन  के  निर्माण  के  लिए  श्रथरबंकी  खाड़ी
 को  उपयोग

 में  लाने  का  है  ।
 पूना  स्थित  केन्द्रीय

 जल

 गवेषणा  केन्द्र  इस  प्रस्ताव  के  बारे  में  प्रयोग  तौर  गवेषणायें कर  रहा  जब  तक  उसका

 निर्णय  नहीं  हो  जाता  वे  हमें  अपना  शभ्रंतिभ  मत  नहीं  देते  तब  तक  उसे  एक  बड़े  पत्तन

 में  बदलने  के  प्रश्न  को  लम्बित  रखना  होगा  परन्तु  इस  बीच  हमने  इंटरमीडिएट  कन  विकास

 समिति की  सिफारिशों को  स्वीकार  कर  लिया  sare  विकासਂ  के  प्रथम  तथा  दूसरे  चरणों के  लिये

 उपबन्ध कर  दिया  गया  है  जिनकी लागत  लाख  रुपए  ५३  लाख  रुपए  हैं  ।

 गयी  चिन्तामणि  पाणि ग्रहों  :  कया  यह  सच  है  कि  उड़ीसा  सरकार  ने  सरकार  से  परादीप

 पत्तन  के  तीसरी  योजना  में  एक  बड़े  पत्तन  के  रूप  में  विकास  के  लिए  ४१  करोड़  रुपए  की

 वित्तीय  सहायता  मांगी  थी  कौर  क्या  हम  यह  समझ  लें  कि  सरकार  शौर  योजना  आयोग  ने  इस

 प्रस्ताव  की  जांचकर ली  है  कौर  उन्होंने यह  स्वीकार  कर  लिया  है  कि  परमदीप  कां  तीसरी

 ्
 योजना में  एक  बड़े  पत्तन  के  रूप  में  विकासਂ  किया  जाना  चाहिये

 foal  राज  बहादुर :  राज्य  सरकार  द्वारा कुछ  प्रस्ताव  पेश  किए  गए  हैं  ate  इसका  निर्देश

 संख्या  €३  के  उत्तर  में  किया  गया  है--उसकी  चर्चा  में  नहीं  करूंगा  ।  परन्तु  योजना  आयोग

 द्वारा  राज्य  सरकार  को  यह  सुझाव  दिया  है  कि  प्रस्ताव  अथवा  परियोजना  नियमित रूप  से
 तैयार  की  जानी  चाहिए  ae  उसकी  समस्त  संबंधित  स्तरों  पर  छानबीन  की  जानी  चाहिए  कौर  तब

 उस  पर  विचार  किया  जाएगा  ।

 श्री  चिन्तामणि  पाणिग्रहण  :  क्या  इस  परियोजना  की  अन्तिम  स्वीकृति  में  भारत  सरकार  ने

 परादीप  पत्तन  को  मिलाने  वाले  राज मागं  के  निर्माण  का  वित्तपोषण  करना  स्वीकार  कर

 है  अथवा  क्या  भारत  सरकार  ने  इस  पत्तन  के  तुरन्त  विकास  के  लिए  कम  से  कम  कुछ  राशि

 श्री राज  बहादुर  :
 मुझे  ऐसी  किसी  स्वीकृति  की  जानकारी  नहीं  है  ।

 जो  प्र०  गे  देव
 :

 क्या  उड़ीसा  सरकार ने  परादीप  पत्तन  के  निर्माण के  लिए  कोई

 नया  प्रस्ताव भेजा  है  ?

 मूल  अंग्रेजी
 में
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 pall  राज  उन्होंने एक  प्रस्ताव  भेजा  जैसा  कि  म  बता  चुका  उसकी

 योजना  अ्रायोग के साथ के  योजना  राज्य  के  अधिकारियों के  चर्चा की  गई  उस

 चर्चा के  परिणामस्वरूप  योजना  ara  ने  यह  सलाह  है  कि  परियोजना  प्राविधिक

 कारियों  के  साथ  परामर्दा  कर  के  तैयार  की  जानी  चाहिए  atk  उस  के  सबध  में  नियमित  छानबीन की

 जानी  चाहिए  ।

 pat  यादव  नारायण जाघव  :  प्रदान  सख्या  €३  के  भाग  के  उत्तर  में  यह  कहा

 गया  है  कि  परियोजना  पर  योजना  आयोग  द्वारा  विचार  किया  जा  रहा  है  ।  भ्रन्तिम fora  करने  में

 कितना  समय  लगेगा  ?

 थोड़
 से

 वह  !

 fat  राज  में  इसका  प्रतिवाद  करता  हुं  कि  उस  में  कुछ  वर्ष  लगेंगे
 ।  वह  इस  बात

 पर

 निर्भर  होगा  कि  हमारे  प्रविधि  अधिकारी  हमें  कितनी  जल्दी  सहो  सलाह  दे  सेकते  हैं  जिस  पर

 कि  हम  बिना  किसी  बात  का  डर  किए  झ्रागें बढ़  सकें  ।  मैं  सभा  को  यह  झ्राइवासेन  देता  हूं

 कि  प्राथमिक  अधिकारियों  द्वारा  फैसला  कर  लिए  जाने  पर  हम  निर्णय  करने  में  तनिक
 भी  देर

 नहीं  करेंगे  ।  किसी  पत्तन  की  स्थिति  शर  उस  के  स्वरूप  के  संबंध में  free  करना  सरल  कार्य  नहीं

 है  हम  प्रविधिक  व्यक्तियों  द्वारा  दी  गई  सलाह  की  उपेक्षा  नहीं  कर  सकते  हैं  ।

 मैं  पुना  गवेषणा  केन्द्र  द्वारा  किए  गए  प्रयोग  के  संबंध  में  यह  जानना

 हूं  कि वहू कब  से  चल  रहा  हैं  ्र  कया  कोई  wales  प्रतिवेदन  दिया  गया  है  कौर  यदि  हां

 तो  नवीनतम  wafer  प्रतिवेदन  संसद  पुस्तकालय  में  उपलब्ध  अथवा

 कया  उसे  सभा-पटल  पर  रखा  जाएगा
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री
 To

 :
 ह  -_  em  oe  ी

 में  समझता  हुं  कि  माननीय  सदस्य

 यह  जानते  कि इस  के  लिये  तीसरी  योजना  में  कोई  उनचन  नहीं  है  ||  इसलिए  जो

 कछ भी  किया  जाएगा  वह  बाद  में  ही  होगा  ।  जब  तक  हम  रुपया  नहीं पा  सकते तब  तक

 के लिए  प्रयत्न  करना  व्यर्थ  है  ?

 गश  सुधार  रुपया  उपलब्ध  है  ।

 श्र  चिन्तामणि  पाणिप्रही  :  यदि  योजना  वियोग  उसे  तीसरी  योजना  में  सम्मिलित  करने  में

 असमथ  जेसा  कि  मंत्री  जी  ने  संकेत  किया  तो  कया  योजना  शअ्रायोग  पनामा  चित्त  निगम  के

 प्रस्ताव  को  स्वीकार  कर  लेगा  |  क्या  उन  के  प्रस्ताव  पर  श्रुति  रूप  से  विचार  कर  लिया  गया

 है  ताकि  वे  भी  इस  पत्तन  के  विकास  के  लिए  घन  का  विनियोजन  कर  सकें  |

 मेरे  माननीय  सहयोगी  ने  तीनों  प्रस्तावों  का उल्लेख  किया पर  सुब्बाराव

 था  जिन  पर  विचार  किया  गया  है
 ee

 है  यह  way  भो  विचाराधीन  है  ।

 इसलिए  उसके  बारे में
 कहर  चुनने

 से
 कोई  फायदा

 नह नहीं  |
 वगाानाननभगाग तावा

 अंग्रेजो  में
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 पंजाब के  नालों  के  कारण  दिल्ली  में  बाढ

 श्री  श्रीनारायण  दास

 र  श्री  राधा

 थ्रो ब्र  ०  देव

 नद  श्री  भजन  fag  भदौरिया

 श्री  राम  कृष्ण  गीत

 डा०  राम  सुलग  सिह

 \ att
 प्र०  चं०  बुढ़ियां

 कया  सिचाई  att  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या यह  सच  है  कि  दिल्ली  कौर  उसਂ  के  गांवों  में  बाढ़  पंजाब  के  उन  नालों के  कारण

 आती  है  जो  दिल्ली  के  गांवों  में  से  गुजरते  हैं  तथा  उन  के  कारण  कितनी  जन  तथा  धन  की  हानि

 हुई ;

 क्या  इस  बारे  में  दल्ली  प्रशासन  केन्द्र  के  बीच  बातचीत  चल  रहीं  है  कौर  इसके

 परिणाम कया  निकल  रहे  हैं

 वर्तमान  स्थिति  में  सुधार  करने  के  लिए  दिल्ली  प्रशासन ने  तुरन्त  कार्यवाही  की

 भ्र ौर

 क्या  पंजाब  ने  दिल्ली के  बाढ़ग्रस्त  क्षेत्रों  के  लिए  कोई  प्रतिकर  दिया  है
 ?

 सिचाई  कौर  वियत  उपमंत्री  (  श्री  :  एक  सभा  पटल  पर

 रखा  जाता है  जिस  में  झ्रावश्यक सूचना  दी  हुई

 विवरण

 दिल्ली  के  गांवों  में  बारे  पंजाब  के  नाला  नें०  ६  कौर  पश्चिम  ्य  नाला  द्वारा  लाए

 गए  शभ्रतिरिक्त  जल  के  कारण  भी  ard  हैं  ।  पिछली  बरसात में  दिल्ली  के  १११  गांव  इन  दो

 नालों  के  बाढ़  के  पानी  से  प्रभावित  हुए  थे  ।  इन  बाढ़ों  से  खड़ी  फसलों  को  हुए  नुकसान  का  अनुमान

 लगभग  ५  लाख  रुपए  लगाया  गया  १०  लाख  रुपए  की  लागत  के  ५३७४५  मकान  भी

 क्षतिग्रस्त हुए  बताए  जाते  हैं  ।

 दिल्ली  प्रशासन  ने  यह  प्रस्ताव  रखा  है
 कि

 नाला  संख्या
 ८  के

 '
 के  उत्तर

 में
 स्थित  नाला  संख्या  ६  के  क्षेत्रों का  पानी  नहर  से  हो  कर  निकाला जाना  चाहिए  ।

 इससे  दिल्ली  के  उन  क्षेत्रों  को  राहत  मिलेगी  जिन  में  प्रभी  नाला  संख्या  ६  से  बाढ़सा जाती  है  ।

 मामले
 पर  पंजाब  सरकार  के  साथ  मिलकर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 नजफगढ़ जल  निस्सारण  योजना  (  प्रक्रम र  )  का  जिस  में  नवागढ़  नाले  का
 विभाजन  शर  श्रेणी बन्धन

 उस  के  पुलों  का  पुननिर्माण  सम्मिलित  केन्द्रीय लोक  कम

 विभाग  उच्च  प्राथमिकता  के  भ्राता  पट  प्रारम्भ  किया  गया  है  ।  योजना के  १९६२

 तक
 पूर्ण  हो  जाने  की  झ्राद्य  पूर्ण  हो  जाने  पर  उस  से  पश्चिम  sar  नाला  के  पानी  से  पंजाब

 श्र  दिल्ली
 दोनों  के  क्षेत्रों  में  भराने  वाली  बाढ़  से  सुरक्षा  मिलने  की  ।

 मल  म्रंग्रेजी  में
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 दिल्ली  प्रशासन  ने  बाढ़  प्रभावित  लोगों  को
 सहायता  देने

 के  लिए  विभिन्न  कदम  उठाए

 हैं  जैसे  उचित  मामलों  में  मालगुजारी  में  छूट  सरकारी  रकम  की  वसूली  स्थगित  चारे

 शर  बीच  का  निःशुल्क  सिसकियों  का  वितरण  शादी  ।

 पंजाब  द्वारा  दिल्ली  के  बाढ़  पीड़ित  क्षेत्रों  के  संबंध  में  प्रतिकर  के  भुगतान  का  प्रशन

 उत्पन्न  नहीं  होता  क्योंकि  भाग  के  उत्तर  में  उल्लिखित
 क

 केवल  पंजाब  के

 राज्यक्षेत्र  से  होकर  गुज़रता

 चों  श्रीनारायण  दास  :
 कया  उत्पन्न  स्थिति  का  सामना  करने  के  लिए  पंजाब  प्र  स्थानीय

 प्रशासन  के  बीच  कोई  समन्वित प्रयत्न किए जा  रहे  हैं  ?

 श्री  हाथो  :  श्रीमान  ।

 भी  श्रीनारायण दास  :  कभी  तक  क्या  कदम  उठाये  गए  हैं
 ?

 जनो  हाथी  :  हमने  पंजाब  के  मुख्य  मंत्री  के  साथ  चर्चा  की  थी  कौर  शासकीय  स्तर  पर  भी

 दिल्ली  पंजाब  कौर  केन्द्रीय  जल  तथा  विद्युत्  आयोग  के  बीच  चर्चा  हुई  थी  ।  डा०  खोसला

 से  उस  क्षेत्र  का  दौरा  करने  का  अनुरोध  किया  गया  था  are  उन्होंने  जिस  मार्ग  का  सुझाव  दिया  है

 वह  पंजाब  कौर  दिल्ली  प्रशासन  दोनों  को  स्वीकार्य  है  ।

 foil  बलराज  मधोक
 :

 डा०  खोसला  ने  वह  सुझाव  लगभग  चार  पांच  महीने  पहले  दिया
 था

 परन्तु  उस  पर  वर्षा  प्रारम्भ  होने  के  पुर्व कोई  कार्यवाही  नहीं  को  गई  क्योंकि  पंजाब  म्रथवा  दिल्ली  उस

 के  लिये  सहमत  नहीं  wa  क्या  स्थिति  है  ?

 faut  हाथी
 :  डा ०  खोसला ने  विभिन्न  मार्गों  के  प्रस्ताव  पेश  किये  थे  जिनमें  से  कुछ  स्वीकार  नहीं

 किये  गये  थे  ।  प्रस्तावित  माग  संख्या  २३  पंजाब  सरकार  द्वारा  स्वीकार  कर  लिया  गया  है  ।  परन्तु

 रेगुलेटर  तथा  कुछ  अन्य  बातों  का  निर्णय  अभी  तक  नहीं  gar  है  कौर  हमें  aren  है  कि  उस  का  शीघ्र

 निर्णय  हो  जायगा  |

 देवा  में  भेष  जिलों  की  कमी

 १६२.
 थी  दी०  चे

 थी  इन्द्रजीत  गुप्त  :

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  न  करेंगे  कि  :

 क्या  यह सच  है  कि  देश  में  भैष्णिकों  को  बहुत  कमी  ;  कौर

 (@)  यदि  तो  इस  कर्मा  को  पूरा  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  अथवा  करने

 को  विचार है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  (  ी  करमरकर )
 :  हां  देश  में  मैषजिंकों  की  कमी  2  |

 राज्य  सरकारें
 में

 बीजकों  को  प्रशिक्षण  देने  वाली  वर्तमान  संस्थानों  की  क्षमता  बढ़ाने
 a  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  ऐसी  gta  संस्थान  खोलने  के  लिये  कदम  उठा  सही  है  ।

 शी दी०
 चे  फार्मा  क्या  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  आवश्यक  defies  की  संख्या

 के  सम्बन्ध
 में  कोई  निर्धारण  किया  गया  है  ?

 मिल  संप्रेषण  में

 *Pharmaci  Rte SiS.
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 कशी  कर मरकर  :  सोटा  अनुमान  लगाया  गया है  ।  १९६१  में  ३,३००  भाषियों की

 ता  है  १९६६  में  २७,०००  का  प्रतिमान  है  |

 font  नंजप्प  :  कया  यं  सच  है  कि  इन  लोगों  के  वेतन-क्रम और  सेवा  में  तरक्की  के  झ्र वसर

 बहुत  कम  हैं  कौर  इसलिये  वे  इस  कोस  में  प्रशिक्षण  के  लिये  नहीं  a  हैं  जबकि  श्राट्से  की  समान

 योग्यता  वाले  क्लर्कों  के  लिये  सेवा  में  तरक्की  के  भ्रन्छें  प्रचार  हैं  ।

 fort  कर मरकर  :
 ज  हां  ।  भषजिंकों  को  जो  वेतन  मिलता  है  उससे  अ्रघिक  जौन

 श्रावक  है
 और

 में  आशा  करता  हूं  कि  राज्य  सरकारें  ऐसा  करने कीਂ  झ्रावश्यकता महसूस  करेंगी  |

 gto  ato  तिवारी  :  प्रत्येक  रा
 में  कितने  भैष्जिंकों को  प्रशिक्षण  दिया  जा  रहा

 शौर  उन  की  कुन  संख्या  कितनी  होगी

 fat  मेरे  पास  इन  aes  की  सूचा  मौजूद  है  ।  परन्तु  प्रशिक्षण  पाने  वालों

 को
 संख्या  के  सम्बन्ध  में  पूर्व  सुचना  |

 शादी दी०  Go  फार्मा  केन्द्र  इस  कमी  को  दूर  करने  के  लिए  राज्यों
 की

 किस  प्रकार  सहायता

 करता  है
 ?

 शो  करमाकर  फैक्ट्री  एक  झा  दें  केन्द्रीय  मैजिनी  संस्था  ala  चाहती  है  ।

 ह अन्य  सब मामलों  के  सम्बन्ध  में  हम  कोच्चि  कौर  सला  as  x  कर  यथा  qed

 सहायता  दंग  ।

 fet  दी०  चे  द्वारा  क्या  इस  प्रयोजन  के  लिये  यो  कोई  धनराशि  निश्चित

 की  गई  है
 ?

 शि  कर मरकर  :  जी  हां  ।  परन्तु  मैं  वास्तव  में  वास्तविक  ५  के  सम्बन्ध  में  पूर्व  सूचना

 चाहुंगा  ।

 foal  महो दय  में  यह  कि  तीसरी  योजना  की
 एक

 CF  ब्यौरे  पुस्तक  लय

 में
 रख  दी  जाय  ताकि  उन

 बातों
 के

 बारे  में  सभा  में  प्रदान  न  पूछे  जायें  ।

 fait  कर मरकर  बहुत  अच्छा  |

 राजस्थान  को  गह  का  सम् भरण

 1*६४.  आओ  हरित  माथुर :  कया  हद  तथा  झष  मंत्री  यह  बताने  कं  करेंगे  कि

 mee

 कया  सरकार  को  HR  द्वारा  राजस्थान  को  झकाल.सहायंता  के  लिये  दिये  गये  गेहूं  के

 में  कोई  शिकायत  मिली  है  :  और

 we  faraua:  fet  sar  की  है  तथा  उस  के  बारे  मेंक पा  कार्यवाही की  गई
 ?

 fata तथा  कुकी  उपमंत्री (  थो  झ०  स०  थामस )  :  शौर  श्रीमान  ।  इस

 प्रकार  को  शिकायतें  प्राप्त  हुई  थीं  कि
 ४

 केन्द्रों
 को

 दिया  गया  गेहूँ  खराब  किस्म  ह  ।  इन  इन्द्रा को

 कल ्  Loo  टन  का
 संभरण  किया  गया  था  जबकि  समस्त  राजस्थान  को  किया  गया  संभरण

 लगभग
 ११,०००  टन  है

 ।
 इन  चार  केन्द्रों

 के
 स्टाक

 की
 जांच  करने  के  लिये  अधिकारी

 में
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 भेजे  गये  थे  ौर  उन्होंने  यह  बताया
 कि

 वह  गेहूं  मनुष्य  के  खाने  योग्य  अच्छी  किस्म का  है  ।  केवल

 जैसलमेर
 को  संभरण  किये  गये  २०  टन  गेहूं  में  कीड़े  ate  कूड़ा  करकट  का  होना  पाया  गया

 ।
 उसे

 वितरित  करने  के  पूर्व  साफ  करने  कौर  कीड़ों  को  नष्ट  करने  ह्  प्रबन्ध  कर  दिया  गया  है  ।
 अन्य  केन्द्रों

 में  एक  दो  बोरों  में  बड़ा  करकट  कुछ  अघिक  निकला  तथा  उन  को  साफ  करने  के  बाद  वितरित  किया

 गया

 fait  हरि वचन  क्या  माननीय  मंत्री  का  ध्यान  राजस्थान  विधान  सभा  में  दिये  गये

 उस  वक्तव्य  की
 दौर  आकर्षित  किया  गया  है  जिस  में  केन्द्रीय  सरकार  पर  अकाल  पीड़ित  ह  जनता

 को  खराब  गेहूं  संभरण  करने  का  दोषारोपण  किया  गया  है  ।  इस  गेहूं  में  से  कितना उस  समय
 तक

 वितरित एवं  खपत  किया  जा  चुका  था  जबकि  यह  शिकायत  सामने  आई  ?

 श्री  श्र०  स०  थामस इस  में  दोष  के  बटवारे  की  कोई  बात  नहीं  है  ।  यह  कहना ठीक  नहीं  है
 कि

 संभरण  किया  गया  गेहूं  खराब  है  ।  बता  चुका  हूं  कि  हमारे  टेक्निकल  अधिकारियों  द्वारा
 उस  की

 जांच
 की

 गई  है  कौर  उन्होंने  उस  गेहूं  को
 अच्छी  किस्म  का  तथा  मनुष्य  द्वारा  खपत  के  लिये

 ठीक

 बताया है

 जहां  तक  संभरण  का  सम्बन्ध  राज्य  सरकार  ने  अ्रभावग्रस्त क्षेत्रों  के  लिये  ११,०००  टन

 गेहूं
 की

 मांग
 की  थी  ।  उस  मात्रा  का  संभरण  मई  से  सितम्बर  के  मध्य  तक  किया  गया  था  |  उस  समय

 तक  अभाव  की  स्थिति  समाप्त  हो  चुकी  थी  कौर  वर्षा  हो  चुकी  ati  जो  ag  वितरित

 किया  जा  रहा  प्र  वह  लाल  था  जो  उस  स्थान  में  पसन्द  नहीं  किया  जाता  था  ।
 वितरण  में

 के  कारण  वह  गेहूं  यहां  से  दिए  जानें  के  बाद  राज्य  के  गोदामों में  पड़ा  रहने  से  कौर
 भी

 खराब  हो

 गया  ।  ये  सब  बातें  इस  के  लिये  जिम्मेदार  हैं  ।  खाद्य  मंत्रालय  द्वारा  इस  बात  का  प्रत्येक  ध्यान

 रख  गया  है  कि  weet  किस्म  फे  गेहूं  का  संभरण  किया  जाय  ।  संरक्षण  अर  संग्रह  को  एक

 प्रक्रिया है  ।

 कुल  जितनी  मात्रा  के  सम्बन्ध  में  शिकायतें  प्राप्त  हुई  हैं  वह  अ्रपेक्षाकृत  कम  अर्थात  पो करान

 में  १६०  जैसलमेर में  ४७०  पीपर  सिटो  में  Wo  टन  प्रौढ़  झ्रासोप में  ३०  टन  जबकि  कुल

 मात्रा  ११,०००  टन  है  ।  हमारे  जांच  करने  पर  पता  चला  कि  केवल  थोड़े  से  बोरे  गोदामों में  खराब

 हुए  थे  ।  हम  ने  इस  बात  की  व्यवस्था  कर  दी  है  कि  ये  बोरे  साफ  किये  जाने  की  बाद ही  वितरित

 किये  जायें  |

 ्रो  हरिश्चन्द्र  साथर  :  जितना  गेहूं  खराब  पाया  गया  है  उसमें  कुल  कितना  नुकसान  होगा

 श्र  उस  का  राजस्थान  तथा  केन्द्रीय  सरकारों  के  बीच  बटवारा  कैसे  किया  जायगा  ?

 श्री  ५  स०  इस  कारण  कोई  भी  हानि  नहीं  होगी  ।  कुछ  सफाई  अवश्य  करनी

 होगी  ।
 बहुत  थोड़े  से  बोरे  खराब  हुए  कहे  जा  सकते  हैं  ।  मैं  यह  कह  चुका  हूं  कि  राज्य  सरकार के

 गोदामों
 में  पड़े  रहने  से  वह  दौर  खराब  हो  गया क्योंकि वे  इधर  उधर  बिखरे  हुए  हैं  कौर  उन  के  संग्रह

 की  प्रक्रिया  केन्द्र  जैसी  भ्रच्छी  नहीं  है  ।

 pot  इस  जीत  लाल  मल्होत्रा  :  यह  गेहूं  aaa  किया  झा  था  स्थानीय  रूप  से  प्राप्त

 किया  हुमा  ?

 री  me  स०  समुद्र पार
 का

 गेहूं

 श्री  क्या  यह
 सच  नहीं  है

 कि
 भ्रमणी  किस्म

 के
 गेहूं  a  मनुष्य  के  खाने  योग्य  समझे  जीने

 वाले  गेहूं  में  कुछ  भ्रातृ  है  क्योंकि  जेलों  में  कैदियों  के
 लियें  संभरण  किया  वाला  गेहूँ  मनुष्य  के

 खाने  योग्य  तो  कहा  जाता  है  परन्तु
 ———— लोग  उसे  खाना  पसन्द  नहीं  करते  हैं  ?

 faa  अंग्रेजी  में
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 श्री  स०  इस  मामले  में  राजस्थान  सरकार  को  जिस  गेहूं  का  संभरण  किया  गया  है

 बह  न  प्र  श्रेणियों का  है  जो  अच्छी  किस्म का  गेहू ंहै  ।  मैं  माननोय  सदस्य  द्वारा  बताये

 गये  अन्तर
 को

 समझता  हूं  परन्तु  मैं  यह  बता  देना  चाहता  हूं  कि  राजस्थान  सरकार  को  संभरण  किया

 गया  गेहूं  केवल  मनुष्य  के  खाने  योग्य  ही  नहीं  है  वरन  अच्छी  किस्म  का  भी  कुछ  बोरों  में  उत्पन्न

 खराबों  को  छोड़  कर  ।

 fat  कमलनयन  बजाज  :  माननीय  उप मंत्रो  ने  कहा  कि  राजस्थान  सरकार  की  संग्रह  व्यवस्था

 भ्रमणी  नहीं  है
 ।

 हो  सकता  है  कि  उस  राज्य  में  तथा  किसी  अन्य
 राज्य

 में
 भी

 ऐसा  हो  ।  परन्तु  जनता  को

 इस  से  कोई  मतलब  नहीं  कि  दोष  केन्द्र  का  है  waar  विभिन्न  राज्यों  का  ।  क्या  सरकार  इस  बात

 के  लिय  कोई  कदम  उठा  रही  है  कि  संग्रह  को  व्यवस्था  में  सुघार  हो  धौर  लोक  स्वास्थ्य  का

 खतरा  दूर  हो  क्योंकि  यदि  संभरण  किया  गया  खाद्यान्न  खराब  होगा  तो  उस  से  महामारी  तभी  उत्तर

 हो  सकती है  ?

 fat wo  Ho  थामस  :  हमारे  बफर  स्टारों  के  कारण  संग्रह  की  समस्यायें  बढ़ गई  हैं  ।  फिर

 उस  की  निकासी  बहुत  कम  है  ।  राजस्थान  सरकार  को  अभाव  की  स्थिति  में  किये  गये  संभरण  के  संबंध

 में  भो  उस  मात्रा  के  उठाने  में  काफी  देर  लगी  ।  वे  थोड़ी-थोड़ी  मात्रा में  हो  उसे  उठा  सके  ।

 जहां  तक  केन्द्रीय  सरकार के  संरक्षण  सम्बन्धी  उपायों  का  wat  में  सभा  में  बार  बता

 चुका हूँ  कि  हमारी  संग्रह  व्यवस्था में  कोई
 कमी  नही ंहै

 ।
 कठिनाई  राज्यों  के  गोदामों के  संबंध  में

 है  ।  अनेक  राज्यों  में  केन्द्रीय  गोदाम  भी  हैं  ।  हमारी  अपनी  दस  लाख  टन  से
 प्रा  क  संग्रह  क्षमता  हो

 जायगी  ।  फिर  दस  लाख  e  की  संग्रह  क्षमता  के  गोदाम  हम  ने  किराये  पर  प्रप्त  किये  हैं  जोकि  सब

 wag  गोदाम  हैं  ।  इसलिये  इस  सम्बन्ध  में  कोई  ग्रा शंका  नहीं  की  जानी  चाहिये  |  wa  हमारी  कठिनाई

 यह  है
 कि

 ware  की  निकासी  बहुत  कम  है
 ।

 उस  में  वृद्धि  होनी  चाहियें ।

 इसके  भ्र ति रिक्त  प्रतीक  शक्तिशाली  धमाकों  का  प्रयोग  किया  जाना भी  आवश्यक है  क्योंकि

 कीड़े  उन  धूमकों  के  भ्रम्यस्त  हो  जाते  हैं  जिनका  प्रयोग  किया  जाता  हम  कुछ  अच्छा  शक्तिशाली

 धूमकों  का  आयात  प्रयोग  कर  रहे  हैं
 ।

 इस  प्रकार  प्रत्येक  उपाय  किया  जा  रहा  है
 |

 श्री  दामानी
 :

 क्या  सरकार  को  अन्य  राज्यों  से  भी  खराब  गेहूं का  संभरण  किये
 जाने  की

 शिकायतें प्राप्त  हुई  हैं  ?

 fat  wo  स०  थामस  :
 जी  नहीं  |  अरब  अधिकांश गेहूं  मिलों

 को
 संभरण  किया  जा  रहा

 है  ।  उनकी  सफाई  तथा  अन्य  चीजों  की  अपनी  निजी  व्यवस्था  हैं  ।  उचित  मूल्य
 की  दुकानों द्वारा

 रित  किये  जाने  वाले  गेहूं  तथा  अन्य  चीजों  के  बारे  में  शिकायते  प्राप्त  होती  हैं
 ।

 परन्तु  हमने
 मामलों

 में  जांच  की  उन  सभी  में  हमें  सन्तोष  है  कि  वह  भ्रच्छे  किस्म  का  गेहूं  निकला
 ।

 यह  ठीक  है
 कि  कुछ

 दुकानों  को  किये  गये  संभरण  में  कड़ा  करकट  अधिक  रहा  है
 ।

 इसका  कारण  यह  है  कि  हम
 वितरण

 बम्बई  से  टेंकरों  द्वारा  करत  हैं  जिससे  कूड़े  करकट  का  झ्र समान  वितरण  हो  जाता
 दो

 तीन  बोरों  में  अ्रधिक  कुड़ा  करकट  होगा  और  ऐसा  हो  जाता  है  कि  कुछ  उचित  मूल्य  की  दुकानों

 को  वे  बोर  मिल  जाते  हैं  जिन  में  भ्रमित  कूड़ा  करकट  होता  है
 ।

 fart  हरिश्चन्द्र माथुर  :  क्या  माननीय  मंत्री  यह  जानते  हैं  कि  वितरित  किये  गये  गेहूं  के  विरुद्ध

 यह  शिकायत  राजस्थान  सरकार  की  कौर  से  नहीं  वरन्  जनता  के  प्रतिनिधियों  की
 दौर

 से
 भाई

 थी
 ?

 म॑
 यह  भी

 जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  राजस्थान  सरकार  माननीय  मंत्री  द्वारा  बताई  गई  स्थिति
 को

 स्वीकार करती  है  ?
 ee

 r
 faa  अंग्रेजी  में

 4  Fumigants.
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 शो श्र०  स०  राज्य  सरकार  के  अघिकारियों  द्वारा  हमार  जयपुर  स्थित  सहायक

 खाद्य  संचालक  से  जबानी  शिकायतें  की  गयी  थीं  ।  हमने  कुछ  टेक्नीकल  अधिकारियों
 को  वहां  भेजा

 और  उन्होंने  जांच  की  जिसके  परिणाम  में  सभा
 को

 बता  चुका  हूं
 ।

 tort  हरिश्चन्द्र  माथुर  :
 परन्तु  क्या  राजस्थान  सरकार  आपकी  बात  को  स्वीकार  करती है  ?

 fae  महोदय :  श्री  बजाज

 श्री  कमल  नयन  बजाज  :
 जब  गेहूं  खराब  हो  जाता  है  मनुष्य  के  खाने  के  अयोग्य  हो  जाता

 ह ैतो  सरकार उसको  नष्ट  करने  के  लिये  कया  प्रक्रिया  अपनाती  है  ताकि  उससे  गलती  से

 रित  न  कर  दिया  जाय  ?

 श्री  lo  ि०  थामस  :  हम  उस  मामले  में  समस्त  पुर्वावधान  करते  हैं  ।  जो  गेहूं  मनुष्य  के  खाने

 योग्य  नहीं  होता  है  उसे
 न

 हम  घाटा  मिलों  को  देते  है
 अर  न

 उचित  मूल्यों
 की

 दुकानों  को
 ।  उसे

 हम

 मुर्गों  अथवा  पशतूनों  को  खिलाने  के  लिये  नीलाम  कर  देते  हैं  अथवा  एक  स्थान  पर  जमा  कर  देते  हैं
 ?

 हिन्दुस्तान  दिया  के  मजदूरों  को  मांगे

 1*६६.  थो  स०  मो ०  gaat:  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 )-  कया  हिन्दुस्तान  शिया  के  मजदूरों  की  मांगों  पर  विचार  करने  के  लिये  नियुक्त  राष्ट्रीय

 न्यायाधिकरण  ने  झपना  दे  दिया  है  ;  कौर

 यदि  तो  के  कब  तक  प्रस्तुत  किये  जाने  की-राशा  है  ?

 तथा  संचार  में  राज्य-मंत्री .
 :

 नहीं
 ।  मांगें

 न्यायालय  के  लिये
 -

 राज्य  न्यायाधिकरण -  को  भेज-दी  गयी  हैं

 नहीं  होता  |

 श्री  qo  सो०  बनर्जी  :  कया  हड़ताल  के  समय  काय  किताबों  दारा  सखी  गई  सभी

 टीकरण  को  सौंप
 दी

 गई  हैं  या  केवल  कुछ  मांगें  सौंपी  गई  हैं
 ।

 pat  राजबहादुर
 :

 कुल  मांग  २४  थीं  जिनमे ंसे  १३  सौंप
 दी

 गई  हैं  ।

 शची स०
 सो०  :

 मांगें
 न

 भेजने  के  कारण
 हैं-क्यांकि  यह

 उनकी  मांग है  कि
 सभी  चाहियें  ?

 श्र  राजबहादुर  :
 अन्य  मांगों  के.बारे  में  राज्य

 सरकार  ने
 एक  विपक्षीय  बेठक

 बुलाई
 है  ।  यह  २५  नवम्बर  को  प्रौढ़  तब  कुछ  निर्णय  किये  जा  सकेंगे  ।

 थनों  मुहम्मद  इलियास  :  क्या  सरकार  का
 ध्यान  विभन्न  जहां  निर्णय  एवं  मरम्मत  करने

 वाली  फैक्टरियों  करने  हालतों में  ARE  ्  की  THT

 HUA:  कार्यकर्ता  का  आपसे
 उपभोग-नहीं  जा  रहा  द द

 लगों  को  मिटाने  के  लिये  जांच  समिति  नियुक्त  करने  का  विचार  करती

 मल  अंग्रजी  में
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 १  राजबहादुर
 :

 वहां  में  कोई  बड़ी  भ्र व्यवस्था  नहीं  है  ।  यह  प्रश्न  के  विषय  के

 भी  नहीं है  ।

 fat  तंगा मणि :  न्यायाधिकरण  को  कौन  सी  मुख्य  मांगे  सौंपी  गई  हैं  कौर  किस  तारीख
 को ?

 शी  राजबहादुर
 :  मुझे  १३

 मांगों
 की

 सुची  पढ़नी  पड़ेगी
 ।

 महोदय  :  वह  तारीख  बता  सकते  हैं  ।

 fart  राजबहादुर
 :
 बांध  सरकार  ने  १६  अगस्त  को  सौंपी  थी  |

 श्वास स०  मो०
 बनर्जी

 :  क्या  पंचाट  देने  वे  लिये  न्यायाधिकरण  के  लिये  कोई  समय-सीमा

 निश्चित की  गई  है  ?

 शी  राजबहादुर  :
 यह  राष्ट्रीय  न्यायाधिकरण  नहीं  बल्कि  राज्य  का  न्यायाधिकरण है

 जिसे  मांगे  न्यायनिर्णयन के  लिये  सौंपी  गई  हैं  ।  इसके  अलावा  कामिक  संघ  न्यायाधिकरण  से  बार-बार

 ः  कर  रहा  है  कि  उसे  दावे  पे  दा  करने  के  लिये  समय  दिया  जाये  |

 नोप्राफर्र  के  चेतन-ऋस

 श्री  राजे  fag  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह
 सच

 है  कि  रेलवे
 बोझ

 समेत  रेलवे  मंत्रालय  दे  स्टेनॉग्राफरों  के  बेसन-अन्न  रेलवे

 के  अघीनस्थ  कार्यालयों  के  स्टेनोंप्राफरों  से  अ्रघिक  हैं

 क्या  यह  भो  सच  है  कि  उपरि-लिखित  श्रेणियों  के  लिये  झ्ितोयਂ  वेतन  ara  की

 सिफारिशों  के
 अनुसार  वेतन-क्रमों  को  पूरी  तरह  से  स्वीकार  नहीं  किया  गया  है  ;

 यदि  तो  इस  समा  नता  के  क्या  कारण हैं  ?

 उपमंत्री (sit  दा हु नवाज  जी
 at

 केवल  रेलवे  ate  का  सचिवालय  स्टेनोग्राफर  सेवा  के  स्टैनोंग्राफरों  के  वेतन-क्यों  के

 बारे  में  जगन्नाथ  दास  वेतन  ATA Hl CHAT की  को  पुर्णतः  स्वीकार  नहीं  की  गई  हैं  ।

 (1)  भ्र समानता  स्टैनोंग्राफरों  के  भिन्न  २  वेतन-क्रमों  की  विद्यमानता  के  ही  कारण  नहीं

 अपितु उनके  गतंव्य  ate  उत्तरदायित्वों में  अन्तर  होने  के  कारण भी  हैं  ।

 शनी  राजेन्द्र  रेलवे as  घौर  अधीनस्थ  कार्यालयों  में  स्टैनोंग्रफरों  से
 अपेक्षित

 तायें  wit  मानदंड  समान हैं  ।  यदि  एसी  बात  है  तो  रेलवे  कौर  भरघीनस्थ  कार्यालयों  के

 ग्राहकों  के  बीच  ६२  प्रतिष्ठित  तरक  का  अन्तर  क्यों है  ?

 fren  महोदया  वह  नहीं  मानते  कि  वे  समान हैं  ।  उपमंत्री  ने  श्रभी  बताया  है  कि  इसका

 कारण  काम  अन्तर  है

 fat  राजेन्द्र  यह  उसी  प्रकार  का  काम  है  ।

 श्री  शाहनवाज़  खां
 :

 में  बता  चुका  हूं
 कि

 उनके  कैदियों  घौर  छत्त  दायित्व  के  अत्तर

 के  कारण  है  ।

 अंग्रेजी  में
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 fart  राजेश  सिंह  वह  were  कया  है
 ?

 स्टेनोग्राफर  वह  व्यक्ति  होता  है
 जो

 नोट  लेता  है
 ।

 महोदय
 :

 क्या  अरब  में  कर्तव्यों  में  पड़गा ?

 शी  नाथ  पाई
 :
 स्टेनोग्राफर  स्टेनोग्राफर  ही  होते  हैं  ।  स्टेनोग्राफर चाहे  उपमंत्री  के  साथ  काम

 करें  या  रेलवे  बोड  के  सदस्य  के  साथ  या  छोटे  अ्रफस  र  के  उसे  एक  जैसा  ही  काम  करना  पड़ेगा

 a
 एक  जैसी  ही  गति  ale  के

 साथ
 करना  होगा

 |
 फिर  यह  पत्तर  कयों  चाहिये

 ?

 हम  यह  श्राधारह्वीन  उत्तर  नहीं  चाहते
 ।

 हमें  इसकी  व्याख्या  मिलनी  चाहिये
 ।

 ज्रिध्यक्ष  महोदय  :  स्टेनोग्राफर  होते  हैं
 a

 रिपोर्टर  भी  होते  हैं  ae  दोनों  के  काम  एक  ही  होते

 हैं  परन्तु  रिपोर्टर की  गति  १८०  से  २००  शब्द  होनी  कुछ  सदस्य  इससे  भी  तेज  बोलते  हैं  |

 ऐसे  स्टेनोग्राफर  होते  हैं  जो  वैसा  न  कर  सके  जैसा  बड़े  अफसरों स्टेनोग्राफर  करते  हैं  जिनके  पास

 अधिक काम  हो  सकता  है
 ।  सब

 एक  ही  श्रेणी  में  नहीं  as  ।  में  अपने  कार्यालय  के  बारे  में  ऐसी  बात कह

 सकता हूं  ।  मूझे  दूसरे  दफ्तरों के  बारे  में  पता  नहीं  ।  मा०  उपमंत्री  ने  काम  में  भ्रातृ  के  बारे  में

 कहा  है  उससे  संतुष्ट  होना  चाहिये  ।

 शनी  बाजपेयी  :
 जब  स्टैनोंग्राफरों  के  लिये  निर्धारित  योग्यतायें  समान  होती  हैं  फिर  बेतनक्रमों

 में  अ्रन्तर  केसे  हो  सकता  है
 ?

 श्री  शाहनवाज  खां  :  चाहे  योग्तायें  वही  किन्तु  कर्तव्य  ate  उत्तरदायित्वों  में  अन्तर  है  ।

 श्री  स०  सो०  बनर्जी  :
 क्या  रेलवे  बोर्ड  के  स्टैनोग्राफरों  ate  अधीनस्थ  दफ्तरों  के  स्टैनोग्राफरों

 के  dort  की  उचित  परिभाषा  की  गई  है  ।  यदि  हां  तो  दोनो  में  क्या  खास  अन्तर  है  ?

 जिलाध्यक्ष  महोदय
 :

 ये  AAT हैं
 ।

 श्री  नाथ  पाई  :  यदि  एक  श्रम्यार्थी  ako  To  एस०  में  बैठता है
 शौर  पास  हो  जाता  चाहे

 उसे  निजी  सचिव  बनाया  जाता  हैया  प्रधान  मंत्री  का  सहायक  या  सहायक  उसे  वही  वेतन

 मिलता  है  ।  इसी  प्रकार  स्टेनोग्राफर  के  लिये  योग्यतायें  एक  हैं  ,  फिर  यह  भेद-भाव  क्यों है
 ?

 जिया
 महोदय  उसे  रात  को  भी  बुलाया  जा  सकता  है  ।  कौर भी  कई  दूसरीਂ बातें  होती  हैं  ।

 दिल्लो  में  म्रशदायों  स्वास्थ्य  सेवा  योजना

 श्री  भक्त  ददन

 श्री  स०  लॉ०  द्विवेदी  :
 wee

 Lait  स०  च०  सामन्त  :

 स्वास्थ्य
 मंत्री  ११  १९६१

 के  तारांकित  प्रशन  संख्या  ४१७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि
 :

 दिल्ली व नई दिल्ली
 व  नई

 दिल्ली
 के  सरकारी  क्यारियों  के  लिये  चालू  अंशदायी  स्वास्थ्य  योजना

 के  बारे  में  जो  जांच  समिति  नियुक्त  की  गयी  क्या  उसने  अपना  कार्य  समाप्त  कर  लिया  है  ;

 यदि  तो  उसे  रिपोर्ट  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखी  जायेगी  ;  शौर

 उस
 कमेटी  की  सिफारिशों  पर  क्या  निश्चय  किया  गया

 nnn

 मल  waist  में
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 स्वास्थ्य  मंत्री  (  थो  कर मरकर )  :
 जी  नहीं  ।

 ate  ये  प्रश्न  नहीं  उठते
 |

 धो  भक्त  दिन  श्रीमान्  माननीय  मंत्री को  याद  होगा  कि  पिछली बार  उत्तर  देते
 हुये  उन्होंने

 बताया  था  कि  अक्तूबर  के  अन्त  तक  यह  कमेटी  अपनी  रिपोर्ट  दे  देगी  एक  शहर के  मामले  में

 रिपोर्टे  देने  में  इतनी  दे  री  हो  रही  है  तो  सारे  देश  के  मामले  में  कितनी  देर  लगेगी
 ?

 में  जानना  चाहता

 हूं  कि  ag  समिति  अरब  कब  रिपोर्ट  देगी
 ?

 कर मरकर
 :

 मेंने  कहा  था  कि  के  तक  दे  देगी  वह  नवम्बर के
 afar

 तक  मिल  जायेंगी

 पूनी  बलराज  मधोक  :  क्या  यह  सच  है  कि  सी०  एच०  एस० के  जो  नये  कार्ड  जारी  किये

 जा  रहे  हैं  उन  में  वेतन  का  उल्लेख  किया  जा  रहा  है  We  डाक्टर  वालों  के  बीच  भेद  भाव  करते

 2?

 पेशनों  कर मरकर
 :

 कोई  मेद-भाव  नहीं  किया
 जाता  ।

 केवल  बीमार  लोगों का  इलाज  किया
 जाता  है

 part  बलराज
 मधोक

 :  इसके  उल्लेख की  क्या  जरूरत है  ?

 पृश्नी  श्रीनारायण  दास  :
 समिति  किस  अवस्था  तक  पहुंची  है  ah  क्या  प्रतिवेदन

 पेश  करने

 लिये  समय  सीमा  निश्चित की  गई  है  ?

 श्री  कर मरकर  मैं  समझता  हुं  कि  यह  भ्रान्ति  स्थिति  पर  पहुंची  है  |

 गो  घो नारायण  दास
 :

 प्रतिवेदन  कब  पेश  किया  जायेगा  ?

 fart  कर मरकर
 :

 टम  नवम्बर के  अन्त  तक  तराशा  करते हैं  ।

 पोस्ट  मास्टर  जनरलों  का  सम्मेलन

 श्री  स०  न्र ०  सामन्त

 भी  सुबोध

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे  कि  :

 वह  विभिन्न  वकीलों  के  पोस्ट  मास्टर  जनरलों  q--UF  सम्मेलन
 के  रूप  q~—finat

 कितने  समय  के  बाद  मिलते  हैं  ;

 पिछला  सम्मेलन  कब  और  कहां  हुआ  था  ;

 उस  सम्मेलन
 में  किन  विषयों  पर  चर्चा  हुई  थी  ;

 (a)  कया  आगामी
 सामान्य  निर्वाचन  में  दी  जाने  वाली  सुविधाओं  की  चर्चा

 की  गई थी
 कौर

 यदि  तो  कया  निर्णय  किये  गये  थे  ?

 अंग्रेजी  में
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 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  Gofgeatetaa ) )
 :  वकीलों  के

 प्रमुख  प्राधिकारियों

 का  सम्मेलन  सामान्यतया  प्रति  वर्ष  होता है  ।

 पिछला  सम्मेलन  नई  दिल्ली में  ६,  ७,  ८  ११  PEEL  में  हुजरा था  ।

 सम्मेलन  में  जिन  विषयों
 की

 चर्चा  की  गई  उन
 की

 सूची  सभा  पटल  पर  रखी  जाती  है  |

 जी  हां  i

 यह  फैसला  किया  गया  था  कि  वकीलों  के  प्रमुख  अघिकारियों  को  अपने  राज्यों  के  प्रमुख

 निर्वाचन  भ्र फसरों  से  तार  कौर  टेलीफोन  को  सुविधाओं  के  बारे  में  निर्वाचन  अ्रविकारियों

 की  श्रांवर्यंकताओं  का  पता  लगाये  श्र  इस  सम्बन्ध  में  उन  कों  प्रत्येक  संभव  सहायता प्रदान  करें  ।

 fatt स०  च०  विवरण के  क्रमांक  २  के  बारे  में  में  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  सरकार

 इस  निर्वाचन के  लिये  श्रमिक  तार  ake  टेलीफोन  लगाने के  लिये  सामान
 की

 कमी
 अनुभव  कर

 रही
 है  ?

 उठ  सुब्बारायन  :  ऐसी  ही  बात
 में

 ने  कई  बार  बताया  है
 कि

 हमारे  पास  शामान
 की  कमी  है  कौर  विदेशी  मुद्रा  की  कमी  के  कारण  हमें  कुछ  सामान  नहीं  मिल  रहा  इन

 नाइयों  कें  हींते  हुए  जो  भी  व्यक्ति  निर्वाचन  लड़ेंगे  उन  को  तार॑  व  टेलीफीन  की  प्रत्येक  सुविधा  दी

 जायेंगी  जहां  कहीं  ये  सुविधायें  उपलब्ध  हैं  ।

 श्रीमती  रेणुचक्रवतों  :  लोक  सभा  के  निर्वाचन  क्षेत्र  साधारणतया  ७  या  ८  विधान  सभा

 निर्वाचन  क्षेत्रों  के  बराबर  होते  हैं  गौर  टेलीफोनों  के  लिये  सामान  की  कमी  है  इन  बातों  को  ध्यान  म

 रखते  हुए  क्या  इस  काम  में  शिष्यता  की  जा  रही  हैं  ताकि  उन  लोगों  को  टेलीफोन  कौ  सुविधायें  प्राप्त

 हो  सकें जो  प्राप्त  करना  चाहते  ?

 Yo  में  पहले  ही  कह  चुका हूं
 कि  जितना  सामान  उपलब्ध  निर्वाचन

 लड़ने  वाले  सदस्यों  को  टेलीफोन  दिये  जायेंगे  ।  परन्तु  साथ  ही  में  यह
 भी  बता हूं

 कि  जितने  टेलीफोन

 वे  चाहते  हैं  उतने  देना  संभव  नहीं  होगा  ।  कोई  ६  या  ७  चाहे  लो  यह  संभव नहीं  हिना  ।

 जितने  टेलीफोन  एक  सदस्य  ले  सकता  हमें  उतनी  सीमा  रखनी  होगी

 fat  सूचीਂ  के  पद  २३  में  डाक  विभाग
 के

 निगरानी  anew के  काम  का

 उल्लेख  क्या  यह  काय  मंत्रालय  की  विशेष  पुलिस  प्रतिष्ठान  को  डाक  विभाग  के  अफसरों  के  ऊपर

 अधिकार  होगा  ?

 पडा०  प०
 डाक  विभाग  के

 अफसरों
 के  ऊपर  अधिकार  रखने  का  यह  प्रश्न  नहीं

 यदि
 हम

 देखेंगे
 कि

 कोई  व्यक्ति
 उचित  व्यवहार  नहीं  कर

 रहा  है
 तो

 हम  गृह-कार्य  मंत्रालय

 की  सहायता  लेंगे  ?

 शची  कालिका  सिह  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्रालय  की  विशेष  पुलिस  प्रतिष्ठान  को  डाक
 चोरियों  के  ऊपर  निगरानी  रखने  का  अधिकार  है  ?

 डा०  प०  सुब्बारायन  :.  जब  कभी  इस  की  झ्रावश्यकता  होगी  |

 श्री  बसुमतारी  कभी  मंत्री  ने  बताया  है  कि  प्रशासन  श्रम्याथियों  को  यथासंभव  टेलीफोन
 की

 सुविधाएं  प्रदान
 करेगा

 ।  क्या  आदिम  जाति  ate  ड़े  क्षेत्रों के  Feed  को  ये  सुविधायें
 प्रदान  की  जायेंगी  या  नहीं  ?

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 PSTo  उठ  सुब्वरायत :  यह  उन  क्षेत्रों  में  टेलीफोन  सुविधाघरों  कीं  विद्यमानता  पर  निसार

 लड़ें  ।

 श्री  तंगामणि  :  पोस्ट  मास्टर  जनरलों  के  पिछले  सम्मेलन  प्रादेशिक  भाषा ग्र ों  में  तारों

 के  प्रश्न  पर  क्या  fare  किया  गया  क्योंकि यह  प्रश्न  पहले  ही  लंबित  है
 ?

 TSTo  पर  सुब्बरोयन  :  प्रत्येक  सदस्य  कंपनी  भाषा  में  दिलचस्पी  रखती  है  शौर  हग  जो  क

 कर  सकते हं  कर  रहे  ह  कि  पाया  काम के  fat  कोई  सुविधा  प्रदान  की  जा  सकती

 है  ।

 लाइन

 +

 डा०  राम  सुभग  सिह

 1१७१.  श्री  चिंतामणि  पाणिग्रंहो

 जों  to  उठ  देव

 नया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  gat  करेंगें  कि

 क्या  उड़ीसा  सरकार  ने  केन्द्र  स

 बात  पर  जौर  दिया

 है  कि

 तल केर  को  तालीम  ले मिलाने  वाली  ७०  मील  लम्बी  tad  लाइन  का  निर्माण  किया  जाना  चाहिय े;

 यदि  तो  उसके  प्रति  सरकार  की  प्रतिक्रिया  क्या  है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री
 सें०  वब०

 :  उड़ीसा  सरकार के  तल चेर  को  रूरकेला

 से  मिलाने  के  लिये एक  नई  tat  लाइन  बनाने  की  सिफारिश  की  है  ।

 प्रस्ताव  रेलवे  की  तीसरी  पंचवर्षीय
 कें  aa में  शामिल  नहीं

 है  ।

 राम  सुलग  सिह  इसे  कब  शामिल  किया  जायेंगी  ?  क्या
 इसके  बारे  में  कोई

 प्रस्ताव
 >
 kd

 ?

 Tal  सें०  Ao  राम स्वामी  राज्य  सरकार ने
 इसकी  सिफारिश की  है  ;  यह  धनाभाव के

 कारण  तीसरी
 या  जना  में  शामिल  नहीं  की  गई  है  are  निस्सन्देह  इसका  कोई  वित्तीय  औचित्य  भी

 नहीं है

 रामसुभग  सिह  प्रस्तावित  लाइन  पर  कितना  व्यय  होंगा
 ?

 श्री  से ं०  राम स्वामी  <eVyo-Vo F AST IT में  लाइन  पर  4.0  करोड़  रुपया  खर्च  होने  का  प्रत- भ्छ्

 मान था  ।  इस  पर  १३  करोड़  रुपये वच  होंगे  |  जब  राय  का  अनुमान  लगाया गया  तो  यह

 १.२८  प्रतिशत  घंटे  का  था  ।

 श्री  त०  ब०
 विट्ठल  माननीय  मंत्री  ने  बताया है  कि  यह  तीसरी  योजना  में  शामिल

 नहीं है  ।  खनिज  विकाश  के  संबंध में  ३००  मील  रेलवे  लाइन नियत  की  जाने  वाली है  ।
 क

 का  फैसला  कियां  जां  चुका  ह  प्रौढ़  इन  ३००  मील  में  से  तीसरी  योजना  में  कौन  सी  लाइनों  का  निर्माण

 किया  जायेगा
 ?

 faa  प्रंग्रेजी  में
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 fait  सें०  तू  राम स्वामी :  योजना  आयोग  ने  पर्चे  मामले  पर  विचार  किया  है  ।
 माननीय

 सदस्य  योजना  श्रायोंग  से  उन  लाइनों  की  सुची  प्राप्त  कर  सकते  हैं  जो  शामिल  की  गई  हैं  ।  उन्होंने

 अन्तिम  रूप  से  इस  का  कर  लिया  है  |

 श्री  क्या  सरकार  ने  इस  लाइन  का  निर्माण  करके  बचत  होने  की  संभावना  का

 परीक्षण  कर  लिया
 जिस

 के  द्वारा  तलचेर  के  द्वारा  तलडीह  क्षेत्र  से  लोहा
 अयस्क  at  अरन्य  खनिज

 वयस्क  लायें  जा  सकें  कौर  जापान  को  भेजा जा  सके  ?

 fait सें०  | [५  राम स्वामी :  सब  बातों  का  ध्यान रखा  गया  जहां तक  जापान  को  निर्यात

 का  संबंध  हम  किरिबुरू से  एक  लाइन बना  वहां  से  इसे  नई  लाइन  के  साथ  लिया  जायेगा

 जो  तीतलागढ़  श्र  संबलपुर  के  बीच  बनाई  जा  रही है  |  जैसा  में  ने  पहले  बताया  evo-

 ४८ में  अनुमानित  ५.  ३५  करोड़  रुपये  पर  भी  इस  लाइन  से  युक्ति  युक्त  नहीं  है
 ।

 आय  केवल  १.२८  प्रतिशत  घाटे  की  थी  i  लागत  १३  करोड़  होंगी  ।

 श्री  चिंतामणि  पाणिग्रहण  उड़ीसा  के  खनिज  क्षेत्रों  से  लौह  वयस्क  ar  निर्यात  करने

 के  लिये  रेलवे  लाइनों  का  विकास  करने  के  लिये  तिवारी  योजना  में  ८  करोड़  रुपये  नियत  किये  गये  हैं  |

 कया  इन  ८  करोड़  की  निधि  से  उड़ीसा  के  खनिज  क्षेत्रों  में  रेलवे  लाइनों  के  विकास के  लिये  धन  नियत

 किया  जासकता  है  ?

 महोदय
 :

 माननीय  मंत्री  बता  चुके  हं  कि  ५३५  करोड़  रुपये  के  अनुमान  से  भी

 यह  योजना  लाभदायक  नहीं  है  ।  अब  इसकी  लागत  १३  करोड़  हो  गई  है  श्री
 :

 यह  बेकार  है
 ।

 थी  चिन्तामणि  पाशिग्रहो  :  ८  करोड़  की  राशि  कैसे  maa  की  गई

 महोदय :  इसके लिये  नहीं  है
 ।

 यदि  घन
 भी

 हो
 तो  भी  इस  के  लिये  आवंटित  करना

 लाभदायक  नहीं  होगा

 नोजल  लोको  पं  कट  री

 Prox.
 श्री

 sto Go  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  उल्लिखित  डीजल  लोकों  परियोजना  के  स्थान  के

 संबंध  में  कोई  निर्णय  किया  जा  चुका  है  ;

 यदि  तो  प्रस्तावित  कारखाना  कहां  स्थापित किया  जायेगा  :  कौर

 उस  निर्णय  को  क्रियान्वित करने  के  सम्बन्ध में  अभी  तक  क्या  प्रगति
 हुई  है  ?

 उपमंत्री  (  आरो  शाहनवाज  जी  हां  ।

 इंजन
 के  पुर्जों का  वाराणसी  की  वर्तमान  फैक्टरी  में  ।

 जनरल  मैनेजर  तथा  प्रमुख  प्रविधिक  निदेशक  के  झधीन  एक  संगठन  स्थापित  किया  गया

 है  कौर
 फिर  से

 बनाने  atk  विस्तार  संबंधी  प्रारंभिक
 काम  आरम्भ  किया  जा  चुका  है  |

 श्री  प्र०  प्र  बर्मा  परियोजना  के  लिये  कितनी  पूंजी  श्र  विदेशी  मद्रा  की  जरूरत है  |
 ्

 यहां  कहां
 eal  किस  रूप  में  प्राप्त  की  जायेगी ?

 का  ा  लि

 मू  ल  भ्रंग्रेजी
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 श्री  शाहनवाज  योजना  आयोग  ने  इस  पांरयॉजना  के  लिये  १२.  ७
 करोड़  रुपये  की

 राशि  नियत  की  सहयोग  संबंधी  प्रस्तावों  के  बारे  में  बातचीत  जारी है
 ।  प्रौढ़ जब  उन

 के

 बारे में  फैला हो  जायेगा  तो  हमें  अधिक  ब्यौरा  मालम  होगा  |

 शी  to  चं०  बर्रा  safe  विश्व  में  सभी  रेलों  का  विद्युतीकरण  हो  रहा  अर  क्योंकि

 हमारा  देश  अधिकतर  डीजल  तल  पर  क्या  इतनी  बड़ी  सीमा  तक  डीजल  का  उपयोग  करना

 बुक्लियुक्त  होगा  ?

 श्री  शाहनवाज  डीजल  से  गाड़ियां  चलाये  जाने  कराने  लाभ  होते  ग्रोवर हम

 वास्तव में  विद्युतीकरण  से  qa  विभिन्न  सैक्स नों पर  डीजल  का  प्रयोंग  कर  इन  बातों  का

 ध्यान  रखा  गया  है  दौर  पूर्ण  तथा  पक्का  विचार  किये  जाने  के  उपरान्त  निर्णय  किया  गया  है  ।

 श्र  त०  धन  बिट्ठल  राधा  इस  डीजल  इंजन  निर्माण  फैक्टरी  की  स्थापना  के  लिये  उचित

 स्थानों  का  सुझाव  देने  के  लिये  जो  विशेषज्ञ  समिति  नियुक्त  की  गई  थी  उसने  तीन  स्थानों  की

 सिफारिश  की  एक  बिहार  एक  भाखड़ा  नांगल  और  तीसरी  हैदराबाद  में  ।  समिति  की  इस

 सिफारिश  को  स्वीकार  न  करने  WIT  इसे  बनारस  में  लगाने  का  निर्णय  करने  के  लिये  सरकार  कौर

 रेलवे  ate  ने  किन  विशेष  बातों  का  ध्यान  रखा  ?

 att  रघुनाथ  बनारस  बहुत  अच्छा  स्थान  है  ।  )

 थो  शाहनवाज़  खां  :  बनारस  में  इसे  लगाने  के  ये  लाभ  थे  कि  किसी  नई  फैक्टरी  की

 कता  नहीं  थी  ।  वर्तमान  फैक्टरी  इमारत  को  फिर  से  नया  बनाया  जा  सकता  था  ।  पर्याप्त

 इमारतें  शर  जल  वहां  पहले  ही  उपलब्ध  है  कौर  कम  से  कम  विलम्ब  से  उत्पादन  green  किया

 जा  सकता  था  |  वाराणसी  दो  गेज  वाला  स्थान  है  कौर  यह  भारतीय  रेलवे  के  सब  से  अ्रधिक  डीजल

 वाले  ईसरदा  के  साथ  स्थित  है  ।  यह  कोयला  इस्पात  संयंत्रों  तथा  कच्चे  माल  के  ग्रन्थ  श्लोकों

 से  बहुत  दूर  भी  नहीं है  ।

 jot  रघुनाथ  क्या  इस  फैक्टरी  के  लिये  कुछ  तौर  भूमि  अ्रधिग्रहण  की  जायगी  ?

 ya  शाहनवाज  खां  :  हम  निश्चयपूर्वक  नहीं  कह  संभव  है  हमें  कुछ  कौर  भूमि  का

 अधिग्रहण  करना  किन्तु  बहुत  धिक  नहीं  ।

 श्री  प्र०  चं०  क्या  इन  परियोजनाओं  को  स्थापित  करने  श्रीराम  ae

 भारत  जैसे  दूरस्थ  स्थानों  का  विकास  करने  के  wet  पर  विचार  किया  गया  था  ?

 fara  महोदय
 मैं  seq  को  बिल्कुल  समझ  नहीं  पाया |

 श्री  प्र०  चे  कक  देश  का  संतुलित  विकास  करने  का  लक्ष्य  हमारे  सामने  होते  क्या
 आसाम  जेसे  परिवहन  सुविधा-विहीन  क्षेत्रों  को  ध्यान  में  रखा  गया  था  जब  परिवहन  के  विकास

 के  बारे  में  इन  Gacy  की  स्थापना  के  स्थान  का  विचार  किया  गया  था  ?

 श्री  शाहनवाज़  हमने  सभी  उचित  स्थानों  का  विचार  किया  था  ale  यह  सर्वोत्तम

 समझा  गया  था  ।
 a  nr  अवल्यववव

 मूल  aah  में

 1467  (Ai)
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 झिलमिला  श्राउट  एजन्सी

 frog.  श्रीमती  रेणुचक्रव्तों  :  क्या  tea  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वया यह  सच  है  कि  उत्तर  प्रदेश  सीमान्त  पर  स्थित झिलमिला  आउट  एजेंसी  के  ठेकेदार

 को  प्रतिदिन  किसी  भी  स्थान  के  लिए  किसी  भी  सामग्री  के  लदान  के  लिए  २०  माल  डिब्बे  मिलते

 जबकि  उत्तर  रेलवे  के  समस्त  डिवीजनों  में  प्रतिबन्ध  है  ate  समस्त  उत्तर  रेलवे  में

 बुकिंग  तथा  लदान  बन्द  है  तो  इस  आउट  एजेंसी  को  यह  विशेषाधिकार  कैसे  मिला

 क्या  इस  आउट  एजेंसी  में  समस्त  रेलवे  में  लागू  माल  डिब्बों  quar  वरिष्ठता wire

 को  डब्लू  अनार  प्रणाली  का  रजिस्टर  नहीं  रखा  जाता

 क्या  रेलव  gated  ने  इस  आउट  एजेंसी  के  लिए  दिल्ली  को  भेजे  जाने  वाले  समान

 पर  पूरी  चंगी  र  सीमाकर  के  भुगतान  से  we  दिलाने  में  श्रसाघारण  प्रयत्न  किया  शर

 तो  इसके  क्या  कारण  हैं ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  व्०  राम स्वामी )
 :  इस  समय  आउट  एजेंसी  को  वैगनों

 का  कोई  पृथक  ग्रभ्यदा  आवंटित  नहीं  किया  गया  किन्तु  २१  १९६१  से  पूर्व  २०  वैगनों

 का  एक  पृथक  श्रभ्यंदा  इस  आउट  एजेंसी  को  आवंटित  किया  गया  था  ।

 आउट  एजेंसी  को  संचालन  संबंधी  कौर  दूसरे  प्रतिबंधों  का  पालन  करना  था  |

 आउट  एजेंसी  वैगनों  के
 का  रिकार्ड  रखती  थी  ।

 कौर  सामान्यतया  सड़क  द्वारा  art  जाने  के  लिये  रेल  द्वारा  दिल्ली में  a

 वाले  यातायात  पर  या  रेल  द्वारा  भाग  जाने  के  लिये  दिल्ली  में  सड़क  द्वारा  art  वाले  यातायात

 सीमान्त  शुल्क  दिया  जाता  है  कौर बाद
 में  सीमान्त  शुल्क  के  तौर  पर  मांगी  गई  वापिसी उस  माल  पर

 नहीं  लगाई  जाती  जो  पारनयन  की  अवस्था  में  दिल्ली  में  झाला  कौर  दिल्ली  में  उपयोग  के  लिये

 नहीं  प्राता  ।  यातायात को  खींचने  प्रौढ़  सुविधा
 देने

 के  लिये  रेलवे  प्रशासन  ने  दिल्ली  नगरपालिका

 निगम
 से  प्रार्थना की  है  कि

 सब
 से  पहले  सीमान्त  शुल्क  की  अदायगी

 कौर
 बाद  में  बाहर जानें

 वाले  यातायात  के  बारे  में  उस  की  वापिसी  लेने  की  औपचारिकता  को  दूर  करे  ।

 श्रीमती  रेणु  चक्रवातों  :  इस  arse  एजेंसी  को  जुलाई से  पहले  क्यों  इतने  अधिक  वैगन

 fea  किये  गये  थे  श्र  क्या  यह  तथ्य  है  कि  यद्यपि  व्यापारी  श्रंपनें  ट्रकों  के  द्वारा  अपना  माल  लाया  करते

 एजेंसी  भाड़ा  दरों  के  इन्दर  पुरी  दुलाई  लिया  करती  थी  ?

 श्री  स०  राम स्वा सी  :  प्रादेशिक  रेलवे  उपभोक्ता  सलाहकार  समिति  ने  see  एजेंसी

 की
 सिफारिश  की  थी  ate  उस  के  अझनुपनाल  में  arse  एजेंसी  मंजूर  की  गई  थी  ।  ae

 झम्यावेदन  किया  गया  था  कि  जब  तक  वैगनों  का  fate  श्रीयंत्र  न  आउट  एजेंसी  सफलतापूर्वक

 नहीं  चल  सकती  थी  ।  किन्तु  बाद  शिकायतें  की  गईं  कि  इसका  दुरुपयोग  किया  जा  रहा  है

 और  इसलिये  इसको  हटाया  जा  रहा  है
 ।

 इम्फाल  में  डाक  टिकटों  की  बिक्री

 Pros.  श्री  ल०  walt  सिंह  कया  परिवहन  तथा  संचार  मत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  १९६१  के  भ्रस्तिम
 के  अन्दर  इम्फाल के  कुछ

 डाक  कर्मचारियों
 को

 जाली  टिकटों  की  बिक्री  करन  के  लिये  गिरफ्तार  किय  गया  कौर

 मूल  wast में
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 यदि  तो  fear  ऐसे  कर्मचारी  गिरफ्तार  किये  गये  कौर  ore  टिकटों  के  बेचे

 जाने  तथा  पागलों  पर  कम  मूल्य  के  टिकट  लगाने  के  कारण  सरकारी  राजस्व  में  कितनी  राशि  की

 हानि हुई  है  ?

 तथा  संचार  मंत्री  To  :  डाक  की  चीज़ों  से  बगैर  मुहर

 लगे  अच्छे  डाक  टिकट  निकाल  लेने  कौर  उन्हें  फिर  से  बेचने  के  संदेह  में  गिरफ्तारियां  की  गयी  थीं
 ।

 दो  कर्मचारियों  को  गिरफ्तार  किया  गया  था  ।  जाली  टिकटों  की  बिक्री  और  पागलों

 पर
 कम  मूल्य  के  टिकट  लगाने  के  कारण  salt  तक  कोई  हानि  साबित  नहीं  हुई  है

 ।

 fatt ले०  wat  सिह  :  मैं  उत्तर  नही  सुन  सका  ।  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  कोई

 गिरफ्तारियां  की  गयी  हैं  ।

 प०  सुब्बाराव  :  जी  हां  ।  गिरफ्तारियां  की  गयी  हैं  सनौर  मैं  ने  अपने  मुख्य  उत्तर

 में  भी  यही  बताया  है  ।

 श्री  cto  mat  सिह  :  जिन  लोगों  को  गिरफ्तार  किया  गया  है  क्या  उनके  खिलाफ  कोई

 अ्रदालती  कार्रवाई  शुरू  की  गयी  है  कौर  यदि  हां  तो  कया  स्थिति  है
 ?

 प०  सुब्बरायन :  जांच  पड़ताल  की  जा  रही  है पौर  वेह  पूरी  हो  जाने  पर  मामला

 दायर  किया  जायगा

 fat  रधुनाथ सिह  :  क्या  इस  बारे  में  कोई  जांच  की  गयी  है  कि  वे  जाली  टिकट  कहां

 छापे  जाते  हैं  ?

 Fo
 हम  नहीं  जानते  |  जांच  पड़ताल  की  जा  रही  है  प्रौढ़  यदि  माननीय

 सदस्य  मुझे  कोई  जानकारी  देना  चाहें
 तो

 मैं  खुशी  से  उसे  ले  लूंगा
 ?

 श्री  to
 बचो  जो  कर्मचारी  दोषी  या  इन  बातों  से  संबंधित  पाये गये  हैं  क्या  उनके

 विरुद्ध  कोई  विभागीय  कार्यवाही  की  गयी है  ?

 प०  सुब्ब्रायन  :  जी  अभी  तक  नहीं  ।  में  ने  यह  बताया  कि  जांच-पड़ताल

 चल  रही है  ।

 काम  करे ं?

 jal  हेम  क्या  संसद-सदस्यों से  ag  ara  की  जाती  है  कि  वे  पुलिस की  तरह

 अध्यक्ष  महोदय
 :  ऐसी  amar  कोई  नहीं  करता  |

 pat aa  माननीय  मंत्री  ने  कहा  कहां  छापे  जाते  हैं  इस  बारे  में  जानकारी

 उपलब्ध
 हो

 तो  मुझे  वह  जानकारी  स्वीकार  कर  लेने  में  बड़ी  खुशी  होगी
 म

 प०  सुब्बरायन  :
 माननीय  सदस्य  के  पास  की  कोई  भी  जानकारी  मुझे  स्वीकार  करने

 में  खुशी  होगी  ।

 भ्िध्यक्ष  महोदय  इस  से  कोई  लाभ  नहीं  ।  यदि  किसी  माननीय  सदस्य  को  कोई  जानकारी

 हो  तो  वह  माननीय  मंत्री  से  क्यों
 छिपाये  ।

 ज़ो  भी  जानकारी  इकट्ठी  की  जा  सकती है  वह  माननीय

 मंत्री
 इकट्ठी

 करते  हैं  ।  इसके  लिए  माननीय  सदस्य  को  पुलिस  के  तौर  पर  घूमने  की  जरूरत

 wanes  nets

 गाल  ai  में
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 तपेदिक के  रोगी

 श्री  हेम  रुद्रा
 1८०,

 att  गोरे  :

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  उन्होंने  हाल ही  में  में  हुई  केन्द्रीय  स्वास्थ्य  परिषद्

 की
 नवीं  बैठक  में  कहा  है  कि  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  की  we

 og
 ra  थ क  QQ ut  ar

 में  तपेदिक के  रोगियों

 की  संख्या  बढ़  atk

 यदि  तो  इस  दुर्भाग्यपूर्ण  ग्रवस्था  को  रोकने  के  लिये  सरकार  क्या  कार्यवाही

 करने  का  विचार  करती है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  कर मरकर )
 :

 जी  नहीं  ।  फिर  भी  यह  आशंका है
 कि  तीसरी

 पंचवर्षीय  योजना  में  शामिल  विभिन्न  क्षय  रोग  योजना  कार्यान्वित  करने  के  लिए  यदि  सर्वागीण

 प्रयत्न  न  किये  गये  तो  ऐसी  स्थिति  उत्पन्न  हो  सकती  है  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता ।

 श्री  हेम  बर्रा  किन  अरन्य  कारणों  की  वजह  से  माननीय  मंत्री  को  ऐसी  असाधारण  स्थिति

 की  area है  ?

 श्री  कर मरकर  :  आधार  स्पष्ट  है  :  शहरों  में  अत्यघिक  भीड़  ,
 खराब  भोजन  तथा  अनेक

 दूसरी  बातें  जिनसे  क्षय  रोग  बढ़ता  है  ।  यदि  अधिक  अहद  प्रयत्न  न  किये  जायेंगे  तो  संभव  है  कि
 चयन

 रोगियों  की  संध्या  बढ़  जाये  ।  मैँ  mat  करता हूं  कि  माननीय  सदस्य  मुझ  से  सहमत  होंगे  ।

 श्री  हेम  बुरा  :  क्षय  रोगियों  की  संख्या  में  यह  वृद्धि  अधिकतर  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  या  नगरीय

 क्षेत्रों  में  होने  की  आशंका  है  ?

 श्री  कर मरकर  :  आजकल  शहरों  में  बहुत  श्रमिक  भीड़  हो  रही  है  कौर  न  केवल  क्षय

 वरन्  सभी  प्रकार  के  रोग  बढ़ते  का  एक  कारण  यह  भी  है  ।  माननीय  मित्र  जानते  हैं  कि
 गत  दस  वर्षों

 में  विकास  सम्बन्धी  कार्यवाहियों  तथा  wea  कारणों  से  लोग  शहरों  में  इकट्ठे  होते  जा  रहे  हैं  तौर  जब

 तक  उचित  कार्यवाही  नहीं  की  रोगियों  को  संख्या  में  वृद्धि  होती  जायेगी  ।  मैंने  वहीं  प्रियंका

 व्यक्त  की  थी  |

 श्री  नाथ  माननीय  मंत्री  ने  क्षय  रोग  के  बढ़ते  हुए  परिमाण  का  कारण  गंदगी

 पूर्ण  हालत  शादी  बताया  ।  क्या  हम  जान  सकते  हैं  कि  यह  बात  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  प्रस्तुत
 करत  समय  प्रधान  मंत्री  के  इस  दावे  से  कहां  तक  संगत  है  कि  स्वास्थ्य  भ्रावासन  में  सुधार  है
 झर  ग्र्च्छ्धा  भोजन  मिल  रहा  है  कौर  स्वास्थ्य  का  स्तर  भी  ऊंचा  gare  ।

 श्री  कर मरकर  एक  क्षेत्र  में  थोड़ी  सी  हानि  के  म  कोबला  अन्य  क्षेत्रों  में  सौगुनी  उन्नति

 हुई  है
 ।

 fat  बसुमतारी  :  कपा  माननीय  मंत्री  को  मालूम  है  कि  ८०-६०  प्रतिशत  रोग
 जाति  क्षेत्रों  में  फैले  थे

 ?
 क्या

 सरकार
 के  पास  कोई  ates  हैं  ?

 ET बवहयकन

 मूल  भ्र ग्रेजी  में
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 कर मरकर
 :  यह  तो  अपनी  राय  की  बात  है  लेकिन  यदि  माननीय  सदस्य  तीसरी

 योजना की  रिपोर्ट  देखें  तो  उन्हें  मालूम  होगा  कि  हम  सभी  उपाय  कर  रहे  हैं  पौर  यदि  सभी  माननीय

 सदस्य  इस  विषय  में  पूरा  पूरा  सहयोग  दें  तो  यह  एक  बड़ों  भ्रच्छी  बात  होगी
 ।

 पोती  रेणु  चक्रवर्ती
 :  क्या

 माननीय  मंत्री  हमें  बता  सकते  हैं  कि  तीसरी  योजना  में  क्षय

 रोगियों  के  लिए  कितने  भ्रमित  चेस्ट  निःशुल्क  भ्रौषघालय  तथा  पलंग  स्थापित  करने  की

 योजना है  ?

 शी  करमरकर  :
 दूसरी  योजना  में  हमने  विभिन्न राज्य

 चिकित्सालयों
 को

 लगभग

 ६०  क्ष-किरण  प्रयोगशाला  उपकरण  दिये  प्रौढ़  तीसरी  योजना  अवधि  के  दौरान  २००  क्षयरोग

 चिकित्सालय स्थापित  करने  का  विचार  है  कौर  साथ  ही  अन्य  उपाय  भी  wae  किये  जायेंगे
 ।

 निर्यात  की  जाने  वाली  वस्तुभ्नों  के  जहाज  भाड़े  की  दरें

 1८१.  गोमती  रेणुका
 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 (*)  क्या  भारत  से  निर्यात  किये  जाने  वाले  माल
 के

 भाड़े  कीਂ  ऊंची  दरों
 के

 बारे  में  शिका  यत तें

 प्राप्त हुई  हैं

 क्या  जहाज  कीं  कमी है  ;

 यदि  तो  इसे  दूर  करने  के  लिए  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज
 :

 हाँ  ।

 मालभाड़ै
 की

 ऊंची  तथा  भिन्न  भिन्न  दरों  तथा  नौवहन  सुविधाओं  की  कमी  के  बारे में

 शिकायत  की  जांच  करने  के  लिए  सरकार  ने  मालभाड़ा  जांच  पड़ताल  कार्यालय  बम्बई  में  स्थापित

 किया  है  कौर  उसकी  एक  शाखा  कलकत्ते  में  भीਂ  होगी  ।  वह  कार्यालय  सम्बन्धित  सम्मेलनों  में

 दि कार्य तों  की  छानबीन  करता  है  ।  समुद्र पार  व्यापार  में  नौवहन  हितों  की  परामदंदातु  समिति  की

 बैठकों  में  भी  इन  विष  ं  पर  चर्चा  होती  है  ।

 पोती  रेणुका  राय  :  न  शिकायतों  के  परिणामस्वरूप  क्या  कोई  सुधार  किया  गया  है  ?

 शो  राज  बहादुर
 :

 हां  ।  करीब  ९६  उस्तुझओों  के  सम्बन्ध  में  माल  भाड़ा  दरें  कम  कर

 गयी हैं  कौर  कुछ  मामलों  में
 तो

 वे  काफ़ीਂ
 कम

 कर  दी  गयी  हैं
 ।

 कांडला  जैसे  कुछ  बन्दरगाहों के
 मामले  में  कांडला  को  कांडला  से  यूरोपीय  कौर  जापानी  बन्दरगाहों  तक  जहाजों  के

 बन्दरगाह  से  बाहर
 का

 कर  भी  समाप्त  कर  दिया  गया  है  इस  सम्बन्ध  में  इसी  तरह  की

 वालियां की  गयी  हैं

 fet  दामानी
 ;  माल  भाड़े  में  वृद्धि

 की  दर  विदेशी  शर  भारतीय  कम्पनियों
 के

 सम्बन्ध  में  है
 या  केवल  विदेशी  कम्पनियों  के  सम्बन्ध  में  है  ?

 att  राज  बहादुर  :
 लाइन सं  कान्फ्रेन्स संचालन  व्यय  तथा  इस  सम्बन्ध  में  अरन्य  संगत

 आंकड़ों  या
 बातों  के  धार  पर  माल  भाड़े  के  ढांचे  में  परिवर्तन  करती  है  या  उसे  विनियमित  करती  है

 कौर  वहीं  अपनी  अपनी  जरूरतों  को  ध्यान  में  रख  कर  दर  बढ़ाती  निर्यात  dada  के

 मूल  में
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 झपने  निजी  हितों  की  दृष्टि से हमें से  हमें  यह  देखना  होता है  कि  ag  दर  असाधारण  रूप  से  न  बढ़ा  दिये

 गये  हों  शर  जहां  तक  हमारे  निर्वात  कोਂ  वस् तुम् नों का  सम्बन्ध  है  उनके  बारे  में  कोई  भेदभाव न
 किया

 गया  हो  |

 श्री  दामानी  :  क्या  सरकार  इन  मालभाड़ा  दरों  में  वृद्धि  की  प्रतिशतता  हमें  बता  सकती  है

 श्री  राज  बहादुर  वृद्धि  की  प्रतिशतता  बताना  मेंरे  लिये  बहुत  कठिन  है  क्योंकि  सैकड़ों

 श्र  हजारों  चीजें  हैं  ate  विभिन्न  क्षेत्रों  में  विभिन्न  वस्तु ग्र ों  के  लिए  ath  विभिन्न  मार्गों  पर॑  उनकी

 अपनी  नि  जो  दरें  यह  कहना  कठिन  है  कि  सभी  दस्तूरों  के  सम्बन्ध  में  दरें  कुछ  प्रतिशत  से  श्रमिक

 खा  गयी हैं  ।

 श्री  स०  चं०  सामन्त  :  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  सरकार  इस  देश  से  अधिक  निर्यात  चाहती

 शर  यदि  तो  कया  इस  आशय  कां  कोई  सर्वसाधारण  परिपत्र  है  कि  निर्यात  की  जाने  वाली

 वस्तु भ्र ों  पर  दरों  के  प्रशन  का  निबटारा  कड़ाई  से  न  किया  जाये ?

 श्री  राज  बहादुर  :
 अपने  निर्यात  संवेदन  areata  के  हित  में  हम  इस  बात  के  लिए  बहुत

 चिन्तित  हैं  कि  मालभाड़ा  दरें  उचित  रूप  से  विनियमित  को  जायें  ate  सम्बन्धित  शिपिंग  लाइन्स  या

 कान्फरेन्सेज  हमारे  निर्वात  की  वस्तु ग्र ों  के  प्रति  किसी  प्रकार  की  भेदभावपूर्ण  कार्यवाही  न  के  |

 इसीलिए  हमने  मालभाड़ा  जांच  पड़ताल  कार्यालय  स्थापित  किया  है  ।  हमने  तक  सभीਂ  अनावश्यक

 तथा  अनुचित  वृद्धि  का  विरोध  किया  है  ।  वास्तव  युनाइटेड  किंगडम  एण्ड  कॉन्टिनेन्टल  कान्फ्रेंस

 शिपिंग  लाइन्स  ने  हमारे  पास  इन  मामलों  की  शिकायत  की  थी  आर  हमनें  प्रगति  arara  वस्तुयें

 के  सम्बन्ध  में  १०  प्रतिशत  विधि  कीं  विरींधें  किया  था  क्योकि  उससे  श्रौद्योगोकरंण  के  sare  प्रयत्नों

 पर  भो  बहुत  बुरा  प्रभाव  पड़ता  था  ।  निर्यात  वस्तु ग्र ों  को  भीਂ  मालभाड़ा  दरें  बढ़ाने  के  उनके  प्रसू

 का  हमने  घोर  विरोध  किया  है  ।

 बत  कुष्ठ

 FGQ,  श्री  विभूति  मिश्र  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच
 है

 कि  पटियाला  के  कुछ  aga  दिव  विशेषज्ञों  गवर्नमेंट  पटिय ला

 के  प्रिंसिपल  श्री  कीर्ति  शर्मा  के  qa-sTaatay  के  aia  aa  कुष्ठ  को  सफल  चिकित्सा  के  लिये  एक

 arta  खोज  निकाली

 यदि  at,  तो  क्या  सरकार
 ने  उस

 औषधि  की  परोक्षा  कर  लो  है  ;  शर

 उसके  क्या  परिणाम  निकले  हैं
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री
 कर मरकर  ):  हां  ।

 नही ं।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 थी  विभूति  मिश्र
 :  लियु को ड्रामा  जिसको  कि  फूल  की  ara  कहते  हैं  उसके  रास्ते  जब  यह

 दवा  उपलब्ध  है  तो  उसकी  जांच  कराने  में  सरकार  को  क्या  दिक्कत त

 शिष्य  महोदय :
 प्रशन  के  भाग  के  उत्तर  में  पानी  मंत्री  ने  बताया  ।

 नीय  सदस्य  का  कारण  जानना  चाहते  हैं  ।

 faa  wast में
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 श्री  कर मरकर
 :

 हम  प्रत्येक  वस्तु  के  लिए  उनसे  सलाह  नहीं  लेते
 ।

 लेकिन  मैं  इस  मामले  में

 जांच  करूंगा  कि  यह  ठीक  है  या  नहीं  ।

 को  विनती  मिलन  मैं  यह
 जानना  चाहता हूं  कि  लियु कोड़ा मा  जो

 कि  फूल  की  बीमारी  है  गौर

 ag  कोढ़  से  भिन्न  रोग  जब  उसके  वास्ते  यह  दवा  निकली  है  तो
 उस  पर  सरकार  को  गव्नमन्टल

 लेबिल  पर  जांच  कराने  में  क्या  दिक्कत  है  कौर  वह  इसमें  क्यों  देर  कर  रही  है
 ?

 श्री  करमाकर  :  श्रानरेबुल  मेम्बर  को  गुस्से  में  ara  की  जरूरत  नहीं  हम  उसकी  जांच

 ।

 बंबई  पतन

 ra  श्री  do  qo  बिट्ठल  राव  :

 Tray.  श्री  नायर :

 aa  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  १४  १६६१  को  बम्बई  पत्तन  पर  सारा  कामकाज  क

 गया  श्र

 यदि  तो  उसका  क्या  ब्यौरा  है  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय में
 राज्य-मंत्री  राज  :  कौर

 सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 १४  PER  को  बम्बई  गोदियों  में  कुछ  घंटों  के  लिए  काम  रोक  दिया  गया  था  जिसका

 कारण  यह  कि  ड्यूटी  पर  तैनात  एक  पुलिस  सिपाही  तथा  किनारे  के  एक  मजदूर  के  सोच

 गोदी  में  प्रवेश  करने  के  लिए  मजदूर  द्वारा  अपना  पहचानपत्र  पेदा  न  करने  के  मामले  में  कहा  सुनी  हो

 गयी थी  ।  मजदूरों के  बयान  के  फाटक  पर  ड्यूटी  पर  तैनात  कांस्टेबल  ने  पास  मांगा
 |

 बताया  जाता  है  कि  मजदूर  ने  यह  जवाब  दिया  कि  उसके  पास  एक  HTS  है  और  वह  बढ़ता  गया

 पुलिस  सिपाही  ने  इस  बात  पर  जोर  दिया  कि  वह  कार्ड  दिखाये  कौर  तब  कह  सुनी  हो  तब  पुलिस

 उसे  तरन्त  पुलिस  स्टेशन  ले  गयी  ।  उस  पर  उद्दण्ड  व्यवहार  का
 झा

 पप  लगाये  जाने  के
 तथा  गोदीਂ  कामना  के  संगठनकर्ता  द्वारा  जमानत  पेश  की  जाने  पर  उसे  छोड़  दिया  गया  ।

 २.  इस  घटना  पर  तटवर्ती  मजदूर  बिगड़  उन्होंने  दिन  मर  का  कार्म  करने  से  इन्कार  कर

 दिया
 a

 येलो  गेट  पुलिस  स्टेशन  के
 पास

 बाहर  धरना  दिया  यह  मांग  HLT  रहे  कि
 उस  मजदूर

 के  खिलाफ  arte  समाप्त  कर  दिया  जाये  ।  कर्मचारियों नें  जहाजी  पर  काम  करने  वाले  मजदूरों

 को  जो  पहले ही  जहाजों  पर  बुला  लिया  उन्होंने  माल  पाने  वालों  के  मजदूरों  तथा  दूसरे  लोगों

 गोदियों  में  प्रवेश  करने  से  रोकने  की  कोशिश  की  ।

 ३.
 आखिर  में  पुलिस  कमिश्नर  के  हस्तक्षेप  पर  यह  समझौता  उसा  कि  यदि  जांच  करने  पर  यह

 लगा
 कि

 वास्तव  में  गलतफहमी  के  कारण  यह  घटना  जैसा  कि  मजदू  का  कहना  तो

 यह  ares  वासिप  ले  लिया  जायेगा  ।  उसके बाद  तुरन्त  Taree  काम  के  लिए  तैयार  हो  गये
 श्र  मध्याह्न  भोजन-विश्वास  के  बाद  गोदी  में  काम  शुरू  हो  गया  |

 re र  न  es

 मिल  अंग्रेजी  में
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 r~  ति झपने  निजी  feat  Qi ष्टि  से  हमें यह  देखना  होता  है  कि  वह  दर  अ्रसाधारण  रूप  से
 न

 बढ़ा  दिये

 गये  हों  जहां  तक  हमारे  निर्यात  को  वस्तु ग्र ों  का  सम्बन्ध  है  उनके  बारे  में  कोई  भेदभाव न  किया

 गया हो

 श्री  दामानी  :  क्या  सरकार  इन  मालभाड़ा  दरों  में  वृद्धि  क  प्रतिशतता  हमें  बता  सकती  है
 ¢

 ६1]  राज  बहादुर  वृद्धि  की  प्रतिशतता  बताना  मेरे  लिये  बहुत  कठिन  है  क्योंकि  सैकड़ों

 शर  हजारों  चीजें  हैं  कौर  विभिन्न  क्षेत्रों  में  विभिन्न  वस्तु ग्र ों  के  लिए  ate  विभिन्न  मार्गों  पर॑  उनकी

 अपनी  निजी  दरें  हैं  ।  यह  कहना  कठिन  है  कि  सभी  वस्तु ग्र ों  के  सम्बन्ध  में  दरें  कुछ  प्रतिशत  से

 बढ़  गयी  हैं  ।

 श्री  स०  do  सामन्त  :  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  सरकार  इस  देश  से  अधिक  निर्यात  चाहती

 श्र  यदि  हदी  ती  क्या  इस  आशय  का  कोई  सर्वसाधारण  परिपत्र  है  कि  निर्यात  की  जाने  वाली

 वस्तुभ्नों  पर  दरों  के  प्रत  का  निबटारा  कड़ाई  से  न  किया  जाये
 ?

 श्री  राज  बहादुर  :
 अपने  निर्यात  संवर्धन  आन्दोलन  के  हित  में  हम  इस  बात  के  लिए  बहुत

 चिन्तित  हैं  कि  मालभाड़ा  दरें  उचित  रूप  से  विनियमित  को  जाये  ate  सम्बन्धित  शिपिंग  लाइन्स  या

 कान्फरेन्सेज  हमारे  निर्यात  की  वस्तु ग्र ों  के  प्रति  किसी  प्रकार  की  भेदभावपूर्ण  कार्यवाही  न  के  |

 इसीलिए  हमने  मालभाड़ा  जांच  पड़ताल  कार्यालय  स्थापित  किया  है  ।  हमने  तक  सभीਂ  प्रनावश्यक

 तथा  अनुचित  वृद्धि  का  विरोध  किया  है  ।  वास्तव  युनाइटेड  किंगडम  एण्ड  कॉन्टिनेन्टल  कान्फ्रेंस

 शिपिंग  लाइन्स  ने  हमारे  पास  इन  मामलों  की  शिकायत  की  थी  ate  हमनें  अपनी  ग्रायांत  Feat

 के  सम्बन्ध  में  १०  प्रतिशत  ae  की  विविध  किंया  थां  क्योंकि  उससे  श्रौद्योगोंकरण  कें  sare  प्रयत्नों

 पर  भो  बहुत  बुरा  प्रभाव  पड़ता  था  ।  निर्यात  segat  को  भी  मालभाड़ा  दरें  बढ़ाने  के  उनके  प्रस्

 का  हमने  घोर  विरोध  किया  है  ।

 दवा  तत  कुष्ठ

 *gQ,  क्यो  स्वास्थ्य  मंत्री  यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 :

 क्या  यह  सच
 है

 कि  पटियाला  के  कुछ  agate  विशेषज्ञों  गवर्नमेंट  पटिय ला

 के  प्रिन्सिपल  श्री  कीर्ति  शर्मा  के  पथ-प्रदर्शन  के  अधो  ३ रत  कुष्ठ  को  सफले  चिकित्सा  के  लिये  एक

 औषधि  खोज  निकाली

 यदि  at,  तो  क्या  सरकार  ने  उस  ग्रोस्ज़ी  की  परीक्षा  कर  लो  ale

 उसके  क्या  परिणाम  निकले  हैं
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री
 (atte  कर मरकर  ):  हां  |

 नहीं

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 थी  विभूति  मिश्र  :  लियु कोड़ा मा  जिसको  कि  फूल  की  बी are  कहते  हैं  उसके  वास्ते  जब  यह
 दवा  उपलब्ध  है  तो  उसकी  जांच  कराने  में  सरका र  को  क्या  दिक्कत

 prea  महोदय :
 प्रश्न  के  भाग  (a)  के  उत्तर  में  माननीय  मंत्री  ने  बताया

 । नींय  सदस्य  का  कारण  जानना  चाहते  हैं  ।

 RE  कनिगाााावणयणयवय

 मल  अंग्रेजी में
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 felt  कर मरकर
 :

 हम  प्रत्येक  वस्तु  के  लिए  उनसे  सलाह  नहीं  लेते
 ।

 लेकिन  मैं  इस  मामले  में

 जांच  करूंगा  कि  यह  ठीक  है  या  नहीं  |

 श्र  विभूति  मिश्र  :
 मैं  यह  जानना  चाहता हूं  कि  लिथुकोड्रामा  जो  कि

 कूल  की  बीमारी  gale

 यह  कोढ़  से  भिन्न  रोग  जब  उसके  वास्ते  यह  दवा  निकली  है  तो  उस  पर  सरकार  को  qa  टल

 लेबिल  पर  जांच  कराने  में  क्या  दिक्कत  है  वह  इसमें  क्यों  देर  कर  रही  है
 ?

 श्री  कर मर करे  :  ग्रानरेबुल  मेम्बर  को  गुस्से  में  राने  की  जरूरत  नः  हम  उसकीਂ  जांच

 ।

 बंबई  पतन

 त०  qo  बिट्ठल  राव  :

 tra  न  न्य
 श्री

 प०

 कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यहां  बताने
 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  १४  १६६१  को  बम्बई  पतन  पर  सारा  कामकाज  क

 गया

 यदि  तो  उसका  क्या  ब्यौरा  है  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज

 सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 १४  १९६१  को  बम्बई  गोदियों  में  कुछ  घंटों  के  लिए  काम  रोक  दिया  गया  था  जिसका

 कारण  यह  कि  अपनी  ड्यूटी  पर  तैनात  एक  पुलिस  सिपाही  तथा  किनारे  के  एक  मजदूर  के  सोच

 गोदी  में  प्रवेश  करने  के  लिए  मजदूर  द्वारा  अरपना  पहचान-पत्र  पेश  न  करने  के  मामले  में  कहा  सुनी  हो

 गयी थी  ।  मजदूरों  के  बयान  के  फाटक  पर  ड्यूटी  पर  तैनात  कांस्टेबल  ने  पास  मांगा  ।

 बताया  जाता  है  कि  मजदूर  ने  यह  जवाब  दिया  कि  उसके  पास  एक  कार्ड  है  वेह  नाग  बढ़ता  गया  |

 पुलिस  सिपाही  ने  इस  बात  पर  जोर  दिया  कि  वह  काड  दिखाये  कौर  तब  कहा  सुनी हो  तब  पुलिस

 उसे  तरन्त  पुलिस  स्टेशन  ले  गयी  ।  उस  पर  उद्दण्ड  व्यवहार  का
 झा  प  लगाये  जाने  के

 तथा  गोदीਂ  कर्मचारी  संघ  के  संगठनकर्ता  द्वारा  जमानत  पेश  की  जाने  पर  उसे  छोड़  दिया  गया

 २.  इस  घटना  पर  तटवर्ती  मजदूर  बिगड़  उन्होंने  दिन  भर  का  कार्य  करने  से  इन्कार  कर
 दिया

 ae  येलो  गेट  पुलिस  स्टेशन  के
 पास

 बाहर  धरना  दिया  यहं  मांग  करते  रहे  कि  उस  मजदूर

 के  खिलाफ  आरोप  समाप्त  कर  दिया  जाये  ।  कर्मचारियों नें  जहाजी  पर  काम  करने  वाले  मजदूरों
 को  जी  पहले  ही  जहाजों  पर  बुला  लिया  कौर  उन्होंने  माल  पाने  वालों  के  मजदूरों  तथा  दूसरे  लोगों

 को  गोदियों  में  प्रवेश  करने  से  रोकने  की  कोशिका  की  ।

 ३.
 अखिर  में  पुलिस  afters  के  हस्तक्षेप  पर  यह  समझौता  gar  कि  यदि  जांच  करने  पर  यह

 लगा
 कि

 वास्तव  में  गलतफहमी  के  कारण  यह  घटना  जैसा  कि  म्जदू  1  का  कहना  तो

 यह  आरोप  वासिप  ले  लिया  जायेगा  ।  उसके  बाद  तुरन्त  ग  मजदूर  काम  के  लिए  तैयार  हो  गये

 व्र  मध्याह्न  भोजन-विश्वास  के  बाद  गोदी  में  काम  शुरू  हो  गया  ।
 ह न

 मूल  मेजी  में
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 fait  तंगा मणि
 :

 क्या  सरकार  पुलिस  सिपाही  के  बर्ताव  के  प्रदान  के  सम्बन्ध  में  जांच

 जिसके  कारण  उस  दिन  ara  दिन  के  लिए  हड़ताल  हुई
 ?

 felt राज  बहादुर  :
 जैसा  कि  विवरण  से  मालम  पुलिस  ने  तटवर्ती  मजदूर  से  जिसे  वह

 नहीं  पहचानता पास  मांगा  ।  मजदूर  ने  उसे  बताया  कि  उसके  पास  है  कौर  इसी  पर  कुछ

 कहा  सुनी  शुरू  हो  ग  कौर  एक  किस्म  का  झगड़ा  हो  गया  ।  मैँ  इसे  ऐसा  कोई  मामला  नहीं  समझता

 कि  ड्यूटी  पर  तैनात  पुलिस  सिपाही  के  बर्ताव  की  जांच  की  जाये  ।  उसने  पास  मांगा  वह  उसे

 मांगना ही  था

 गुच्ची  तंगामणि
 :

 कया  यह  सच  नहीं  है  कि  काम  की  सचाई  साबित  हो  जाने  के  बाद  भी  मजदूर

 को  गिरफ्तार  किया  गया  It  उसे  कैद  में  रखा  गया  यदि  तो  क्या  उस  मजदूर  के  खिलाफ

 मामला  खत्म  कर  दिया  गया  है  ?

 felt  राज  बहादुर  :  विवरण  में  इस  प्रकार  कहा  गया  है  :

 जाता  है  कि  मजदूर  ने  यह  जवाब  दिया  कि  उसके  पास  काड  है  प्रौढ़  वह  वय

 बढ़ता  गया
 ।

 पुलिस  सिपाही  ने  इस  बात  पर  जोर  दिया  कि  वह  काड  दिखाये

 श्र  तब  कहा  सुनी  हो  गयी  0.0  बाकी  स्पष्ट  है  ।

 fat  तंगा मणि
 :

 यह  एक  ऐसी  घटना  थी  जो  १  क  क  ०  के  को

 महोदय
 :

 में  पौर  अधिक  नों  की  इजाजत  नहीं
 दे

 रहा  हूं  ।  भ्र गला  प्रश्न
 1

 हावड़ा-रांधो  गाड़ो  बुछक॑ंटना

 न्

 (sit  प्र०
 चल  देव

 |  श्री  दी०  Wo  दार्मा  :

 पंडित  दवा  ato  तिवारी  :

 श्री  मो०  घ०  ठाकुर  :
 |

 इ  श्री  भरुचा  :

 थ्री  प्र  Fo  गोपालन  :
 1८७.

 ।  श्रीमती  मसौदा  अहमद  :

 श्री So  पं

 |  att
 |  श्री  qo  मस नि स्वामी  :

 |  श्री  न०  स०  देव

 { ett
 तंगामणि  :

 क्यो  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  २०  REE 2  को  झप  हावड़ा-रांचीਂ  एक्सप्रैस  गाड़ी की  एक  भारी  दुर्घटना
 हुई  थी

 यदि
 तो  दुर्घटना  का  क्या  ब्यौरा है  ;  भ्र

 कया  हताहतों  के
 परिवारों

 को  कोई  प्रतिकर  दिया  गया

 मल  wt  में
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 उपमंत्री
 से०  ह - है

 ):  से  संक्षेप  में  दूं  टना  के  तथ्य
 बतान

 बाला  एक  वक्तव्य  कल  सभा  में  रखा  गया  है  |

 रांधो-हावड़ा  रेल  दुर्घटना

 श्री  तंगामणि :
 PEt

 थो  गुप्त
 :

 क्यो  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 २०  CERY  को  रांची  एक्सप्रेस दुर्घटना  किस  समय  पर  हुई

 विभिन्न  सहायता  रेलें  किस  समय  घटना  स्थल  पर  पहुंची

 क्यो  यह  सच  है  कि  किसी  भी  सहायता  रेल  में  दूघ  नाज  नहीं  था  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  घाटशिला  में  स्थित  वरिष्ठ  रेलवे  पदाधिकारी  को  हिदायत  दो  गया

 थी  कि  वह  यात्रियों  को  अनुप्राणित  भुगतान  कर  दे  ;  श्र

 यदि  तो  उस  पदाधिकारियों  द्वारा  किये  गये  भुगतान  का  ब्यौरा  क्या

 उपमंत्री
 Fo

 ः  Ro-Yo-FRqM  को  ATA ०१  २४

 बज

 घाटशिला से  ३.३४  बज

 खड़गपुर से  ५.२५  बज
 टाटानगर  से  ६.. ७०  बज

 चक्र घर पुर  से  ३०  बज

 नहीं ।

 हां  ।

 पीड़ित  यात्रियों  को  शर  मृत  व्यक्तियों  के  संबंधियों  को  कुल  २२,१००  रुपये  कृपा  पूर्ण

 श्रमदान  के  तौर  पर  दिये  गये  हैं  ।

 इसमें  टाटानगर में  दिये गये  €,०००  खड़गपुर  में  दिये  गयें  १२,६००  रुपये
 कलकत्ते

 में  दिये  गये
 ५००

 रुपये  भी  शामिल  हैं  ।

 कुछ  माननीयਂ  सदस्य

 इन  रेलवे  दुर्घटनाओं  के  बारे  में  हम  चर्चा  करने  रहे  हैं  ।

 रेणु  चक्रवर्ती
 :

 इस  दुर्घटना  से  पहले  इस  रास्ते  से  कौन  सी  गाड़ी  गुजरी  कौर  वह
 कितने  मिनट  पहले  गुजरी  थी

 मैं  यह  इस  लिये  जानना  चाहती  हूं  कि  स्थानीय  wears  में  जो  समय

 दिया  गया  है  कौर  जो  समय  सरकार  बता  रही  है  उसमें  भ्रातृ  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  कया  माननीय  मंत्री  वह  समय  बता  सकते  हैं  जब  कि  वह  गाड़ी  गुजरी  थी  ?

 fait
 सें०  वं  राम स्वामी

 वहू  लगभग  १४५  मिनट  पहले  गुजरी थी

 मूल  क्रेजी  में
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 fait  to  ग०  क्या  सरकार  को  ऐसी  कोई  शिकायतें  मिलीਂ  हैं  कि  सहायता  गाड़ी  में

 दुर्घटनाग्रस्त  व्यक्तियों  के  लिए  भोजन  कौर  दवाइयां  नहीं  थीं  कौर  यदि  तो  इस  मामलें  में

 क्या  कार्यवाही  करने  का  सरकार  का  विचार  है
 ?

 रिया  महोदय  :  में  समझता  हूं  कि  किसी  माननीय  सदस्य  ने  कल  यहीਂ  प्रश्न  पूछा था

 ATA  प्रबल  सख्या  ८६  |

 बम्बई-कोंकण  स्टीमर  सेवा

 1८६.
 _  श्री नौदोीरਂ  भरूच

 alt  so  ग०  देव

 कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार
 को

 मालूम  है
 कि

 बम्बई  स्टीमर  एंड  नेविगेशन  कम्पनी  ने  बम्बई  कोंकण

 स्टीमर  बन्द  कर  देने  का  निश्चय  किया  है

 क्या  सरकार ने  राव  समिति  की  सिफारिशों  पर  विचार  किया

 यदि  तो  सरकार  ने  उस  पर  क्या  निर्णय  किया  है

 क्या  सरकार को  मालूम  है  कि  इस  सेवा  के  बन्द  हो  जाने के  कारण  लाखों  लोगों
 को

 ast  असुविधा  होगी  ;
 wk

 यदि  तो  उपर्युक्त  स्टीमर  सेवा  को  बन्द  होने  से  रोकने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  करने

 का  सरकार  का  विचार

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  अ्रौर

 जी

 चूंकि  राव  समिति
 की

 सिफारिशें  मंजूर  करने  के  लिए  केन्द्रीय  सरकार  कीਂ  सहमति  के  साथ

 साथ  राज्य  सरकार  की  सहमति  भो  आवश्यक  होगी  इसलिए  इस  विषय  पर  भ्र भी  दोनों  सरकारों  के

 बीच  बातचीत  चल  रही  है  ।

 कानों प्र  केन्द्रीय  सरकार  के  बीच  जो  बातचीत  हुई  है  उसके  फलस्वरूप  कम्पनी
 ने  अपनी  नोटिस  वापिस  लेना  कौर  स्टीमर  सेवा  जा  ग  रखना  मंजूर  कर  लिया  है  ।

 fort  नाशिर  भरुचा  :
 क्या  सरकार  ने  इस  प्रदान  की  छानबीन  की  है  कि  किराये  की  वर्तमान

 दरों  तटीय  सेवा  स्टीम शिप  कम्पनी  को  सचमुच  हीਂ  हानिकारक  सिद्ध  होती  है  या  ag  यात्रियों  से

 अधिक  किराया  लेने  के  लिए  एक  बहाना  मात्र  ही  है
 ?

 TAT  राज  बहादुर  जसा  कि  माननीय  सदस्य  को  मालूम  राव  समिति  नामक

 समिति  ने  संपूर्ण  प्रश्न  पर  विचार  किया  है
 ।  इस  सेवा  के  संचालन  से  होने  वाली  लाभ  हानि  पर  उसने

 विचार  किया  gate  उसकी  सिफारिश  के  ग्रा धार  पर  ही  किराया  ८  प्रतिश्त  बढ़ाने  का  प्रस्ताव  रखा

 गया  है  |  बम्बई  सरकार  इस  विषय  पर  विचार  विमर्श  कर  रही  हेलो  वर्तमान  स्थिति  यही  है  ?

 श्री  नाथ  पाई
 :

 निदेशक  मंडल  श्राफ  ने  सरकार  से  तीन  प्रकार  की

 सुविधायें  मांगी
 थी

 site
 जब

 वे  सुविधाएं  नहीं  दी  गयीं  तब  उन्होंने  यह  महत्वपूर्ण  लाइन  ही  बन्द  करने
 की

 धमकी  दी
 ।

 समाचारपत्रों  में
 यह

 कहा  गया
 है  कि

 उनमें  से
 दो

 सुविधायें  सरकार  ने  मंजूर  ली अनि Tm

 ta  ast  में
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 है  ।  वह  सुविधाएं  इस  प्रकार हें
 :  बिना  ब्याज  के  ऋण  तौर  विदेशी  मुद्रा  की  व्यवस्था  |  क्या  सरकार

 श्र  इस  कम्पनी के  बोड़े  als  डायरेक्टर्स के  बीच  ऐसा  कोई  करार ga  है  कि  १९६२ के

 ara  किराये  बढ़ाने  की  अनुमति  कम्पनी  को
 दी  जायंगी  ?  हम  यह  जानना  चाहते  हैं  कि  क्या  यह  भी  एक

 शर्ते  है  जिस  पर  विचार  किया  गया  है  ।

 16.1]  राज  बहादुर  :  जहां  तक  इन  तीन  दस्तों का  संबंध  किराये  बढ़ाने के  सवाल  पर  विचार

 हो  रहा  है  बम्बई  सरकार  तथा  केन्द्रीय  सरकार  इस  बारे  में  चर्चा  कर  रही  है  ।  जहां  तक  ऋण

 देंने  के  बारे  में  दूसरे  प्रश्न  का  संबंध  यह  मान  लिया  गया  है  कि  इस  सेवा  के  लिए  तीन  नये  जहाज

 खरोदने  के  लिए  कम्पनी  को  कज  दिया  जाये  यह  ऋण  बिना  ब्याज  के  होगा  |  बम्बई  सरकार

 उसे  राज  सहायता  के  तौर  पर  १.  ८६  लाख  रुपये  की  रकम  भों  देगीਂ  ।

 श्री  नाथ  पाई  :
 में

 शौर  एक  सवाल  पूछना  चाहता हूं  क्योंकि  यह  एक  बहुत  महत्वपूर्ण  विषय

 है  शौर  हम  उससे  संबंधित  हें  ।  यह  प्रियंका  बढ़ती  जा  रही  है  कि  कम्पनी  सरकार  के  बीच  यह

 करार  हुआ  है  कि  जब  तक  चुनाव  नहीं  हो  जाते  तब  तक  किराये  में  कोई  वृद्धि  नहीं  होनी  चाहिये

 १६६२  के  बाद  कम्पनी  को  किराया  बढ़ाने  की  पूरी  छुट  होगी  |  हम  इस  संबंध  में  माननीय  म॑  1

 से  सांकेतिक  weary  चाहते  हैं  ।

 शनी  राज  में  इस  सुझाव  का  खंडन  करना  चाहता  हूं  ।  इस  विषय  पर  कुछ  विचार

 करने  की  झ्ावद्यकता है  ।  किराये में  वृद्धि  से  जनता  पर  जो प्रभाव  पड़ेगा  उस  पर  विचार  करना  है  ।

 उनकी  बरामद
 को  भी  ध्यान

 में
 रखना  होगा  ।

 हमें  इस  पर  भी  विचार  करना  होगा  कि  वह  वृद्धि

 करना  af
 क

 लाभदायक  होगी  यो  वह  सेवा  चलाना  alas  लाभदायक  होगा
 ।

 ये  सब  बहुत

 महत्वपूर्ण  प्रीत  हम  एकाएक  इनका  फैसला  नहीं  कर  सकते  |  इसलिए  यह  विषय  विचाराधीन

 है  अर
 मैं  एक  बार  पुनः  माननीय  सदस्य  के  आरोप का  खंडन  करता  हूं  ।

 pat  नाथ  पाई  :  यह  तो  आशंका  दूर  करने  का  प्रदान  है  ।

 गभ्रव्यक्ष  महोदय  :  वे  स्थायी  राजसहायता  चाहेंगे  हैं  ।  क्या  यह  ठोक  है  ?

 fart  नाथ  पाई  :  उसने  वह  भी  दे  दिया  है  ।

 eg  reeoee  evened  ae

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तार

 भाखड़ा  बांध  परियोजना  के  लिये  दिये  गये  ऋणों  पर  ब्याज  की  रकम

 1५८.  थ्री  राम  कर्षण  कया  सिलाई  अर  विद्या  मंत्री  EEL  के  तारांकित

 संख्या  १०१  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 (*)  क्या  सरकार  ने  भाखड़ा  बांध  परियोजना  के  लिए  दिए  गए  ऋण  पर  ब्याज  को  afar
 को

 काम  करने  के  बारे  में  पंजाब  सरकार  की  प्रार्थना  पर  विचार  कर  लिया  है  ;

 यदि
 तो  उस  का  कया  परिणाम  निकला  है  1.0

 गे सिचाई ate  faery  उपमंत्री  कौर  ७३ अभा  तक  कोई  निर्णय  नहीं

 किया गया  है  ।
 एक  कन  अनिनिनीणणयणणणणययणा

 मूल  ast  में
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 क  गहरे  समुद्र में  मिलो  पकड़ने की  परियोजना

 ६१,  श्री  इंद्रजीत चक  क्या  खाद्य  तथा  कृषिमंत्री ६  १९६१ के  श्व तारांकित

 प्रदान  संख्या  ३४१३  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  अमरीकी  फर्म  ate  भारतीय  फर्म  के  बीच  गहरे  समुद्र  में  मछली  पकड़ने  को  परि

 योजना  के  बारे  में  बातचीत  पूर्ण  हो  गई  है

 यदि  तो  उसके  क्या  परिणाम  निकले  ;  ak

 यंह  परियोजना  बड़े  बड़े  भारतीय  नगरों  में  मछली  के  वर्तमान  ऊंचे  मूल्यों  को  किस

 सीमा  तक  कम  करने  के  लिए  बनाई  गई  है
 ?

 कृषि  उपमंत्री  पो०  व०  oft  प्रम रिकी  फर्म  और  भारतीय  फर्म  के

 बीच  बातचीत समाप्त  नहीं  हुई  है  ।

 उत्पन्न नहीं  होते

 सरकारी  गाड़ियों  का  दैवयोग

 ख़ुशवन्त  राय

 3.2  श्री  प्र०  चे  बया

 थी  acta  घोषाल

 क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  उन  के  मंत्रालय  ने  पिछले  कुछ  दिन  पूर्वे  राज्य  सरकारों  के  मुख्य

 सचिवों  को  एक  पत्र  भेजा  है  जिस  में  कहा  गया  कि  सरकारी  गाड़ियों  का  दुरुपयोग  राजनीतिक  तथा
 चुनाव  कार्यों  में  न  किया

 यदि  तो  इस  प्रकार  का  पत्र  भेजन  का  तत्काल कारण  क्या

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  उक्त  मंत्रालय  को  यह  शिकायत  कई  राज्यों  से  मिली  थी  किः

 जीपों  का  इस  प्रकार  दुरुपयोग  हो  रहा  है  ;

 यदि  तो  उन  राज्यों  तथा  विकास  खंडों  के  क्या  नाम  हैं  जहाँ  से  एसी  शिकायतें  मिली

 जी  at सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  उपमंत्री  ब०  सु०  :

 सरकार
 की

 सामान्य
 नीति  यह  है

 कि
 प्रखंडों  की  गाड़ियों  का  प्रयोग  सामुदायिक

 विकास

 कार्यक्रम
 की

 उन्नति  के  लिए  किया  जाये  जिसके  लिए  वे  ली  गई  हैं  ।  यह  नीति  ६०  में  नई

 दिल्ली  में  हुई  राज्यों  के  सामुदायिक  विकास  मंत्रियों  की  बैठक  में
 भी

 दोहराई  गई
 थी  ।

 इसके
 पालन के  बारे  भराने  वाले  श्राम  चुनाव  के  यह  वांछनीय  समझा  गया  कि  राज्य  सरकारों को

 सुझाया  जायें  कि  वें  पंचायतीराज  संस्थानों  या  सामुदायिक  विकास  कार्यक्रम  से  ताल्लुक  रखने  वाले

 aren  गैर-सरकारी  निकायों  दवारा  प्रखंडों  की  गाड़ियों  का  उपयुक्त  प्रयोग  सुनिश्चित  करने
 के  लिए

 उन्हें  अनुदेश  जारी  करने  के  बारे  में  विचार

 मूल  wait  में
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 अभी  तक  कोई  औपचारिक  शिकायत  प्राप्त  नहीं  हुई  है  ।

 seq  ही  नहीं  उठता
 |

 झगरतजा  और  श्रीराम  को  इंडियन  एयर  लाइन्स  कारपोरेशन  को  मालवाही  विमान  सेवा

 Las}
 श्रीमती  इला  पालचौघरी  :

 TEX,
 ्य

 श्री  अरविन्द  घोषाल :

 क्या  परिवहन  तथा  संवार  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  प्र गर तला  शौर  श्रीराम  भेजने  के  लिये  लगभग  ५०  विमानों  के

 भार  की  व्यापारिक  aeqat  जिन  में  कपड़े  की  गांठें  व  अन्य  सामान  शामिल  इंडियन  एयर

 लाइन्स  कारपोरेशन  के  मालवाही  विमान  पर्याप्त  संख्या  में  न  होने  के  कारण  नहीं  भेजा  जा  सका  ;

 यदि  तो  मामले  के  पुरे  ब्यौरे  क्या  हैं  ;

 स्थिति  में  सुधार  करने  के  लिए  क्या  कार्यवाही
 की

 गई

 शत  निक  vera  उपमंत्री  सु ही उद्दीन  )  :  से  पूजा के  अवसर  पर  भीड़  के

 कारण  मा  न  के  ले  जाने  के  लिये  त्रिपुरा  और  असाम  को  मालवाही  विमानों  की  अधिक  मांग  रही  ।

 इन्डियन  एयर  लाइन्स  कारपोरेशन  ने  उपलब्ध  विमानों  के  साथ-साथ  त्रिपुरा  और  ग्रासिम  को  यथासंभव

 अधिकाधिक  मालवाही  विमान  चलानें  का  प्रयत्न  किया  ।  मौसम  के  दौरान  कारपोरेशन  +

 अनुसूचित  विमान  चालकों  को  भी  मुक्त  रूप  से  प्रमाणपत्र  दिये  ताकि  वे  झ्रधिकाधिक

 भ्राता  में  माल  ढो  सकें  ।  |

 दिल्ली  में  ग्रंशदायी  स्वास्थ्य  सेवा  योजना

 श्री  भक्त  दान  :

 *ea,  श्री  म०  ato  द्विवेदी  :

 Lat
 स०  do  सामन्त  :

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  ११  १९६१  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ४१७  के  उत्तर के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 दिल्ली  व  नई  दिल्लो  के  सरकारी  कर्मचारियों  के  लिये  चालू  अंशदायी  स्वास्थ्य  योजना

 के  बारे  में  जो  जांच  समिति  नियुक्त  की  गई  क्या  उसने  डरपना  कार्य  समाप्त  कर  लिया  है  ;

 यदि  तो  क्या  उस  रिपोर्टे  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखी  जायेंगी  ;  कौर

 उस  कमेटी  की  सिफारिशों  पर  क्या  निश्चय  किया  गया

 रुवास्थ्य  मंत्री
 कर मरकर  )  :  नहीं  ।

 श्र
 ये  प्रश्न  नहीं  उठते  ॥

 अखिल  भारतीय  स्वास्थ्य  सेवा

 1७०८  श्री
 पो०  ब०  ठाकुर

 :
 कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  यह  सच
 है  कि  भारत  सरकार  का  १९६१  से  दो  महीने  के  भ्रमर  अखिल

 भारतीय  स्वास्थ्य  सेवा  स्थापित  करने  का  विचार  ak

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या
 लि  क 1

 मूल  ग्रेजी  में
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 स्वास्थ्य  मंत्री  :  शर  हाल  ही
 में  नई  दिल्ल  में  हुए  मुख्य  मंत्री

 सम्मेलन  में  किये  गये  निर्णयों  के  भ्रनुसरण  में  अखिल
 भारतीय  स्वास्थ्य  सेवा

 बनाने
 के  लिये

 राज्य

 सरकारों  को  कहने  का  प्रस्ताव  है  ।  राज्य  सरकारों  के  विचार  प्राप्त  हो  जाने  के  बाद  सेक  का  ब्यौरा

 तैयार किया  जायेगा  ।

 नमंदा  के  fad  नदी  ate

 fat
 वीरेन्द्र  बहादुर  सिह  जो  :

 1१७३,
 Lat

 राम
 कृष्ण  गुप्त

 :

 क्या  सिंचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  १७  med.  १९६६१  के  तारांकित  प्रदान  संख्या  ६०५  के
 उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  इस  बीच  नमदा  बेसिन  के  लिए  एक  नदी  बोर्ड  स्थापित  करने  के  सम्बन्ध में  राज्य

 सरकार  के  साथ  मंत्रणा  कर  के  afer  निर्णय  कर  लिया गया  है  ;

 यदि  तो  उस  योजना  की  मुख्य  बातें  क्या  हैं  ;

 (7)  यदि  उपरोक्त भाग  का  उत्तर  नकारात्मक  तो  उस  दिशा  में  कौर  क्या  प्रगति

 हुई

 श्र  विद्युत  उपमंत्री  हाथी  )  :
 (ope  जी

 नहीं

 set  उत्पन्न नहीं  होता  |

 ort  इस  मामले  पर  राज्य  सरकारों  से  पत्र-व्यवहार  चल  रहा

 चीनी  का  भारतीय  पोतों  में  किया  जगना

 1*७४,  att  जीत  fag  सरहदी  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मन्त्री  सर  बताने की  कृपा  करेंगे

 कि

 संयुक्त  राज्य  अमेरिका  को  चीनो  के  कोटे  के  के  वहन  में  भारतीय  जहाजों  का

 कहां  तक  उपयोग  किया  गया  दौर

 इस  के  लिये  भारतीय  पोतों  का  उपयोग  करने  के  लिये  कया  प्रयत्न  किए  गए  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में
 राज

 :  और

 कार  ने  भारतीय  जहाज  स्वामियों  को  भारत  से  अ्रमरीका  को  भेजने  के  लिये  के  माल  की

 उपलब्धता  के बारे  मंडोर  इस  माल  को  ले  जाने  के  टन-भार  के  प्रस्ताव  क  व्यवस्था के  बारे  में  बतला

 दिया है  ।  दि  सिंधिया  स्टीम  नेविगेशन  कम्पनी  ने  केवल  जो  भारतीय  कम्पनी  इस  माल  में

 a रुचित  समय-समय  पर  उपलब्ध  टन  भार  का  प्रस्ताव  किया  है  झर  उन्होंने  जिस  हद  तक  उनके

 जहाज  माल
 ले

 जा  सकते  माल  उठाया  |  वे  alive  स्थित  भारतीय  सम् भरण  मिशन  प्रौर  भारतीय
 चीनी

 मिल  संघ  से  निरन्तर  सम्पकं  बनाये  हैं  ताकि  उपलब्ध  होने  पर  उनके  जहाज  द्वारा  माल  का

 बुकिंग  कराया  जा  सके  ।

 नाना

 मूल  अंग्रेजी  में
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 गाजियाबाद  के  निकट  हवाई  श्रट्डा

 *oy  श्री  प्रकादावीर  शास्त्री  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करने

 कि

 गाज़ियाबाद  के  पास  बनने  वाले  हवाई  च्  के  निर्माण  कायें  में  अब  तक  कितनी  प्रगति

 हुई  है

 इस  हवाई  wes  के  लिये  कितनी  भूमि  का  झ्र धि ग्रहण  किया  जायेगा

 इस  हवाई  के  बनने  पर  क्या  सफदरजंग  हवाई  जज  को  भी  स्थानान्तरित  कर  दिया

 आर

 इस  हवाई  ६  के  निर्माण  पर  कितना  व्यय  होगा  कौर  कब  तक  यह  कार्य  पूर्ण  हो  जा  ने

 की  सम्भावना  है
 ?

 असैनिक  उदयन  उपमंत्री  (sit  मुही उद्दीन  )
 :  दिल्ली  के  करीब  दूसरा  सिल्ली

 ड्रोन  बनाने  का  सवाल  अभी  जेरेगौर  है  ।

 से  सवाल ही  नहीं  उठता  |

 कोयले  को  ढलाई  के  लिय  साल  डिब्ब

 Too  श्री  विद्याचरण  कया  रेलवे  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  कोयला  कौर  अरन्य  अ्रत्यावश्यक पदार्थों  के  सम्भरण  के  लिय

 डिब्बों  के  नियतन  के  बारे  में  विभिन्न  उद्योगों  द्वारा  जोरदार  शिकायतें  की  गई

 यदि  इन  शिकायतों
 को

 दूर  करने  के  लिये  कोई  उपाय  किये  गये  हैं  तो  वे  .  क्या  हैं
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  सनौर  अरन्य  आवश्यक  वाहनों  के  लिये

 areal  के  के  बारे  में  समय-समय  पर  रेलवे  और  रेलवे  मन्त्रालय  को  अभ्यावेदन  मिलते

 हैं  ।  क्योंकि  प्रावधान  पौर  वैगनों  का  सम्भरण  प्राथमिकता  के  झ्राधार  पर  किया  जाता  ये  अभ्यावेदन

 विद्वेष  सहायता  के  लिये  प्रार्थना  के  रूप  में  होते  हैं  ।

 कोयला  और  ora  वस्तुभ्नों  के  लिये  रेल  द्वारा  परिवहन  में  वृद्धि  के  लिये  निम्नलिखित

 उपाय  किये  गये  हैं

 (१)  माल  भरने  वालों  से  रविवार  को  ate  अन्य  छुट्टी  वाले  दिन  सप्ताह  के  न्य  दिनों

 की  तरह  माल  भरने  का  किया  गया  है  क्योंकि  weed  वाले  दिनों  में  कम  भरण

 के  कारण  परिवहन  क्षमता  को  हानि  few  होती  है  ।

 (२)  बड़ी  मात्रा  में  कोयला  ले  जाने  के  लिये  अधिक  क्षमता  वाले--  टन  क्षमता  वाले

 बाक्स  किस्म  के  माल-दरीबे  लगाये  गये  हैं  ।

 (३)  विभिन्न  राज्यों  में  प्रमख  केन्द्रों  पर  कोयला  भण्डार  खोलने  का  प्रश्न  उठाया  है  ।

 उत्तर  प्रदेश  पंजाब  में  कुछ  स्थानों  पर  कोयला  भण्डार  खोले  जा  चुके

 (४)  PRE 2
 के

 बाद
 से  दक्षिण  परिचित  भारत  को  समूद्र  के  रिस्ट  १०

 टन
 ae oO ge er  कोयला  भेजने  के  लिये  सरका

 र
 ने  कदम  उठाये  हैं  । ह  प 'ाक.साााााादल-क डन बटल बयान 1 ह रन्शक्ीयी ay  |  eye

 fa  अंग्रेजी  में
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 (५)  जिन  पुराने  माल-डिब्बों
 को

 हटा  दिया  गया  उनको  ठीक  करके  फिर
 से

 थोड़ा

 मालਂ  उठाने  के  लिये  लगा  fear  गया  है  |

 (६)  माल-डिब्बों
 में  उनकी

 क्षमता
 से  २  टन

 अधिक
 माल  भरने  की  देकर

 डिब्बों
 के  मूल-भार  में  वृद्धि  करने  का  आन्दोलन  झरा  रम्भ  किया  गया  है

 |

 (७)  माल-डिब्बों  का  निर्माण  तेजी  से  किया  जा  रहा  हे  ।

 (८)  रेल-परिवहन पर  दबाव  को  कम  करने  के  लिये  २४  १९६१  से  द्वितीय  श्रेणी

 के  are  निम्न  sort  के  कोयले  कौर  पत्थर  के  कोयले  के  सड़क  द्वारा  परिवहन  को  छट

 दे  दी  गयी  है  ।

 दिल्ली  स्टेशन  पर  कंसेशन  श्राडरों  का  धोखे  से  जोरी  किया  जाना

 श्री  सरजू  पाण्ड्य  :
 FOE,

 at
 Ato  ब०  ठाकुर  :

 क्या  रेलवे  मन्त्री
 ८  PER  के  तारांकित प्रशन  संख्या  ११४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ध  स्टेशन  पर  रियायती  आदेशों  के  धोखे  से  जारी  करने  का  मामला  जो  विशेष

 पुलिस  को  सौंपा  गया  क्या  उसकी  जांच  समाप्त  हो  चुकी  कौर

 यदि  तो  उसका  विवरण  क्या  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  वब०  :  नहीं  ।

 सवाल  नहीं  उठता  ॥

 पुराने  वाइ काउण्ट

 T*ca3.  श्री  श्रंगार :  कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  १७  PRE 2  के  तारांकित

 संख्या  ६२२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 इण्डियन  एयर  लाइन्स  का  रपोरेशन  के  लिये  दो  पुराने  वाइ का  उठो  का  श्रुति  रूप  से

 निश्चित क्रय  मूल्य  कया  है  ;

 क्या  ये  विमान  ar  चुके  हैं  ;

 नये  वाइकाउण्ट  का  वर्तमान  मूल्य  क्या  कौर

 नये  वाइ का  घण्टों  के  मुकाबले  में  पुराने  वाइका  उण्ट
 पसन्द  करने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 faa  fan  उदयन  उपमंत्री  इण्डियन  एयर  लाइन्स  कारपोरेशन  ने

 लाख  रुपये  के  मूल्य  से  दो  वाइ का  घण्टों  की  खरोंच  का  करार  किया  है  ।

 नहीं  ।

 इण्डियन  एयर  लाइन्स  का  रपोरेशन  में  इस्तेमाल  हो  रहे  नमने  के  ७००  सीरीज  के

 काँटों  का  wa  निर्माण  नहीं  किया  जा  रहा  है  ।  बाइकर्स  केवल  ८००  सीरीज़  का  निर्माण  कर  रहे
 यदि  वाइकस  को  ७००  फिरोज़  के  वाइकाउण्टों  का  विशेष  क्रयादेश  दिया  तो  लागन  प्रति

 hy विमान
 ५०  लाख  रुपये  a  अधिक  जायेगी  |

 के  SO  ह  NS

 मूल  wast  में
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 (4)  पुराने  वाइ का  घण्टों  को  प्राथमिकता  दी  जाती  है  क्योंकि  उनकी  लागत  कम  है  कौर  लाभ

 यह  है  कि  वे  उसी  सीरीज़  के  होंगे  जो  कि  इस  समय  इण्डियन  एयर  लाइन्स  कारपोरेशन  में  इस्तेमाल

 होते  हैं  ौर  इस  प्रकार  उनके  संस्करण  शौर  चलाने  में  सुविधा  रहेगी  |

 मोमेंट  कंट्रोल  के  स्लीपर

 श्री  कया  रेलवे  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्यो  यहं
 सच  है  कि  सरकार  ने  भारतीय  रेलों  पर  सीमेंट कंकरीट  स्लीपरों  का  प्रयोग

 किया  है  ;

 यदि  तो  कितनी  लाइनों  पर  उन  का  प्रयोग  किया  गया  है  और कब
 और

 दूसरी  लाइनों  पर  उनका  प्रयोग  न  किये  जाने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाह  :  और
 हां

 ।  रेलवे  भारतीय  परिस्थिति

 में  कंकरीट  के  स्लीपरों  की  उनकी  टिकाऊपन  कौर  कार्य  की  जांच  कर  रही  है  ।

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 *दुंण्डियन  नेवीगेटर

 श्री  सुमन  घोष  :

 4  श्रीमती  ईला  पाल चौधरी  :

 कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  ३१  १९६०  की  सक्सेना  तथा  की

 '
 दुर्घटनाओं  में  हुई  तेरह  व्यक्तियों  को  मृत्यु  के  संबंध  में  न्यायिक  जांच

 की

 यदि  तो  वह  जांच  किसने  शौर  कहां  की  है  तथा  उसकी  मुख्य  उपपत्तियाँ  क्या

 उन  उप पत्तियों के  प्राकार  पर  सरकार  ने  कार्यवाई को  है  या  करने का

 करती  है  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  बहादुर )
 से

 विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 ate  इस  बीच  कलकत्ता  के  चीफ़  प्रेसिडेंसी  मजिस्ट्रेट  द्वारा  एस०  एस०

 नेवीगेटर  को  हुई  हानि  शर  एस०  एस०  इण्डियन  सक्सेसਂ  के  १३  व्यक्तियों  की  मृत्यु
 के  कारणों  के  बारे  में  औपचारिक  जांच  पुरी  कर  लो  गयी  न्यायालय  की  उपपत्तियों  के  श्नतुसार

 एस०  एस०  इण्डियन  नेवीगेटर  विस्फोट  होने  ate  फिर  उसमें  झाग  लग  जाने  के  कारण  डूबा

 यह  नहीं  कहा  जा  सकता  कि  जहाज  को  हानि  के  लिये  कोई  व्यक्ति  जिम्मेदार  एस०  एस०

 ata  का  कमांडर  कप्तान  विलियम्स  दुर्भाग्य  से  एस०  एस०  इन्डियन  सकते  के

 मंडल  के  १३  सदस्यों  की  सुरक्षा  के  बारे  जिन्हें  एस०  एस०  नेवीगेटर  पर  दल

 के
 रूप  में

 भेजा  गया  भूल  गया  ae  इसके  लिये  उसको  न्यायालय  ने  व्णिज्यिक  नौवहन  विनियम

 १९४५८  की  घारा  ३७१  के  उपबन्धों  के  अधीन  प्रति निन्दित  किया  |  न्यायालय  ने  निर्णय  fear  कि

 यह  नहीं  कहा  जा  सकता  कि  १३ व्यक्तियों की  जानें  किसी  की  गल्ती  से  गयीं  |

 कल
 इस  समय  भ्रौपचारिक  जांच  के  प्रतिवेदन  का  सरकार  परिक्षण  कर

 रही

 मूल  ब #* अ्रग्र ज  में

 1467  (Ai)
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 बिहार  कौर  बंगाल  में  बिजली  को  कमी  के  बारे  में  सचदेव  समिति  की  शिकारियों

 |  पंडित  हवा  ना०  तिवारी :

 श्री  मुहम्मद  इलियास  :

 |

 |

 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :

 श्री  सुबोध  हंसना

 श्री  रा०  च०  माझी  :

 |  श्री  नेक  राम  नेगी  :

 teas.  श्री  स०  चल  सामन्त  :

 श्री  मो०  ब०  ठाकुर  :

 श्रीमती  tm  चक्रवर्ती
 |

 श्री  अरविंद  घोषाल

 |
 श्री  हेम  बुरा  :

 |  श्री  न०  म०  देव

 Lat  पहाड़िया  :

 क्या  सिचाई  शौर  fata  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार ने  बिहार  कौर  बंगाल  में  बिजली  की  कमी  के  बारे  में  सचदेव  समिति  की

 सिफारिशों  दौर  निष्कर्षों  पर  विचार  कर  लिया  है  ;

 सरकार  ने  जो  सिफारिशें  मंजूर  कर  हैं  उनका  ब्यौरा  क्या  है  प्रौढ़  उन्हें  कार्यान्वित

 करने  के  लिये  कया  कार्यवाही  गयी  है  ;  शौर

 क्या  दामोदर  पार्टी  निगम  के  कामकाज  तथा  कुछ  महींने  पहले  बिजली  की  सप्लाई

 बन्द  पड़  जाने  के  कारणों  की  छानबीन  करने  के  बारे  में  समिति  की  सिफारिशें  मंजूर  कर  ली  गयी

 कौर  विद्युत  उपसंत्री  :  सचदेव  समिति  की  सिफारिशों  शर

 उप पत्तियों  पर  भ्र भी  बिहार  ate  पश्चिम  बंगाल  की  सरकारों  के  परीक्षण  से  विचार  किया

 रहा है  ।

 ate  इस  समय  ये  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 मद्रास  में  क्षय  रोग  रसायन  चिकित्सा  केन्द्र

 free  श्रीमती  मैमूना  सुल्तान  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  अन्तर्राष्ट्रीय  तौर  पर  चलाया  गया  क्षय  रोग  रसायन-चिकित्सा  केन्द्र  TATA,

 १९६६१  तक  बन्द  कर  देने  के  बारे  में  सरकार  का  निर्णय  कार्यान्वित  किया  गया  है  ;  wk

 यदि  तो  इस  केन्द्र  का  कार्यकाल  बढ़ाने  के  लिये  कार्यवाही  न  करने  के

 कारण  हैं  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :

 सरकार  ने  इस  केन्द्र  की  अवधि  १  वर्ष  कौर  बढ़ाने  का  फैसला  किया  है  ।

 मूल  wast  में
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 वाई काउन्ट  विमान

 1*६२  श्री  मुरारका  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  १  १९६१  के  तारांकित

 संख्या  ११३२  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन ने  वाइ काउन्ट  विमानों  की  जगह

 आधुनिक तथा  बड़े  जहाज  चलाने  के  प्रदान  की  जांच  कर  ली  है  ;  कौर

 यदि  तो  क्या  निर्णय  किया  गया  है  ?

 agra  उपमंत्री  मुही उद्दीन  )
 :  इस  मामले  का  अभी  इंडियन

 एयरलाइन्स  का  रपोरेशन  परिक्षण  कर  रहा  है  ।

 उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 फोल्डिंग  नोट्सਂ  का  न  मिलना

 fees,  बलराज  मधोक  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  माल  भेजने  के  लिये  भ्रावस्यक  ु ह फार्वेडिग  नोट्सਂ  में  विभिन्न

 रेलवे  विभागों  में  आसानी  से  नहीं  मिलते  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  ये  दलालों  या  रेलवे  कर्मचारियों  के  पास  बड़ी  संख्या

 में  उपलब्ध  हैं  जो  उन्हें  तौर  पर  ऊंचे  दाम  पर  बेचते  हैं  ;  शौर

 इस  कठिनाई  तथा  कुप्रथा  को  दूर  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  करने  का  सरकार

 का  विचार  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  खां  )  :  नहीं  ।

 रेलवे  प्रशासन  को  ऐसीं  किस  बात  का  पता  नहीं  चला  है  ।

 उपरोक्त  भाग  के  उत्तर  को  देखते  हुए  यह  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 चोरी  का  निर्यात

 (ait  प्०  देव

 श्री  ata  सिह  भदौरिया  :

 थ्रो  श्र  नारायण  दास  :

 श्री  राधा  रमण  :

 डा०  राम  सुभग  fag

 16५.  श्री  सुजीत  सिह  सरहदी  :

 |  थ्री  रामेश्वर  टाटिया

 थी  म०  ato  त्रिवेदी  :

 थ्रो  तंगामणि :

 |  सरदार  इकबाल  सिह  :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 चालू वर्ष  में
 तक  अमेरिका  तथा  दसरे

 एसी  को  चारी  भेजी  गयो

 मूल  wast  में
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 उससे  कितनी  विदेशी  मुद्रा  प्राप्त  हुई ;

 इस  प्रयोजन  के  लिय ेकप् द्र यं  सरकार  ने  कितनी  राज  सहायता  दी  ;

 किस  दाम  पर  यह  चीनी  निर्यात  की  गयी  ह  ;  कौर

 )  इस  निर्यात  का  देश  में  चीनी  की  कीमत  पर  क्या  प्रभाव  पड़ा  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  ह  म०  थामस  )  :  १  जनवरी से  १२  नवम्बर

 पककर PRE  तक  निर्यात  कीं  गयी  चोरी  की  मात्रा  निम्न
 प्रकार  है

 मीट्रिक  टनों  में )

 भ्रमरी  का  नाम
 rr  म्लान

 2.85 (१)

 (२)  wea  मंडियों  को  ०७  €७

 मालवा OE  याय  नय

 ¢  ध  R235

 उपरोक्त  निर्यात  से  विदेशी  मुद्रा  कौ  arr  का  झ्रनुमान  ११.६  करोड़  रुपये  है  ।

 चीनी  के  निर्यात  में  चालू  वर्ष  में  सरकार  द्वारा  लगभग  ५.५  करोड़  रुपये  की

 सहायता  निहित  ot  atk  इस  कार्य  के  लिये  संसद  द्वारा  पिछले  क्षेत्र  में  म्तुपुरक  अ्रतुदान  मंजूर

 किया  गया  था  ।  लेखों  को  ग्रीम  रूप  दिये  जानें  के  बाद  st  राज-सहायता  की  ठीक  रकम  का

 पता  चलेगा  |

 औसतन  नौतल-पर्यन्त-निशुल्क  वसूली  का  अ्रनमानਂ  निम्न  प्रकार  है

 पे  प्रति  मीट्रिक

 (१)  शारीरिक  को  ५३६

 क  कक (२)  अन्य  देशों  को  ४१

 (3)  कोई  नहीं  ।

 डाक  तार  के  विभागातिरिकत  कमंचारो

 चिन्तामणि  पाणिग्रहण

 श्री  स०  Alo  बनर्जी

 |  श्री  भवत  दीवान

 श्री  चन्द्र दा कर

 at  सुबोध  सदा

 1६६

 ।  श्री  lo  च्०  माझी

 श्री  स०  च०  सामन्त

 कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 (#)  क्या  डाक-तार  विभाग  के  विभागातिरिक्त  कमेंचारियों  को  झपना-प्रिया  बढ़ा  हुआ
 वेतन  प्राप्त  हो  गया  जिसकी  सिफारिश  राजन  समिति  ने  की  trate  जो  सरकार  नै  मंजूर  कर

 तिथि

 ्य, ्रंग्रेजी  मं
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 यदि  तो  कर्मचारियों  को  किस  दर  से  अपना  वेतन  मिला  है  ;
 \
 }  क्या  सरकार  ने  उनके  संघ  को  मान्यता  देने  का  निश्चय  किया  है

 ?

 तथा  संचार  मंत्री  सुव्बरायन  )  बहुत  से  मामलों  में  बकाया
 कर

 भुगतान  किया  जा  चका  है  ।  अरन्य  मामलों  की  जांच  हो  रह  है  र  उन्हें  शीघ्र  ही  निपटा

 दिया  जायेगा  i

 विभागातिरिक्त  कमंचारियों  at  विभिन्न  श्रेणियों  के  संबंध  में  सरकारी  शभ्रादेशों  के

 भ्रनसार  २०  रुपये  प्रति  मास  से  लेकर  ७२  रुपये  प्रति मास  तक  |

 (7)  मामले
 की
 अभी

 तक
 जांच

 की  जा रही  है  ।

 म  बन्दरगाह

 को  इन्द्रजीत  गीत

 pend  at  ग्ररबिन्द  घोषाल

 कया  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  ११  १९६१ के  तारांकित  प्रदान  संख्या  ३९३ के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  हल्दिया  में  सहायक  बन्दरगाह  का  बनना  इस  शर्त  के  पूरा  होने  पर  निर्भर  है

 कि  fara  बैक  इस  परियोजना  का  wanted  कर

 परियोजना की  जो  रिपोर्ट  तैयार की  थी
 कलकत्ता  पत्तन  areal  के  विशेषज्ञों ने

 के  fart  बक  द्वारा  स्वीकार न  किये  जाने  के  क्या  कारण

 क्या  विश्व  बैक  द्वारा  कहा  गया  इंजीनियरी  प्रौढ़  जल  संबंधी  भ्रध्ययन  हो  गया

 यदि  तो  कंब  तक  पुरा

 इन  श्रष्ययनों  के  करने  के  लिये  कितनी  विदेशी  मुद्रा  भ्रपेक्षित है  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  बहादुर )

 )
 से  एक  विवरण

 सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 ae  सहायक  बन्दरगाह  के  रूप  में  हल्दिया  का  विकास
 करने

 कार्य  तृतीय

 पंचवर्षीय  योजना  में  शामिल
 कर

 लिया
 गया

 है
 ।

 विश्व  बैंक  नें  एक  सहायक  बन्दरगाह की  आवश्यकता
 की

 सराहना  की  है  और
 कहा  है

 कि
 हल्दिया  सर्वोत्तम  में  स्थान  है  कौर  साथ  ही  उन्होंने  विचार  व्यक्त

 हैं  कि  हुगली  नदी  मख  की  जली  समस्याओं पर  कौर  विशेषत  प्रस्तावित  सहायक  बन्दरगाह  के

 स्थान  कौर  इस  के  उपागमन  के  साथ  साथ  गहरा  पानी  बनाये  रखने  की  व्यवहारिता के  बारे
 जिस

 के  बारे  में  उनका  विचार  है  कि  भ्रांकड़े  एकत्र  किये  व्यापक  रूप  से  अध्ययन  करने  के
 लिये  एक  नवीनतम  जलीय  अनुसन्धान  विभाग  स्थापित  किया  जाये  ।  बैंक  का  यह  भी  विचार  है  कि

 इस  स्थान  पर  aa  खर्चीली  इंजीनियरिंग  कार्य  तभी  acer  किये  जायें  जब  स्थान  के  जलीय  पहलु  ओरों

 _  और
 इस

 के  उपागमन  के  बारे  में  और  स्पष्टीकरण  प्राप्त  हो  जायें  ।  इस  ने  सुझाव  दिया  है  कि
 हल्दिया

 मूल  भ्रंप्रेजी में में
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 पत्तन  के  लिये  कौर  सा  थ  के  क्षेत्रों  के  लिये  एक  वृहत्त  योजना  तैयार  की  जाये  कौर  इस  स्थान का  सर्वोत्तम

 aaa  प्राप्त  किया  जाये  ।

 श्र
 जलीय  अ्रनुसत्धान  विभाग  स्थापित  करने  के  लिये  पत्तन  द्वारा

 व्यवस्था

 की  जा  रही है  ।  इंजीनियरी  अध्ययन  करने  ्र  भ्रपेक्षित  अतिरिक्त  जहाज  प्राप्त  करने  सम्बन्धी

 प्रस्थापनाश्ों पर  सक्रिय  रूप  से  विचार  किया जा  रहा  यह  वादा  की  जाती  है  कि  इन
 weal  में

 लगभग दो  वर्ष  लगेंगे  ।

 इंजीनियरी के  अध्ययन  पर  ४०  लाख  रुपये  खर्च  होंगे  जिन  में  से  ३०  लाख  रुपये
 का  व्यय

 विदेशी  मुद्रा  में  है
 ।

 जलीय  अध्ययन  विभाग
 की

 स्थापना  पर  कुल
 विभाग

 को
 प्रथम

 दो  वर्ष  तक

 भारतीय  व्यक्तियों  को  प्रशिक्षण  देने  इरादी पर  व्यय  समेत  ५  लाख  रुपये  होने  का  अनुमान है  जिस  में

 से  लगभग  ५३  लाख  रुपये  विदेशी  मुद्रा  में  खर्च  किये  जायेंगे  ।
 जलीय  a  इंजीनियरी  श्रष्ययनों  पर

 अनुमानित  व्यय  का  विदेशी  मुद्रा  का  भाग  श्रन्तर्राष्ट्रीय  पुनर्निर्माण  तथा  विकास  बैंक
 ऋण  के

 रूप  में

 मिलेगा  ॥

 दिल्लो  में  रकत  बेक  संगठन

 श्री  वुदावकत ज  राय
 प्री

 गोरेਂ

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कंपा  करेंगे  कि  :

 (a)  दिल्ली  तथा  नई  दिल्ली  में  कितनी  ऐसी  संस्थायें  हैं  ज़ो  अस्पतालों  को

 इनमें  से  कितनों  ने  asta  प्राप्त  किये  हैं  are  कितनों  ने  नहीं  ।

 क्या  यह  नियमानुसार  आवश्यक  है  कि  प्रत्येक  संस्था  को  इस  प्रकार  का  लाइसेंस  प्राप्त

 करना

 क्या  यह  सच  है  कि  wat  थोड़े  दिन  पहले  एक  व्यक्ति  की  मृत्यु  हो  गई  क्योंकि  उसे  गलत

 किस्म  का  प्लाज्मा एक  संस्था  ने  दे  दिया  शौर

 (=)  क्या  यह  भी  सच  है  कि  ब्लड  प्लाज्मा  १०  या  १४  रुपये  में  यह  संस्थायें  लेती  हैं  कौर  फिर

 उसे  बहुत  afar  मूल्य  पर  बेचती  हैं

 स्वास्थ्य  मंत्री  कारयर्ारं  दिल्ली  अथवा  नई  दिल्ली  की  किसी  संस्था  द्वारा

 को  ब्लड  प्लाजमा  देने  के  बारे  में  सरकार  को  कोई  जानकारी  नहीं  है  ।  किन्तु  नई  दिल्ली

 की  दो  संस्थायें  होल  ह्म मन  ब्लड  देती  हैं  ।

 दोनों  संस्थान  ates  अधिनियम  ए
 '

 नियमों  के  जीन  लाइसेन्स  प्राप्त  ह

 जी  रोगियों  को  देने  के  लिये  जिन  अस्पतालों  के  अपने  निजी  ब्लड  डेक  उनके

 भ्रतिरिकत  शेष  सभी  संस्थानों  को  लाइसेंस  प्राप्त  करना  आवश्यक  है  ।

 एक  रोगी  जिस  का
 नई  दिल्ली  के  एक  नर्सिंग  होम  में  आपरेशन  हो  रहा  गलत  ग्रुप

 का  होल  नमन ७ਂ  ब्लड  दिया  गया  था  न  कि  ब्लड  प्लाज्मा  ।
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 ये  संस्थायें  दानियों  से  १०  रुपये  प्रति
 ३००

 सी
 ०  सी  ०

 के  हिसाब से  खून  लेती  हैं
 ।

 खून
 की

 स  यूनिट  का  विक्रय  मुल्य  ३०  रुपये  से  ६५  रुपये  तक  है  कौर  करो  कभी  मफ्त भी
 भी

 जाता  है  ।

 राष्ट्रीय  स्वास्थ्य  सर्वक्षण  कौर  आयोजन  समिति

 कीमतों  इला  पाल चौधरी  :

 श्री  दोष  च० TEE  1

 श्री  प्री  चे  Text :

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  २९  eRe  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  PORE HF GAL F के  उत्तर  के

 ग्सम्बन r  अ  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 ह
 क्या  राष्ट्रीय  स्वास्थ्य  सर्वेक्षण  ग्रोवर  प्रायोजन  ala!  तने  इस  बीच  अपनी  रिपो

 दे  दी

 यदि  at,  तो  इस  की  मुख्य-मुख्य  सिफारिशें  क्या  ग्रोवर

 उसे  कार्यान्वित  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  या  की  जायेगी  ?

 नं स्वास्थ्य  मंत्री  :  नहीं  ।

 शौर  प्रदन  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 भारत-भूटान  सड़क

 *Qoo,  श्री  भक्त  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  २१  FER  के  तारांकित

 बदन  संख्या  OLS  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारत  व  भूटान  को  जोड़ने  बानी  सड़क  के  निर्माण  में  जब  तक  क्या  प्रगति

 हुई  ग्रोवर

 उसका  निर्माण  कार्य  इससे  शीघ्र  पुरा  न  हो  सकने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  एक

 विवरण  सभा  पटल  पर  प्रस्तुत है  ।

 विवरण

 प्रदेश  सरकारों  से  प्राप्त  सूचना  के  प्रसार  यहां  १९६१  तक  २५  मील  की  कुल

 लंबाई  में  से  २२  मील  की  लंबाई  तक  जमीन  समतल  करने  तथा  रोड़ी  बि  छाने  का  काम  पूरा  हो

 गया  था  ।
 उक्त  तारीख  तक  ४१  पुलियों में  से  ३६  पुलियों  प्रौढ़  २७  पुलों  में  से  २४  पुल  भी पुरे

 चुके  थे  ।

 इस  काम  में  कुछ  देरी  हुई  क्योंकि  ?

 (१)  इस  क्षेत्र  में  जंगली  जाना  हे  से  भरे  हुए  घने  जंगलों  के  कारण  अराना  जाना  बहुत
 | है

 (२)  वर्ष  के  अधिक  समय  तक  इस  क्षेत्र  की  जलवायु  हानिकर  रहती  शर

 (3)  कुछ  ठेकेदारों  के  खिलाफ  आरोपित  श्रमिक  भुगतान  के  कारण  कार्यवाही
 करनी  पड़ी  |

 अब इस काम
 इस

 काम  के माचे  १९६२  बेअन्त
 प्रे a ten,  oe  es  eee  oe

 ने
 की  संभावना  है  ।

 मूल  sist  में
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 डाक  तथा  तार  काम  समिति

 1 श्री  राम  कृष्ण

 1*१०१-३  सरदार  इकबाल  सिंहः

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री
 ८  FeRR  के  भ्र तारांकित प्रशन  संख्या  १५१  के  उत्तर के

 संबंध  में  यह  बतान  कि  कृपा  करेंगे  कि  :

 फि मति  की  सिफारिशों  पर  इस क्या  सरकार  ने  डाक  तथा  तार  विभाग  के  फार्मों  संबंधी  स

 बीच  विचार  कर  लिया  कौर

 यदि  तो  उस  पर  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 परिवहन तथा  संचार  मंत्री
 To  सुब्बरायन  डाक  तथा

 तार  फार्म

 समिति  की  ८०  सिफारिशों  में  स  ४७  मंजूर  की  गई  १७  नामंजूर  कर  दी  गयी  १४  पर

 अभी  भ्रान्ति  निर्णय  किया  जाना  है  ।  उन  पर  श्रावास  कौर  संभरण  मुद्रण  तथा

 विभाग  कौर  डाक  तथा  तार  निदेशालय  में  विचार  किया  जा  रहा है  भ्र ौर  उन  पर  शीघ्र

 अन्तिम  रूप  से  fora  करने  की  श्राशा  है  ।

 मिनिकाय  प्रकाश स्तम्भ

 1१० २-  शो  दी०  च०  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  १  १९६१  के

 तारांकित  दन  संख्या  22U2  के  उत्तर के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  मिनिकाय  vara

 स्तम्भ
 के  ब्रिटेन  से  भारत  को  विधिसम्मत  हस्तान्तरण  के  मामलेਂ  में  are  तक  क्या  प्रगति  हुई  है  ?

 पश्विडुत  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (ait  राज  :  मिनिकाय  प्रकादस्तम्भ

 को  fata  दारा  भारत  को  जिधिवम्मत  हस्तान्तरित  करने  के  लिये  ब्रिटेन  सरकार  ने  करार  के

 वीकली
 क  प्रारूप  का  सुझाव  दिया  है  ।  इस  पर  सरकार  विचार  कर  रही  है  ।

 बाइकिंग  विमान

 1*  १०३.  श्रीमती  रेणु  चक्रवती
 :  कया  परिवहन

 -  थि  ॥ प  दि  द  ल  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 कि :

 वाई काउन्ट विमान  चालू  करने  के  बाद  बाइकिंग विमान  सेवा  से  हटा  लिये
 थे  उनका  FAT  हुसना

 या  उनमें  से  कोई  बेचा  गया  है  ;

 यदि  तो  कब  ;

 उनकी  मूल  कीमत  क्या  कौर

 (=)  उनका  बिक्री  मूल्य  क्या  था  ?

 पभ्रिसेनिक  उड्डयन  उपमंत्री  से
 ,  बाइकिंग  विमानों  कौर  उनके

 पुर्जों  की  बिक्री  के  लिये  इन्डियन
 एयरलाइन्स

 कारपोरेशन  ने  एक  करार  पर  हस्ताक्षर  किये  हैं  ।

 मूल  हि प्रश् नज  में
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 १२  बाइकिंग  कौर  अतिरिकत  इंजन  इन्डियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  ने  भूतपूर्व

 एयरलाइंज से  लिये  गये  जिन  के  उपक्रम  कारपोरेशन ने  राष्ट्रीयकरण  के  बाद  ३१-४२  लाख  रुपये

 की  लागत  पर  ले  लियें  थे  ।

 (=)  १२  विमानों  श्र  उनके  सम्बन्धित  पुर्जों के  लिये
 ८

 लाख  रुपये  |

 गहरा  कौर  चौसा  स्टेशनों  के  बीच  गाड़ियों  को  टक्कर

 |  डा०  राम  सुलग  सिंह

 श्री  प्र०  च०

 थी  दी ०  च०  फार्मा

 थी  प्र०  to  देव

 |
 श्री  अनिरुद्ध  सिह

 | ara  मजीदा  हमद

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  २५  PERL  को  पूर्व  रेलवे  के  गहमर  कौर  चौसा  स्टेशनों  के  बीच  दो

 मालगाड़ियों  की  टक्कर  हुई

 यदि  तो  उस  दुर्घटना  में  जान
 तथा

 माल
 की

 कितनी  क्षति  हुई  ;

 उस  दुर्घटना  का  क्या  कारण  था  ;

 क्या  उस  दुर्घटना  के  बारे  में  कोई  जांच की  आर

 यदि  तो  जांच  का  क्या  परिणाम  निकला  ?

 उपमंत्री  सें०  Fo  हा ं।

 २  व्यक्ति
 मारे  गये

 ।  रेलवे  सम्पत्ति
 को  198.0  हजार  रुपये  की  हानि  हुई

 गर्म  एक्सल  के  कारण  इंजन  से  ३८वें  वैगन  के  बायें  टैपिंग  ज़र तल  का  ट्ट  जाना  |

 हां  ।

 (=)  रिपोर्ट  को  भ्रान्ति  रूप  दिया  जा  रहा

 परिवार  नियोजन

 शी  हेम  zea
 PRION

 ‘Lat  रामेदवर  टाटिया

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  परिवार  नियोजन  कार्यक्रम  से  ठोस  परिणाम  प्राप्त  करने  के  उद्देश्य  से  कोई  तरीकें

 भ्रातियां  किये  गये  और

 यदि
 तो  ये

 तरीके  किस  प्रकार  के  हैं  कौर  उनसे  कया  परिणाम  निकले  हैं
 ?

 मंत्री
 हो ं।

 स्वीकृति  की  आधारशिला  बन्ध्या क  रण  दक्षिण  शौर  श्रनुसन्घान

 वि
 सेवायो ंमें  शिक्षित  करने  के  उपायों  समेत ए एक  चार  सरीखी  परिवार नि  कार्यक्रम  लागू  किया  गया  हैं

 मल  अंग्रेजी  में
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 व्यापक  जागृति  पैदा  की  गई  है  प्रौढ़  लोगों  ने  इस  कार्यक्रम  को  मंजूर  किया  द्वितीय  योजना  के  आरम्भ

 के  समय  ग्राम्य  क्षेत्रों  में  २०  रुज लय  थे  कौर  नगरीय  क्षेत्रों  में  १२४५  रूमाल  थे  ।  ग्राम्य  क्षेत्रों  में

 लगभग  ३१२४  केन्द्र हैं  प्रौढ़  नगरीय  क्षेत्रों  में  १०४२  केन्द्र  हैं  जहां  पर  परिवार  नियोजन  सम्बन्धी

 राय दी  जाती है  ।  बाजीकरण  के  मामले  ७,८२३  (१९५६  से  बढ़  कर  BEY?  (१९६०  में  )

 हुए  हाल  ही  में  महाराष्ट्र में  तारा
 जिले

 से  एक  रिपोर्ट  प्राप्त  हुई  है  जिस
 में  बताया  गया है

 कि  ८७  कुष्ठ  रोगियों  समेत  एक  शिविर  में  (३०  अक्तूबर से  २.  नवम्बर  १९६१  2Yow

 बाजीकरण  आपरेशन  किये  गये

 प्रथम  योजना-काल  के  दौरान  परिवार  नियोजन  में  ६७  व्यक्तियों  को  प्रशिक्षित  किया  गया  |  इस

 समय  यह  संख्या  Yok  से  ऊपर  है  |  देश  भर  में  भ्रनुस्थापन  शिविर  आयोजित  किये  जा  रहे  हैं  ।

 विभिनन  क्षेत्रों  में  मेडिकल  एन्ड  बायोलॉजिकल  सनौर  कम्युनिकेशन में  श्रतुसन्घान

 किये  जा  रहे  हें  ।

 चावल

 बि  ॥  ॥  fr
 1१०६.  श्री  विद्याचरण  शुक्ल  :  क्या  खा  न  ता  कु  fe  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा
 करेंग  कि  :

 क्या  मध्य  प्रदेश  की  सरकार  ने  संघ  सरकार  से  १  लाख  टन  सेला  चावल  बिहार

 are  पश्चिम  बंगाल  को  श्र  १  लाख  ४०  हजार  टन  नया  टूटा  चावल  सत्य  राज्यों  को  निर्यात

 करने  की  अनुमति  मांगी  अर

 क्या  ae  अनुमति  दे  दी  गई  है  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  ८. ह  स०  अ्रौर  (@)  मध्य  प्रदेश  सरकार

 ने  पशिचम  बंगाल  कौर  केरल  राज्यों  को  हाथ  का  कुटा  झा  १०,०००  टन  सेला  चावल  के

 निर्यात  की  अनुमति  मांगी  ।  अ्रन्मति ्य  दे  दी

 उसी  प्रकार  उनको  परिचय  केरल  ौर  मैसुर  को  वर्ष  १६६०-६१  की  फसल

 में  से  ५०००  टन  कच्चा  टूटा  चावल  निर्यात  करने  रोक  बिहार  शौर  पश्चिम  बंगाल  को  ४०००  टन

 टूटा  हुमा  सेला  चावल  निर्यात  करने  की  अनुमति  दी  गयी  |

 उर्वरकों  के  मूल्य

 TRow.  श्री  प्र०  चे  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 mia

 क्या  हाल  में  सरकार  ने  उर्वरकों
 के  मूल्य  घटाने  का  नीलेंथ  किया

 यदि  तो  ठीक-ठोक  निर्णय  क्या  किया  गया  कौर

 मूल्यों  में  इस  कठौती  के  कारण  देश  के  उब  रक-उद्योग  को  वार्षिक  रूप  से  कितना
 अनुमानित  घाटा  होगा  ?

 ee
 मूल  wat  सें
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 मंत्री  Fo  alo  देशमुख
 ):

 Ss  नहीं  ।  यह  मामला  wat

 शीन है  ॥

 और  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होत े।

 नौवहन  उद्योग  के  लिये  विदेशी  मुद्रा

 1१०८.  श्री  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  ६  PER  के

 दन  पथ्या  ३४६८  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बतलाने  को  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  नौवहन  उद्योग  की  आयात  संबंधी  झ्ावश्यकताओओं  की  पूति  के  लिये  नौवहन

 महानिदेशक  के  पास  कुछ  विदेशी  मुद्रा  रखने  के  प्रस्ताव  के  संबंध  में  कोई  नाथ  किया  जा

 चका  कौर

 यदि  तो  क्या  निर्णय  किया  गया है  ?

 परिवहन  तथा  संवार
 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  कौर

 यह  प्रस्ताव  अभी  सरकार  के  विचाराधीन  है  ।

 जुंडला-फरुखाबाद  रेल  दुर्घटना

 |  श्री  मो०  कल

 श्री  प्र०  गे  देव

 श्री  दी०  चं०  फार्मा

 1१०६  |  श्र  न०  रा०  मुनिस्वासीः

 श्री  कुन्दन ४

 |  श्री  प्र०  चे

 |  श्रीमती  मजीदा  अहमद  :

 थी  तंगामणि :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंग  कि द

 क्या  यह  सच  है  कि  उत
 र

 रेलवे  के  भोगांव  सैक्शन  और  मैनपुरी  के  बीच  २९

 ZEKQ  को  सुबह  १०  बज  कर  ४५  मिनट  पर  एक  रेल-दुघर्टना  के  फलस्वरूप  १९  यात्रियों  की

 मृत्यु  हुई  कौर  ५७  घायल

 यदि  तो  दुर्घटना  का  विवरण  क्या  कौर

 क्या  दुर्घटना  की  न्यायिक  जांच  कराई  जायेगी ?

 उप मंत्रों  शाहनवाज  ate  कल  सभा में  एक  वक्तव्य

 दिया  जा  चुका  है  जिस  में  वास्तविकता  बताई  गई  है  ।

 जो  क्योंकि  लखनऊ  के  अतिरिक्त  tat  सुरक्षा  आयुक्त  ने  इस  मामले

 की  जांच  की

 aaa  ग्रेजी  में
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 १९६१  में  ट्रेन
 सेवाओं

 में
 व्यवस्था

 (  sit  प्र०  to  देव

 |  श्री  asta  fag

 श्री  मो०  फ्लू  ठाकुर :

 1११०.
 2

 श्री  हरविन्द
 |

 श्री

 सामन्त

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बतलाने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  १९६१  में  इटारसी-भुसावल  ak

 में  ट्रेन  सेवायें  अ्रव्यवस्थित  हुई

 यदि  at,  तो  विभिन्न  स्टेशनों  से
 छटने

 वाली
 कितनी  ट्रेनों

 को  te

 शर

 यात्रियों  के  लिये  क्या  वैकल्पिक  प्रबन्ध  किया  गया  था  ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  qo  रास स्वामी

 vag  गाड़ियां  रद  की  गयीं  जिन  में  एक  झपने  लक्ष्य  से  थोड़ी  दूर  थी  ।  दस  मेल  सनौर

 एक्सप्रेस  गाड़ियों  को  सुविधाजनक  जंकशन  स्टे  दानों
 जो  उन  सेक्टरों  के  समीप  थे  जहां पर

 पड़ी  समाप्त  कर  दिया  qatar  वे  वापस  अझप/डाउन  गाड़ियों  के  रूप  में  चलीं  ।

 x
 प्रभावित  सेक् दान  पर  ६२  पैसेंजर  गाड़ियां  रह  की  गयीं  ।  ये  बाकी

 अनुसूचित  am  पर  नियमित  रूप  से  चलती  रहीं  ।

 दिल्ली  कौर  दिल्ली  कौर  बम्बई  के  बीच  कौर  बम्बई  भ्र  हावड़ा

 के  रास्ते  )  के  बीच  लम्बे  रास्ते  की  गाड़ियों  जिन  को  रह  नहीं  किया  गया  उपलब्ध  दूसरे

 रास्ते  से  भजा  गया  |  दो  भ्र वसर ों  8-8-2  को  कौर  8 8-8-2  को  नागपुर

 से  मद्रास  तक  संयुक्त  दूसरी  ग्रांड  ट्रंक  एक्सप्रेस  कौर  जनता  एक्सप्रेस  गाड़ियां  चलीं  |

 ही रॉ कुद  जलाशय

 1१११.  थी  चिन्तामणि  क्या  कौर  सिचाई  wie  विद्युत्  मंत्री  यह  बताने  की

 कपा  करेंगे  कि

 क्या  हीराकुद  जलाशय  बाढ़-नियंत्रण  क्षमता  के  सम्बन्ध में  कोई  जांच

 की  गई

 यदि  तो  उस  जांच  का  क्या  परिणाम  कौर

 ४०
 फुट के  कुन्दन  का  प्रबन्ध  करने  के  जिस  की  व्यवस्था  जलाशय

 के  लिये  प्रारम्भ  में
 की

 गई  कया  सुझाव  दिये  गये  हैं
 ?

 सिचाई  ate  विद्युत  उपमंत्री  से  (77)  उड़ीसा  सरकार  द्वारा

 स्थापित  समिति  जिस
 में

 केन्द्रीय
 जल  तथा  विद्युत्  अयोग

 के  मुख्य  इंजीनियर एक  सदस्य

 मामले  का  परीक्षण  किया  जा  रहा है  ।  इस  समिति ने  अभी  अपना  अन्तिम  प्रतिवेदन

 नहीं
 दिया

 है

 मूल  झ्रंग्रेजी  में
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 दिल्ली-ग्रम्बाला  रेलगाड़ी  का  पटरी  से  उतर  जाता

 डा०  रास  gun  सिंहः
 PRR,  ‘att  प्र०  राठ  देव

 क्या  tat  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 है j  क्या  एक  रेल  गाड़ी  के  पटरी  से  उतर  जाने  के  सिलसिले  में  २  गैंग मन  अम्बाला

 में  २७  १९६१  को  गिरफ्तार  किये  गये  थे  ;
 ate

 यदि  at,  तो  दिल््लो-प्रम्बालों  रेलगाड़ी  के  पटरी  से  उतर  जाने  के  तथ्य

 बयो  ट
 +  ?

 रिले  sisal  (at  शाहनवाज  गाड़ी  पटरी  से  नहीं  उतरी  थी  ।

 परन्तु  रेल  की  पटरी  पर  कोई  खोज  रख  देने  के  संबंध  में  पुलिस  ने  २६-६-६१  को

 दो  TTT AT  को  गिरफ्तार  किया  था

 प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता ।

 पंजाब  सरकार  द्वारा  दिल्ली  प्रशासन परਂ  बकाया  cr far  का  दावा

 श्री  दी०  चल  फार्मा

 T*R VR.
 श्री

 राम  कृष्ण

 सिचाई  ate  विद्युत  मंत्री  २१  १९६१  के  तारांकित  प्रशन  संख्या  ७७८  के

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  भाखड़ा  से  बिजली  शर  पश्चिमी  जमुना

 नहर  से  पानी  जो  कि  पिछले ३  श्र  २  वर्ष  से  दिल्ली  प्रशासन  को  दिया  जा

 रहा  उसर  लिये  पंजाब  सरकार ने  दिल्ली  प्रशासन  से  बकाया  राही  की  जो  मांग  की

 है  उसके  भुगतान  के  सम्बन्ध  में  कितनी  प्रगति  हुई है  ?

 ate  विद्युत्  उपमंत्री  (att  अपेक्षित  जानकारी  का  एक  विवरण  सभा  पटल

 पर  रखा  जाता है  परिशिष्ट  १,  अनुबंध  संख्या  ६]

 पत्तन  न्यास

 Sat  हेम
 +*  2  2  हि

 att

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  कोचीन  और  विशाखापत्तनम  जेसे  तीन  बड़े

 बन्दरगाहों  पर  सरकार  पत्तन  न्यास  प्राधिकारियों  की  स्थापना  करने  वाली

 यदि  tartar  इन  पत्तनों  का  प्रशासन  किस  प्रकार हो  रहा

 (7)  क्या  सरकार  देश
 के  अन्य  छोटे  छोटे  बन्दरगाहों  के  लिये  भी  इसी  प्रकार  के

 पत्तन  न्यास  प्राधिकारियों  की  स्थापना  करने  वाली  wk

 (7)
 यदि

 तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 मूल  wast  में
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 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री
 राज  बहादुर

 सरकार

 विचार  कर  रही  है  कि  तीनों  मुख्य  बन्दरगाहों  पर  पत्तन  न्यास  स्थापित  किय  जाने  चाहिएं

 अथवा  नहीं

 इस  समय  बन्दरगाहों  का  प्रबन्ध  सरकारी  विभागों  के  रूप  में  हो  रहा
 है  |

 और  छोटे  बन्दरगाहों  की  जिम्मेदारी  राज्य  सरकारों  पर  है
 ।  केवल  आंध्र

 प्रदेश  सरकार
 cq |  |  झपने  राज्य  में  छोटे  बन्दरगाहों  के  लिए  पत्तन  न्यास  स्थापित  करने

 का  निर्णय  किया है  ।

 श्रीराम  त्रिपुरा  मोटर-गेज  लाइन

 TR RY.  श्री  प्र०  चे  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 Far  १५०  मील  लम्बी  असाम  त्रिपुरा  मीटर-गेज  रेल  लिक  बनाने  का  निर्णय  अभी

 हाल  में  किया  गया  ak

 यदि  तो  इस  निर्णय  को  क्रियान्वित  करने  के  लिये  कया  कार्यवाही

 की
 गई  है

 ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें
 ०

 वं०
 जी  नहीं  ।  तीसरी पंच  वर्षीय  योजना  में

 कल कली  घाट  से  धर्म नगर  तक  केवल  १९  ve  मील  लम्बी  मीटर-गेज  लाइन  बनाई  जा  रही  है  ।

 कल कली  घाट  से  ध्मनगर  तक  लाइन  स्वीकार  कर  ली  गई  है  सनौर

 आरम्भ  कर  दिया  गया  है  i

 अम्बाला  का  ऊपरी  पुल

 fos.  श्री  दी०  चे  फार्मा  क्या  रेलवे  मंत्रो  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 श्रम्बाले  में  उपरी  पुल  बनाने  की  योजना  को  अन्तिम  रूप  देने  के  संबंध  में  राज्य  सरकार

 से  बातचीत  में  प्रौढ़  art  क्या  प्रगति  हुई  है  ;  शर

 इसके  कब  तक  पूरे  हो  जाने  की  आशा
 है

 ?

 रेलवे  उपमंत्री  :
 (#)  झर  योजना  को  अन्तिम  रूप  दें  दिया

 गया  है  ।
 पुल  पर  रेलवे  द्वारा  काम  किया  जा  रहा  हैऔर  इरादा  है  कि  जून  १६६२  तक  यह  बन  कर

 पूरा  हो  जायेगा  ।  पुल  तक  कराने  जाने  वाले  रास्ते  पंजाब  सरकार  अपने  व्यय  से  बनायेगी  !

 नई-दिल्ली  म्यूनिसिपल  कमेटी  के  अधीन  सड़को ंके  भारतीय  नाम

 Foe.  श्री  दी०  चं०  फार्मा  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  २०  १९६१  के  अतारांकित  प्रश्न

 संख्या  ३५८४  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  नई  दिल्ली  म्यूनिसिपल  कमेटी  के

 झधीन  क्षेत्रों  में  सड़कों  के  भारतीय  नाम  करने  में  ate  आगे  कया  प्रगति  हुई  है
 ?

 मूल
 अंग्रेजी  में
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 पु स्वास्थ्य  मंत्री  :  नई-दिल्ली  म्यूनिसिपल  कमेटी  ने  निम्नलिखित  सड़कों

 के  नाम  बदले  हैं

 पुराने  नाम  नये  नाम

 क्वीन  ऊपर  एवेन्यू  श  पडता  पंत  मार्ग

 २.  याक॑  रोड़  R  मोतीलाल  नेहरू  मागं

 एशिया  राजपथ  परियोजना

 too.  श्री  दी०  चे  क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 इकाई  के  तेरह  देशों  में  एशिया  राजपथ  परियोजना  क्रियान्विति  में  तथा  इस  काम

 को  पूरा  करने  के  लिए  वित्तीय  प्रविधिक  साधनों  को  इकट्ठा  करने  में  कौर  ort  कया  प्रगति  हुई

 क्या  इस  विषय  में  सदस्य  देशों  में  मतैक्य

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  :  )  एशिया  राजपथ

 पद्धति  के  लिए  उन्हीं  मार्गों  को  चुना  गया  है  जो  विभिन्न  देशों  में  इस  समय  हैं  शौर  अब

 केवल  यह  समस्या  AT  है  कि  जहां  सड़कें  नहीं  हैं  वहां  पर  सड़कें  र  पुल  बनाये  जायें  तथा

 स्तर  के  श्रुति  सड़कों  की  सतह  में  सुधार  किया  जाये  ।  धीरे  धीरे  जब  न  होगा  तथा  यातायात  ददा

 सुधरेगी  तब  सड़कों  का  विकास  किया  जायेगा  अ्रपने  क्षेत्राधिकार  की  सड़कों  का  विकास  वही  देश

 करेगा

 भारत  में  वर्तमान  राष्ट्रीय  राजपथ  को  ह  भ्रन्तर्रष्ट्रीय  राजपथ  स्वीकार  कर  लिया  गया  है

 शर  हम  इसका  विकास  अपनी  आर्थिक  विकास  योजनाओं  में  पहले  ही  कर  रहे  हैं  ।

 काम  को  शायर  पूरा  करने  के  लिए  सिफारिशें  करने  के  लिए  इकाफे  सचिवालय  जहां  सड़कें

 नहीं
 हैं

 वहां  की  सड़कों  के  लिए  संबंधित  देशों  से  wins  इकट्ठे  कर  रहा  है  ।

 दिल्ली  के  गांवों  में  बिजली  लगाना

 1८१  श्री  दो०  चे  फार्मा  :  क्या  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  ६  FERR  के  अ्रतारांकित

 प्रश्न  संख्या  १०४१  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 (  ॥
 a)  रण  यजन

 a  TY  त  के  अधीन  लीं दूसरी  चौथ  थो जना वधि  में  वर्षवार  area  fala
 को  कितनी  वित्तीय  तथा  प्राविधिक  सहायता  दी  गई  है  ;  कौर

 निर्धारित  लक्ष्य  के  अनुसार  सहायता  से  किन  किन  स्थानों  पर  कभी  बिजली  are

 जायेंगी  ?

 ate  विद्युत  उपमंत्री  :  दिल्ली  संघ  क्षेत्र  में  ग्राम्य  विद्युतीकरण

 का
 नाम

 दिल्ली  नगर  निगम  के  विद्युत्  संभरण  उपक्रम  का  है  ।  उपक्रम  ने  कोई  वित्तीय  अ्रथवा  प्रविधिक

 सहायता  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  ग्राम्य  विद्युतीकरण  कार्यक्रम  के  लिए  विशिष्टता  नहीं  मांगी

 मूल  siti
 में
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 थी  ।  परन्तु  उपक्रम  की  इस  अवधि  में  वित्तीय  पूंजी  कार्यों  के  लिए  १४०,००  लाख  रुपये  का  ऋण

 fear  गया  है  ।  ग्राम्य  विद्युतीकरण  पर  वर्षवार  व्यय  निम्न  है

 ag  लाखों  में  रुपये

 yey  ६-४७  कोई  नहं

 PEXV—4S  कोई  नहीं

 PEYS—VE  १9७४

 Wo

 PEGo—KN  Fo.  ky

 जोड़  पये  9  ४  लाख

 नलिन

 दिल  में  ग्राम्य  विद्युतीकरण  का  दूसरी  योजना  का  लक्ष्य  ५३  गांव

 नगर  निगम  ग्राम्य  क्षेत्र  समिति  की  सिफारिश  पर  कार्यक्रम  में  सात  ग्रोवर  गांवों  को  शामिल  कर

 लिया  गया  था  ।  इस  प्रकार  कुल  ६०  गांव हो
 गये  थे  ।  इनमें  से  पचास  गांवों

 में  दूसरी  पंच  वर्षीय

 योजना  के  aa  तक  बिजली  लगा  दी  गई  थी  ।  दल  दस  गांवों में  से  तब  से  € गांवों  में  बिजली  लगा

 दो  गई  है  ।  केवल  एक  गांव  तुगलकाबाद  बाकी  है  ।  इस  गांव  का  काम  भी  लगभग  खत्म  होने

 को  है  शीघ्र  ही  इसमें  भीਂ  बिजली  ar  जायेगी  ।

 ग्राम  सेवक  प्रशिक्षण

 श्री  दी०  चं०  फार्मा  :  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पंजाब  के  विभिन्न  प्रशिक्षण  केन्द्रों  में  ग्राम  सेवक  प्रशिक्षण  में  विघार्थियों  की  संख्या

 है  ;

 प्रत्येक  केन्द्र  में  अनुसूचित  प्राचीन  जाति  ate  स्त्री-विद्यारधियों  कीਂ  कितनी  संख्या

 ग्राम  सेवक  श्र  ग्राम  सेविका  प्रशिक्षण  के  लिये  अनुसूचित  जातियों  र  भ्रनुसूुचित

 ख़ादिम  जातियों  तथा  महिला  उम्मीदवारों  के  चुनाव  में  कया  विशेष  प्राथमिकता  दी  जा  रही  है  ;

 प्रशिक्षण  अवधि  में  महिला  प्रशिक्षणार्थियों  को  क्या  क्या  विशेष  सुविधाएं  दी  जा  रही

 a?

 कृषि  मंत्री  प  ०
 alo  देशमुख  )

 :  ग्राम  सेवक  १९३  ।  ग्राम  सैनिक  ६०

 (a)  किसी  भी  केन्द्र  में  ब्रनुसूचित  जातियों  कौर  ख़ादिम  जातियों  से  सम्बद्ध  कोई  उम्मीदवार

 इस  समय  नहीं  है  |

 प्रत्येक  केन्द्र  में  महिला  प्रशिक्षणार्थियों  की  संख्या  इस  समय  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 ग्राम  सेवकों  ate  ग्राम  सेविकाओं  के  ge  प्रतिशत  स्थान  अनुसूचित  जातियों  के  लिये

 शौर  २  प्रतिशत  पिछड़े  वर्गों
 के

 लिये  रक्षित  हूँ  ।

 भर गरे जी  में
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 प्रशिक्षण  को  safe  में  महिला  प्रशिक्षगार्धियों  को  निम्न  सुविधाएं  दी  जाती
 हैं

 :

 g  निःशुल्क  प्रशिक्षण  ।

 २.  निःशुल्क  शझ्रावास  ।

 निजी  व्यय  पूरा  करने  के  लिये  प्रशिक्षण  अ्रवधि  में  प्रति  प्रशिक्षणार्थी  ५०  ay

 प्रतिमाह  सहायता  |

 किसानों  की  ufa  प्रतिकर

 रखे  श्री  सो०  go  ठाकुर  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  हैं  कि  पटरी  बनाने  के  लिए  जिन  कृषकों  की  भूमि  अ्रथिगृहीत  की  गई  थी

 उन्हें  अभी  तक  सरकार  अथवा  ऊष्मा  से  उनका  तक  ट्रामवे  का  संचालन  करने  वाली

 ड्रामे  कम्पनी  लिमिटेडਂ  की  ait  से  भूमि  प्रतिकर  नहीं  दिया  गया  हैं  श्र

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 रेले  उप मंत्रो  शाहनवाज  :  रेलवे  प्रशासन  की  कौर  से  कोई  भूमि

 र  नहीं  दिया  जाना  है  ।  यह  ट्रामवे  कम्पनी  के  निजी  उपयोग  के  लिये  है  ate  यदि  प्रतिकर

 देने  का  प्रदान  हू  तो  उस  पर  कम्पनी  भचक  गुजरात  सरकार  विचार  करेगी  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  है  +

 बोना-भोपाल  लाइन  का  किया  जाना

 पद  भी  पारकर  :  कया  रेलवे  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (#)  मध्य  रेलवे  की  बीना-भोपाल  रेलवे  लाइन  को  दोहरी  करने  के  बारे  में  aft  तक  कितनी

 लगती  हुई  है  ;  a

 इस  लाइन  पर  यातायात  के  कब  प्रारम्भ  होने  की  संभावना  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  :  शर  बीना  ate  भोपाल  के  बीच

 घ  मील  लम्बे  Aaa  में  से  ३८  ,  ४५  मील  लम्बी  लाइन  दोहरी  की  जा  चुकी  जनवरी  gq  १

 में  यातायात  के  लिये  चालू  की  जा  चुकी  है  ।  यातायात  को  श्रौचित्य  होने  इस

 के  शेष  भाग  में  भी  दोहरी  लाइन  बिदा  दी  जायेगी  |

 रेलवे  के  सामान  कौ  चोरी

 श्री  पांगरकर  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह
 बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  रेलवे  कम्पार्टमेंटों  से  रेलवे  के  समान  की  चोरी  में  हाल  ही  में  श्रत्पधिक  वृद्धि  हो

 गई  है  ;  कौर

 यदि  तो  विगत  तीन  महीनों  में  इस  प्रकार  की  कितनी  घटनाएं हुई  हैं
 ?

 1
 रेलवे  उपमंत्री  वाहन  :  क  )  नहीं  ।

 v8  उत्पन्न  नहीं  होता  है  '

 मूल  स्टार  में

 1467  (Ai)
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 औरंगाबाद  स्टेशन  के  लिये  मास्टर  प्लान

 1८६  श्री  पाटेकर  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मध्य  रेलवे  के  औरंगाबाद  स्टेशन  के  लिये  मास्टर  प्लान  तैयार  किया  गया  है

 यदि  तो  यह  कब  कार्यान्वित  किया  कौर

 इस  काम  को  पुरा  करने  में  कितना  समय  लगेगा  ?

 उपमंत्री  शाहनवाज
 :  नही ं।

 ate  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  हते  हैं  ।

 उड़ीसा  के  लिये  vats

 fas.  थी  प्र०  गे  देव  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 PEG O-KY  में  उवेरक  के  लिये  केन्द्र  दवारा  उड़ीसा  को  कितना  कोटा  निर्धारित

 गया  है  ;  ak

 इस  भद  के  ग्रन्थित  कुल  कितनी  रकम  की  मांग  की  गई  थी  ?

 मंत्री  (Bt0  प०  ato  देशमुख )
 :  ate  उड़ीसा  द्वारा  मांगे

 गये
 झर

 उक्त  राज्य  को  PE Qv-F2  में  निर्धारित  उर्वरक  की  मात्राएं
 उस  परक घ्  तकीद

 उवंरक  का  नाम  मांग  आवंटन  मे ं)

 अमोनिया  सल्फेट  3  &,000  23,00

 oe
 यूरिया

 अमोनियम  सल्फेट  ना  iz  १,०००  Yoo

 केसरिया  ग्र मो नियम  नाइट्रेट  १०,३००  2,000

 ney  eae  ee  A  SS  NS  AS  OO  SL  ED

 सलफेट  अमोनियम  के  सूप
 की  लाइन
 में  कुल  मात्रा  %0,000  २१,४००

 8  A  eS EC ES

 परिवार  नियोजन

 श्री  चुनी  लाल  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  मैट्रिक  पास  प्रौढ़  विवाहित  स्त्रियों  जिन्हें  सामाजिक  कार्यों  में

 रुचि  ग्राम्य  क्षेत्रों  में  परिवार  नियोजन  का  काम  करने  के  दिये  प्रशिक्षण  देने  की  कोई  योजना

 तैयार की  है  ;  AK

 यदि  तो  इस  योजना  का  क्या  ब्योरा है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री
 :  हां  ।

 मैट्रिक पास  प्रौढ़  विवाहित  स्त्रियों  को  ,  जो  समाजिक  कार्यों  में  रुचि  रखती  ग्राम्य
 क्षेत्रों  में  काम  करने  के  लिये  प्रशिक्षण  प्रदान  करने  के  लिये  निम्न  तीन  केन्द्रों  में  भारत  सरकार  की

 झोर  से  भ्रनुदान दिया  गण  है  :
 --

 (१)  मातू  सेवा
 संघ

 नार्थ  भ्रमनाज्री  नागपुर  |

 मूल  अंग्रेजी  में
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 (२)  तार  महिला  सभा  निसिंग  होम  शौर  फ्री  मद्रास  |

 (३)  कमला  नेहरू  मेमोरियल  अस्पताल  |

 प्रशिक्षण  के  ea  शरीर  स्वच्छता  और  प्राथमिक

 सामाजिक  विज्ञान  ate  परिवार  नियोजन  में  प्रशिक्षण  सम्मिलित  है  ताकि  परिवार

 प्राथमिक  प्रसृति  के  पूर्व  कौर  उत्तरवर्ती  सामाजिक  दृष्टिकोण  की  टेक्नीक

 तथा  समाज  कल्याण  कार्य  का  उन्हें  ज्ञान  हो  सके  ।  इसके  लिये  निर्धारित  शैक्षणिक  योग्यता  मैट्रिक

 पास  है  प्राथमिकता  उन्हें  दी  जाती  है  जो  इण्टर  पास  ग्रेजुएट  हों  ।  विवाहित  स्त्रियों  प्रौर

 विधवाओं  को  प्राथमिकता  दी  जाती  है  ।

 यह  प्रशिक्षण  एक  वर्ष  की  भ्र वधि  के  लिये  है  ।  प्रशिक्षणार्थियों  को  प्रशिक्षण  अवधि  में  9X  रुपये

 प्रति  मास  दिया  जाता  है  कौर  उन्हें  यह  वचन  देना  होता  है  कि  वे  कम  से  कम  तीन  वर्ष  तक  ग्राम्य  क्षेत्रों

 में  परिवार  नियोजन  क्लिनिक्स  में  काम  करेंगें  ।

 योग  प्रयास

 Toe.  श्री  चुनी  लाल :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  शारीरिक  कौर  मानसिक  cate  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  शापने

 कर्मचारियों  को  योगाभ्यास  के  लिये  उत्साहित  कर  रही  है  ;  ake

 यदि  तो  किन  प्रयोगात्मक  परिणामों  पर  यह  प्रोत्साहन  शभ्राघारित  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  हां  ।

 योगाभ्यास मानव  शरीर  की  गति  कौर  मद्राद्मों  पर  निर्भर  है  ।  इसके  लाभदायक

 परिणाम wae  ही  सिद्ध  माने  गये  हैं  प्रौढ़  सरकार  इस  सम्बन्ध में  प्रयोगात्मक  कार्यवाही की  आवश्यकता

 अनुभव  नहीं  करती  है  ।

 डाकखानों  में  चेक  प्रणाली

 feo.
 श्री  चुनी  लाल  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 किन  डाकखानों  में  बचत  खातों  में  चैक  जारी  करने  की  प्रणाली  सम्बन्धी  सुविधा  उपलब्ध

 है  ;  और

 सरकार  इस  सुविधा  को  देश  के  अन्य  डाकखानों  में  कब  तक  उपलब्ध  करने  का  विचार

 रखती  है  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  प०  :  असाम के  कुछ  सब-श्राफिसों

 को  छोड़  कर  बचत  बैंक  का  काम  करने  वाले  सभी  हेड  श्राफिसों  ote  विभागीय  सब-झ्राफिसों  में  ।

 श्रीराम के  शोष  सब-झ्राफिसों में  यह  शीघ्र  ही  प्रारम्भ कर  दी  जायेगी  ।  फिलहाल

 कवल  दाखा  डाकखाने  ब्राउन  पोस्ट  अाफिस  ae  विभागातिरिक्त  उप  डाकखाने

 सब-पोस्ट  ही  इस  योजना  के  बाहर हैं  ।

 एकीकृत  लोक  स्वास्थ्य  शौर  बेसिक  निसिंग  कैसे

 16६१.  श्री  चुनी  लाल  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 देश  में  उन  स्कूलों  के  नाम  जिनमें  बेसिक  afer  कोर्स  के  साथ  एकीकृत  लोक

 स्वास्थ्य  कोर्स  का  उपबन्ध है  ;  कौर
 बाण

 मूल  मंप्रेज़ी  में



 लिखित  उत्तर ६०  २१  TEKL १९

 क्या  प्रशिक्षण के  ष्  नर्से  लोक  स्वास्थ्य नर्स  कौर  सामान्य  नसे  कहलायेगी ?

 स्वास्थ्य  मंत्रो  एकीकृत  लोक  स्वास्थ्य  नर्सिंग  कोसें  के  उपबन्ध

 वाले  ट्रेनिंग  स्कूलों  के  नाम  संलग्न  विवरण  में  दिये  गये  हैं  ।  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या

 ७

 प्रशिक्षण  के  इन  नसों  की  सामान्य  ae  समझा  लोक  स्वास्थ्य नर्स  नहीं

 इसका  उद्देश्य  यह  है  कि  लोक  स्वास्थ्य  में  प्रशिक्षण  देकर  सब  नर्सों  को  लोक  स्वास्थ्य  के
 क्षेत्र

 $e  fe  safe  वकील  ः स्व न्द्रों  &  कार्य  करने  के  योग्य  बनाया  जा  सके  |

 केन्द्रीय  स्वास्थ्य  शिक्षा  ब्यरों

 Tee.  श्री  चली  लाल  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 वर्ष  १९६१-६२  में  अब  तक  केन्द्रीय  स्वास्थ्य  शिक्षा  ब्यूरों  द्वारा  कौन  कौन  सी

 पुस्तकों  मूल्य  सहित )  प्रकाशित  की  गयी  हैं  अथवा  प्रकाशित  की  जा  रही  हैं  ;
 कौर

 कौन केन्द्रीय  स्वास्थ्य  शिक्षा  ब्यूरो  द्वारा  चलाये  गये  स्वास्थ्य  शिक्षा  पुस्तकालय

 are  किन  परिस्थितियों  में  उपयोग  कर  सकता  है
 ?

 स्वस्थ्य  मंत्री  :  अ्रपेक्षित  जानकारी  अनुबन्ध  संख्या  १  शर
 २

 में

 हुई  है  ।  परिशिष्ट  १,  wade  संख्या  ८]

 केन्द्रीय  स्वास्थ्य  शिक्षा  ब्यूरो  का  पुस्तकालय बन  रहा  इस  समय  इसका  ब्यूरो  के

 प्रशिक्षार्थियों  कौर  अ्रनसन्धानकर्ताश्रों  हारा  उपयोग  किया  जा  रहा  है  |

 तटीय  योजना  में  मछलियों  का  उत्पादन

 थी  न०  म०  देव
 ९३

 {  थ्री

 FF  लि
 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  क  क  लि  .

 तृतीय  पंचवर्षीय  योजना-काल  में  मछलियों  के  उत्पादन  में  वृद्धि  के  लिये  कितनी

 राशि  मंजूर  की  गयी

 कौन  सी  योजनायें  तैयार  की  गयी  ग्रोवर

 तृतीय  पंचवर्षीय  यो  जना  के  लिये  राज्यवार  आवंटन क्या  है
 ?

 क् ल 1: ह  उपमंत्री  (att  मो०  तटीय  पंचवर्षीय  योजना  में  मत्स्य-पालन

 के  विकास  के  लिये  कुल  २८  ६४  करोड़  रुपये  की  धनराशि  मंजूर  की  गयी  इसमें  २१  £२

 करोड़  रुपये  राज्य  की  योजनाकारों  के  लिए  कौर  ६  '  ७२  करोड़  रुपये  केन्द्रीय  यो  जनेओं  के  लिये  शामिल

 है  ।

 मत्स्य-पालन

 विकास  के  लिये  योजनायें  मुख्यतः  निम्न
 प्रकार  हें

 मूल  अंग्रेज़ी  में
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 (१)  समुद्रीय  मत्स्य-पालन  का  विकास

 इसके  अधीन  मछली  पकड़ने  के  जहाज़ों  का  मछली  पकड़ने  के  सामान का

 मछलियों  को  रखने  के  भंडार  उतारने  शर  चढ़ाने  की  मछलियां  साफ़  करने  के

 मिलो  मछलियों  को  डिब्बों में बन्द करने में  बन्द  करने  के  रेल  श्र  सड़क  से  मछलियों  को

 थरेजा  समस्तेषणात्मक  प्रमुख  वाणिज्यिक  मत्स्य-पालन  शौर  औद्योगिक

 एकक  सम्बन्धी  योजनायें  शामिल  हैं  ।

 (२)  श्रस्तदेंशोय  मत्स्य-पालन  का  विकास

 मत्स्य-पालनਂ  के  अधीन  शामिल  किये  गये  मछली  परित्यक्त

 मत्स्य-पालन  का  झील  कौर  नदी  में  मत्स्य-पालन  का  विकास  alt  मछली  रखने

 के  भंडार  उत्पादन  वाले  पानी  का  मत्स्य  फार्मों  का  प्रदर्शन  झर  मत्स्य बीज  उत्पादन

 का  के  बारे  में  हैं  ।

 (३)  सहकारिता  wk  सामाजिक-आर्थिक  योजनायें

 इस  शोष  के  प्रयोग  मत्स्य
 पालन  सहकारी  समितियों को  अनऋ

 मछली  फीडर  सड़कें  और  मत्स्य  पालन  स्कूलों  के  बारे  में

 कक  १६६१-६२  के  लिये  मत्स्य-पालन  योजनाओं  के  लिये  निधि  का  राज्य-वार  आवंटन

 निम्न  प्रकार  है
 :

 राज्य
 ८ (चपय  लाखों  मे ं)

 |  है  2  |  १६६१-६२

 '
 ५६

 श्रीराम  €
 *  0.0 बिहार

 मकसद  १८  o9

 महा  राष्ट  फ  0%

 हुई  yy

 मध्य  प्रदेश  ध
 मद्रास  oy
 war
 us  *  o°0
 उडीसा

 न

 Yo  २७  Xe

 श्र  पजाब
 १०  रटे

 श्र  राजस्थान  Yo

 उत्तर  प्रदेश

 x

 श्रे  Eo
 पश्चिमी  बंगाल  o°

 tx  जम्मू तथा  काइमीर  ior
 दिल्ली द

 द्
 १७  दि मार्च ले  प्रदेश  4%

 १८.  मणिपुर
 on

 श्र

 १.  ै  *  ७७

 मूल  अंग्रेजी  में
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 लाखों  में )

 LEKL-KR
 राज्य

 २०  नफा
 2°00

 द्
 २१  नागा  पहाड़ी-तुएनसांग  क्षत्र

 ७
 दे

 २२  अन्दमान  निकोबार

 लक्की  तथा  मिनिकाय  द्वीप  i

 oS
 २ रे

 ०५
 २४  पांडोचेरी

 कोचीन  पत्तन

 Te.
 Jat

 न०  स०  वेव

 att  वॉरियर :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 fara  पंचवर्षीय  योजना-काल  में  कोचीन  पत्तन  के  विकास  के  लिये
 कुल  कितनी  घन

 राशि  मंजर  की  गयी

 वास्तव  में  कितनी  धनराशि  खर्च  की  गयी

 कितनी  विदेशी  मुद्रा  आवंटित  की

 कौन  सो  योजनायें  क्रियान्वित  की  गयीं  कौर  कौन  सी  योजनायें  क्रियान्वित  नहीं  की

 गयी ं;  तौर

 सभी  योजनायें  को  क्रियान्वित  न  करने  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 परिवहन  संचार
 मंत्रालय

 में
 राज्य-मंत्री  राज  बहादुर  )  :  (%)  द्वितीय  योजना

 में  yoo,  भट्  लाख  रुपये  की  व्यवस्था  की  गयी  थी  |

 335.0  SG  लाख  रुपये  ।
 र
 Zo°oo

 लाख  रुपये
 |

 एक  नोट  संलग्न है
 ।  विशिष्ट  १,  झन बंघ  संख्या  €]

 परिवार  नियोजन

 थी  प्र०  गे  देव  ।

 श्री  अरजन  fag  भदोरिया

 re]  श्री  प्०  न  बस्ता

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है
 कि

 केन्द्रीय  स्वास्थ्य  परिषद्  ने  हैदराबाद में  १९६१  में

 हुई  अपनी  बैठक  में  बड़े  पैमाने  पर  बन्ध्यीकरण  का  सुझाव  दौर

 यदि  तो  योजना  का  क्या  ब्यौरा  है

 स्वास्थ्य  मंत्री

 मूल  wast  में
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 केन्द्रीय  स्वास्थ्य  परिषद ने  हैदराबाद  में  हुई  watt  बैठक
 में

 सिफारिश
 की

 कि

 *'बन्ध्यीकरण  कार्यक्र  को  गहन  eq  दिया  जायें  ।

 भारत  सरकार  ने  बन्ध्यीकरण  कार्यक्रम  के  लिये  राज्य  सरकार  को  शत  प्रतिशत  वित्तीय  सहायता

 देने  का  प्रस्ताव किया  है  ।

 बन्ध्यीकरण  कार्यक्रम  के  लिये  भारत  सरकार  द्वारा  प्रस्तावित  सहायता  की  मुख्य  बातें

 शत  निम्न  प्रकार हैं

 (१)  भ्रापरेशन पति  और  दोनों  की  राज़ी  से  गुणों  के  आधार  पर  किया  जाता  है  ।

 )  आपरेशन  fren  किये  जाते  हैं  ।

 (3)  किये  जाने  वाले  व्यक्तियों  को  वास्तविक  एक  व्यक्ति  का  वापसी  बस

 का  किराया  देकर  या  अगर  वहां  बससेवा  की  व्यवस्था  नहीं  है  घर  से  भ्र स्प ताल

 तक  कौर  वापस  अस्पताल से  घर  तक  का  ea  परिवहन के  साधनों का  एक  व्यक्ति

 का  वापसी  किराया  देकर  fates  परिवहन  सुविधायें  दी  जाती  हैं  ।

 (४)  स्त्रियों  तथा  पुरुषों  का  बन्ध्यीकरण  आपरेशन  करने  के  तरीके  में  डाक्टरों को

 प्रशिक्षण  देने  के  लिये  भ्रध्यापन  चिकित्सा  संस्थानों  के  कर्मचारी  बढ़ायें  जा  रहे  है ं।

 इन  संस्थाओं  में  केवल  राज्य  सरकार  के  डाक्टरों  को  ही  नहीं  अपितु  स्थानीय  निकायों

 और  ऐच्छिक  संस्थानों  के  डाक्टरों को  और  निजी  रूप  से  प्रेक्टिस  करने  वाले

 डाक्टरों  जिनके पास  पर्याप्त  सर्जिकल  व्यवस्था  है  निःशुल्क  प्रशिक्षण  दिया

 जाता है  ।

 (५)  तालक  स्तर  तक  अस्पतालों  के  कर्मचारियों  को  निम्नलिखित  तरीके पर  बन्ध्यीकरण

 area  के  लिये  बढ़ाया  जा  रहा  है

 पद  नाम  सख्या  लागत  को  श्रचिकतम  सोमा  जहां  तक

 केन्द्रीय  सहायता  मिलेगी

 मेडिकल  आफिसर  ¥,900  रुपये

 आपरेशन  थियेटर  नस  2,000  add
 धपो

 झा परे दान  थियेटर  अटैंडेंट  रुपय 3,000

 Yoo  रुपये

 लिए

 स  20,Yoo  रुपय

 (६)
 इस

 समय  डिवीजनल  स्तर  पर  चलते  फिरते  सर्जिकल  यूनिटों  की  व्यवस्था  की

 जा  रही  है  ।

 सड़क  परिवहन  निगम

 न
 श्री  राम  कृष्ण

 fee.
 इकबाल  सिह

 कया  परिवहन तथा  संचार  मंत्री ८  १९६१  के  भ्र तारांकित संख्या  २०१  के  उत्तर

 के
 सम्बन्ध

 में

 यह  बताने  की  करेंगे
 कि  उत्तर  केरल  राजस्थान

 का

 faa  भ्रंग्रेजी  में
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 ५
 की  सरकारों पर  सड़क  परिवहन  निगम  स्थापित करने  के  लिये  डाले  गये  दबाव  का  क्या

 परिणाम  निकला  ?

 संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  मार्जनी  सदस्यों

 द्वारा  उल्लिखित  राज्यों  को  उनकी  राष्ट्रीयकृत  सड़क  परिवहन  उपक्रमों  की  व्यवस्था के  लिये

 सड़क  परिवहन  निगम  स्थापित  करने  को  कहा  गया  ।  इसके  उत्तर  पंजाब  उत्तर  प्रदेश

 की  सरकारों  ने  बताया  कि  के  इस  मामले  पर  सक्रिय  रूप  से  विचार  कर  रही  हैं
 ।

 केरल

 राजस्थान  की  सरकारें  भी  इस  प्रश्न  पर  पुनर्विचार कर  रही  हैं  ।  मद्रास  सरकार  नें
 बताया

 है  कि

 जब  वह  राष्ट्रीयकृत  सड़क  परिवहन  सेवायों  के  बड़े  पैमाने  पर  विस्तार  के  कार्य  पर  विचार

 तभी  सड़क  परिवहन निगम  की  स्थापना पर  विचार  किया  जायेगा  ।  सरकार  से
 अन्तिम

 उत्तर  अभी  प्रतीक्षित  है  ।

 पाक  जलडमरू  मध्य

 =
 श्री  राम  गुप्त  ्

 नह
 isc to  do  बिंद्रा :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  २१  १९६१  के  तारांकित प्रदान  संख्या  ७३  १  के
 उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किं  :

 क्या  सरकार  ने  राज  कल  श्रीलंका  का  चक्कर  लगा  कर  जहाजों  का  जाना  जाना
 रोकने

 के  लिये  पाक  जलडमरू  मध्य  को  करने  के  प्रस्ताव  पर  विचार  कर  लिया
 शर

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला  ?

 परिवहन  तथा  संवार  मंत्रालय  में
 राज्य-मंत्री  राज  :  इस  योजना  की  कभी

 जांच  की  जा  रही  हैं  ।  जांच  ard  में  कुछ  समय  लगेगा  क्योंकि  उस  में  जल वर्णना
 प्रदेश  में  लहरों

 श्र  तूफानों  का  अध्ययन  और  मिट्टी  की  हालत  का  श्रव्ययन  करने  के  लिये  समुद्र  में  भ्र ौर  पृथ्वी  पर

 परीक्षात्मंक  छिदा  शामिल  हैं  |

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 हिमाचल  प्रवेश  में  वन

 Tes.  श्री  राम  कृष्ण  क्या  खाद्य
 तथा

 कृषि  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 कया  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना
 के  दौरान  संघ  राज्य  क्षेत्र  हिमाचल  प्रदेश  में

 वनों  के

 विदोहन  के  लिये  एक  योजना  तैयार  की  गयी  श्र

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा कया  है
 ?

 Tafa  मंत्री  प०  ato  देशमुख  ):  का  यंत्रीकरण  कौर  ्, लगड़- चक

 निर्माण  घौर  afar  पुनरुद्धार  के  आधुनिक  तरीके  अपनाना  '  सम्बन्धी  योजना |  ce  ह  हरे  | हि ry  के  . LY ी  ये  अस्थायी  तौर

 पर  ६०  लाख  रुपये  की  रकम  की  व्यवस्था  की  गयी  है  ।

 श्रमी  यौनांगों  का  ब्यौरा  तैयार  नहीं  किया  गया  है  ।
 तवाना  पिएं

 Tara  sas  में

 *Palk  Straits.
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 मुण्ड  परियोजना

 fee.  श्री  चिन्तामणि  पाणि ग्रहों  :  क्या  सिचाई  श्र  विद्युत  मंत्री  १७  १९६१  के

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  ६२६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  मच  हूं  परियोजना  के  जालापट  बांध  की  ऊंचाई  बढ़ा  कर  पे  की  जाने  वाली

 भ्र ति रिक्त  बिजली  को  बांटने  के  प्रश्न  पर  उड़ीसा  ग्रोवर  aes  प्रदेश  की  सरकारों में  अंब  तक  कोई

 समझौता  हो  चका  मौर

 यदि  तो  वे  इसको  किस  प्रकार  बांटेंगे
 ?

 सिचाई  ak  विद्युत  उपमंत्री  उत्तर  नकरात्मक  हैं  ।

 प्रशन  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 saad  कृषि  विश्वविद्यालय

 _  श्री  चिन्तामणि  पाणिग्रहण
 १००.

 at
 है  To  देव

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  उड़ीसा  में  भुवनेश्वर  में  कृषि वि  विद्यालय  स्थापित  करने

 के  war  पर  afar  रूप  से  राजी  हो  गयी  है

 यदि  तो  यह  विश्वविद्यालय  aa  स्थापित  किया  प्रौढ़

 यह  विश्वविद्यालय चलाने  के  लिये  उड़ीसा  सरकार  को  केन्द्रीय  सरकार  ने  क्या  सहायता

 दी  है  अथवा  देगी
 ?

 फ्री  मंत्री  (310  पूठ  झा  देशमुख )  )  प्रभी  नहीं  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 यदि  कृषि  विश्वविद्यालय स्थापित  करने  की  योजना  भारत  सरकार  ने  मंजर कर  ली

 कौर  इस  को  राज्य  सरकार  को  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  में  शामिल  कर  लिया  गया  तो  इसको  अनावर्ती

 व्यय  का  ७५  प्रतिशत  तक  श्र  श्रावस्ती  व्यय  का  २५  प्रतिशत  तक  प्रनुदान के  रूप  में  केन्द्रीय  सहायता

 मिलेगी  |

 सूक्तिम  gard  खान  क्षेत्रों  के  लिये  रेल-सम्यक

 1१०१.  भो
 चिन्तामणि  पाणिय्रहो  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 उड़ीसा  में  सुकुन्द  दे तारी  खान  क्षेत्रों  से  खड़गपुर  सरे  कटक  तक  मुख्य  लाइन  तक  रेलवे

 लाइन  के  निर्माण  के  लिये  तृतीय  योजना  में  कुल  कितनी  धनराशि  की  व्यवस्था  की  गयी

 इस  रेलवे लाइव  की  प्रस्तावित  लम्बाई  बया  atk

 इस  से  कलकत्ता के  हल्दिया  में  प्रस्तावित पत्तन  कौर  परमदीप  लौह-ग्राहक

 के  निर्यात में  वृद्धि  में  किस  हद  तक  सहायता  मिलेगी  ?

 रेलवे
 उप मंत्रो

 शाहनवाज़  उड़ीसा में  सुकुन्द  ।  दे तिरी खान
 क्षेत्रों

 से

 TENT  से  करका
 तक  मुख्य  लाइने  तक  रेलवे

 लाइन  के  निरा
 के

 तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  में  रेलवे 1...  EE  |

 में
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 कार्यक्रम  में  शामिल  करने  पर  विचार  किया  जा  रहा  खड़गपुर-कटक  मुख्य  लाइन से  सुकुन्द  में

 टोमका  तक  रेलवे  लाइन  पर  लगभग  २.  ५०  करोड़  रुपये  लागत  aaa  कौर  इसको  दे तारी  तक

 बढ़ाने  पर  ४.३२  करोड़  रुपये  कौर  लागत  जायेंगी  |  तृतीय  योजना  में  इस  लाइन  पर  किया  जाने
 वाला

 कोई  भी  खर्चे  तृतीय  योजना  में  नई  लाइनों  के  निर्माण  के  लिये  निर्धारित  १४७  करोड़  रुपये  की  कुल

 रकम  से  किया  जायेंगी  ।

 टोटका  तक  लगभग  १७  मील  ।  इस  को  दैतारी तक  बढ़ाने  पर  लगभग  १८  मील

 नई  लाइन  बिछानी  पड़ेगी  |

 वर्तमान  योजनाकारों  के  अनुसार  यह  सरनू  मान  लगाया  जाता  है  कि  परादीप  पत्तन
 के

 रास्ते  लगभग  ५  लाख  टन  का  निर्यात  किया  जायेगा  ake  कलकत्ता  के  रास्ते  ७-८  लाख  टन  का  कौर

 निर्वात  किया  जायेगा  जिस  से  हल्दिया  पत्तन  बनने  पर  १५  से  २०  लाख  टन  तक  की  वृद्धि  हो  जायेगी

 हल्दिया  के  रास्ते  २०  लाख  टन  के  निर्यात  के  लिये  जगपुरा-बर्नपुर  के  बीच  रेलवे  लाइन  पर  कौर  कार्य

 करना  पड़ेगा  |

 सुकुन्द  परमदीप  परियोजना

 1१०२.
 को  विस्तामणि  पाणि प्र हों  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 fa

 क्या  उड़ीसा  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  को  श्रम्यावेदन  दिया है  कि  उड़ीसा  सरकारत

 को  अपनी  सुकुन्द-पारादीप  परियोजना  क्रियान्वित  करने  के  लिये  मंत्रणा  देने  के  लिये  विशेषज्ञ  नियुक्त

 करने  के  लिये  उड़ीसा  सरकार  को  अधिकार  दिये  जायें  ;

 यदि  तो  इस  बारे  में  क्या  अभ्यावेदन  किया

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  इस  बारे  में  राज्य  सरकार  को  परामर्श  देने  के  लिये  विशेष

 अन्तर्राष्ट्रीय
 विशेषज्ञों  की  नियुक्ति  के  लिये  राज्य  सरकार  की  इस  प्रार्थना  से  सहमत  हो  गयी

 है  ;

 यदि  तो  राज्य  सरकार  द्वारा  ये  श्रन्तर्राष्ट्रीय  विशेषज्ञ  किन  शर्तों पर  नियुक्त  किये

 जा  रहे  हैं
 ?

 f  feraa  तथा  सं  वार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  :  कौर  उड़ीसा

 सरकार  ने  परमदीप  पतन  परियोजना  का  नमूना  बनाने  are  परियोजना  की  क्रियान्विति  की  देख  भाल

 करने  के  लिये  विदेशी  परामर्शदाताग्रों  को  नियुक्त  करने  की  संभावनाओं  पर  भारत  सरकार  से  परामर्श

 किया  |

 राज्य  सरकार को  सलाह  दी  गई  है
 कि

 इस  कार्य  के  लिये  विदेशी  परामर्शदाता  नियुक्त
 करना  श्रावक  नहीं  है  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 ware  स्वास्थ्य  परिषद

 थो  श्रीनारायण  बास  :

 श्री  राधारमण  :

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 केन्द्रीय  स्वास्थ्य  परिषद्  की  १९६१  में  हुई  बैठक  में  किन  मुख्य  विषयों  पर
 चर्चा  की  गई  थी  ;

 मूल  अंग्रेजी  में
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 उस  में  किस  प्रकार  के  निर्णय  atk  सिफारिशें  की

 क्या  की  गई  सिफारिशों  पर  सरकार  द्वारा  विचार  गया
 और

 यदि  तो  ऐसे  विचार  का  क्या  परिणाम  gut
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  ate  निम्नलिखित  महत्वपूर्ण  विषयों  पर

 चर्चा की  गई  थी

 (१)  तीसरी  पंचवर्षीय  स्वास्थ्य  योजना  में  सम्मिलित  विभिन्न  योजनाकारों  के  उचित

 क्रियान्वयन  के

 (२)  राज्यों  के  स्वास्थ्य  निदेशालयों  की  शाक्ति  बढ़ाने  की  वांछनीयता जिस  से  वे  चिकित्सा

 और  लॉक  स्वास्थ्य  के  क्षेत्रों  के  बढ़ते  हुए  कार्यों  की  पर्याप्त  ध्यान

 दे  सकें ।

 (३)  राज्यों  के  सामाजिक  कार्यकर्ताओं  के  वेतनक्रमों  का  पुनरीक्षण  ताकि  स्वास्थ्य

 परिवार  नियोजन  कार्यक्रम  को  सम्मिलित  के  संवर्धन  के  लिये

 योग्य  कर्मचारी  आ्राकृष्ट  हो  सके  ;  र

 (¥)  तपेदिक  विरोधी  कार्यक्रम  की  प्रगति  का  पुनरीक्षण  करने  और  उस  के  शीघ्र

 स्वप्न  के  लिये  कार्यों  का  सुझाव  देने  के  लिये  किन्  स्वास्थ्य  परिषद्  की  सिफारिशों

 पर  निमित  की  गई  समिति  की  सिफारिशें  ।

 (५)  मैडिकल  ग्रेजुएट ों  के  fat  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  प्र निवार्य  प्रैक्टिस  करने  से  संबंधित

 प्रस्ताव ।  बैठक  में  निम्नलिखित  संकल्प  पारित  किये  गये  :

 संकल्प  संध्या  १  से  १४  :

 ही
 [Jeaataa  म॑  रखो  गए  ।  देखिये  संख्या  yao  ठी ०  ३३०१/६१]

 ate  की  गई  सिफारिशें  केन्द्रीय  और  राज्य  सरकारों  के  विचाराधीन  हैं  ।

 जमुना  ब्रिज
 पर  पैदल  चलने  वालों के  लिये  रास्ता

 थी  श्रीनारायण दास  :
 19०४.

 भी  राधा  रमण  :

 कया  मंत्री  ६  १९६१  के  करता  रांकित  संख्या  ३६११  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दिल्ली
 नगर  निगम

 ने  ज॑मुना  ब्रिज  के  दोनों  तरफ  तोड़े  वाले  रास्तों  (  केन्टीलिवढें
 aaa  )  के  निर्माण  के  लिये  योजना  कौर  प्राक्कलन  तैयार  करने  के  लिये  श्रावक  शुल्क  जमा

 कर  दिया  है  ;

 यदि  तो  क्या  योजना  श्र  प्राक्कलन  तैयार  हो  गए

 सम्बन्ध  में  क्या  ata  कार्यवाही  की  गई
 (@)

 क्या  मोटरगाड़ियों  के  यातायात  वाली  सड़क  की  मरम्मत  हो  गई  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री
 शाहनवाज

 से  प्रस्ताव पैदल  चलने
 वालों

 के
 लिये

 oo
 पुल  के  डाउन  लाइन  के  गार्डनों  से  बाहर  की  कौर  ६  फुट  चौ

 ही
 केन्टीलिवड

 फुटपाथ  बनाने  का

 १मूल  प्रंप्रेजी  में

 %Centilevered  passes,
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 दोनों  are  नहीं  ।  इसका  अनुमोदन  नगर  निगम  द्वारा  १९६१  में  ही  किया
 गया  है  |

 इस  कार्य  की  अनुमानित  लागत  लगभग  ¥ Wo  लाख  रुपए  है  ।  रेलवे  प्रशासन  ने  दिल्ली  निगम  के

 म्युनिसिपल  कमिश्नर  से  योजना  ak  विस्तृत  प्राक्कलन  क  तैयारी  की  लागत  के  लिये  ब्रावश्यक

 पेशगी  क  व्यवस्था  करने  के  लिये  कहा  है  ।

 सड़क  का  तल  ठीक  कर  दिया  गया  है  कौर  शीघ्र  ही  fazaa  भी  बिछा  दिया  जाएंगी  ।

 यह  कार्य  करने  के  लिये  सड़क  को  भ्र पला इन  पर  बन्द  करने  के  प्रश्न  के  सम्बन्ध  में  दिल्ली  प्रशासन  के  साथ

 लिखा  पढ़ी चल  रही  है  ।

 बी शु मादा  लिफाफे  का  लापता  हो  जाना

 Trex.

 श्री  मुहम्मद  इलियास
 :  क्या  परिवहन तथा  संचार  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  हावड़ा  पोस्ट  अाफिस से  २३  PEE  को  श्री  राम  स्वस्थ

 ग्राम  डाकखाना  जुबीश्रोसतिर  जिला  झा जम गढ़  के  नाम  श्री  रामसूरत  &
 ध

 दास  कुटी  हावड़ा  द्वारा  भेजा  गया  १००  रुपए  का  बीमा  दास  पत्र  संख्या  ६४४  | द  क  नदीं

 पहुँचा  कौर

 यदि  तो  इसका  क्या  कारण  है  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  प०  श्री मानूं  ।  प्रेषक
 को

 बीमा

 शुदा  राशि  का  दावा  तय  किया  जा  चुका  है
 ।

 बीमा  शुदा  पत्र  डिलीवरी  के  कार्यालय  के  ब्रांच  पोस्ट  मास्टर  द्वारा  उस  व्यक्ति  जिसे

 वह  पत्र  भेजा  गंया  जाली  हस्ताक्षर  करके  ले  लिया  गया  था  ।  इसकी  पता  प्रेषक  द्वारा  की  गई

 यत  प्राप्त होने  पर  लगा
 ।  अपराधों के  विरुद्ध  कार्यवाही की  जा  रही है  ।

 डाक  में  प्रकाशनों  तथा  पत्रिकाओं  का  गुम  होना

 1१०६.  श्री  अमजद  :
 कया  परिवहन तथा  संचार  मन्त्रों यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  यूनेस्को  से  भेजी  गई  बहुत  सी  मूल्यवान  पुस्तकालय  की  पुस्तकें
 पत्रिकायें  तथा  प्रकाशन  डाक  में  खो  जाती  हैं  सम्बन्धित  व्यक्तियों  के  पास  नहीं  पहुंचती

 यदि  तो  डाक  में  खोई  ऐसी  पत्रकारों  ae  प्रकाशनों  का  मूल्य  क्या  है  जिन

 के  सम्बन्ध में  RETO  में  शिकायतें प्राप्त  हुई  कौर

 सरकार
 सम्बन्धित  व्यक्तियों  के  नुकसान  को  पूति  करने  के  लिये  कया  कदम  उठाने  का

 विचार कर  रहो  है  ?

 शिकायत  नहीं  प्राप्त

 हुई  है  ।

 परिवहन  तथा
 संचार  मंत्री  छह  ६  नर  ह  पचा  काई

 और  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 मिल  अंग्रेजी  में



 ३०  १८८३  लिखित  उत्तर  १६९

 हड़ताल  में  भाग  लेने  वाले  कर्मचारियों  की  adie

 1१०७...  मी
 स०  Alo  बनर्जी  :

 at  तंगामणि

 रेलवे  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  रेलवे  बोड़े  में  विचाराधीन  पड़ो  हुई  उन  लोगों  से  सम्बन्धित  अपीलों  का

 किया  जा  चुका  है  जिन्होंने  १९६०  की  हड़ताल  में  भाग  लिया

 यदि  तो  १  PERR  को  कितनी  अपीलें  विचा  नार्थ  पड़ी  हुई  थीं  ;  शर

 १  १६६१  तक  कितनी  भ्र पी लें  निपटाई  गईं  ?

 उपमंत्री  शहनवाज  से  हड़ताल  में  भाग  लेने  के  कारण  सेवा

 से  हटाए  जाने  के  विरुद्ध  केवल  एक  कर्मचारी  से  ऐसी  कपिल  बोड़े  को  प्राप्त  हुई  थी  ।  यह  ग्लोबल

 RE—E-—F  को  प्राप्त  हुई  थी  श्र  बोर्ड  के  विचाराधीन  है  ।

 एकाउंट  विभाग  के  कलक

 Tos.  ait  स०  मो ०  बनर्जी  :  क्या  रेलवे  मन्त्री  यह  बताने  at  कपा  करेंगे  कि

 क्या  एकाउण्ट  विभाग  के  क्लर्कों  के  सम्बन्ध  में  एक  व्यक्ति  के  न्यायाधिकरण  का  पंचाट

 क्रियान्वित  किया  जी  चुका  है  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  wk

 क्या  सरकार  ने  पंचाट  स्वीकार  कर  लिया  है  ?

 उपमंत्री  (sit  शाहनवाज  :  से  (7)  सरकार  ने  एका  उलट  विभाग  के  पलकों

 के  सम्बन्ध  में  एक  व्यक्ति  न्यायाधिकरण  के  पंचाट  का  जगन्नाधदास  वेतन  आयोग  के  प्रतिवेदन  की

 दुष्टि  से  exes  किया  ga  सरकार  ने  न्यायाधिकरण  की  सिफारिशों  को  स्वीकार  नहीं  किया  ।

 उत्तर  प्रदेश  में  चीनी  faa  मालिक

 1१०९.  श्री  स०  मो ०  बनर्जी  :  कया  खाद्य कृषि  मन्त्री यह
 बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि
 :

 ग् pus  ~Fo  अपेक्षा क्या  उत्तर  प्रदेश  के  चीनी  सिल  मालिकों  को  PEKO—-KQ  में  १

 अघिक  लाभ  हुमा  शौर

 यदि  तो  इन  ने वर्षों  में  अजित  लाभ  कितना  है  !

 fara  तथा  कृषि  उपमंत्री  झ०  स०  कौर  सूचना  उपलब्ध  नहीं

 समाप्त  होते  हैं  ।

 कारखानों  के  लेखे  वर्ष  भिन्न  भिन्न  होते  हैं
 जो  ३१  मार्च से  ३१  अक्टूबर तक

 की  घारा  २१०  में  सन्तुलन  पत्रों  के
 वाय  afar,  १९५६  जैसा  कि  हाल  में  संशोधित  किया  गया

 पूरा  करने  के  लिये  लेखा  वर्ष  के  समाप्त  होने  के  निकाल
 ६  महीने

 का
 समय  दिया  गया  टैगोर  कभी

 कभी

 eer सेवायों  के  रजिस्ट्रार  द्वारा  समय  बढ़ाने  की  मंजूरी  भी  दी  जाती  है  ।

 मूल
 अंग्रेजी  में
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 श्राम  हड़ताल  में  नौकरी  से  निकाले  गये  कर्मचारी

 TFRYo.
 श्री  स०  मो ०  wast :

 श्री  तंगामणि :

 कया  परिवहन  तथा  संचार  मन्त्री  यह  बताने  की  HIT  करेंगे  कि  :

 क्या उन समस्त उन  समस्त  कमेंचारियों के  मामलों  पर  विचार  किया  जा  चुका  है  जिनको  Rego

 की  श्राम  हड़ताल  के  दौरान  ग्रीवा  उसके  ्  नौकरी  से  अ्रलग  कर  दिया  गया  था  ;
 {
 ख  )  यदि  उनमें  से  कितनों  को  फिर  से  नौकरी  में  ले  लिया  गया

 कितने  अर्भ  तक  मुग् रतल  हैं  ;

 कितनों  की  अ्रपोलें  खारिज  कर  दी  गई  झ्र

 कितने  मामले  अभी  तक  संव  लोक  सेवा  आ्रायोग  में  विचाराधीन  हैं  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  प०  जी  कुद  मामले  भ्र भी  भो

 विचाराधीन  हैं  ।

 excl

 94.0

 ey

 ः
 (  )  2

 यात्रा

 1१११.  श्री  राजेख सिंह
 :  कया  परिवहन  तथा  संचार  मन्त्री  यह  बताने

 की
 कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  बहुत  से  यात्रा  प्रभाकरण  यात्रा  रियायतों  का  विज्ञापन  निकालते

 हैं  परन्तु  अपने  वचनों  को  पूरा  नहीं  कराने  हैं  प्रौढ़  यात्रियों  को
 विदेशों

 में  कठिनाइयाँ  होती  हैं  ;

 (a)  क्या  हाल  में  ऐसे  अभिकरणों  के  विरुद्ध  कोई  शिकायतें  प्राप्त  हुई

 यदि  तो  ऐसे  मान्यता  प्राप्त  यात्रा  अभिकरणों  की  संख्या  कया  AK

 उनके  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राज  :  से  पर्यटन
 विभाग  द्वारा  मान्य  यात्रा  अभिकरणों  के  सम्बन्ध  में  ऐसी  कोई  शिकायतें  सरकार  की  नजर  में  नहीं
 झाई  परन्तु  ज्ञात  gar  है  कि  पुलिस  विभाग  दिल्ली  के  feat  अमान्य  यात्रा  अभिकरण  के  विरुद्ध

 कार्यवाही  कर  रहा  है  जिसकी  कौर  उसका  ध्यान  आकृष्ट  किया  गया  था  |

 बेगम  क्षेत्र  समिति

 श्रे  श्री  भक्त  दरशन  :
 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री  ८  PERL  के  अतारांकित

 प्रद  संख्या  २३३  के  उत्तर
 के  सम्बन्ध  में

 यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 (#)  दुर्गम  क्षेत्र  समिति  की  सिफारिशों  पर  प्रत्येक  राज्य  सरकार  ने  श्री  तक  कया  कार्यवाही
 की  क्या  उस  पर  प्रकाश  डालने  वाला  एक  विवरण  सभा-पटल  पर
 eee

 मूल  अंग्रेजी  में



 Ro

 अथ
 |
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 (=)
 स्वयं  केन्द्रीय  रस  तति  फे को  सि  को  कार्यान्वित करने  के  बारे  में

 कौन  कदम  उठाये  हैं  ?

 कृषि  उपमंत्री  मो०
 घ०  दुर्गम  क्षेत्र समिति  ar

 टों

 गे  छोड़  समस्त  रिपोर्ट  संसद्  पुस्तकालय में  हैं
 ।

 राज्य  सरकारों  ने  इन  सिफारिशों
 के

 भ्राता  पर  योजनायें  बनाई  हैं  प्रौढ़  योजना  को  अ्रवधि  में  कार्यान्वित  करने  के  लिये  उनको  पनी

 तोसरी  पंचवर्षीय  योजनाश्रों  में  शामिल  कर  लिया  है  ।  इसलिये  प्रत्येक  सिफारिश  पर  हुई  का  वाह

 का  एक  विवरण  तैयार  करना  मुमकिन  नहीं  है  ।
 i

 )  दुर्गम  क्षेत्र  समिति  की  सिफारिशों  को  कार्यान्वित  करने  का  कां  राज्य  सरक  रों/केन्द्रीय

 कि प्रशा  सनों  को  करना  है  यदि  भ्रावश्यकता  तो  वे  केन्द्रीय  सहायता  शौर  तकनीकी  सलाह

 के
 लिये  ऐसो  योजनाश्रों  को  केन्द्रीय  मन्त्रालय  को  भेज  सब  ते

 बर्मा के  लिये  भारतीय

 J
 भी  भक्त  दर्शन

 :

 RR.
 श्रीमती  मेमना  सुलतान o

 स्वास्थ्य  मंत्री  ११  १९६१  के  अतारांकित  संख्या  ७२४  के  उत्तर के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  सरकार  के  प्रन रोध  पर  बर्मा  को  भारतीय  डाक्टर  भेजने

 में  इस  बीच  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री
 :  बर्मा एवं  भारत  सरकार  के  बीच  बर्मा  में  सेवा  डाक्टरों

 के  निबन्ध  कौर  प्रतिबन्ध  से  सम्बन्धित  एक  समझौते  को  अन्तिम  रूप  दे  दिया  गया  है
 ।
 ।  इस  समझौते

 के  arta  बर्मा  सरकार  को  १०४  भारतीय  डाक्टरों  को  नियुक्त  करने  का  Put I afyarz  दे  दिया  गया

 ्

 थ
 गढ़मुक्तदबर  पर  पुल

 र  थ

 ११४.  झरी  भवत  दर्शन :  क्यो  परिवहन
 तथा  संचार  मंत्री  ६  १९६१  के  अतारांकित

 या  ३६१५८  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 ग
 गढ़मुक्तेदवर  के  समीप  गंगा  नदी  पर  जो  सड़क  का

 कग

 हि  ग  ग
 अ  पया  उसका

 यदि  तो  इस  पुल  के  निर्माण  पर  कुल  कितना  समय  लगा

 नर

 व्यय  ौर

 द

 घन

 उस  पुल  पर  नियमित

 व

 बाधा विहीन  यातायात  कब  शुरू  किया  जायेगा  ? |

 tatraga  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राज  बा
 ग

 )  जी

 इस  पुल  के  मुख्य  भाग  के  निर्माण  में  ३  वर्ष  y

 तक  इस  ee  पर

 लाल  संव  सच  हुए

 aw

 0-8 8-42  से  ।

 FO

 मूल  mast  में
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 श्रम्बलीयासन  alt  ata  रोड  स्टेशनों  पर  ठेक

 1११५.  थी  मो०  ब०  ठाकुर  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  पश्चिम  रेलवे  के  भ्रम्बलोयासन  कौर  ag  रोड  तथा  अरन्य  स्थानों

 के  मूल  ठेकेदार  मेसी  जन नों दास  एण्ड  कम्पनी  तथा  पो  ०  डो ०  घड़  एण्ड  कम्पनी  के  कुछ  भूतपूर्व

 क  चोरियों  को  उनके  नाम  अथवा  उनके  संबंधियों के  नाम  से  ठेके  दिए  जाते हैं  यद्यपि  उन्होंने  प्रशासन

 के  विरुद्ध  न्यायालयों  में  प  कदमेबाजी  की  थी  ;

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  कया  है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  खा ं)  सूचना
 एकत्रित

 की  जा  रही  है
 सभा  पटल  पर  रख  दी  जाएगी  |

 सिद्धपुर  में  प्रती  कार्य

 1११६.  श्री  मो०  ठाकुर  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है
 कि

 सिद्धपुर  रेलवे  स्टेशन  में  नवनिर्मित  तीसरी  श्रेणी  के
 प्रतीक्षालय

 की  छत  से
 बहुत  अधिक  पानी  टपकता  है  ;  कौर

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  श्ञाहनवाज  at)  नवनिर्मित  तीसरी  श्रेणी  के

 प्रतीक्षालय  में  तनिक  भी  पानी  नहीं  टपकता  है  ।  To  एस०  एम०  कार्यालय  में  पानी  टपकने  की

 कुछ  शिकायत  उत्पन्न  हुई  थी  परन्तु  उसकी  तुरन्त  मरम्मत  कर  दी  गई  |

 छोटी  सिचाई  योजनाएं

 1११७  श्री  पो०  न०  ठाकुर  :  FAT  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री
 ८  १९६१  के  छोटे  सिचाई

 याँ  संबंधी  अतारांकित प्रदान  संख्या  ३३७  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 उस  दिशा  में  क्या  अग्रेतर  प्रगति  हुई  है  ;

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  प्रथम  वर्ष  में  छोटो  सिचाई  के  लिए  कुल  श्रावण्टन  राज्य-वार

 कितना  है  यह  झा वण् टन  किस  ग्रा धार  पर  किया  जाता  है
 ?

 fata  उपमंत्री  मो  ०  वें
 ०  कृष्ण प्पा )  तीसरी  योजना  safe  में  छोटी  सिंचाई

 के  कार्यक्रम की  गति  प्राविधिक  संगठन  पक्ष  को  दढ  करके  सर्वेक्षण  बढ़ाने

 के  लिए  झ्रावश्यक  उपायों  को  समस्त  राज्य  सरकारों  के  साथ  १९६१  में  नई  दिल्ली

 कौर  भुवनेश्वर  में  हुए  तीन  प्रादेशिक  छोटो  सिंचाई  सम्मेलनों  में  चर्चा  की  गई  थी  ।

 एक  विवरण  जिसमें  छोटी  सिचाई  योजनायें  के  लिए  ae  १६६१-६२  के  राज्य-वार

 श्रावण्टन  गए  संलग्न  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संध्या  १०]

 प्रावधान  विभिन्न  विकास  शीर्षकों  के  अन्तर्गत  संसाधनों  शर  प्रमुख
 लक्ष्यों  और  अग्रिमताश्रों  के  आधार  पर  किए  जाते  हैं  ।

 मल  अंग्रेजी  में
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 सेन्दरी  स्टीवन  पर  प्रकाश  कदी  व्यवस्था

 लिक

 1११८.  श्री
 मो ०  ब  क्या  tae  मंत्री  यह  बताने  की  क्या  करेंगे  कि  :

 कया  यह  संच  है  कि  पश्चिम  रेलवें  के  सेन्दरी  cara  जहां  कि  दिल्ली  मेल  सांयकाल

 १9  ,  ३०  बजे  के  लगभग  १५  मिनट  के  करीब  ठहरती  है  यात्री  भोजन  लेते  पर्याप्त  प्रकाश

 की  व्यवस्था नहीं
 ~

 यदि  तो  सरकार  द्वारा  वहां  पर्याप्त  प्रकाश  की  व्यवस्था  के  लिए  क्या  कदम

 sore गए  हैं  ?

 उपमंत्री  शाहनवाज  नहीं  ।

 उत्पन्न नहीं  होता

 दिल्ली  में  डाक  तथा  तार  कमंचारी

 1११६  श्री  बलराज  मधोक  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 दललं  में  डाक  तथा  तार  विभाग  के  कुल  कितने  कर्म  चारी

 उनमें  से  कितनों  को  रहने  की  जगह  दी  गई  हैं  ,  और

 ae  को  रहने  के  क्वाटर  देने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  जा  रहे  हैं
 ?

 तथा  संचार  मंत्री  qo  :  हि ११,४९३  ।

 १,६९६  ॥

 ४८
 मकान  बनाए  जा  रहे  हैं  ।  १,०१२  पौर  मकान  बनाने  के

 के  प्रस्ताव  मंजूर  किए  गए

 हैं
 ।

 उनके  तीसरी  योजना  waft  में  बन  जाने  की  पाया  है  ।

 हल्दिया-खड़गपुर  रेल  जम्प

 श्री  राम  कृष्ण  गीत

 1१२०  श्री  स०  चे  सामन्त

 श्री  सुबोध

 क्या  रेलवे  मंत्री
 ८  Pegs  के  भ्र तारांकित  संख्या  २०२  के  उत्तर  के  संबंघ  में  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 कया  सरकार  ने  हल्दिया-खड़गपुर  रेल  सम्पर्क  के  प्रस्ताव  पर  विचार  कर  लिया  है  कौर

 यदि

 तो

 उसका  कया  परिणाम  gat

 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  शर  .  हल्दिया  पत्तन  को  नई  रेलवे  लाइन

 के  निर्माण का  प्रस्ताव  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  रेलवे  कार्यक्रम  में  सम्मिलित  है  ।  लाइन  के

 लिए  इंजीनियरिंग  और
 यातायात  सर्वेक्षण  भ  कार्य  के  दिनों  में  करने  क़ा  प्रस्ताव  है  ।

 श्रायवंदिक  कौर  यानी  whet

 श्री  राम  कृष्ण गुप्त
 1१२१

 श्री  इकबाल

 नया  स्वास्थ्य  मंत्री

 ८

 WET,
 १९६१  के  ग्र तारांकित  प्रश्न  संख्या  २००  के  उत्तर  के  संबंध ed  शा ि

 मूल  प्रंग्रेजी  में

 1467  (a!)
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 में  यह  बताने
 की  कपा  करेंगे  कि  डिब्बों

 शीशियों
 ale  के  ऊपर  आयुर्वेदिक  कौर  यूनानी  श्राद्धों

 शर  दवाइयों  का  नुस्खा  लिखने  के  लिय  जो  कार्रवाई  की  गई  है  या  की  जाने  का  विचार  किया  गया  है

 उसका  ब्यौरा क्या  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  कर मरकर )  :  औषध  अधिनियम  के  अधीन  झ्रायुर्वेदिक  कौर  यूनानी

 औषध  का  नियंत्रण  करने  के  प्रश्न  पर  अभी  सरकार  विचार  कर  रही
 >
 Qs

 व्यास  परियोजना  प्र

 (sit  राम  कृष्ण  गीत

 श्री  प्र०  च०  बरुआ 1१२२

 |  श्री  हेम
 राज

 इकबाल  fag

 क्या  सिंचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  ८  १९६१  के  अ्रतारांकित  प्रदान  संख्या  १९१  के  उत्तर

 के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ब्यास  परियोजना  प्रतिवेदन  तैयार  करने  के  संबंध  में  पंजाब  सरकार  ने  क्या  ०५

 प्रगति  की  है  ;  wit

 उसका ब्यौरा क्या

 शौर  विद्युत  उपमंत्री  हाथी  )  :  ब्यास  परियोजना का  इकाई
 संख्या  १

 ब्यास-सतलुज  संबंधीਂ  परियोजना  का  प्रतिवेदन  पंजाब  सरकार  से  प्राप्त  हो  चुका  है

 कौर  उसका  परीक्षण  किया  जा  रहा  है  ।  इकाई  संख्या  २  ब्यास  बांध  )
 संबंधी  संशोधित

 परियोजना  प्रतिवेदन  अभी  प्राप्त  नहीं  हा  है  ।

 इकाई  संख्या  १  संबंधी  परियोजना  प्रतिवेदन  के  महत्वपूर्ण  पहलू  नीचे  दिये  जाते  हैं
 :--

 भाग

 (१)  पांदोह  बांध

 यह  नींवों  के  ऊपर  २१०  फुट  ऊंचा  सीधी  ग्रैविटी  वाला  का  बांध  होगा

 यह  नदी  तल से  १४०  फुट  ऊपर  कौर  ऊपर  की  २६००  Fo  कुल  होगी
 |

 चोटी  पर
 इसकी  लंबाई  Lo  फुट  होगी  |  यह  जलाशय  बनायेगा  जो  नदी  के  ऊपर  की  पांच  मील  तक

 जिसकी
 कुल  क्षमता  १४४००  एकड़  फुट  होगी  |  इसके  इन्दर  ३२३  एकड़  भूमि  भरा  जाएगी

 जिसमें  से  १२४  एकड़  कृषि  योग्य  भूसी  है  ।

 (२)  पादों--बग्गी  सुरंग का  व्यास  २
 फुट  होगा

 ग्रोवर
 ब्यास

 तथा
 सुकेती

 घाटियों

 को  मिलाते हुए
 ८

 मील  लंबी  होगी  जिसमें  &oo00  क्यूसेक  क्षमता  होगी  ।

 (३)  सुन्दर  नगर  हाइडल  नहर

 Roo
 क्यूसेक  क्षमता  वाली

 ७
 .  २  मील  लंबी  यह  नहर  संकेत  घाटी  को  सुन्दर

 सतलुज  सुरंग  से  मिलाएगी  ।

 मूल  wast  स
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 (v5)  सुन्दर  नगर-सतलुज  सुरंग

 २८  फुट  व्यास  वाली
 ८  .  ५  मील  लम्बी  तथा  gYoc  ्  क्षमता  वाली  विद्युत  सुरंग

 सुन्दर  नगर  हाइडल  नहर  सतलुज  बिजली  घर  को  मिलायेगी
 ।

 बमका  लिक  सुरंग

 १७०० फुट  २३  फुट  व्यास  वाली  ७५००  ध्  क्षमता  वाली  सुरंग  सुन्दर

 सतलुज  सुरंग  को  भ्रलसेद  पड  के  रास्त  सतलुज  के  साथ  मिलायेगी  ।

 (५)  संतुलन कारी  जलदाय :  ५०००  एकड़  फुट  क्षमता  का

 (६)  सतलुज  बिद्युत  संयंत्र :  देहाड़  गांव  के  प्रत्येक  १०६  एम०  डब्ल्यू०  स्थापित

 क्षमता  वाली  इकाइयों  जिसकी  कुल  स्थापित  क्षमता  ६३६  एम०  डब्ल्यू०  होगी  |

 लागत  €८€.६४५  करोड़  रुपये  |

 लाभ  ३९१  एम०  १००  प्रतिशत लोड  पर  ।

 सिचाई  सुविधाएं  :  २.१६  एम०  To  एफ०  संचय  १३  लाख  एकड़  कृषि  योग्य  क्षेत्र

 में  सिचाई  करेगा  ।  वार्षिक  सिंचाई  ८  लाख  एकड़  के  लगभग  होगी  ।

 निर्माण  अवधि  ats  से  दस  at  तक  ।

 प्रादेशिक  वन  जबलपुर

 श्री  राम  कृष्ण गीत

 1१२३.  श्री  वीरेन्द्र  बहादुर  fag  जी  :

 इकबाल  fag  :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  ८  १९६१  के  भ्र तारांकित  प्रदान  संख्या  १८८  के  उत्तर के

 संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  जबलपुर  में  एक  प्रादेशिक वन  अ्रनुसंधान  केन्द्र  स्थापित  करने  की  योजना  का

 ब्यौरा  तैयार  कर  लिया  गया  कौर

 सर्दी  तो  उस  का  ब्यौरा  क्या

 मंत्री  (  डा०  पं
 ०

 दा०  योजना  का  ब्यौरा  कभी  तैयार  नहीं  किया

 गया

 सवाल  पैदा
 नहीं  होता  ।

 व्यास  परियोजना  से  राजस्थान  को  बिजली  का  संभरण

 1१२४.  श्री  प्र०  चं०  बरुआ  कया  सिंचाई  कौर  दिया  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  राजस्थान  को  ब्यास  परियोजना
 के

 श्रन्तगंत  तैयार  होने  बाली  बिजली
 श्रावंटित

 करने
 के

 बारे  में  निर्णय  किया  जा  चुका  है  ;  शौर

 यदि  तो  उस  परियोजना  से  उस  राज्य  को  कितनी
 बिजली  दिये

 जाने
 का

 विचार  है  ?

 सिचाई  श्र  विद्युत  उपमंत्री  : *  (zx)
 ध  थ  |  /  नही ं।

 सवाल  पैदा  नहीं
 होता

 ।

 मल  stastt  में
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 सारायन  स्टेशन  पर  गाड़ियों  में  टक्कर

 श्री
 To  चे  gem  :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 उत्तर  पूर्व  रेलवे  के  सारायन  स्टेशन  पर  १६२  डाउन  यात्री  गाड़ी  शौर  एक  खड़ी  हुई

 गिट्टी  गाड़ी  के  बीच  १४५  PER  को  जो  टक्कर  हुई  क्या  उसके  कारणों  की  जाँच

 पूरी  कर  ली  गई  कौर

 यदि  तो  जांच  के  निष्कर्ष  क्या  हैं  ?

 {
 \  हां  । रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज

 रेलवे  परिवहन  कर्मचारी  कुछ  निर्धारित  विशिष्ट  कर्तव्यों  को  पुरा  न  कर  इस

 कारण  दुर्घटना  हो

 गंगुवाल  बिजली  घर

 1१२६.  श्री  प्र०  चे  बुरा  :  कया  सिचाई  ate  विद्युत  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारतीय  नौ  सेना  के  दस्ते  ने  भाखड़ा  नंगल  परियोजना  के  गंगुवाल

 बिजली  घर  के  तीसरे  जैनरेटर  को  चलाने  योग्य  बनाने  के  तल  से  ४०  फट  नीचे  ass  ड्राफट

 ट्यूब  इस्पात  द्वारों  को  काटने  श्र  हटाने  का  कठिन  कार्य  पुरा

 यदि  तो  क्या  इसके  द्वारा  अगले  वर्ष  के  प्रारम्भ  में  २-४  महीनों  के  लिये  बिजली  घर

 का  अपेक्षित  बंद  हो  जाना  रुक

 क्या  सरकार  ने  संबद्ध  व्यक्तियों  को  इस  काम  के  लिये
 कुछ

 विशेष  पारिश्रमिक  देने

 प्रत  पर  विचार  केर  लियां  ak

 यदि  तो  इस  बारे  में  सरकार  का  क्या  निर्णय है
 ?

 सिचाई  कौर  faq  उपमंत्री  aft

 af

 श्र  नौ  सेना  गोताखोर  निधि  को  उचित  अंशदान  देने  का  प्रस्ताव  पंजाब

 सरकार  के  विचाराधीन  है  ।

 श्रंादायी  स्वास्थ्य  सेवा  योजना

 1१२७.  श्री  प्र०  च०  :  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  कलकत्ता  प्रौढ़  बम्बई  के  म्रतिरिक्त  अन्य  शहरों  में  भी  के  न्द्रीय

 सरकार  के  कर्मचारियों  के  लिये अं  शदाब्दी  स्वास्थ्य  सेवा  योजना  का  विस्तार  करने  का  निर्णयਂ  किया

 कौर

 यदि  तो  क्या  निर्णय  किया  गया  है  ?

 स्वास्थ्य
 मंत्री  नहीं  ।

 सवाल  पैदा  नहीं  होता ।
 क ए नतयल्एए एलआर  RD  AT  cea,

 मूल  मं प्रे जी  में
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 सुरंग  योजनाਂ

 1१२८.  श्री  प्र०  चं०
 क्या  सिचाई

 कौर  विद्युत  मंत्री यह
 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  ue  सच  है  कि  दक्षिण  में  मैत्री  सुरंग  योजना  के  लिये  सभी  सहायता  प्राप्त  की

 जायेंगे  द

 यदि  इस  सम्बन्ध  में  कोई  समझौता  किया  गया  है
 तो

 उस  की  शर्तें  क्या

 रूस  किस  प्रकार  की  सहायता

 योजना  की  कार्यान्वित  में  श्री  तक  कितनी  प्रगति  कीਂ  गई

 सिचाई
 और  विद्युत्  उपमंत्री  :

 जी

 करार  की  शर्तों  रूस  के  साथ  व्यापार  योजना  नि  भ्रपरिवत्यं  रुपयों

 दिये  जाने  वाले  संयंत्र  की  कीमत  का  भुगतान  करने  का  उपबंध  हू  ।

 सहायता  के  ग्रन्थ  मेत्त्र  सुरंग  योजना  के  लिये  उपकरण  का  संभरण  शामिल

 होगा  |  संभरण कर्ता  टर्बाइन  बनाने  पौर  जैनरेटर  लगाने  के  लिये  पृथक-पृथक  पर्यवेक्षक  इंजीनियर

 भेजेंगे  ।
 वे  टर्बाइन ों  जैनरेटरों  के  कार्य-सींचा  लन

 की
 देख-रेख  के  लिये  भी  गहरे  विशेषज्ञ  भेजेंगे

 ।

 १९६१  तक  की  प्रगति  नीचे  दी  जाती  है  —a

 थि १.  प्रैशर  सुरंग

 २.  सजे  रपट

 ३.  पैन  स्टॉक  सुरंग
 |

 खुदाई  कार्य चल  रहा  है  ।

 बिजली  घर
 |

 ४५.  ट्रांसफारमर

 q  गट  रोक  स्क्रीन

 ७.  पाइप्स  सल् यूस  वैभव  एयर  वैसे  पाइबस  टैंडर  मांगे  गये  हैं  ।

 प्र  ड्रेन  पाइप

 ८.  स्टेशन  सर्विस  ट्रांसफारमर  टेंडरों  की  छानबीन  हो  रही  है  ।

 &.  जल  को  ठंडा  करने  की  व्यवस्था  के  लिये  पम्प  मोटरें  टेंडरों  की  छानबीन की  जा  रही  है  ।

 १०,  ट्रांसफारमर
 यां

 स्ट्रक्चर  बस  फार्स  शर  इन्स्यूलेटर  टैंडर  मांगे  गये  हैं  ।

 भोपाल  तक  सीधी  ga  टेलीफोन  सेवा

 1१२६.  श्री  वीरेन्द्र  बहादुर  सिह  क्या  परिवहन  तथा  संचार
 मंत्री  २१  १९६१

 के  अतारांकित प्रश्न  संख्या  १८७४५  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  रींवा  site  बिलासपुर  को  सीधी  ट्रंक  टेलीफोन  लाइनों  के  हारा  भोपाल

 से  मिलाने  के  vet  विचार  किया  जा  चुका

 क्या  यह  काम  संभव  उचित  समझा  गया

 कब  तक  प्रस्ताव  कार्यान्वित हो  जायेगा ?

 परिवहन  तथा  संचार
 मंत्री  प०  नथ  हां  । :

 मूल  प्रंग्रजी  में

 tMettur  Tunnel  Scheme.
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 वर्तमान  स्थिति इस  प्रकार  है  :--

 (2)  भोपाल  ate  ग्वालियर  के  सोच  सीवी  सकी  लाइन  है  ।

 (२)  भोपाल  भ्र  रीवा  के  बीच  सीधी  सकी  लाइन  शीघ्र  ही  जारी  की  कौर

 (३)  भोपाल  कौर  बिलासपुर  के  बीच  इस  समय  जो  यातायात  है  उस  की  दृष्टि  में  इन  के

 बीच  drat  सकिट  का  काम  war  युक्तियुक्त  नहीं  है  ।

 जनवरी/फरवरी,  १९६२  तक  सीधी  भोपाल-रीवा  ट्रंक  सर्विस  लाइन  लगाये  जाने

 की  अश
 =  |

 चीनी  के  निर्यात  को  भाड़ा  दरों  पर  छ्ध्ट

 1१३०.  अजित  सिह  सरहदी  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने
 को  कृपा  कि  :

 क्या  अमरीका  को  निर्वात  के  लिये  आवंटित  पत्तनों  तक  चीनी  लाने  की  भाड़े
 दरों  में

 कोई  छूट
 दी  जाती  है  ?

 क्या  भारतीय  चीनी  मिल  संधा  के  निर्यात  ग्र भि करण  डिवीजन  ने  इस  के  लिये  प्रार्थना

 की  कौर

 तो  क्या  परिणाम  ्र  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  नहीं  ।

 a

 प्रार्थना  स्वीकार  नहीं  की  गई  र्थ

 दिल्ली  में  बिजली  का  बंद  होना

 (at  प्र०  चं०  बुरा

 1१३१.  श्री  प्र०  to  देव

 श्री  जीत  सिंह  सरहदी

 कया  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  २३  १९६१  की  रात्रि  को  लगभग  areal  दिल्लो  में  अन्धेरा

 हो  गया  शौर  दिन  भी  बिजली  नहीं  ौर

 यदि  तो  किन  परिस्थितियों  में  ऐसा  हुमा

 शौर  विद्युत  उपमंत्री
 ait  दिल्ली  की  विभिन्न  बस्तियों

 में  बारी-बारी  से  बिजली  का  संभरण  काफी  बड़ी  मात्रा  में  बन्द  करन  क्योंकि  २३-९-१९६ १

 को  रात्रि  के  १०  बजे  पंजाब  से  बड़ी  मात्रा  में  बिजली  का  संभरण  बन्द  हो  गया  था  ।  पंजाब  श्री

 कारियों  ने  दिल्ली  तक  अपनी  ट्रांसमिशन  लाइन  तक  कुछ  आवश्यक  मरम्मत  करते  के  लिये  TH

 मात्रा  में  संभरण  बन्द  कर  दिया  था  ।  पुरा  संभरण  २४-६-१९६१  को  रात्रि  के  €  बजे  दिया  गया  |

 रेलवे  सेवायों  का  बन्द  किया  जाना

 1१३२.  श्री  विश्वनाथ  राय  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारतीय  रेलवे  की  कुछ  ब्रांच  लाइनों  में  रेलवे  सेवायों  के  बन्द  किये

 जाने  का  प्रस्ताव  सरकार  के  विचाराधीन  पौर

 मूल  शर ग्रेजी  में
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 यदि  तो  क्या  इस  कारण  उत्तर  पुर्व  रेलवे  की  किसी  ब्रांच  लाइन  पर  प्रभाव  पड़ेगा  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  पूर्वोत्तर रेलवे  के  कुछ  सैक्शन ों

 पर  यात्री  गाडियों  कौर  माल  गाड़ियों  में  यात्रियों  की  संख्या  सनौर  माल  लदने  की  मात्रा  का  झअनपात

 बहुत  कम  है  क्योंकि  परिवहन  के  अरन्य-साधन  वहां  उपलब्ध  हैं  अर इस इस  प्रशन  पर  विचार  किया  जा

 रहा  है  कि  कया  कुछ  गाड़ियों  को  बन्द  कर  दिया  जाये  शर  क्या  उन  लाइनों  को  बन्द  कर  दिय  जायें

 जहां  यातायात बहुत  ही  कम  तथापि  इस  मामले  में  प्रभी  कोई  ales  निर्णय  नहीं  किया  गया  है  ।

 इंडियन  रेड-क्रास  सोसाइटी  ake  सेंट  जान  एम्बुलेंस  सोसायटी

 श्री  Ho  ला०  वेदी
 233

 स  चं०  सामन्त

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  एक  ऐसा  विवरण  सभा-पटल  पर  रखते  की  कृपा  करेंगे  जिस  में  निम्नलिखित

 जानकारों  दी  गई  हो

 भारत  सरकार  ने  गत  पांच  वर्षों  में  इंडियन रेड  क्रास  सोसाइटी  a  सेंट  जान

 रूम्स  सोसाइटी  तथा  सार्वजनिक  स्वास्थ्य  संबंधी  ऐसी  हो  अन्य  संस्थानों  को  प्रति  वर्ष

 कितनी  धन  राशि  सहायता  के  रूप  में  दी  र

 यह  वित्तीय  सहायता  देने  के  लिए  क्या  शत  रखी  गई  हैं  शौर  उनकी  आंच  के  लिये

 क्या  व्यवस्था  >

 स्वास्थ्य  मंत्री  ae  भ्रपेक्षित  सुचना  का  एक  विवरण

 सभा  पटल  पर  रख  दिया  है  ।  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  ११]

 स्वास्थ्य  मंत्री  की  कल्याण  नि

 १३४,
 म०७  ato  द्विवेदी

 :
 स०  Wo  सामन्त

 कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  गत  मास  में  स्वास्थ्य  मंत्री  की  कल्याण

 निधि  में  कुल  कितनी  धन  राशि  प्राप्त  हुई  कौर  उसमें  से  कुल  कितना  व्यय  किया  गया

 स्वास्थ्य  मंत्री  कर मरकर  गत छः  मास  में  स्वास्थ्य  मंत्री  की  कल्याण निधि  में  ५१,९९३

 रुपय  ५२  नय  प  स
 प्राप्त  हुए  तथा  इनमें  से  Q&AS  पये  खर्च  हुये

 ।

 टाटा  मेमोरियल  बम्बई

 cat
 स०  ला०  fFadt :

 ER
 ग  थो  स०  चं०  सामन्त

 कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 बम्बई  के  टाटा  मेमोरियल  अस्पताल  में  इस  वर्ष  केंसर  के  कितने  परीक्षण  किये  गये

 रोक

 उन  में  से  कितने  पर्
 1

 परीक्षणों
 में  सफलता  प्राप्त  हुई

 ?

 मूल  अंग्रेजी  में
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 स्वास्थ्य  मंत्री  कर मरकर  atk  भारतीय  केंसर  अ्रनसन्धान केन्द्र  में

 जो  टाटा  मेमोरियल  AGATA  के  साहिब  में  काम  करता  ०५  पर  प्रयोगात्मक  अ्रनसन्धान  काय

 होरहा  ये  प्रयोग  केंसर  के  कारकों  को  ढूंढ  निका  लने  तथा  उस  के  इलाज  को  खोजने की  सम्भाव्यता

 के  बारे में  ये  समस्त  प्रयोग  प्रयोगशाला  जन्तुओं  पर  किये  जा  रहे  हैं  ।  यह  केन्द्र है  साल  पहले से

 काम  कर  रहा  है  ।  इस  वधि  में  इसने  केंसर  सम्बन्धी  प्रयोगात्मक  ी  के  आधार  पर  तीन  सौ  से

 अधिक  प्रनुसन्धान  पत्र  प्रकाशित  किये  हैं  ।  प्रभी  तक  मनुष्यों  पर  कोई  प्रयोग  नहीं  किया  गया  हैं  ।

 हाल  हो  जानवरों  पर  किये  गये  प्रयोगों  में  लाभ का  पाई  गई  कतिपय  औषधियों को  केंसर  के  उन

 फ्रगत  मामलों  के  उपचार  में  प्रयोग  करने  का  विचार  है  जिनके  लिए  उपचार  के  स्वीकृत  साधन  उपयोगों

 नहीं

 पंचायतों को  पुरस्कार

 (Cat  म०  ato  द्विवेदी
 १२६.

 Lat  स०  do  सामन्त

 क्या  सामुदायिक  विकास  ale  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने
 उन  पंचायतों  को  पुरस्कार  देने

 की  योजना  तैयार  की

 जो  परिवार  नियोजन  शर  ग्रुप  बचत  योजना  के  क्षेत्र  में  wear  कार्य  करेंगी  ;

 तो  उस  पर  प्रति  वर्ष  कितना  व्यय  होने  का  अनुमान  है  ;  कौर

 क्या  योजना  की  संक्षिप्त  रूप-रेखा  सभा-पटल  पर  रखी  जायेगी

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  उपमंत्री  ब०  सु०  जी  नही ं।

 व  प्रदर  हो  नहीं  उठता  ।

 देश  में  वर्षा

 1१३७  श्री  दामानी  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या
 यह  सच  g  कि

 इस  वर्ष  वर्षा  सामान्य  वर्षा  से  श्रमिक  हुई  है  ;

 यदि  तो  किस  मात्रा  में  अ्रधिक  हुई  है  ak  देश  में  किस  भाग  में  वर्षा  से  अधिक

 हानि  हुई  है

 क्या  वर्ष  भर  में  अधिक  प्राकृतिक  कारणों  के  अ्रतिरिक्त  कारणों  से  हुई  है  अर

 यदि  तो  वे  कारण  क्या  हैं
 ?

 उड्डयन  उपमंत्री  मुही उद्दीन )  :
 रोक  जून  atk  PERQ १

 में  मानसून वर्षा  देश  के  कुछ  भागों  में  सामान्य  वर्षा  से  अधिक  थी  |
 देश  के  ऋतु  विज्ञान  सम्बन्धी

 सब  डिवीजनों  को  दर्शाने  वाला  जिनमें  वर्षा  सामान्य  से  अधिक  हुई  है  आर  सामान्य  से  अधिक
 प्रतिशत  को  दर्शाने  वाला  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परमिट  १,  अनुबन्ध
 संख्या  १२]

 जी  नहीं  ।

 सवाल  पैदा  नहीं  होता  ।

 eee
 sash  में
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 श्रमीनगाव  तक  बड़ी  लाइन  का  बिस्तार

 1१३८.  श्रीमती  मजीदा  अहमद  कया  रेलवे
 मंत्री  ८  PERQ  के  तारांकित  प्रदान

 संख्या  eas  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  विदित  है  कि  गोहाटी  तेल  शोधक  कारखाने  के  लिये  ast  संख्या  में

 बड़े  आकार  के  पूर्वोत्तर  समा  रेलवे  पर  गरहाड़ा  में  रुके  रहते  हैं  क्योंकि  वे  इतने  बड़े

 होते  हैं  कि  मीटर  लाइन  के  द्वारा  श्रमीनगांव  तक  नहीं ले  जाये  जा

 यदि  तो  क्या  सरकार  aaa  तक  बड़ी  लाइन  का  विस्तार  करने  का  विचार

 करेगी  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  जी  नहीं  ।

 सवाल  पैदा  नहीं  होता  ।

 ब्रिटिश  कम्पनी  को  दिये  गये  ब्याज  की  राशि

 Q3a.  श्री  सरजू  पाण्डेय  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंग  कि  :

 क्या  यहां सच  है  कि  wa  भीं
 रेलवे  विभाग  ब्याज  के  रूप  में  एक  बड़ो  धनराशि  किसी

 ब्रिटिश  कम्पनी  को  देता  है  ,  श्र

 यदि  तो  १६४७  से  १९६६१  तक  प्रति  वर्ष  कितनी  न  राशि दी  गई  ?

 जी  नहीं  ।  शायद  माननीय  सदस्य  का  तात्पर्य रेल  उपमंत्री  शाहनवाज :

 गारंटीशुदा  पुरानी  ब्रिटिश  रेलवे  कम्पनियों  बड़ौदा  एण्ड  सेन्ट्रल  इण्डिया  रेलवे

 मद्रास  एण्ड  सदन  मराठा  रेलवे  कम्पनी  कौर  बंगाल  नागपुर  रेलवे  कम्पनी )  '  से  है  जो  सेक्रेटरी  साफ

 स्टेट  फार  इण्डिया  के  साथ  सम्पन्न  क़रार  के  अनुसार  इन  रेलों  को  चला  रहो  थीं  कौर  जिनहें

 रेलों  में  लगायी  हुई  अपनी  हिस्सा  पूंजी  पर  प्रति
 वर्ष

 ३*/,  प्रतिशत  बड़ौदा  एण्ड  सेन्ट्रल

 इण्डिया  रेलवे  कानों  को  प्रति  वर्ष  ३  प्रतिशत  सूद  की  गारंटो  दी  गयी  थी  ।  सरकार  ने

 बड़ौडा  एण्ड  सेन्ट्रल  इण्डिया  रेलवे  कम्पनी  से  सम्पन्न  करार  को  १९४२  में  कौर  दूसरी  कम्पनियों  से

 सम्पन्न  करार  को  १९६४४  में  समाप्त  कर  दिया  तब  से  गारंटीशुदा  सूद  का  दिया  जाना  बन्द  हो  गया  |

 सवाल  नहीं  उठता  ।

 इस्पात  नगरपालिका

 1१४०.  श्री  Bo
 at  fag  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह्  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  इम्फाल  नगरपालिका  ने  पिछले  कुछ  वर्षों  में  लोक  स्वास्थ्य  इंजीनियरों  ak

 टाउन  प्लानिंग  इंजीनियरों  के  प्रशिक्षण  के  लिये  एक  या  अधिक  अ्रभ्यर्थी  भेजे  हैं  ;  भ्र

 यदि  तो  कया  उन्होंने  अरपना  प्रशिक्षण  पूरा  कर  लिया  है  कौर  क्या  उन  में  से  किसी

 को  नगरपालिका  ने  काम  पर  लगाया  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री
 ः  जौ  नहीं  ।

 सवाल  पैदा
 नहीं  होता

 ।

 मूल  च् अग्रज ी में
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 सहकारिता  आन्दोलन

 1१४१.  श्री  झूलन  fag  कया  सामुदायिक  बिकास  तथा  सहकार  यह  बताने
 क

 करेंगे कि

 क्या  देश  में  सहकारी  संगठनो ंके कामकाज  के  अनुभव से  र  ने  सहकारिता  आन्दोलन

 को  सरकारी  अधिकारियो ंके  जंगल  से  छुड़ाने  की  आवश्यकता  महसूस  की  है  ;  नोनचा

 यदि  तो  उसे  प्राप्त  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  को  गयी  है  या  की  जाने  वाली

 ?
 ह्

 1  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  उपमंत्री  ao  go
 जी  at

 इस  दिदा  में  को  गयी  कार्यवाही  are  प्राप्त  परिणाम  इस  प्रकार  हैं

 १.  राज्य  सरकारों  को  यह  सलाह  दी  गयी  थी  कि  उपमंत्री  कौर  सरकारी  कम  चारी

 सहकारी  गानों  के  पदधारी  न  |  ग्र धि कतर  राज्य  सरकारों  ने  यह  राय  मान  ल

 उपमंत्रियों  तथा  सरकारी  कर्मचारियों  आदि  ने  अनेक  सहकारी  संस्थानों  में  पद  स्वी का  र

 करना  बन्द  कर  दिया  राज्यों  में  ऐसे  सहका री  संस्थानों  की  संख्या  जिनमें  कर्ब  भी  या

 कर्मचारी  पदधारी  बने  हुए  बताने  वाला  एक  विवरण  संलग्न  है  ।  परिशिष्ट  १;

 श्रन बन्ध  संख्या  १३]

 सम्बन्धित  राज्य  सरकारों  ने  भारत  सरकार  को  सुचित  किया  है  कि  सहकारी  संस्थानों  से

 सरकारी  कर्मचारियों  तथा  मंत्रियों  को  पूरी  तरह  से  हटा  लेने  का  काम  धीरे-धीरे  हो  रहा  है  |

 २.  राज्यों  में  सहकारिता  सम्बन्धी  कानूनों  को  इस  आशय  से  संशोधित  किया  जा  रहा  है

 कि  निर्बेन्धनकारी  उपबन्ध  हटा  दिये  जायें  ।

 ३.  wae  नवीन  महाराष्ट्र  सहकारी  समितियां  अधिनियम  में  पंजीयक  की  कुछ

 '  सरकारों शक्तियां  संघीय  सहकारी  संगठनों  को  प्रतियोजित  करने  का  उपबन्ध  है  ।  सभी  राज्य

 का  इस  बात  की  दौर  ध्यान  दिलाया  गया  है  कौर  यह  सुझाव  दिया  गया  है  कि  वे  अश्रप  अपने

 नियमों  में  ऐसे  उपबन्ध  जोड़  दें  |

 कुछ  राज्यों  सहकारी  संस्थानों के  सम्बन्ध  में  सरकार के  कुछ  कार्यों  का  विकेन्द्रीकरण

 करने  तथा  उपयुक्त  स्तरों  पर  पंचायती  राज  संस्थानों  को  देने  का  विचार

 के  शिक्षण  का  कार्यक्रम  जो  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  में ५.  गैर-सरकारी

 कार्यान्वित  किया  गया  wide  रखा  जायेगा  अर  तीसरी  योजना  में  और  ऑ्रधिक  बढाया  जायेगा  |

 यद्यपि  इस  कार्यक्रम  के  लिये  अ्रधघिकतर  केन्द्रीय  तथा  राज्य  सरकारें  धन  देती  हैं  भी  कार्यक्रम

 कार्यान्वित  करने  का  काम  नैशनल  कोआपरेटिव  यूनियन  ais  इण्डिया  wiz  राज्य  सहकारी  संघों

 कोआपरेटिव  पर  छोड़  दिया  गया  है  ।

 ६.  विभागीय  कमेंचारियों  तथा  सहकारी  संस्थानों
 के

 कम
 चा  रियों  के  लिए  सहकारों  प्रशिक्षण

 संस्थायें  प्रभी  केवल  या  दो  मामलों  में  छोड़  राज्य  सरकारों  द्वारा  या  भारत  सरकार

 रोक  भारत  के  रिजर्व बैंक  द्वारा  स्थापित  केन्द्रीय  सहकारी  प्रशिक्षण  समिति  द्वारा  चलायी  जा  रह

 है  |  १९६१  में  प्रायोजित  राज्य-सह
 हमारी

 मंत्री-सम्मेलन  ने  यह  सिफारिश  की
 है

 कि  यह

 मल
 aa
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 जिम्मेदारी  नैशनल  कोआपरेटिव  यूनियन  श्रॉफ  इंडिया  are  स्टेट  कोआपरेटिव  यूनिवर्स  द्वारा  नियुक्त

 विशेष  समितियों  को  सौंप  दीਂ  जाती  soyfar  1  अर ATA  AMTSs  |  कार  इस  प्रश्न  पर  att  विचार  विमर्श  रही

 सीवान  रेलवे  स्टेशन

 1१४२.  श्री  झूलन  सिंह  रेलवे  मन्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 x
 प्रतीक्षालय कुछ  समय  पहले  सीवान  रेलवे  स्टेशन  पर  पहले  दर्जे  क

 के  पास  कुछ  कमरे  बनाने  पर  कितनी  रकम  खर्च  की  गयी  श्र  उन्हें  किस  काम  में  लाया  गया  है  ग्रोवर

 लाया  जा  रहा  ग्रोवर

 (a)  क्या  ag  सच  है  कि  वे  कमरे  यात्रियों  के  लिये  उपाहार गह  के  तौर  पर  काम  में  लाने

 के  जिसको  काफी  समय  से  जरूरत  की  sai  बनायें  गये  थे  ?

 रेलवे  sada  शाहनवाज़  :  और  सीवान  रेलवे  स्टेशन  पर  २  कमरों

 का  एक  ब्लाक  बनाने  के  लिये  BE AGE  रुपये  खच  किये  गये  हैं  ।  ये  कमरे  P= VQ—KQ  से

 कक्ष  के  तौर  पर  काम  में  लायें  जा  रहे  हैं  ।

 mada  जल  परिवहन

 श्री  झलक  fag  :

 trad  श्री  प्र०  चल  ब्या

 +  क्या  परिवहन तथा  संचार  मन्त्री  ६  १९६१  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ५६४  के  उत्तर  के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  पिछने  s  महीनों  में  अन्तर्देशीय  जल पथ  सम्बन्धी  योजनाएं

 कार्यान्वित  करने
 की

 दिशा  में  परब  तक  कया  प्रगति हुई  है  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राज  :  जलयानों

 के  विषय  में  ऐसे  ग्रन्तर्देशीय  जल पथों  में  नौवहन  कौर  नौपरिवहन  जो  संसद्  निर्मित  विधि  द्वारा  राष्ट्रीय

 जलपथ  घोषित  किये  गये  हैंਂ  भारत  के  संविधान  की  सातवीं  अनुसूची  की  सूची  १  सूची )  के

 गीत  है  ।  प्रभी  तक  कोई  अन्तर्देशीय  जल पथ  राष्ट्रीय  जलपथ  घोषित  नहीं  किये  गये  हैं  ।

 पथ  उन  पर  वैसे  जल पथों  के  विषय  में  सूची  १  कौर  सूची  ३  में  उपबन्धों  के  अधीन

 रहते  हुएਂ  का  विषय  सुची  २  सूची )  के  भ्रन्तर्गत  कराता  है  जबकि  जल पथों  के  विषय  में

 सूची  १  के  उपबन्धों  के  अधीन  रहते  हुए  श्रन्तदेशीय  जलपथों  पर  यंत्रचालित  यानों  विषयक  नौवहन

 भ्र  नौपरिवहन  तथा  अन्तर्देशीय  जल-पथों  पर  यात्रियों  कौर  egal  ar  परिवहन  का  विषय  सूची  ३

 )  में  कराता  है  ।  भ्रन्त्देशीय  जल पथों  के  लिये  कार्यपालिका  शक्ति  राज्य  सरकारों

 में  निहित  है  ।  इस  मन्त्रालय  की  ती  सरी  पंचवर्षीय  योजना  में  शामिल  श्रधघिकतर  अन्तर्देशीय  जल

 वहन  विकास-योजनाएं  गंगा-न्रह्मपुत्र  जल  परिवहन  तथा  सम्बन्धित  अन्य

 प्राधिकारों  द्वारा  कार्यान्वित  की  जानी  हैं  प्र  उन्हें  इस  सम्बन्ध  में  राज  तक  की  पूरी  पूरा  जानकारी

 न्यस्त  करने के  लिये  कहा  गया  है  |  श्रवईय॑क  जानकारी  प्राप्त हो  जाने  पर  सभा  पटल  पर  रख  दी

 जायेंगीਂ

 अंग्रेजी  में
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 डीजल  इंजनों  का  निर्माण

 (st  ्  पाण्डेय

 ve  श्री  विद्याचरण  शुक्ल

 सरदार  इकबाल  सिंह  :

 कया  रेलवे  मन्त्री
 ८  १९६१  के  तारांकित प्रदान  संख्या  १०२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  भारत  में  डीज़ल  seat  के  निर्माण  के  लिये  एक  कारखाना  स्थापित  करने  के

 बारे  में  इंस  बीच  कया  प्रगति  हुई  है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  खां  )
 :  यह  का

 रखाना  वाराणसी  में  खोलने  का  फैसला  किया

 गया  जहां  एक  जनरल  मैनेजर  के  प्रधान  एक  संगठन  स्थापित
 किया  गया  जनरल  मैनेजर  को  सहा -

 यता  के  लिये  वहां  एक  मुख्य  तकनीकों  निदेशक  भी  रखे  गये  हैं
 ।

 कारखाने  से  सम्बन्धित  प्रारम्भिक

 काम  शुरू  किये
 जा

 रहे  हैं
 ।

 तुंगभद्रा  परियोजना

 1१४४. श्री  गाड़ी  :  क्या  सिचाई  कौर  विद्युत  मन्त्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 १६६०-६१  में  समाप्त होते  वाले  वर्ष  के  लिये  मैसूर  राज्य  में  बेल्लारी  जिले  में

 परियोजना  के
 बाएं  ate  दाहिने  किनारे  की  नीची  स्तर  वाली  नहरों  प्रस्तावित  ऊंचे  स्तर  की  नहर

 के  सम्बन्ध  में  सिचाई  का  लक्ष्य  क्या

 उपर्युक्त के  सम्बन्ध  में  १६६०-६१  में  समाप्त वर्ष  में  क्या  परिणाम प्राप्त  हुए
 ?

 शौर  विद्युत  उपमंत्री
 ate

 इकट्ठी  की  जा  रही

 है  कौर  यथा  समय  वह  सभा  पटल  पर  रख दी  जायगी  ।

 तुंगभद्रा  ats

 1१४६.  श्री  comet  :  कया  सिचाई  कौर  विद्युत  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 ()  तुंगभद्रा  बो  किस  तारीख  को  ae  किस
 प्रयोजन

 के  लिये  बनाया  गया  था  ;

 बोर्ड  fora  मामलों  का  विवेचन  करता  है  उनका  क्षेत्र  क्या

 कितनी  वार्षिक  रिपोर्ट  शौर  किन  किन  तारीखों  को  पेशा  की  गयो

 चूंकि  aa  परियोजना का  सम्पूर्ण  काम  पुरा  हो  चुका  क्या  सरकार  यह  बोर्ड
 करने  का  निश्चय

 यदि  तो  कितनी  भ्र वधि  तक  बोर्ड  कायम  रखने  का  सरकार  का  विचार  है  ;

 बो
 की

 स्थापना  से  लेकर  ae  तक  उस  पर  सालाना  कितना  खर्चे  किया  गया  है  ;

 क्या  सम्बन्धित
 राज्य  सरकारें  उस  खर्चे  में  हाथ  बंटातो  श्र

 यदि  तो  उसका  कया  अनुमान  है
 ?

 सिंचाई  site  विद्युत्  उपमंत्री  :  तुंगभद्रा  ats  जो  ares  राज्य

 १९५३  (2843 aT 20) का  ३०)  की
 धारा  ६६  को  उपधारा  (४)  के  अनुसरण  में  राष्ट्रपति द्वारा  दिये

 गये  निंदा  के  अधीन  भारत  सरकार  द्वारा  स्थापित  किया  गया  आरम्भ  में  १  १९५३  से

 स्थापित किया  गया  था  ।  वह  १४  १६५५  तक
 चीफ  इंजीनियर  के  स्तर  पर  काम  करता  रहा

 i

 मूल  अंग्रेजी में



 लिखित  उत्तर  BRM डे०  १८८३

 १५  REY a से  उसका  ज पुनगऊतत  किया  गया  शौर  उ  ग्रसने  कार्यक्षेत्र  में  राज्य  सरकार  की  शक्तियां

 दी  गयो  हैं  ।  बो  को  तुंगभद्रा  परियोजना  से  सम्बन्धित  कार्यों  के  बारे  में
 जो  बाजार

 प्रदेश

 दोनों  हीं  राज्यों  के  झ्र धीन  सभा  मामलों  का  विवेचन  करने  का  भ्र धि कार  दिया  गया  है  ।

 उपर्युक्त  के  उत्तर  में  जो  कुछ  कहा  गया  है  उसके  अतिरिक्त  बोर्ड
 के  काम  इस

 प्रकार  हैं  :---

 (2)  स्वीकृत  तुंगभद्रा  परियोजना  का  निर्माण  कार्य  पुरा  करना  ;

 (2)  पानो  अर  बिजली  कीਂ  सप्लाई  के  सम्बन्ध  में  बोड़े  जो  नियम  बताये  उनके  म्रतुसार

 सप्लाई  विनियमित  करना  ;

 (3)  ग्रान्ट्स  प्रदेश  और  दोनों  ही  राज्यों  में  पड़ने  वाली  मुख्य  नहर  तथा
 ग्न्य  निर्माण

 कार्यों  का  रख

 (¥)  परियोजना  के  बांध  जलाशय  का  रखरखाव  ;

 (4)  जलाशय  तथा  मुख्य  नहर  में  मीन  क्षेत्रों  के लिये  पट्टा  मंजूर  करना  ;

 (8)  उपर्युक्त  खण्ड  (१)  से  (६)  तक  में  उल्लिखित  कार्यों  से  सम्बन्धित  श्रद्वा  ग्रात- ्झे

 षंगिक  अन्य  कोई  कार्य  ।

 तुंगभद्रा  बोर्डे  के  लिये  वारिक  रिपोर्ट  पेश  करना  आवश्यक  नहीं  होता  ।  फिर  RELE

 में  बोर्डे  ने  एक  रिपोर्ट  प्रकाशित  की  थी  जिसमें  १६४५  से  ३१  gus  तक  परियोजना  के  सम्बन्ध

 मैं  किये गये  कार्य  का  सारांश  दिया  गया  था  Qatar,  e&us  से  PERL  तक  को  अवधि के  लिये  दूसरी

 रिपोर्ट  तैयार  हो  रही  है  और  आशा  है  कि  अगले  as  के  प्रारम्भ  में  वह  प्रकाशित  हो  जायगी  ।

 और  परियोजना  का  सारा
 काम  wa  तक  पूरा  नहीं  ars  ।  उच्च  स्तरीय  नहर

 तथा  पनबिजली  योजना  के  दूसरे  दौर  कां  काम  ८७  इसलिये  बोर्ड  विघटित  करने  के  प्रदान  पर

 उचित  समय  पर  विचार  किया  जायगा  अर्थात  जब  ये  काम  पुरे  हो  जायें  या  श्रीनगर  प्रदेश  कौर  मैसूर  की

 सरकारें  इन  योजनाश्रों  को  कार्यान्वित  करने  का  काम  किसीਂ  करार  के  जरिये  ग्रसने  हाथों  में  ले  लें

 इनमें  से  जो  भीਂ  पहले हो  जाये  ।

 आवश्यक  जानकारी  इकट्ठी  की  जा  रही  है  वह  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायंगी  ।

 जी  हां  ।

 जानकारी  इकट्ठी  की  जा  रही  है  कौर  वहू  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायंगी  ।

 भुज  के  लिए  विमान  सेवाएं

 1१४७.  थी  सोमजी  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या
 यह  सच  है  कि  भारत  में  विमान  सेवा  चालू  होते  के

 समय  से  भुज  से
 बम्बई

 तक
 सारे

 हफ्ते  भर  विमान  सेवायें  चलती  रहीं  ;

 क्या  १  १९६०  से  हफ्ते  में  दो  वारंवा  रताएं  कम  करं  दी  गयी  १

 १९६१  से  एक  शौर  कम  को  जा  रही है  ?

 यदि  तो  उसके  कारण  क्या  हैं  ?

 प्रस निक  उड्डयन  उपमंत्री
 :  बम्बई-भुज  सेवा  PEAR

 से
 प्रति

 ध 4 - अ सप्ताह  सात  उड़ान  ह क  वारंट  रता  से
 चलती

 Sel,

 wish  में
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 जी

 कुछ  तो  बराने जाने
 वाले  यात्रियों  को  संख्या  कम  हों  जाने  कौर  कुछ  कांडला  से

 सम्बन्ध  जोड़ने  क  ग्रावश्यकता  के  कारण  वारंवा  बताएं  कम  कर  दीਂ  गयीं  |

 इंडियन  एयर  लाइन्स  कार पोर दान  के  कर्मचारियों  के  लिए  एयर  इंडिया

 इंटरनेशनल  में  नौकरियां

 1१४८.  श्री  बसुमतारी  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  के  कर्मचारियों  को  एयर  इंडिया

 इन्टरनेशनल  में  नौकरी  करने  की  इजाजत  नहीं  दी  जाती  ;  कौर

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 faa  उड्डयन  उपमसंत्री  सु ही उद्दीन )  जी  नहीं

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 इंडियन  एयर  लाइन्स  कारपोरेशन  क  कर्मचारी

 1१४९.  श्री  बसुमतारी :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  के  कामना  रियों
 ने  ऐसी  कोई  शिकायत  की

 है

 कि  उन्हें  हर  समय  अर्थात्  गर्मी  शौर  दोनों  ही  मौसमों में  ऊनी  नेकटाई  बांधने
 के  लिए  मजबूर

 किया  जाता

 क्या  उन्हें  दफ्तर  के  समय  में  उनके  श्रीराम  के  लिए  बिना  ऊनी  नेकटाई  बांधे  काम
 करने

 क़ी  अ्रनमति  दी  जाती  है
 ?

 उड्डयन  उपमंत्री  मुही उद्दीन )  जी
 नहीं

 ।

 नेकटाई  कारपोरेशन  द्वारा  निर्धारित  ate  दी  जाने  वाली  वर्दी  का  एक  हिस्सा  है  प्रौर
 जिन  कर्मचारियों  को  वर्दी  दीਂ  जाती  है  उन्हें  डयूटी  के  समय  वह  वर्दी  नी  होती  है  ।  गर्मी  के

 मौसम  में  कुछ  स्टेशनों  पर  इस  संबंध  में  छट  दी  जाती  है  |

 टी कार पद पर  बांध

 1१५०.  श्री  प्र०  wo

 कया  सिंचाई  ate  विद्युत  मंत्री  यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 क्या  उड़ीसा  सरकार  ने  महानदीਂ  की  ais  नियंत्रित  करने के
 >

 लिए  टी कार पद  पर  एक

 दूसरा  बांध  बनाने  का  निश्चय  किया

 क्या  पहले  ऐसी  कोई  योजना  सरकार  ने  इस  आधार  पर  रद्द  कर  दी  थी  कि  उससे

 मूल्यवान खेती  योग्य  भूमि  के  बहुत  बड़े  क्षेत्र  तथा  घने  बसे  हुए  गांव  डूब  जायेंगे  ;  कौर

 इस  बाँध  से  कितनी  जमीन
 डूब

 जायगी
 ?

 सिचाई  sik  विद्यालय  उपमंत्री
 (oi  उड़ीसा  सरकार  की  कौर  से  ऐसा  कोई

 की  गयी

 प्रस्ताव

 मो  तक  समाप्त  नहीं

 हमा

 है

 और  न  ही

 एसी  कोई  योजना  मौसेरी

 पंचवर्षीय

 बजना

 में

 या डि लल

 गरगज  में
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 कुछ  साल  पहले  राज्य  सरकार  ने  इस  परियोजना  के  संबंध  में  एक  रिपोर्ट  पेदा  की  थी
 ।

 केन्द्रीय  पानी  कौर  बिजली  झ्रायोग  ने  उसकी  छानबीन  की  ate  राज्य  अ्रघिकारियों  को  सूचित  कर

 दिया  कि  कुछ  महत्वपुण  मामलों  में  जांच  पड़ताल  पुरी  नहीं  थी  ।

 ज्ञात  gat  है  कि  राज्य  सरकार  यह  जांच  पड़ताल  फिर  शुरू  कर  रही  है  ।  वह  पूरी  हो

 जाने  तथा  राज्य  भ्र धि कारियों  द्वारा  परियोजना  रिपोर्ट  तयार  हो  जाने  के
 बाद  ही  आवश्यक  ब्यौरे

 मालूम  होंगे  ।

 खेतो  योग्य  परती  भूमि

 1१५१.  श्री  सोमजी  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृप  करेंगे  कि  :

 देश  में  खेती  योग्य  परती  भूमि  कुल  कितने  एकड़  है  ;

 उसमें  से  कितनी  भूमि  निकट  भविष्य  में  खेती  योग्य  बनायी  जाने  वाली  तरे

 कृषि  मंत्री  पं०  श्मा  :  के  भूमि  उपयोग  aia  के

 अनुसार देश  में  कुल  Yor
 लाख  एकड़

 जमीन
 खेती  योग्य  परती  भूमि  के  तौर  पर  पड़ी  हुई  है  ।

 भूमि  को  खेती  योग्य  बनाने  के  संबंध  में  तीसरी  योजना  का  लक्ष्य  ३६  लाख  एकड़  है  ।

 केरल  में  बाढ़  नियंत्रण  तथा  समुद्र  कटाव  निरोधक  कार्य

 TLUR
 न  कौडियाल

 at  वॉरियर

 क्या
 सिचाई ate  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  केरल  राज्य  में  aft  हाल  कीਂ  बाढ़  तथा  समुद्र  कटाव  के  भ्रनुभव  को  देखते

 केरल  सरकार  ने  उस
 राज्य  में  बाढ़  नियंत्रण  तथा  समुद्र  कटाव  निरोधक  कार्यों  के  संबंध  में  कोई

 पुनरीक्षित  योजनाएं  केन्द्रीय  सरकार  को  पेश  की  है  ;

 यदि  तो  उस  योजना
 के

 मोटे  ब्यौरे  क्या  हैं  ;

 उसकी  भ्र नुमा नित  लागत  कितनी  है  ;

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  ये  योजनाएं  स्वीकार  कर  ली  - é  ak

 (=)
 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  उस  राज्य  को  इस  संबंध  में  कितनी  वित्तीय  सहायता

 दी
 जाने  वाली  है

 ?

 सिचाई  site  विद्युत  उपमंत्री
 से

 इस  वर्ष  की  बाढ़  के  अनुभव  के
 बाद  राज्य  सरकार

 ने  29K  लाख  रुपये  की  लागत  के  बाढ़  नियंत्रण  कार्यों  की  योजनाएं  भेजीਂ  ।

 जिन  कार्यों  के  लिए  सुझाव  दिया  गया  है  उनमें  ये  शामिल  हैं
 :

 नदियों  पर  समुद्र  के  लिए  बाढ़

 के  जलाशयों
 को

 रोक  रखना  या  कम  मिट्टी  हटाना  तथा  सड़कों  के  निचले  हिस्सों  को  ऊंचा
 उठाना  |  चूंकि  राज्य  सरकार  ने  ब्यौरेवार  अलग  अलग  कोई  योजना  नहीं  भेजी  है  इसलिए  केन्द्रीय

 सरकार
 द्वारा  स्वीकृति  का  प्रश्न  ही  उत्पन्न  नहीं  होता

 ।

 केरल  राज्य  में  बाढ़  नियंत्रण  तथा  समुद्र  कटाव  निरोधक  कार्यों  के  लिए  तीसी

 वर्षीय  योजना  में  ४२१  लाख  रुपये  की  व्यवस्था  की  गयी  है  af  के
 सुधारने  STRATE

 अलग

 wast  में
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 अलग  कोई  योजना  नहीं  भेजी  इसलिए  सरकार  द्वारा  स्वीकृति  का  प्रदान  हीਂ  उत्पन्न  नहीं

 होता  ।

 दक्षिण  रेलवे  सें  विभागोय  भोजन  व्यवस्था

 1१५३.  श्री  अगड़ों  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 कया  दक्षिण  रेलवे  में  विभागीय  भोजन  व्यवस्था  मुनाफ  में  या  घाट  में  चल  रही  है

 PEXG—YE  से  अराज  तक  कितना  मुनाफा  या  घाटा  रहा  ;

 क्या  टुम कुट  तथा  प्रत्य  स्टेशनों  पर  रेलवे  विभागीय  भोजन
 व्यवस्था

 बंदे  कर  दी

 गयी  है  ;  शौर

 यदि  तो  PEYG—YVE  से  ote तक  किन
 किन  स्टेशनों पर  यह  भोजन  व्यवस्था  बंद

 कर  दी  गयी

 उसके  कारण  क्या  हैं
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज
 कौर  PEYG—HE  से  राज  तक  दक्षिण

 को  विभागीय  भोजन  व्यवस्था  चलाने  में  जो  मुनाफा  या  घाटा  हुरैरा  वह  इस  प्रकार  है
 :--

 ag  मुनाफा  (  at  घाटा  (  )

 रुपयों  में  )

 (-)  प्र

 १६४६-६०  (-
 CS

 १६६०-६१  Ry

 CaS

 से  दक्षिण रेलवे  के  गुन्टूर  कौर  होन्डा  स्टेशनों
 पर

 विभाग

 की  कौर  से  चलाये  जा  रहेसामिष  भोजन  कक्ष  बन्द  कर  दिये  गये  हैं  ।  चूंकि  इन  स्थानों  पर  सराय  कम

 at  इसलिए  वे  बिल्कुल  लाभदायक  नहीं थे  कौर  पर्याप्त  दूसरी  व्यवस्था करना  संभव  ्र

 में  विभागीय  भोजन  व्यवस्था  सफल  नहीं  हुई  ।

 दक्षिण  रेलवे  में  डोजल  रेल  कार  सेवा  चाल  करना

 TRAV.  थी  भगोड़ी  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  गुंटकल-हुबली  अनुभाग  में  उसਂ  क्षेत्र  के  लोगों  की  are  से  अतिरिक्त  रेल  सेवा

 चलाने  की
 निरन्तर

 att  को
 देखते  हुए  डीजल  रेल  कार  सेवा  चलाने  की  कोई  योजना  at  और

 यदि  तो  कब ?

 उपमंत्री  शाहनवाज  जी  नही ं।

 wet  उत्पन्न  नहीं  होतीं  ।

 मल  ais  में
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 मंसूर  राज्य  में  टेलीफोन  के  कन  कान

 1१५५.  थी  अगाड़ी  :  नया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 १  १६६०  से  कब  तक  मैसूर  राज्य  के  गराज  are  रायचूर

 जे  कितने  rental  ने  टेलीफोन  के  कनेक्शनों  के  लिए  आवेदन  पत्र  भेजे  हैं

 उपरोक्त  स्थानों  पर  इस  ग्रवर्धि  से  पहले  कितने  आवेदन  पत्र  लम्बित  थे

 इन  स्थानों  पर  इनमें  से  कितने  व्यक्तियों  को  ये  कनेक्शन  मिल  गये  हैं

 दोष  आवेदकों  को  कब  तक  टेलीफोन  कनैक्शन  मिल  जायेंगे

 कया  इन  स्थानों  के  टेलीफोन  एक्सचेंजों  के  विस्तार  की  कोई  योजना  है  कौर

 यदि  तो  प्रस्तावित  विस्तार  होने  के  बाद  प्रत्येक  स्थान  पर  क्या  क्षमता  होगी
 '

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रो  (Bto  प्०  सुब्बाराव )
 :  १-१-६०  से  नवम्बर  में  ग्रारंभ

 तक  स्वेदन  पत्रों  की  संख्या  निम्नलिखित  है
 :--

 बंगलौर  गई  ग  रायचूर

 २१२७  RAS  ्र  ३८

 देल  Dia  २५  २७
 कोई  नहीं ०१५४

 १०७५  प्  ३  २

 लगभग ४  वर्षों  में  लगभग १  वर्ष  में  लगभग
 १

 वर्ष  में  लगभग
 १

 वर्ष  में

 जी
 हां  जी  हां

 जो
 हां  जी

 हां

 १३३००  RRO  ३००  ३००

 फरक्का  बाध

 श्री हेम  :
 १५६.

 सरदार  इकबाल  सिह  :

 कया  सिचाई भर  विद्या  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  फरवरी  बांघ  के  निर्माण  के  संबंध  में  भारतीय  निर्णय  पर  पाकिस्तान  द्वारा  उठाई

 गई  झा पत्तियों  को  संबंधित  पार्टी  को  स्पष्ट  कर  दिया  गया
 भ्र ौर

 मूलभूत  भ्रातियां  क्या  हैं  क्या  पाकिस्तान  ने  कोई  राजनीतिक  आपत्तियां  की  हैं

 श्र  सरकार  ने  उनको  किस  प्रकार  स्पष्ट  किया  है
 ?

 बौर  विद्युत्  उपमंत्री  हाथी  )
 जी  at

 फरक्का  बांध  परियोजना  के  निर्माण  को  झाग  बढ़ाने  के  भारत  के  नींद  पर  पाकिस्तान

 का  विरोध  भारत  पूर्व-पाकिस्तान  की  समान  नदियों  का  मिल  कर  विकास  करने  के  दोनों  देशों

 के  समझौते का  उल्लंघन  करने  पर  गारी  था  ।  उन्होंने  इसी  प्रकार  काम  करने  की  भ्रावश्यकता

 बताई  wt  इसਂ  परियोजना  के  परिणामस्वरूप  पूर्वी  पाकिस्तान  में  शुष्क  मौसम  में  कृषि  ग्रंथ  व्यवस्था

 sare  वाणिज्यिक  जीवन  से  गड़बड़ी  हो  जाने  के  संबंध  में  अपनी  चिनता  PEERY  में  उल्लिखित

 जाहिर  की
 ।  भार

 सरकार  ने  बताया  कि  भारत  के  एक  AE  तथा  महत्वपूर्ण  TUT  को  x

 अंग्रेजी  में

 1467(Ai)
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 के  लिए  परियोजना  की  wearer  झ्रावश्यकता  होने  पर  भी  भारत  सरकार  ने  पाकिस्तान  के  उचित  हितों

 पर  विचार  करने  के  लिए  उसका  निर्माण  रोक  रखा  था  ।  भारत  सरकार  जल  साधन  विशेषज्ञों  की

 बैठक  में  झ्रांकड़ों  का  पुरा  प्रदान  करने  को  उत्सुक  है  ऐसा  हो  जानें  सहयोग के  सिद्धांत

 कीਂ  क्रियान्विति  के  लिए  मंत्रियों  की  बैठक  बुलाने  को  उत्सुक  है  |

 डाक  तथा  तार  कर्मचारियों  के  लिय  चिकित्सा  लाभ

 1१५७.  श्री  हेम  बुरा
 :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  झ्रासाम  सकील के  डाक  तथा  तार  विभाग  ने  वित्तीय  सहायता

 के  चिकित्सा  लाभ  विशेषतया  डाकखाने  के  कंचा  रियों  को  बार  बार  प्रार्थना  करने  पर  भी

 नहीं  दिए  हैं  ;

 यदि  तो  क्या  सरकार ने  इसके  कारणों कीਂ  जांच की  है  ;  और

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  प०  :  जी नहीं  ।  २-९-६१  से

 हो  गये  हैं  ।

 २३-१०-९६१  की  अवधि
 में

 चिकित्सा  दावों
 को  देने  में  कुछ

 विलम्ब  हुआ था  तब  सभी
 दावे  तय

 (a)  af

 चिकिस्ता बिल बहुत बड़ी बिल  बहुत  बड़ी  संख्या में  प्रा गये  थे  जो  उलझन  वाले  थे  कौर  जिनकी  पोस्ट
 मास्टर  द्वारा  स्वयं  जांच  भ्रावश्यक  थी  ।  गोहाटी के  पोस्टमास्टर  पर  पोस्ट  झ्राफिसों  के  सुपरिटेंडेंट

 के  पद  का  भार
 भी  इ  स  प्रविधि

 में
 था

 भर  इसलिये  यह  विलम्ब  ga

 हीरा कुद  जलाशय

 19५८८  श्री  ward  क्या  सिचाई  कौर  विद्युत्  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  PeuyX  सें  हीरा कुद  जलाशय  से  बाढ़  के  पानी की  निकासी  के  ढ़ंग

 का  FAT  अध्ययन कर  रही  है

 यदि  तो  क्या  सरकार  इस  बात  को  जानती  है
 कि

 हीरा कद  जलाशय  से  पानी
 की

 निकासी  से  महानदी  के  निचले  भागों  में  गंभीर  बाढ़ ar  जाती  are

 स्थिति  को  ठीक  करने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ?

 सिंचाई  कौर  विद्युत्  उपमंत्री  :  )  से  (7)  महानदी के  डेल्टा-क्षेत्र  से
 संबंधित  हीराकद भ्  जलाशय  की  बाढ़  का  पानी  जमा  करने  की  क्षमता
 द्वारा  स्थापित

 की  जांच  उड़ीसा  सरकार
 एक  समिति कर  रही  है

 समिति  ने  भ्र पना  अन्तिम  निर्णय  नहीं  दिया  है
 ।

 मिल  wast  में
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 उड़ीसा  बाढ  जांच  समिति  का  प्रतिवेदन

 Sat to
 च०  मलिक

 :
 १५६

 क्या  सिचाई  और  विद्युत  मंत्रो  ८  PERR  के  अ्रतारांकित  wet  संख्या  २४६

 के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  उड़िसा  बढ़  जांच  समिति  ने  अपना  अन्तिम  प्र
 दन  प्रस्तुत कर  दिया

 यदि  तो  उस  प्रति  वेदन
 की

 मुख्य  बातें  बया  हैं  ;

 तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  में  उसकी  कौनसी  सिफारिशें लागू  करने  का  विचार  है  ;

 भ्र ौर

 क्या  प्रतिवेदन
 की

 एक  प्रति  सभापटल पर  रखी  जायेगी ?

 सिंचाई  कौर  विद्युत  उपमंत्री  :  ज़ी  नहीं  ।

 से  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता
 |

 उड़ीसा  सें  बाढ़  नियंत्रण

 कि
 .

 1१६०.
 श्री

 बै०
 च०  मलिक  :  क्या  सिचाई

 कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे

 क्या  उड़ीसा  में  बाढ़  नियंत्रण  कार्यों  के  संबंध  में  १९५७  में  भारत  सरकार  द्वारा  नियुक्त

 बाढ़  संबंधी  उच्चस्तरीय  समिति  द्वारा  बांध  में  उच्चस्तरीय  नालियां  बनाने  के  सुझाव  को  श्री

 लागू  किया  जा  रहा  है  ;

 यदि  तो  किस  बांध  में  यह  नालियां  बनाई  गईं  हैं  ;

 यदि  भाग  का  उत्तर  नकारात्मक  है  तो  कया  कोई  सर्वेक्षण  कार्य  किया  गया

 ह

 सिचाई  शरर  विद्या  उपमंत्री  :
 बाढ़  संबंधी  उच्चस्तरीय समिति  ने  बांध  में

 उच्चस्तरीय  रीक  नालियां  बनाने  की  कोई  सिफारिश  नहीं  की  थी  ।

 at  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 बिहार  में  सड़कों  का  निर्माण

 १६१-  श्रो्निरूद्ध  कया
 परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 बिहार  सरकार  को  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजनाकाल  में  सड़कों  के  विकास के  लिए

 कितनी  राद  केन्द्रीय  सहायता  के  रूप  में  दी  गई  ;  कौर

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  कितने  किलोमीटर  तारकोल  अथवा  अन्य  प्रकार

 की  पक्की  सड़के  कौर  ग्रामी
 ण

 क्षेत्रों  में  कितने  किलोमीटर  सड़कें  बनाई  गई  ?

 परिवहन तथा
 संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  राज  :  लगभग  ८१

 लाख  रुपये  ।

 मूल  झर ग्रेजी  में
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 बिहार  प्रदेश  में  देहाती  क्षेत्र  को  मिलाकर  दूसरी  आयोजना  काल  में  लगभग  '४८००

 किलोमीटर  लंबी  तारकोल  की  सड़कें  और  लगभग  १५५००  किलोमिटर  लंबी  बिना  तारकोल

 की  सड़क  कौर  बनायी  गयीं  |

 चोरी  पर  नियंत्रण  हटाना

 nak  थ्रो  To  रण  मनिस्वामो  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 क्या  चीनी  पर  से  कंट्रोल  हटाने  की  बात  सभी  राज्य  सरकारों  को  बता  दी  गई  है

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं

 ~  क्या  कंट्रोल  हटाने  के  परिणामस्वरूप  कारखानों  से  चीनी  के  वितरण  पर  कोई  प्रभाव

 पड़गा  }

 क्या  चीनी  के  संभरण  के  कारण  मूल्य  कम  हो  जायेंगे

 |  )  क्या  मद्रास  राज्य  में  निर्यात  बार्डरों  की  कमी  के  कारण  ताड़गड़  पर  प्रभाव  पड़ा  '  है

 श्र

 यदि  तो  विदेशों  को  निर्यात  के  संबंध में  क्या  कार्यवाही की  गई  है
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  म०

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 समय  समय  पर  बाहर  निकाली  गई  चीनी  को  चीनी  के  कारखाने  किसी  भी  खरीददार

 को  बाजार भाव  पर  बेच  सकते हैं  ।

 जी  हां  ।  बाजार  में  संभरण  भर  मांग  के  प्राकार  पर  मूल्यों  में  कछ  कमी  हो  सकती  है  |

 ae  ताड़गुड़  के  निर्यात
 की

 छूट  है
 ।

 परन्तु  मद्रास  राज्य  से  प्राप्त  समाचारों से

 मालूम  gat  है  कि  मद्रास  राज्य  से  ताइज़ुन  का  आयात
 करने  वाले  देशों  भंडार  इकट्ठा

 होने
 के

 कारण
 ग्रीवा

 कुछ
 अन्य  कारणों  से  इसका  आयात  बन्द  कर  दिया  है

 ।  हमने  विदेशों में  अपने

 व्यापार  प्रतिनिधियों  से  बातचीत  की  किन्तु  उनके  उत्तर  उत्साहवघंक  नहीं  हैं  ।

 वेस्ट  पटेल  नई  दिल्ली  में  श्रंदादायी  स्वास्थ्य  सेवा  डिस्पेंसरी

 T2e3  श्री  स०  Alo  बनर्जी  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  नई  वेस्ट  पटेल  नगर  स्थित  अंशदायी  स्वास्थ्य  सेवा  डिस्पेंसरी  में  द्न्य

 डिस्पेंसरियों  की  मरीज़ों  की  भीड़  अधिक  है

 क्या  डाक्टरों  कौर  अन्य  कर्मचारियों  की  वर्तमान  संख्या  मरीज़ों  की  भीड़  के
 लिय

 पर्याप्त  नहीं  कौर

 यदि  उपरोक्त  डिस्पेंसरी  में  भीड़  कम  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही की  जा

 रही  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्रो  नहीं

 नहीं
 ।

 (7)  उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।

 eeeਂ

 मूल  भ्र ग्रेजी  में



 २२३ ३०  १८८३

 दिल्ली  दुग्ध  योजना

 1१६४.  श्री  भ्  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  दुग्ध  योजना ने  अपने  नार्थ  एवेन्यू  atc  फिरोजशाह  रोड  स्थित  वितरण

 केन्द्रों  से  घरों  पर  दूध  सम् भरण  की  व्यवस्था  की  भर

 यदि  तो  इस  विषय  में  क्या  विस्तृत  ब्योरा  है
 ?

 उपमंत्रीਂ  मों०  वे०  :  और  पांच  चुनी  हुई  रहने  की

 बस्तियां  नाथे  साउथ  फिरोजशाह  हैकिंग  कौर  इलेक्ट्रिक  लेन  में

 घरों  पर  दूध  पहुंचाने  की  व्यवस्था  दिल्ली  दुग्ध  योजना  द्वारा  RE Ko  के  मध्य  में  प्रारम्भ

 की  गई  थी  कौर  mit  जारी  है  ।

 ard  साउथ  कैनिंग  डा०  राजेन्द्र  प्रसाद  रोड  श्री  प्रतुल  ग्रोव  रोड

 स्थित  दिल्ली  दुग्ध  योजना  के  डिपो  से  भ्रंश कालिक  कर्मचारियों  द्वारा  दूध  घरों  पर  पहुंचाया  जाता  है  ।

 दूध  की  कीमत  के  अ्रतिरिक्त  इस  व्यवस्था  के  लिये
 ४

 नये  पैसे  प्रति  बोतल  अतिरिक्त  वसूल

 किया  जाता  है

 दिल्ली  कौर  नई  दिल्ली  रेलवे  स्टेशन  के  भारिक

 FREY.  श्री  ्  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दिल्ली  शर  नई  दिल्ली  रेलवे  स्टेशनों  में  पंजीकृत  भारिकों  की

 क्या  भारिक  शुल्क  में  वृद्धि  के  लिये  कोई  मांग  प्राप्त  हुई

 उनकी  व्तंमान  शुल्क  दरें  क्या

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  !
 :  ate  नई  में  लाइसेंस  शुदा

 भारिकों  की  स्वीकृत  संख्या  ११४०  श्र  २२०

 विवरण  सन्निहित है  ।

 विवरण

 में  भारिक दिल्ली  ai  नई  दिल्ली  रेलवे  स्टेशनों  शुल्क की
 विद्यमान  दरें  इस  प्रकार  हैं  ree

 (१)  प्लेटफामं  जाना  ।  पैसेंजर  हाल  से  रेलगाड़ी  तक  कौर  एक  आशर  के

 रेलगाड़ी  से  पैसेंजर  हाल  तक  एक  प्लेटफार्म  से  दूसरे  प्लेटफार्म  तक  J  २५  नये  पैसे

 20.0

 (२)  सामान  ढोने  की  छोटी  गाड़ी  (  १०  मिनट से  ६२  नये
 पैसे

 (३)  सामान  ढोने  की  बड़ी  गाड़ी  (Ro  मिनट  से  afta)  २५  नये  पैसे

 (४)  अपंग  के  लिये  जिसे  दो  पोर्टर  उठाते  हैं  ५०  नये  पैसे

 (५)  win  के  लिये  जिसे  चार  पोर्टर  उठाते  हैं
 ००  नये  पैसे

 ३१  नये  पैसे (६)  प्रतीक्षा  शुल्क--श्रांत  घण्टे  तक

 (७)
 प्रतीक्षा  Tory  घण्टे  तक

 ६२  नये  पैसे

 मूल  भ्रंब्रेजी  में



 VV  लिखित  उत्तर  २१  १९६१

 एस्टोरिल

 1१६६.  थ्री  न०  रा०  मुनि स्वामी  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  ब्रिटिश  मेडिकल  जल  में  प्रकाशित
 उस

 लेख
 को

 झोर  सरकार  का  ध्यान  आकृष्ट

 gar  है  जिस  में  लिखा  है  कि  एस्टोरिल  से  पेट  में  खून  बहने  लगता  है  और  बवासीर के  मरीजों

 के  लिये  यह  खतरनाक  हो  सकता

 यदि  क्या  इस  कथन  को  सत्यता  के  लिये
 कोई

 स्वतंत्र  जांच  को
 गई

 और

 यदि  तो  इस  कां  क्या  निष्कर्ष है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री
 :  ब्रिटिश  मेडिकल  जेल  के  हाल  के  wal में

 इस  विषय  पर  किसी  लेख  का  प्रकाशन  दृष्टिगत नहीं  किन्तु  मेडिकल  जर्नल  में  इस  विषय

 के  सम्बन्ध  में  प्रकाशित  पर्याप्त  सामग्री  देखने  में  भाई है  जिंस  में  बताया  गया  हैਂ कि  यदि  एसपी रिन

 का  विपुल  मात्रा  में  प्रयोग  किया  जाये  कम  मात्रा  में  लम्बे समय  तक  सेवन  किया  जाये  तो

 किन्हीं  स्थितियों  में  इससे  प्रांतों  में  रोग  हो  कर  खून  बहने  लगता  है  |

 सरकार  को  मालूम  नहीं  है  कि  क्या  देश  में  इस  विषय  में  विशेष  अध्ययन  अथवा  स्वतंत्र

 जांच  की  गई  है  ॥

 प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।

 परिवार  नियोजन

 1१६७.  श्री  बसुमतारी :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपण  करेंगे  कि  :

 द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  में
 परिवार  नियोजन  सम्बन्धी  योजना  पर  कितनी  रकम

 at हुई
 तीसरी  पंच  वर्षीय  योजना  के

 अनुमानित  रकम  कितनों

 द्वितीय  पंच  avi  योजना में  जन्म  संख्या  ak  मृत्य  संख्या  के  तुलनात्मक 2५

 क्या  हैं  ?

 स्वास्थ्य  मंत्रो  >  परिवार  नियोजन  arta  पर  द्वितोय  पंच  वर्षीय

 योजना  अवधि  में  श्रतुमानित  व्यय  BEX, FR, 000  रुपये  है  |

 योजना  झ्रायोग
 ने  ५०  करोड़  रुपये

 तक
 का

 कार्यक्रम  स्वीकार  किया है  किन्तु  श्रमिक

 अ्रावटन  :२,६९७,५७  लाख  रुपये  तक  सीमित  रखा  गया है
 |  प्रा वश्य कता होने  पर  इसमें  द्धि

 के  wer  पर  विचार  किया  जायेंगी
 \
 ह  पंजीबद्ध  जन्म  संख्या  मृत्यु  सं  गया  १६९६४५  ६-६०

 १॥  ८९  की  far  न  है  हन

 वह  जन्म  संख्या  मृत्यु  संख्या

 १९५६  है

 Fey
 go .k

 रोर्ज़  28.%
 geyc

 १२.  रे

 १९५९
 रेहे  ०  e.€

 १९६६०
 ६  go  ढ

 आंकड़े
 )

 परा  पंजीयन
 न

 होने  के  कारण
 इन

 आंकड़ों
 का

 प्रयोग  सीमित  है  ।

 मूल  ग्रेजी  में



 ३०  १८८३  )  लिखित  उत्तर
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 अनुमानित  जन्म  संख्या  शर  मृत्यू  संख्या  के  तुलनात्मक  alas  निम्न  प्रकार  हैं

 ag  जन्म  संख्या  मृत्यु  संख्या

 4 REYI—U  ह  *  2 9  र५,€

 LERT—H KI  ध  ध  Yo.  २१.६

 4 &4s— ATS,  UE  की  wafer  के  प्राथमिक  जो  बड़े  नमूने  के

 पर  राष्ट्रीय  नमूना  सर्वेक्षण
 के

 चौदहवें  राउण्ड  से  एकत्र  किये  गये  २८. रे  और

 2€.0  हैं  |

 श्रीराम  में  कपिल  नदी  परियोजना

 19६८.  श्री  बसुमतारी
 :  क्या  सिचाई  कौर  fae  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 झा साम  के  नौगांव  जिले  में  कपिल  नदी  से  सम्बन्धित  योजना  रिपो  की  कया  स्थिति

 क्या  रिपोर्ट  सरकार  के  समक्ष  प्रस्तुत  कर  दी  गई

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 सिचाई  श्र  fra  उपमंत्री  :  से
 परियोजना  कें  प्रथम  चरण

 को  विस्तृत  क्षेत्रीय  जांच  इस  वर्ष  के  अन्त  तक  ऐरा  होने
 की

 ara  है
 ।

 उत्तरवर्ती  जांच  भ्र भी  जारी

 है  ।  प्रथम  चरण  का  मसौदा  कार्य  भी  प्रारम्भ  हो  गया  है  ।

 पुर्व  रेलवे  में  कर्मचारियों  को  नौकरी  से  निकाला  जाना

 1१६८९.  श्री  सुमन घोष  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 रेलवे  प्रतिष्ठान  संहिता  की  विशेष  शक्ति  जैसे  wE  इसी  स्वरूप  के  gay

 नियम के  अन्तरगत  १९६१  में  पूर्व  रेलवे  के  किन्हीं  कर्मचारियों  को  नौकरी  से  अलग  किया  गया

 यदि
 तो

 ऐसे  कर्मचारियों  की  कितनी
 संख्या  है  शौर  वह  किस

 श्रेणी  से  सम्बन्धित

 क्या  उनमें  से  कुछ  को  area  पत्र  दिये  गये  आर

 यदि  तो  क्या  आरोप॑-पत्रों के  अनुसार  भ्रत्तिम  प्रक्रम  तक  कार्यवाही जारी  रखी

 ह  शर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज
 :  हां  ।  भारतीय  रेलवे  प्रतिष्ठान

 झंक  १  के  नियम  १४९  के  अधीन  |

 १३  इन  में  ११  तृतीय  श्रेणी  से  सम्बद्ध  हैं  पौर  २  चतुर्थ  श्रेणी  से  ।

 शौर
 कुछ  मामलों  में  भ्रनुशासनात्मक कार्यवाही  की  गई  थी  परन्तु बाद  में

 at  व  प्रशासनात्मक  कारणों  से
 ।

 मूल  अंग्रेजी में



 २२६  २१  PEER ह

 दुर्घटना  निवारण  निरीक्षक

 1१७०.  श्री  सुमन  घोष  रेलवे  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  पूर्वे  रेलवे  पर  दुर्घटना  निवारण
 निरीक्षक

 के  नाम
 से

 कमेंचारियों  की  एक  श्रेणी

 कार्य कर  रही  है  ;

 यदि  तो  डिवीजन-वार  उनकी  संख्या  कया  है

 क्या  वर्ष  ERR  में  अब  तक  उनकी  रिपोर्ट  पर  तूतिया  श्रेणी  के  अथवा  चतुर्थ  श्रेणी के

 feat  कर्मचारी  पर  दोषारोप  लगाया  गया

 प्रत्येक  मामले  में  उनके
 विरुद्ध

 क्या  आरोप  लगाये  गये  ;  ग्रोवर

 उनको  कार्यवाहियों  के  कारण  कितनी  दुर्घटनायें  टाली  जा  सकीं  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  :  हां

 डिवीजन  संख्या

 हावड़ा

 सियालदह

 mata

 दलनपुर

 हां  ।

 अपराध  मामलों  की  संख्या

 नियमों  का  पालन  न  करना  द्

 कर्तव्यों  को  न  निभाना  aus

 पद ड्यूटी  के  समय  सोना

 अन्य  ३६

 कुल  रे
 ४७

 setd  of arr
 दुर्घटनाओं  की  घटनाक्रमों  को  सु  जिनका  कार्य  कर्मचारियों  में  सुरक्षा

 की  भावना  को  बढ़ाव  देना  की  कार्यवाहियों  से  सम्बन्धित  करना  सम्भव  नहीं  है  |

 qa  रेलवे में  चोरियां  पारदी

 1१७१.  थ्रो  सुमन  घोष  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पूर्व  रेलवे
 की  बरदवान  कौर  बढ़ावा  शाखा  लाइन  पर  १३  ३२८  ३३७

 अप  गाड़ियों  से  यात्रा  करने  वाले  यात्रियों  ने  उठाएगी  जेब-कत री  कौर  इसी  प्रकार  के  श्रपराघों
 की  रिपोर्ट  की

 यदि  तो  वर्ष  RE Re
 में

 अब  तक
 महीने-वार  ऐसे  कितने  मामलों  को  रूप  ठे  की  गयी

 (77)
 कितने  मामलों  मैं  भ्रपराधियों

 को
 पकड़ा  गया  कौर  कितने  मामलों  में  दोषसिद्धि

 aye
 लिये  सरकार ret  SETS  |  | इन

 are
 को  रोकने  के

 कदम  उठाये हैं  ?
 यय  यर

 ग्रेजी  में re



 २०  १८८३  लिखित  उत्तर  २२७

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज
 :  हां

 ।

 और  (7)  सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  १,.

 अनुबन्ध  संख्या  १४]

 निम्नलिखित  निरोधात्मक  उपाय  अपनाये  गये  हैं  :

 (%)  जहां  तक  संभव  सम्बन्धित  गाड़ियों  पर  नियमित  रूप  से  सरकारी  रेलवे  पुलिस

 के अ्रधि कारों  और  कर्मचारी  साथ  चलते  हैं  ।

 (२)  इस  क्षेत्र  मे ंसरकारी  रेलवे  पुलिस  के  व्यक्ति  वर्दी  में  कौर  सादा  कपड़ों  में  चलती  गाड़ियों

 में  प्रसिद्ध  करने  वाले  व्यक्तियों  का  गतिविधियों  पर  कड़ी  निगरानी  रखते  हैं  ।

 (3)  कई  अपराधी  पकड़े  जा  चुके  हैं  कौर  उन  पर  मुकदमा  चलाया  जा  रहा  है  ।

 टीसियों  का  area

 पंडित  gto  ato  तिवारी  :

 HOR  श्री  Alo  ब०  ठाकुर  :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  ag  सच  है  कि  जोधपुर  डिवीजन  में  और  गुजरात  के  कुछ  हिस्से  कौर

 में  भारी  संख्या  में  टिड्डी  दल  ज्  गया  है  ;

 क्या  यहँ  सच  है  कि  टिड्डी  दल  द्वारा  भुसावल-इन्दौर  सेक्शन  पर  उत्तर  रेलवे  की  गाड़ियां

 रोक  दीਂ  जाती  हैं  ;  ale

 खाद्यान्नों  are  खड़ी  फसलों  को  कितनी  क्षति  पहुंची  है  ?

 tafe  मंत्री  रहे  वाण  :  हां  |

 नहीं  ।  इस  वर्ष  इस  सेक्शन में  टिड्डी दल  नहीं  कराया  है  ।

 सम्बन्धित  राज्यों  से  aa  तक  प्राप्त  रिपोर्टों  के  खाद्यान्न  और  खड़ी  फसल

 मामूली  क्षति  पहुंची  है  ।

 क्षय  रोग  पोलित  डाक  तथा  तार  कर्मचारी

 Teor. श्री  माने  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्रों  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कुल  कितने  डाक  तथा  तार  कर्मचारी  क्षय  रोग  से  पीड़ित  हैं  कौर  उनका  इलाज  चल

 रहा  है  ;

 उन  क्षय  रोगियों  में  से  कुल  कितने  व्यक्ति  ऐसे  हैं  जिनकी  कोई  ट्री  बाकी  नहीं  है  ake

 वे  बिना  वेतन  के  रह  रहे  हैं  ;  ak

 चिकित्सा  के  अलावा  सरकार  ने  उनको  शौर  क्या  सहायता  दी  है  ताकि  वे  अपने  परिवार

 को  प्राथमिकताओं
 को  पुरा  कर  सकें  ?

 परिवहन  तथा
 संचार  मंत्री  go  ४४०  |

 ६  ॥

 हाल  ही  में  एक  योजना  बनाई  गयी  है  जिसके  rare
 पर  जिंन

 पदाधिकारियों  का  वेतन

 ३००  रुपये  प्रति  मास  से  कम  है  ग्रोवर  जो  राज  वेतन  पर/बिना  वेतन  के  छुट्टियों  पर  इलाज  करा  रहे

 मूल  अंग्रेजी  में
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 उनको  कुछ  शर्तें  पुरी  करने  पर  डाक  तथा  तार  कल्याण  निधि  से  कुछ  भ्रनुग्रहातू  वित्तीय

 सहायता  दी  जायेगी  ।

 किसे  मैटरनिटी  दिल्ली

 TROY.  श्री  £.* है ५  [- / हु ध  गोपालन
 :

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  फीसें  मैटरनिटी  दिल्ली  में  से  एक  महिला  डाक्टर

 एक  वर्ष  पहले  चलों  गयी  थ

 यादि  तो  क्या  यह  सच  है  कि  यह  पद  भरा  नहीं  गया  है  ;  ौर

 क्या  यह  सच  है  कि  RRRQ  में  इस  अ्रस्पताल  में  कोई  महिला  डाक्टर  नहीं  थी  ?

 स्वस्थ्य  मंत्री  (ait  :  हां

 ae  हां  ।  कई  महिला  डाक्टरों  को  इस  पद  फे  लिये  प्रस्ताव  किया  गया

 are  पिछला  प्रस्ताव  दिल्ली  नगर  निगम  ने  २३  १९६१  को  दिया  था
 परन्तु

 अभी  तक  किसी

 ने  भी  बहू  पद  स्वीकार  नहीं  किया  ।

 धकिग्स वे  मेरा
 रिटी  होम  केवल  सामान्य  प्रसूति  के  मामलों  की  भर्ती  के  लिये  है  जो  कार्य

 झड़ता  प्राप्त  दाई पों  द्वारा  फिया  जा  सकता  है  ।  यदि  बिना  an  किया  gar  कोई  पेचिदा  मामला

 जाता  है  तो  उसको  at  मेटरतिटों  ब्रत्पतालों  wai  अछूता-प्राप्त  प्रसूति-विशेषज्ञ  मेज  दिया

 जाता  है  ।  सभी  मामलों  के  लिये  वहां  पर  ण् क  To  घ् ०  एस०  पुरुष  डाक्टर है

 जिनको  राय  प्रसूति  के  आपातकालीन  समय  सदैव  उपलब्ध  रहती  हैं  ।

 तार  तथा  टेलीफोन  सुविधायें

 1१७५.  श्री  नेक  राम  नेगी  :  कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्र  यह  बता ने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यहां  सच  है  कि  जब  के  कांगड़ा  शिला  में  समेटा  are  भारमार में  Sq-Si HTT  में

 तार  तथा  टेलीफोन  की  कोई  सुविधायें  नहीं  हैं  ;

 उपरोक्त  उप-डाक  घर  के  श्राइन  कितने  शाखा  डाकघर  सम्बद्ध  हैं  ;

 क्या  यह  संच  है
 कि

 उपरोक्त  गांवों  में
 ५०००

 से  ज्यादा  gat  है  कौर  वे  दूर  पर

 स्थित  हैं  ;

 यदि  उपरोक्त  भाग  का  उत्तर  स्वीकार  रात्मक  तो  इन  उप-डाक  घरों में  तार

 तथा  टेलीफोन  सुविचारों  की  व्यवस्था  न  करने  के  कारण  श्र

 क्या  इन  स्थानों  पर  शोघ
 ही

 ये  सुविवायें  उपलब्ध  कराने  का  कोई  प्रस्ताव  सरकार  के

 विचाराधीन  है  ?

 परिवहन
 तथा  संचार

 मंत्री  ई०  :
 हां

 भारमार  उप-डाकघर  से  १५  शाखा  डाकघर  सम्बद्ध  समेटा  केवल  एक  विभागों

 feat  उप-डाकघर  है  जिससे  नियमानुसार  कोई  शाखा  डाकघर  सम्बद्ध  नहीं  है  ।

 नहीं

 ae  प्रत्येक  उप-डाकघर  में  तार  तथा  टेलीफोन  सुविचारों  की  व्यवस्था  करना

 व्यवहार्य  नहीं  है
 ।  भरमार  में  ये  सुविधायें  उपलब्ध  कराने  काप्र  स्राव  सर्व

 कार
 कर

 लिया

 twa  लगा
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 र  लग  पि
 गया  है  ।  समेटा  में  a  विधियों नल  i क  की  व्यवस्था  करने  की  जांच  की  जा  रही  है  र  यदि  उनको  व्यवहार

 समझा  war  तो  स्वीकार  किया  STEAMT  |

 जट  सेवा

 TOR  कीमतों  में  मूता  सुल्तान  :
 कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  द्रव

 क्या  जेट  विमानों  के  ware  एयर  इन्डिया  इन्टरनेशनल  को  भारत  ग्रोवर  मास्को  के

 बीच  चक्करदार  माग  अपनाना  पड़ता  है  जो  दोनों  देशों  के  बीच  रूपी  विमानों  द्वारा  अपनाये  गये

 सीधे  मागं  से  भिन्न  है

 क्या  एयर  इन्डिया  इन्टरनेशनल  जेट  विमान  सेवा  लागू  करना  चाहती  है  ताकि  वह  दोनों

 देशो ंके  बीन  सोधे  ant  को  अपना  सके  कौर

 तो  विमानों  के  बदलने  के  लिये  इस  योजना  पर  कितनी  लागत  जायेगी  ?

 faafan  उपमंत्री  :
 न  एयर  इन्डिया  इन्टरनेशनल  कौर  न  ही

 एरो फ्लोट  एयरलाइन्स  )  विमान

 सीने

 मार्ग  का  उपयोग  करतें  हैं  क्योंकि  इससे  पश्चिम

 पाकिस्तान के  उत्तर-पश्चिम  सीमान्त  प्रदेश |  ऊपर से  उड़ान  करनी  होगी  जिसको  कुछ  वर्ष  पूरव

 पाकिस्तान  अ्रधिकारियों  ने  निबंधित क्षेत्र  घोषित  कर  दिया  था  ।  एरो फ्लोट  द्वारा  अपनाये  गये  मार्ग

 में  भो  लगभग  उतने  ही  मील  पड़ते  हैं  परन्तु  वे  अधिक  ऊचे  गवाक्ष  पर  उड़ते  हैं  जहां  तक  एयर  इंडिया

 ATTA  द्वारा  चलाये  जा  रहे  सुपर-कांस्टलेशन्स  नहीं  पहुंच  सकतें  |

 mit  एम  इन्डिया  इन्टरनेशनल  इस  माग  पर  अगले  वर्ष  किलो  समय से

 जब वे
 सभी  मार्गों पर  जेट  विमान  व  ७०७  विमान  लगाने के  बारे  में  विचार कर  र  हे  हैं  ।

 दिल्ली  के  चारों  कौर  रिंग  रेलवे

 १७७.  श्री  बलराज  क्या  रेलवे  मंत्रीਂ  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दिल्ली
 7  गिर्दे  रिंग  रेलवे  बनाने

 को
 योजना  इस  समय  किस  स्थिति  में  है  ;  कौर

 क्या  यह  योजना  तीतरी  पंचवर्षीय  योजना  की  भ्रवर्धि  में  पूरी  हो  जायेगी  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  और  दिल्ली  परिहार  लाइन  पर  रिंग

 रेलवे  के  लिए  प्रतिमा  मां  निर्धारण  सर्वे  रिपोर्ट  र  लाइन  की  लागत  का  अवसात  अभी  सिला  है  श्र

 रेलवे
 थोडे

 उसकी
 जाच  कर  रहा है  ।  रेलवे ब्रोड  द्वारा  लागत  का  नुमान भ्झ्े  मंजूर  कर  लेने  के  बाद

 कार्य  जल्द  शुरू  कर  दिया  जायेगा  |  अभी  यह  नहीं  कहा  जा  सकता  कि  निर्माण-कार्य  तीसरी  पंचवर्षीय

 झा योजना  में  पूरा  हो  जायेगा  या  नहीं  |  लेकिन  यदि  जमीन  पर  कब्ज़ा  शर  रेल  की

 पटरियां  शादी  सामान  समय  के  अन्दर  मिल
 गया

 तो  संभव  है  कि  लाइन  ती  परी
 पंचवर्षीय  qatar

 में  बनकर  तैयार  हो  जाये  |

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  स्थायी  कर्मचारी

 feos.  श्री  तंगामणि
 :

 क्या
 सामुदायिक  विकास  तथा

 सहकार  मंत्री  सामुदायिक  विकास

 तथा  सहकार  मंत्रालय  के
 सम्बद्ध

 तथा  aelhqea  कार्यालयों  में  अस्थायी  मचा  रियों
 के  बारे  में

 मूल  अग्रेजी  में
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 कि
 राज्य  सभा  में  ५  १९६१  के  प्रकट  संख्या  ३९२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह

 बताने  की  gat  करेंगे  कि  :

 १०  वर्ष  से  श्रमिक  की  सेवा  वाले  तृतीय  तथा  चतुर्थ  श्रेणी  के  ger  कर्मचारियों

 का  क्या  ब्यौरा

 उन  को  स्थायी  न  बनाये  जाने  के  क्या  कारण  AK

 उसके  स्थायी  बनाने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं
 ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  उपमंत्री  ब०  सु०
 :

 १०  वर्ष  से  भ्रमित  की  सेवा  वाल

 अ्रघीनस्थ  कार्यालय  जहां  बे  नियोजित  हैं
 पर्तों  oar

 की  संध्या

 क  क  व  ि  दि  ि

 aaa  श्रेणी  ara  tat

 १.  श्रनुस्थिति  ज्ञान  तथा  भ्रध्ययन  नीलोखेड़ी  <  र

 २.  सामाजिक  ferett  संगठनकर्ता  प्रशिक्षण  नीलोखेड़ी  g

 ३.  सामाजिक  शिक्षा  संगठनकर्ता  प्रशिक्षण

 are  (77)  जहां  तक  अ्नुस्थिति  ज्ञान  और  अध्ययन  नीलोखेड़ी  में  नियुक्त  अस्थायी

 सरकारी  कमेंचारियों  का  सम्बन्ध  इन  पदों  को  स्थायी  पदों  में  बदलने  के  आदेश  जारी  कर  दिये
 गये  हैं  शर  स्थायीकरण  के  लिये  पात्र  सभी  mena  कर्मचारियों  के  मामलों  का  पुनरवलोकन  करने

 के  लिये  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  ।  उपरोक्त  weary  कर्मचारी  स  प्रशिक्षण  केन्द्र  में  स्थानान्तरित

 हो  कर  वर्ष  geuy¥  में  ays  थे  ।

 नीलोखेड़ी  तथा  रांची  में  स्थिति  सामाजिक  शिक्षा  संगठन  कर्त्ता  प्रशिक्षण  केन्द्र  के  बारे  इन

 केन्द्रों
 को  चलाने  की  मंजूरी  का  प्रति  वर्ष  नवीकरण  किया  जाता  है  ate  वहां  पर  नियुक्त  ग्र स्थायी

 कर्मचारियों  के  स्थायीकरण  के  प्रश्न  उन  संस्थानों  को  स्थायी  घोषित  किये  जाने  पर  अथवा

 जब  यह  समझा  जाये  कि  वे  अ्रनिद्चित  काल  तक  अथवा  काफी  लम्बे  समय  तक  विचार  किया

 जायेगा  ।  नीलोखेंड़ी  स्थित  सामाजिक  शिक्षा  संगठनकर्ता  प्रशिक्षण  केन्द्र  9-W-2EY3  को  चाल

 किया  गया  था  कौर  रांची  में  यह  R-20-FRYY  को  प्रारम्भ  किया  गया  था  ।

 सिचाई  ate  विद्युत  मंत्रालय  के  श्रस्थायो  कमंचारो

 1१७६.  श्री  तंगामणि  :  कया  सिचाई  ate  विद्युत  मंत्री  ३१  १९६१  को  उके  मंत्रालय  में

 विभिन्न  श्रेणियों  के  अस्थायी  कर्मचारियों  के  बारे  में  ५  PERL  को  राज्य  सभा  में  भ्रतार/कित

 प्रदान  संख्या  380.0  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 asta  श्रेणी  के  उन॑  कर्मचारियों  का  कया  ब्यौरा  है  जिन  की  सेवावधि  oy  ad  से

 ग्रसित  है  कौर  अस्थायी

 (a)  उनकों  स्थायी  न  बनाने  के  कया  कारण  she

 उनको  स्थायी  बनाने  के  लिये  क्या  कदम  sala  गय  हैं  ?

 x  ) कौर
 विद्युत्  उपमंत्री

 (  प्  ऐसे  ग्राम  कर्मचारी  हैं--छः  गंगा
 डिस्काम  सकील  एक  बांध  जांच

 tea

 ः

 |
 प्रौढ़

 एक
 केन्द्रीय  जल  तथा  विद्युत  आयोग  में  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 कौर  जल  तथा  जीत  wale  में
 नियुक्त  कमंच।री

 को  स्थायी  करने  के

 है चन् लय  ग्राम-यक  कार्यवाही  की  जा  रही  है  बीवी  सात  करें  घर  जो  पटने  ag  ग्रन्थ  संगत  में

 कार्य  कर  रहे  उन  संगठनों  में  काम  कर  रहे  है  जिन्हें  अस्थायी  अकार  पर  मंजूरी  दी  हुई

 है  ।  इन  संगठनों  को  स्थायी  बनाये  जाने  के  बाद  ही  वहां  पर  काम  करने  वाले  व्यक्तियों  के  स्थायीकरण

 के  wer  पर  विचार  किया  जा  सकता है

 केरल  में  विद्युत  परियोजनाओं

 1१८०.  थी  प्र०  क०  गोपालन  :  कया
 सिचाई  कौर  विद्या  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  यह  सच  है  कि  विद्युत  परियोजनाओं  सम्बन्धी  एक  जांच  झ्रायोग
 केरल

 भेजा

 गया

 यह  अयोग  किस  लियें  सभा  गया  wk

 आयोग  के  सदस्य  कौन  कौन

 site  क्  उपमंत्री
 :  से

 केरल
 की

 विद्युत्  योजनाओं
 के  बारे  में  कोई  आंच  झ्रायोग  नियुक्त  नहीं  किया  गया  ।  सिंचाई  कौर

 विद्युत

 केन्द्रीय  जल  तथा  विद्युत  अयोग  कौर  योजना  प्रयोग  के  वरिष्ठ  पदाधिकारियों  के  एक  दल  ने  हाल

 ही  में  केरल  सभी  राज्यों  का  दौरा  किया  ताकि  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  में  शामिल  की  गयी
 ह ९... ५ थ =  Se  nes

 विद्युत्  परियोन्न नाझों
 की  तेजी  से  क्रियान्विति  के  मार्ग  में  बाधाश्रों  का  पता  लगाया  जा  सके  ।

 गारो  पहाड़ी  तक  रेलवे  लाइन

 1१5१.  श्री  बसुमतारी  :  क्या  रेलवे  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 |  पे  )  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  में  गोलपाडा  के  रास्ते  बाँगे गांव  से  गारो  पहाड़ी  तक  एक  रेलवे

 लाइन  बनाने  को  कोई  प्रस्थापना

 है

 ~
 क्या  रेलवे  मंत्री  के  हाल  फे  झा साम  के  दौरे  के  समय  एक  शिष्टमण्डल  इस  बारे  में

 उन  से  ar

 यदि  हां  तो  इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही  की  जायेंगी  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  नहीं  ।

 नहीं  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहों  होता  |

 पाल घाट  स्टेन  के  निर्माण  का  ठेका

 1१८२.  उठ  ईपाचरण  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पाल घाट  रेलवे  स्टेशन  की  इमारत  के  निर्माण  के  लिये  ठेका

 देने  के  लिये  टेंडर  भ्रामंत्रित  किये  गये

 यदि  तो  कितने  eee  प्राप्त  हुए  कौर  न्यूनतम  मूल्य  क्या

 वर्तमान  व्यक्ति  को  ठेका  देंने  के  क्यां  frog | ह  इ न  कारण  कौर

 मूल  अंग्रेजी  में
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 क्या  इमारत  के  निर्माण  पर  रेलवे  का  कोई  नियंत्रण  है  या  यह  केवल  इस  के  पूरा  हों

 जाने  पर  इस  का  हस्तान्तरण  करेगी  ?

 faa  उप मंत्रो  (att  शाहनवाज  :

 दो  डेन्चर  प्राप्त  हुए  थे  ।  निम्नतम  Est  का  मूल्य  2°98  लाख  रुपये  था  ॥

 न
 उनके  erst  का  मूल्य  कम  था |

 यह  ज  रेलवे  की  निरीक्षा  में  रेलवे  के  नमने  के  मुताबिक  किया  जायेगा  ।

 केरल में  उबला ह्री  चावल

 1१८  श्री वेर  ईया चरण  :  कया  खाद्य  तथा  gle  मंत्री  यह  बताने  क  कृपा  करेंगे  :

 क्या  केरल  में  खुले  बाजार  मेंबर  सस्ते  मुल्य  की  दुकानों  पर  उबले  हुए  चावल  की

 कमी

 यदि  तो  यह  कभी  किस  हद  तक  ak

 समय  पर  पर्याप्त  मात्रा  में  उबला  हुआ  चावल  संगीत  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठायें

 मये
 4
 ठ

 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  (ait  म०  से  (7)  केरल  में  खुले  बाजार  में
 उबले  हुए  चावल  को  कोई  शरीक  कमी  नहीं है  |

 सस्ते  मूल्यों  को  दुकान  पर  वितरण  के  लिये  उबले  हुए  चावल  के  साथ  साथ  कच्चा  चावल  भी

 था
 जा  रहा  है  ।  उचित  मूल्य  की  दुकानों  पर  वितरण  के  लिये  केरल  को  बर्मा  से  ate  आन्तरिक

 संसाधनों  से  पर्याप्त
 मात्रा

 में  उबला  gar  चावल  भेजा  जा  रहा

 केरल  के  डाक  तथा  तार  कर्मचारियों  को  बाढ़  संबंघी  पेशियाँ

 1१८५.  श्री  नारायणन  fg
 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  FAT

 करेंगे  कि

 क्यों  केरल  के  डाक  तथा  तार  कर्मचारियों  को  बाढ़  पेशियों  देने  से  इसलिए  इन्कार

 कर  दिया  गया  कि  उन्होंने  केवल  संसद-सदस्यों  सेਂ  प्राप्त  क्षति  का  प्रमाणपत्र  पेशा  किया

 क्या  केरल  सफल  में  बाढ़  पेशियों  की  मंजुरा  के  लिए  डाक  प्राधिकारियों  द्वारा

 संसद्-सदस्यों  के  प्रमाणपत्र  स्वीकार  नहीं  किये

 क्या  केरल  सकील  में  पेशियाँ  केवल  एक  महीने  के  वेतन  के  बराबर  दी  कौर

 क्या  केरल  सकील  के  डाक  तथा  तार  संचालक  को  इस  के  सम्बन्ध  में  शिकायत

 प्राप्त हुई  है  ?

 तथा  संचार  मंत्री  उठ  :  शौर
 संसद्-सदस्यों  के

 प्रमाणपत्र  पहले  तो  स्वी  हार  नहीं  किये  गये  थे  परन्तु  बाद
 में  का  पूर्वावलोकन  किया  गया

 श्र  उन्हें  स्वीकार  कर  लिया  गयो  |

 एक  महीने  के  वेतन  के  बराबर  पेशगी  दी  ग  ई  थी  ।  कुछ  मामलों  में  एक
 हीने  के  वेतन  से  भ्रमित  को  पेशगी  भी  मंजूर  की  गई  थी  ।

 को  उपयुक्त  उत्तर  भी  भेज  दिया  गया  था  । शिकायत
 करने  वाले

 मल  sisi  में
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 शत स्थिति  ata  शौर  श्रव्य यन  पाठयक्रम

 1१८४५.  तरो  वंगानणि  :  कया  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  विभिन्न  प्यार sit  द्र  में  सरकारी  रोक  गैर  सरकारी  व्यक्तियों  के  लिए

 ज्ञान  तौर  अध्ययन  पाठ्यक्रम  संचालित  किये  जाते

 भवानीसागर  are  मैसूर  में  ऐसे  कितने  पाठच्यक्रम  संचालित  किये  गये  ग्रोवर

 क्या  उन  के  कार्यकरण  के  सम्बन्ध  में  एक  प्रतिवेदन  पर  सखा  ठेंगा

 जिसमें  प्रशिक्षण  प्राप्त  व्यक्तियों  को  संख्या  और  १९६१-६२  में  प्रशिक्षण  दिये  जाने  वाले  व्यक्तियों

 की  संख्या  दी  हुई  हो  ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  उपमंत्री  ब०  go  :
 श्रीमान

 मैसूर  केन्द्र  में  १२०  भ्र नू स्थिति  १२  कार्य  श्र  ६  अघ्ययन  पाठ्यक्रम
 ग्रोवर

 सागर  केन्द्र  में  ३  अनुपस्थिति  २  कार्य  और  १  अध्ययन  पाठ्यक्रम  संचालित  किए  गए  हैं  ।

 अनुपस्थिति  ज्ञान  और  भ्रध्ययन  केन्द्रों  क ेकार्यकरण  इरादी  के  सम्बन्ध  में  पृथक  प्रतिवेदन

 नहीं  प्रकाशित  किया  जाता  है  ।  परन्तु  इन  केन्द्रों  में  प्रशिक्षण  दिए  गए  व्यक्तियों की
 संख्या

 विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  के  वार्षिक  प्रतिवेदन  में  दी  जाएगी  ।.

 तोतरा  पंचवर्षीय  योजना  के  लिये  पीने  के  पानी  का  संभरण

 1१८६.  को  तंगा मणि  :  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  लिए  पीने  के  पानी  के  संभरण  के  लिए  निर्धारित

 राशि  विभिन्न  राज्यों  को  आवंटित  की  जा  चुकी  है  ;

 (@)  यदि  तो  राज्य-वार  कितनी  राशि  आवंटित  की  है

 क्या  बम्बई  ake  कलकत्ता  के  नगर  निगमों  को  कोई  विद्वेष  arden

 किया  गया  है  ;  श्र

 यदि  तो  प्रत्येक  के  लिए  कितनी  राशि  निर्धारित  की  गई  है
 ?

 सें स्वास्थ्य  मंत्रो  :
 सूचना

 एकत्रित  की  जा
 रही  हे  कौर

 सभा  पटल  पर  रख  दी  जाएगी  ।

 दिल्ली में  औद्योगिक  fast  के  लिये  प्राथनापत्र

 1१८७.  भी  बलराज  मधोक  :  क्या  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  दिल्ली  के  छोटे  पैमाने  के
 ७!

 उद्योगों  के  लिए  ate  गिक  बिजली  के  लिए  प्रार्थनापत्रों  के* रजिस्ट्रेशन  से  सम्बन्धित  ६

 १९६१  के  अतारांकित  प्रदान  समस्या  ३६१६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  सरकार  को  इस  आशय  का  अभ्यावेदन  प्राप्त  श्र  था  कि  PEXV—-YS  के

 पत्र  अभी  भी  दिल्ली  प्रशासन  में  विचारार्थ  पड़े  हुए  हैं  जिन्हें  प्रभी  तक  औद्योगिक  बिजली  की मंजूरी

 नहीं
 दी  गयी

 क्या  सरकार  ने  कोई  जांच  कराई  थी  ate  यदि  तो  उसके  क्या  परिणाम  निकले
 लि

 ‘Orientation  and  study  courses,

 मल  अंग्रेजी  में
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 यदि  उपरोक्त  भाग  का  उतर  सकारात्मक  हों  तो  क्या  सरकार  उसके  कारण

 बताएगी  :;  कौर

 क्या  सरकार  यह  बता  कि  उन  प्राणियों  के  औद्योगिक  बिजली  का  संभरण  कब

 किया  जाएगा
 ?

 सिचाई  ate  विद्युत  उपमंत्री  :  दिल्ली  प्रशासन  को  एक  अभ्यावेदन

 प्राप्त  हुआ  था  |

 ate  इस  मामले  में  की  गई  जांचों  से  पता  चला  कि  अभ्यावेदन  में  निर्दिष्ट  मूल

 जो  दिल्ली  राज्य  वि  युवती  बोर्ड  को  प्रेषित  किया  गया  दिल्ली  प्रशासन  को  नहीं  भेजा  गया

 है  ।

 प्रार्थी  का  नाम  दिल्ली  प्रशासन  द्वारा  बिजली  का  लॉड  RV  wea  शक्ति  से  बढ़ा  कर

 ५ गरब  काम्ती  करने  के  लिए  अनुमोदित  सूची  में  सम्मिलित  कर  लिया  गया  है  ।  दिल्ली  में  बिजली  के

 संभरण  की  स्थिति  का  सुधार  होते  ही  उसकी  मंजूरी  दे  दी  जाएगी  ।

 उड़ीसा  के  wart  में  मनीआर्डर  सेवा

 1१८८.  डा०  सामंत  बिहार  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  gg  करेंगे

 किः

 (#)  क्या  यह  सच  है  कि  उड़ीसा  में  शिक्षा  विभाग  द्वारा  प्राइमरी  स्कूल  के  भ्र ध्या पक कों  को

 भेजे  जाने  वाले  मनीग्राडंर  सम्बन्धित  डाकखानों  द्वारा  महीने  के  प्रथम  सप्ताह  में  बिल्कुल  भी  स्वीकार

 नहीं  किए  जाते हैं
 ्र  बाद  के  सप्ताहों  में  एक  दिन में  अधिकतम  ५०  स्वीकार

 किये  जाते  हैं  ;

 यदि  at  इसके  क्या  कारण  है ं';  ौर

 व्या  सरकार  sea THT  की  कठिनाई  को  देखते  हुए  प्रक्रिया  में  परिवर्तन  करने  का

 कर  रही  है  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रो  प०  :  रोक  महीने  के  प्रथम

 सप्ताह  में  मनीआर्डर  के  बुकिंग  की  ख़िड़की  पर  बहुत  भीड़भाड़  रहती  हें  अ्रौर  क्यू  लग

 जाते  शिक्षा  विभाग  द्वारा  भी  बहुत  से  मनीआर्डर  प्राइमरी  स्कूलों  के  अध्यापकों  के  नाम  बुक  किए

 जाते  हैं  ।  यदि  उन्हें  बुकिंग  के  लिए  महीने  के  प्रथम  सप्ताह  में  ले  लिया  जाए  तो  अन्य  मनीशभ्राडर  करने

 वालों  को  ऑ्रसुविधा  होने  की  संभावना  रहेगी  ।  इसलिए  उड़ीसा  के  fRsir  विभाग  कौर  स्थानीय  डाक

 आधिकारियों  ने  orca  में  मिल  कर  यह  तय  किया  कि  प्राइमरी  स्कूलों  के  अध्यापकों  के  मनीश्राडंर

 महीने  के  प्रथम  सप्ताह  के  बाद  पूरी  के  हेड  पोस्ट  अाफिस  में  प्रति  दिन  ५०-५०  की  संख्या  में  बुक  किये

 जायेंगे  ।

 श्रीमान  ।  बैक/न्पक  व्यवस्था  के  सम्बन्ध  में  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 हिम् सं चल  प्रदेश  में  मेडिकल  कालेज

 1१८९.  श्री  हेमराज  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 \
 i  कया  यह  सच  है  कि  हिमाचल  प्रदेश  में  मेडिकल  कालेज  की  स्थापना  के  सम्बन्ध  में

 अन्तिम  निर्णय  कर  लिया  गया  है  ;

 यदि  दो  वह  कहां  स्थापित  किया  जाएगा  ;

 क्या  उसमें  केवल  हिमाचल  प्रदेशवासियों  को  ही  भर्ती  किया  जाएगा  ;  अर
 eel

 मूल  wast  में
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 क्या  उसमें  पंजाब  पहाड़ियों  के  लड़कों  की  भर्ती  के  लिए  कोई  उपबन्ध
 किया  गया  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  (ait  :  यह  तय  किया  गया  कि  हिमाचल  प्रदेश  में

 एक  मेडिकल  कालेज  स्थापित  किया  जाना  चाहिए  ।

 मेडिकल  कालेज  के  शिमला  के  निकट  मशोबरा  में  स्थापित  किये  जाने  की  संभावना

 ate  हिमाचल  —  की  ग्रावश्यकता  पूरी  हो  जाने  पर  स्लिप  पंजाब  पहाड़ियों

 सम्मिलित  विद्यार्थियों  को  भर्ती  किया  जाएगा  ।

 भ्रष्टाचार  निरोधक  संगठन

 1१९६०.  सरदार  इकबाल  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  gr  करेंगे  कि  उत्तर  रेलवे

 के
 निरोधक

 संगठन  की  Rego  १६६१
 की  श्री  तक  की  सफलताएं  क्या  हैं  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  at  )  वर्ष  १९६०  में  र  १९६१  में  अब  तक  सतकंता

 सखा  ने  &&  मामलों  का  पता  लगाया  जिनमें  प्रथम  दृष्टि  में  विभागीय  कार्यवाही  करने  को

 कता  थी  शौर  उन्हें  सम्बस्धित  प्राधिकारियों  को  निर्दिष्ट  कर  दिया  गया  ।  इसके  ग्र ति रिक्त  २१  मामले

 अग्रेतर  wis  के  लिए  विशेष  पुलिस  संस्थापन  को  निर्दिष्ट  किए  गए  ।  पता  लगाए  गए  मामले  घ

 अन्य  प्रकार  के  भ्रष्टाचार  कौर  विभिन्न  प्रकार  के  जिनमें  से  कुछ  जालसाजी  के  भी

 रिकार्डों में  हेर  फेर  करने  प्रो  सरकारी  रकम  के  गबन  से  सम्बन्धित  हैं  ।

 इंजीनिर्यारग  सहिंता-दल  ने  मुख्य  कार्यों  की  जांच  की  कौर  यह  देखा  कि  बे लास्ट  कौर  रेत

 आदि  का  संभरण  करारों  में  दिये  गये  विशेष  विवरण  के  भ्रनुसार  किया
 जा रहा  है  या  नहीं  अर

 ante  में  विभिन्न  वस्तुयें
 का

 भ्रनुपात  निर्धारित  प्रतिमान  के  waar  है  या  नहीं  ।  दल  ने

 विभिन्न  रेलवे  कार्यालयों  की  जांच  की  कौर  सीमेंट  तथा  इस्पात  जैसे  महत्वपूर्ण  सामान  के  स्टाक  की

 जांच  की  ate  यह  देखा  कि  ठेकेदारों  को  सामग्री  दिये  जाने  शौर  उपयुक्त  सामग्री  की  वापिसी  का

 लेखा  जोखा  संतोषजनक  है  या  नहीं  ।  उन्होंने  ठेकेदारों  के  नाप  जोखों  के  are  ज  ौर  उनके  बिलों  के

 भुगतान  के  मामलों  की  छानबीन  की  ।  उन्होंने  जोनल  तथा  अन्य  महत्वपूर्ण  कार्यों  की  विशेष  टेंडर

 शर्तों  शर  रेलवे  सम्पत्ति  पर  श्रप्राधिक्ृत  झोंपड़ों  के  निर्माण  पर  भी  निगाह  रखी  ।  दल  ने  निर्धारित

 प्रतिमान  से  घटिया  सामग्री  स्वीकार  नापजोख  की  पुस्तकों  में  हेरफेर  अधिक  सामग्री

 स्टोर  की  कमी  तर  हिसाब  सम्बन्धी  गड़बड़ियों  के  €2  मामले  पकड़े  ।

 सम्बन्धित  कर्मचारियों  के  विरुद्ध  सतकंता  शाखा  शर  इंजीनियरिंग  सतकंता  दल  दोनों  के

 RR 8 R- UE  के  पहचान  तैयार  किये  गये  मामलों  में  की  गई  कार्यवाही  का  संक्षेप  नीचे

 नाया  है  :

 सकता  दाखा  सकता  दल

 (१)  सेवा
 से  पदच्युति

 (2)  सेवा  से  हटाया  जाना  ३

 2¥e-AITo  कोई  के  अ्रन्तगंत  सेवाओं

 की  समाप्ति  को  सम्मिलित

 (3)  कमी

 ११४
 (४)  वेतन  शुद्धियां  रोकना

 २
 (५)  ara  दण्ड  Sa अ  क  ह  ि

 qo

 faa  wast  में

 1467  (Ai)
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 सतकंता  दल  की  कार्यवाहियों  के  परिणास्वरूप  LEqo  भ्र  १९६१  में  प्रभी  तक  ठेकेदारों

 को  किये  गय  झ्धिभुगतान  की  वापिसी  के  रूप  में  ६  ३,६६९  रुपये  ४४
 नये  पैसों  की  बचत  हुई  |

 सतकंता  शाखा  द्वारा  निम्नलिखित  अवसरों  पर  मत  लो  आन्दोलन  का  संचालन  किया

 गया  कमंचा  रियों  से  घूस  न  लेने  जनता  की  कर्तव्य  भावना  से  सेवा  करने  का  किया

 गया

 (१)  १९६०  कौर  १६६१  वे  प्राम और  शालू  के  मौसम  |

 (२)  PERo  में  इलाहाबाद  में  अरघ  कुम्भ  |

 (३)  १९६१  में  कुरक्षेत्र  में  ग्रा  सूप-ग्रहण  मेला  |

 सकता  शाखा  ने  समय  समय  पर  सम्बन्धित  प्राधिकारियों  का  ध्यान  प्रक्रिया  सम्बन्धी  दोषों

 की  ate  अ्राकर्षित  किया  जिनसे  भ्रष्टाचार  का  मौका  मिलता  है  श्र  महत्वपूर्ण  पदों  से  संदिग्ध

 ईमानदारी  वाले  कर्मचारियों  के  हटाए  जाने  के  सम्बन्ध  में  सुझाव  दिए  हैं  |

 सकता  शाखा  ने  माल  की  बुकिंग  और  डिलेवरी  से  सम्बन्धित  वाणिज्यिक  कम  चोरियों  कौर

 भर्ती  तथा  तबादले  wife  से  सम्बन्धित  संस्थापन  कर्मचा  रियों  के  कार्यों  पर  विशेष  ध्यान  fear

 सतर्कता  शाखा  ने  पार्वलों  कौर  माल  तोल  को  जांच  करने  का  ऑ्रभियान भी  संचालित  किया

 जिससे  कम  तोलने  के  २०३  मामन  पकड़े  गये  |

 भूमि  को  समतल  बनाना

 1१€१.  सरदार  इकबाल  fag:  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 पका  los  >

 करेंगे  कि  पंजाब  सरकार  को  १९६०-६१  शर  १९६१-६९  में  सम ८५  नप  कृषि  प्रयोजनों  a

 लिये  समतल  बनाने  के  लिये  कितनी  वित्तोय  सहायता  दी  गई  sate  तभी  तक  कितना  कार्य  हुद

 ह ै?

 उपमंत्री  पृ०  ato  :  राज्य  के  विकास  कार्यक्रम  में  भूमि  को  समतल

 बनाने  की  कोई  भी  योजना  सम्मिलित  नहीं  है  ।  परन्तु  भूमि  को  समतल  बनाने  को  कार्प  कुछ

 नारों  में  भूमि  संरक्षण  ग्रोवर  वन  रोपण  कार्यों  के  सर्ग  नगर  रूप  में  किया  गया  है  ।  इन  योजनाकारों  के

 अन्तर्गत  १९६०-६१  में  कृषि  प्रयोजनों  १:  लिये  भूमि  को  समतल  बनाने  के  कार्प  में  V3, 332

 रुपयें
 व्यय  हुए  ।  १९६१-६२  वे  भ्रांकड़े  राज्य  सरकार  से  वर्ष  की  समाप्ति  पर  प्राप्त  होंगे  ।

 पंजाब  को  क्ष  प्रयोजनों  के  लिए  श्रावाण्टत  लोहा  तथा

 इस्पात

 1१९२.  सरदार  इकबाल  सिह  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 पंजाब  ने वर्ष  FEE Y—KQ  के  लिये  कृषि  प्रयोजनों  के  लिये  कितने  लोहे  तथा  इस्पात
 की  मांग  की  थी  तथा  उसे  कितना  झ्रावण्टन  किया

 श्रावण्टित  कोटे  के  संभरण
 के

 लिये  क्या  कदम  उड़ाए  गए  ?

 faa  अंग्रेजी  में



 ३०  ६८८८  )  लिखित  पत्तर  RI

 fata  मंत्री  (  डा०  Fo  झा  देदासुख ) थि )  कृषि  प्रयोजनों के  लिये  लोहे  तथा  इस्पात

 का  ऑ्रावण्टन  अर्घ-वार्षिक  प्राकार  पर  किया  जाता  है  |  १९६१-६२  में  पंजाब  सरकार  ने  प्रथम

 अर्ध  वर्ष  अर्थात  ६१  से  ६१  तक  के  लिये  ११,७०० टन  की  मांग  की  थी  जब  कि

 प्रावधान  ८,०००  टन  का  किया  गया  था  ।  दूसरी  छमाही  १९६६१ से  मैच  LE

 तक  के  लिये  राज्य  सरकार  ने  ११,८००  टन  की  मांग  की  है  और  इसके  सम्बन्ध  में  झा वण् टन लोहा

 तथा  इस्पात  नियंत्रक  से  We  श्रावण्टन  की  सूचना  मिलते  ही  करें  दिया  जाएगी  |

 राज्य  सरकारें  उनको  श्रावित  कृषि  कोटा  रजिस्टर  स्टाकिस्टों  को  वितरित  करती

 हैं  जो  कलकत्ता  a  लोहा  तथा  इस्पात  नियंत्रक  को  इन्डिज़  भेजते  हैं  ।  लोहा  तथा
 इस्पात

 उन

 इन्डेण्टों  विभिन्न  प्रकार  के  की  श्रीमती  के  उत्पादकों में  बांट  देता

 संभरण में  शीघ्रता  की  दष्टि  से  कृषि कै  लिये  प्रावस्था लोहे  तथा  इस्पात  को  सर्वाधिक

 भ्र ग्रिम ता दी  गई  है  ।

 भारत  म  कसर

 1१९२३.  सरदार  इकबाल  सिह  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 भारत  में  सरकारी  अस्पतालों  में  १९६१  में  अभी  तक  कितने  केंसर  रोगियों  का  उपचार

 किया  गया  है  ,  कौर

 क्या  इस  संख्या  से  रोग  में  वृद्धि  मालूम  होती  है
 ?

 as
 स्वास्थ्य  मंत्री  (  श्री  कर मरकर

 आवश्यक  सुचना  wats  की  जा  रही  है
 कालान्तर  में  सभा-पटल  पर  रख  दी  जाएगी  |

 यह  निश्चित  रूप  से  नहीं  बताया
 सकता  कि  केंसर का  रोग  बढ़  रहा  है  या

 नहीं  क्योंकि  केंसर
 के  रोगियों

 की
 संख्या

 के  सम्बन्ध में  सही  सूचना  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 सकल  के  बच्चों  को  भोजन

 1१६४.  सरदार  इकबाल  fag :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  ८
 PEER  के  तारांकित  प्रश्न

 संख्या  LR  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 \ )  क्या
 सरकार

 को  स्कूल  के  बच्चों  को  भोजन  देने  के  प्रश्न  की  जांच  करने  के  लिये  नियुक्त
 की  गई  स्कूल  स्वास्थ्य  समिति  का  अ्रन्तिम  प्रतिवेदन  प्राप्त  हो  गया  है  ;

 यदि  तो  क्या  सिफारिश  की  गई  है  श्र

 उस
 पर  क्या  कार्यवाही की  गई  है

 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  कर मरकर )  नहीं  ।

 ak  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 उत्तर  रेलवे  १९६१  में  हुई  डक  मियां

 1१९५.  सरदार  इकबाल  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  वि

 उत्तर  रेलव में  वह  १९६१ में  प्रभी  तक  कितनी  डकैतियां डाली  गई  कौर

 उनमें  से  कितने  मामलों में  अपराधियों  का  पता  लगाया  गया  है  ।

 fit  wash  में
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 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  खाँ  )
 :  चौदह  |

 सात  ।

 फ्  लिका  स्टेशन

 1१९६.  सरदार  इकबाल  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  उत्तर  रेलवे  के  फ़ीका  स्टेशन  पर  प्रथम  att  तृतीय  श्रेणी  के

 प्रतीक्षागृह  बहुत  छोटे  कौर  वहां  अन्य  यात्री  सुविधायें  भी  उपलब्ध  नहीं  कौर

 यदि  तो  इस  स्टेशन  पर  यात्री-सुविधाश्रों  में  क्या  नयें  सुधार  किये  जायेंगे  ?

 रेलवे  उपमंत्री  (
 श्री  शाहनवाज़  खां  )

 :  श्रीमान  ।

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता ।

 दिल्ली  ate  नई  दिल्ली  के
 बीच  ऊपरी  पुल

 1१९६७.  सरदार  इकबाल
 व  पग  जे

 yt  |  लव  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  नगर  प्रायोजन  संगठन  ने  दिल्ली  कौर  नई  दिल्ली  के  बीच  ऊपरी  पुल  का

 अनुमोदन  कर  दिया  ;

 यदि  तो  किस  स्थान  पर  ;

 इस  योजना  की  मुख्य-मुख्य  विशेषतायें  कया  हैं  ?

 pad  उपमंत्री  शाहनवाज़  खां  )
 :  श्रीमान  ।

 इस  पुल  को  मिनटों  रोड  ब्रिज  ate  हाडिन  ब्रिज  के  बीच  मानना  स्कूल  के  पास  बनाने

 का  विचार है  ।

 यह  ऊपरी  पुल  दिल्ली  कौर  नई  दिल्लो  को  खिजायेगा  त्र  आजकल  मिनटों  रोड

 ब्रिज  व  हार डिंग  ब्रिज  के  नीचे  होने  वाले  यातायात  को  भारी  कठिनाई  को  दूर  इस  पुल  पर  दोनों
 ग  ay  ~

 ate  पैदल  चलने  वालों  के  लिये  are  के  अतिरिकत  यातायात  के  चार  छोटे  माग  al  े  योजना

 का
 सम्पूर्ण

 व्यय  उपयुक्त  सड़क  प्राधिकार  उठायेगा  |

 ताज--दहां  क

 1१९८.  सरकार  इकबाल  तह  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  कृपा
 करेंगे  कि  PEK I—-KR  में  ग्र  तक  प्रति  मात  कितने  दशक  ताज  देखते  के  लिये  array  गये  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  (  श्री
 राजबहादुर  :  QERL—EVA TA में  ताज देखने  के  लिये  गये  दर्शकों  के  ates  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।  फिर

 नमूने  के  सर्वेक्षण  के  आघार  पर

 अनुमान  लगाया  गया  है  कि  औसत  रूप  में  €  ५,०००  दर्शक  प्रति  मा  स  ताज  देखने  गये  ।
 a

 tra  dat  में



 ३०  १८८३  लिखित  उत्तर  २३९

 भोपाल-उज्जल  रेलवे  लाइन  पर  स्टेशन

 &&  श्री  बलराज  मधोक  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  भोपाल  रेलवे  लाइन  पर  जाबड़ी  नाम  का  एक  नया  स्टेशन

 १९६०  में  खोलीं  गया  था

 क्या  यह  भी  है  कि  इस  समय  केवल  माल  गाड़ियां  वहां  ठहरती  भक्  सवारी

 नहीं  at

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 रेल  उपमंत्री  शाहनवाज़ खां  )  sit  ari

 और  जबकि  क्रासिंग  स्टेशन  उज्जैन-भोपाल  सेक्शन  की  क्षमता  बढ़ाने  के

 ि  मात्र  से  खोला  गया  है  ताकि  इस  सेक्शन  के  बढ़ते  हुये  यातायात को  सम्हाला जा  सके  ।  इस

 स्टेशन  पर  सवारी  भाल  गाड़ियां  नियमित  रूप  से  नहीं  रोकी  जातीं ।  अ्रावदर्यकतानसार

 केबल  दस  "  गाड़ियों  के  क्रासिंग  के  लिये  यहां  गाड़ियां  रुकती  हैं  ।

 अगरतला  के  लिए  जल  संभरण  योजना

 1२००.  श्री  बांदी  ठाकर :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्य  यह  सच  है  करवाकर-वकंत  इंजीनियर  के  अभाव
 के

 कारण  त्रिपुरा में  भ्र गर तला

 की  पीने की  पानी  की
 योजना

 की
 कार्यान्वित  में

 देर  हो
 रही

 शर

 यदि  तो  यह  कठिनाई  कब  दूर  होगी  कौर  योजना कब  तक  लाग  होने की  ATT

 स्वास्थ्य  मंत्री  (att  कर मरकर )  नही ं।

 आशा
 है  कि  योजना  १९६३  के  अन्त  तक  लागू  होगी  ।

 qa  रेलवे  पर  यातायात  में  गड़बड़ी

 (  श्रीमती  tat  were

 श्री  प्र०  ग०  देव
 1२०

 4  थ्रो  aa  न  सिह  भदौरिया

 डा०  रास  सुलग  fag

 क्या
 रेलवे  मंत्री  (१)  हाल की  विस्तृत  टूट-फूट

 के  कारण  ys  रेलवे
 पर

 यात्री  या

 माल  यातायात की  (२)  रेलवे  की  कुल  are  (३)  रुके  यात्रियों के  लिए  किये

 गये  प्रबन्धों  के  बारे  में  एक  विवरण  पटल  पर  रखने  की  करेंगे ?

 रेलवे  उपमंत्री
 (  थी

 शाहनवाज़  खां  )
 :  विवरण  बताने  एक  विवरण  संलग्न

 है
 ।

 परिशिष्ट  १,  qatar  संख्या  १९]

 मल
 च्व् नथ

 में



 VQvo  सभा  पटल  पर  रखें  गये  पत्र  ७६  १९६१

 सदस्य  की  गिरफ्तारी  ale  रिहाई

 गश्रध्यक्ष  महोदय  :  मुझे  कल  रात  को  एरनाकुलुम  के  पुलिस  सुपरिटेंडेंट  से  एक  तार

 मिला  है  जिसमें  उन्होंने  बताया  है  कि  afi  cio  सी ०  एन०  संसद  सदस्य  को  पुलिस  द्वारा

 केरल  पुलिस  अधिनियम  के  श्रन्तगंत  RO=k R= AER  को  R08),  बजे  गिरफ्तार  कियां
 ~

 गया  प्रौढ़  बाद  में  Q2. 24 aa gy  बजे  छोड़  दिया  गया  ।

 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र

 भारतीय  तार  अधिनियम  के  अधीन  भ्रधिसुचनाएं

 तथा  संचार  मंत्री  प०  मैं  भारतीय  अधिनियम  @oc¥

 की  धारा  ७  की  उप-धारा  (५)  के  श्रन्तगंत  निम्नलिखित  नियमों  की  एकएक  प्रति  सभा  पटल

 पर  रखना हूं

 दिनांक  १६  १९६१  की  भझ्रधिसुचना  संख्या  एस०  हो  २२२१

 में  प्रकाशित  भारतीय  तार  १९६१

 दिनांक  २३  १९६१  a  भ्र धि सुचना  संख्या  जी०  THo  करार

 ११६७  में  प्रकाशित  भारतीय  तार  १९६१

 दिनांक  १९६१  की  अधिसूचना  जी०  एस०  ग्राम

 १२२१  में  प्रकाशित
 भारतीय

 तार  १९६१

 में  रखा  गया  ;  देखिये  एल०  टी०  संख्या  ३२६१/६१  ।]

 दिल्ली  विकास  का  १९६१  शौर  खाद्य  अपमिश्रण  रोक  अधिनियम

 संशोधन )  १९६१

 स्वास्थ्य  मंत्री  में  (१)  दिल्ल  विकास  aX  की  धारा

 yo के  अन्तर्गत  दिनांक  १०  PEER  की  अधिसूचना  संख्या  एस०  करो  १३९३८  में

 दिल  दिल्ल  विकास  का  TER  की  एक  प्रति  सभा  पटल

 पर  रखता  हूं  ।  तथा

 (२)  खाद्य  श्रपसिश्रण  रोक  १९५४  कौ  घारा  २३  की  उपधारा  (२)  के

 अन्तर्गत  १६  १९६१  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  ११३४

 में  प्रकाशित  खाद्य  अपमिश्रण  रोक  १९६१  की  एक  प्रति  सभा  पटल

 पर  रखता  हूं  |

 [ geaenrera  में  रखा  देखिये  क्रमशः
 संख्या  एल०  टी ०  ३१०२  (९१  शौर  F2WVR/EL]

 शत्यावदंपक  पण्य  सलीमिया  १९५५  के
 अधीन

 कृषि  उपमंत्री  मो०  वें०  F  डा०  पृ०  शाण  दे  मुख  की  रोक  से  (१)
 श्रत्यवद्यक  पण्य

 १६५५
 की  घारा  ३  की  उपधारा माणा  (६)  के  mata  उर्वरक

 मल  मरंग्रेजी  में



 के  १८८३  सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र  र  ह
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 १९४५७  में  कुछ  ae  संशोधन  करने  वली  feetrarad  झ्पिसुचनायों

 की  एक-एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं

 दिनांक  १७  १९६१  की
 जी०  एस०  बार

 संख्या  ८०२

 दिनांक  १७  १९६१  की  जी०  एस०  आर  संख्या  PXRE

 (ii)  वर्ष  FEXE—HO  के  लिये  भारतीय  कृषि  अनुसंधान  परिषद्  पैके  वार्षिक  प्रतिशत दर्ज

 की  एक  प्रति  ।

 में
 रखा  गया  ।  देखिये  क्रमशः  संख्या  एल०  टी०  ३९६३/६१

 और
 BEV /E  ॥]

 wing  नौवहन  अधिनियम  तथा  मोटर  गाड़ी  प्रीमियम  के  अधीन  अधिसूचनाएँ  शौर  वर्ष  १९  EYO-¥S

 के  लिये  दिल्ली  सड़क  परिवहन  प्राधिकार  के  वार्षिक  लेखाकारों  की  एक  प्रति

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राजबहादुर  )
 :

 में  (1)  वणिक  नौवहन

 १९५८  की  घारा  ४४५८  की  उपधारा  (३)  के  ् ग्रन्तगत  निम्नलिखित  नियमों  ai  एक-एक

 पति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं

 दिनांक  १३  १९६०  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  अर ०  €३८

 में  प्रकाशित  नौवहन  विकास  निधि  समिति  R&KO  |

 RE  १९६६०  की  अधिसूचना  संख्या  जो ०  एस०  कार

 WRRY  में  प्रकाशित  नौवहन  विकास  निधि  समिति

 दिनांक  २९  १९६१  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  es

 में  प्रकाशित  वणिक  नौवहन  प्राधिकारियों  को  ले  जाना )

 १९६६९  ।

 में  रखी  गईं  ।  देखिये  संख्या  एल०  दी ०  २३१८/६०;  र२४€€४/६१  ;

 ३१०३/६१  ।]

 दे क
 Try

 (ii)  वणिक  नौवहन  2eus  की  घारा  ४५८  की  उप  1  (3) के
 झन्तगंत  निम्नलिखित  अधिसूचनाओं  की  एक-एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  “-- &

 दिनांक  १४  2ERQ  की  ्र घि सुचना  संख्या  जी०  एस०  कार

 १२६४५  में  प्रकाशित  वणिक्  नौवहन  सेवा  में  संशोधन

 ae  ।

 दिनांक
 ४  १९६१  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  १३४७

 में  प्रकाशित  वणिक  नौवहन  जहाजों  का  संशोधन

 १९६१  |

 दिनांक ४  १९६१  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  १३४८

 में  प्रकाशित  वणिक  नौवहन  जहाजों
 का  संशोधन

 १९६१  ।

 में  रखी
 गईं

 |  देखिये  संख्या  एल०  eto
 २२६५/६१  ॥]

 pret  अंग्रेजी  में



 WR  Ws  बटने  पर  रखें  गये  पत्र  २१  १९६१

 (iii)  मोटर  गाड़ी  FERRE  की  घारा  १३३  की  पधारा  (3)  के
 अ्न्तगत

 निक कच क कस ह अ .  ba
 abdd दलली  मोटर  गाड़ी  Re Yo  में  कुछ  a  सर्र  लर  प  रने  वाली  निम्नलिखित

 सूचनाओं  की  एक-एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं

 पे  अशास  arfe दिनांक  १५  १९६१  के  दिल्ली  गर्जन  DRA  ध  संख्या

 एफ ०  १२/८८/६०--परिवहन  ।

 दिनांक  २२  P&q2  के  दिल्ली  wore  में  प्रकाशित  अ्रधिसुचना  संख्या

 एफ०  2) / ko ~  ।

 दिनांक  ३  PER2  के  दिल्ली  गजट  में  प्रकाशित  अधिसूचना  संख्या

 एफ०  १२/२१/६१--परिवहन  ।

 दिनांक  ३  Vege  के  दिल्ली  गजट में  प्रकाशित  श्रधिसचनाਂ  संख्या

 एफ०  02/50 /Xs——aftagt  |

 में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  eto  ३२९६/६१

 (iv)  मोटर  गाड़ी  १९३९  की  धारा  १३३  की  उपधारा  (3)  कै

 हिमाचल  प्रदेश  में  लागू  पंजाब  मोटर  गाड़ी  RE Vo  में  कुछ  कौर  संशोधन  करने

 वाली  निम्नलिखित  श्रधिसूचनाश्रों  की  एक  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता हूं

 दिनांक  ३०  १६६०  के  हिमाचल  प्रदेश  गजट  में  प्रकाशित

 सूचना  संख्या  टी ०  VWR=Ko/Ye—R  |

 दिनांक  १७  १९६१  के  हिमाचल  प्रदेश  गजट
 में  प्रकाशित  अधिसूचना

 संख्या
 २६-६०/५७--२,।

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  gto  ३२९७/६१  ।]]

 (४)  वर्ष  QEXO-—YS  के  लिये  दललं  सड़क  परिवहन  प्राधिकार  के  वार्षिक  लेखें  तथा

 लेखा  परीक्षा  प्रतिवेदन  झर  उस  पर  वित्तीय  समीक्षा  की  एक  प्रति  ।

 में  रखा  गया  ।
 देखिये

 संख्या  एल०  ato  BREa/KL  1]

 श्रत्यावदयक  पथ्य  १९५५  के  श्राइन  अधिसूचनाएँ  कौर  EQ0-| 2  के  लिये  केन्द्रीय

 भांडागार-निगम  का  वार्षिक  प्रतिवेदन

 तथा  कृषि  उपमंत्री  to  म०  मैं  निम्नलिखित  पत्रों  की  एक  एक
 प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं

 (1)  sear  पण्य  PeUYy  की  धारा  की  उपधारा  (६)  के
 अन्तर्गत  निम्नलिखित  अ्धिसूचनाश्रों  की  एक  एक  प्रति

 दिनांक  ६  १९६१  की
 अधिसूचना  संख्या  Glo  एस०  कार

 ११९७
 में  प्रकाशित  चावल  प्रदेश  )  मूल्य  नियंत्रण  संशोधन

 १९६१
 ।

 मूल  wast  में



 सभा  पटल  पर  रख  गय  पत्र  न १७  १८८३४

 दिनांक  ६  १९६१  की  अ्रधिसूचना  संख्या  जाण  एस०  अर०

 Rees  में
 प्रकाशित  चावल  मूल्य  नियंत्रण

 संशोधन )  आदेश
 ॥

 दिनांक  ६  १९६१  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार

 PAVE  में  प्रकाशित  चावल  द्वितीय  मूल्य  नियंत्रण

 PER 1 1 आदेश

 दिनांक  १६  १९६१  की  ग्र धि सूचना  संख्या  जी०  एस०  ग्राम

 RQwy  में  प्रकाशित  चावल  से  रायात )  PERQ  ।

 (5)  दिनांक  २६  PEVE  र  ६  नवम्बर  १९४९  की

 सूचना  संख्या  जी०  एस०  अर०  ७४७  शर  जी०  एस०  करार  १२३७

 को  रह  करने  वाली  दिनांक  २८  सितम्बर  ze  की  अधिसूचना

 संख्या  जा०  एस०  कार  १२०८  ॥

 दिनांक  २८  १९६१  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  करार

 १२१०  में  प्रकाशित  चीनी  के  व्यापारी  संबंधी  प्रतिबन्धों को

 हटाना  )  आदेश  PERV I ॥

 (3)  दिनांक  १५  १९६६०  ar.  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार

 १११२  ग्रोवर  दिनांक  २
 १९६१  केजी०  एस०  कार  १  को

 रह  करने  वाली
 att  उसके  परिणाम  स्वरूप  विषयों  का  उपबंध  करने  वालीं

 दिनांक २८  १९६ १  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  १२११३

 दिनांक  ३०  सितम्बर  १९६१  कं  अधिसूचना  संख्या  १२१३  में  प्रकाशित

 उगा  का  अ्राटा  पीसने  की  चक्कियां  देना  और  पन््द्रहूवा
 संशोधन  आदश  १६६१  ।

 दिनांक ७.  अ्रक्तूबर  १९६१  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार

 १२३७  में
 प्रकाशित  मध्य  प्रदेश  चावल  समाहार  द्वितीय

 धन  रादेश  ER)

 दिनांक  १४  १९६१  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार

 द्वितीय

 १२६४
 में

 प्रकाशित  त्रिपुरा  खाद्यान्न  यातायात  नियंत्रण

 दिनांक
 १८

 १९६१  की  अधिसूचना  संख्या  जी०
 एस०

 कार

 २५८  को
 रद  करने  वाली  दिनांक  ११  Rage  की

 सख्या  एस०  कार  RVR  |

 दिनांक  १७  १९६१  की  अधिसूचना  संख्या  एस०  श्रार०

 १२६०  |

 दिनांक  २८  ! Whee BH की  अधिसूचना स संख्या  जी  ०  एस०  श्रार०

 १३१२  में
 प्रकाशित  उत्तर  प्रदेश  धान  ate  चावल

 पर

 द्वितीय  waiter  PEER I



 २१  Pet २४४  तारांकित  प्रदान  संख्या  १२४६  के  उत्तर  सें

 शुद्धि  समिति  के  लिये  निर्वाचन

 तक  म०

 दिनांक  ३०  १९६१  की  अ्रधिसुचना  संख्या  जी०  एस०  कार

 १३१३  में  प्रकाशित  चावल  मूल्य  नियंत्रण

 संशोधन )  PER2  |

 (Tr)  दिनांक  ३०  १९६१ को  भ्र धि सुचना  संख्या  जी०  एस०  कार

 १३१४
 में

 प्रकाशित  चावल  द्वितीय
 नियंत्रण

 संशोधन  )  PER  ॥

 दिनांक  ४  १९६१  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  प्यार

 १३३८ ,  में  प्रकाशित  चावल  मलय  नियंत्रण

 १६१  ।

 दिनांक  ४  .  १९६१  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार

 १३३६  में  प्रकाशित  बम्बई  चावल  द्वितीय  संशोधन

 १९६१  |

 (it)  कृषि  उत्पाद  तथा  fata,  १९४५६  की  धारा

 "४२  को  उपधारा  (€)  के  भ्रस्तगंत  १९६०-६१  के  लिये  केन्द्रीय  भांडागार  निगम के

 वार्षिक  की  एक  प्रति  लेखा  परीक्षित  लेखा  सहित  ।

 में
 रखी

 गईं  ।  देखिये  क्रिया  संस्था  एल०  टी ०  ३२९९/६१  ३३००/६१  ॥]

 ey

 may
 गेर-सरकारी  सदस्यों  के  faaaat  तथा  संकल्पों  सब म्ब  घो  समिति

 नब्बेवां  प्रतिवेदन

 सरदार  हुक्म  fag  :  मैं  गैर  सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी

 समिति  का  नब्बेवां  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 तारांकित  set  संख्या  १२४६  के  उत्तार  में  शुद्धि

 परिवहन तथा
 संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  :  लोक  सभा के  गत  सत्र

 में  श्री  सरासर  के  तारांकित  प्रशन  संख्या  १२४६  के  बारे  में  में  पूछे  गये  अनुपूरक  प्रश्नों  के  उत्तर  में  मैंने

 बताया  कि  गैर  सरकारी  बसें  ३७  मार्गों  पर  कायें  कर  रही  हैं  ।  इस  जानकारी  का  आधार  डी०  टी०
 य०  के  अध्यक्ष

 वह  वक्तव्य  था  जो  कि  कुछ  समाचार  पत्रों  में  प्र  काशी  ग्रा  था  |  बाद  को
 जांच  करने  पर  ज्ञात  हुमा  कि  गैर  सरका  बसें  २८  मार्गों

 सरकारी  व्यक्ति  अपनी  बसें  चला  रहे
 पर  ही  काय  कर  रही  ३९  गैर

 a
 pat  तंगामणि  (  दूर  मे  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  इन  रास्तों पर  डी०  ठी ०  यू०  की

 बसें  भी  चल  रही
 ।

 ee  नला
 मूल  wa  में



 ३०  १८८३  प्रौद्योगिकीय  संख्या  विधेयक--पुरस्थापित  २४५

 ञ
 राज  बहादुर  :  ये  रास्ते  सरकार  के

 नियंत्रण
 से  बाहर ह  शर  गैर  सरकारों  व्यक्ति  ही

 इन  रास्तों  पर  अपनी  TT  चला  रहे  हैं  ।

 fae  महोदय  :  वह  यह  मालूम  करना  चाहते  हैं  कि  क्या  इन  रास्तों  पर  डी०
 टी

 ०  यू०

 की  बसे  भी  चल  रहीं

 fat  राज  बहादुर  :  निश्चित  रूप
 से  में  नहीं  बता

 सकता
 ।  मेरा  ख्याल  है  कि  वहां  इस

 प्रकार की  बसें  नहीं  चल  रही  है  ।

 श्री  बलराज  मधोक  दिल्लो  )  क्या  सरकार  ने  प्रिक  मार्गों  पर  गैर  सरकारी

 बसें  चलाने  का  निर्णय  किया  है  |

 fa  राज  बहादुर  :  यह  प्रशन  यहां  अपगत

 Ca  कलाल  शा

 समिति  के  लिये  पचित

 च्च्  कल्याण  बोड़ें

 कृषि  उपमंत्री  सो०  व०  :  श्री  स०  का०  पाटिल  की भ्रोर से  मैं  प्रस्तुत

 करता  हूं  कि

 पुत्रों  के  प्रति  निदेशक  निवारण  प्रीमियम  ,  BEKO  को  धारा  ५  (१)  के  खंड
 ann

 कि  अध्यक्ष (६)  के  अनुसरण  लोक-सभा  के  ऐसो  रीति

 निदेश  उक्त  के  अन्य  उपबन्धों  के  प्रधान  पशु  कल्याण  बोर्ड  के  सदस्यों

 के  रूप  में  काम  करने  के  अपने में से चार सदस्य चार  सदस्य  चुने  ।
 ”

 प्रत्यक्ष  महोदय  :  रन  यह  है

 पैरों  के  प्रति  निद  यता  निवारण  १९६६०  की  धारा  ५(१)  के  खंड  (६)

 के  अनुसरण  लोक-सभा  के  ऐसी  रोती  जैसे  कि  अध्यक्ष  निदेश

 उक्त  के  अन्य  उपबन्धों  के  अधीन  cq  कल्याण  बोड़े  के  सदस्यों  के

 रूप  में  काम  करने  के  अपने  में  से  चार  सदस्य  चुनें  ।
 पै

 प्रस्ताव  स्वीकृत  झ्र  |

 प्रौद्योगिकीय  संस्थाਂ  विधेयक

 वैज्ञानिक  गवेषणा  ate  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री
 हुमा यू नू  :  मैं  प्रस्ताव

 करता हूं  :

 कतिपय  प्रौद्योगिकीय  संस्थापकों  को  राष्ट्रीय  महत्व  की  संस्थाएं  घोषित  करने  कौर

 तत्संबंधी  तथा  भारतीय  प्रौद्योगिकीय  खड़गपुर  सम्बन्धी  कतिपय  विषयों  के

 उपबंध  करने  वाले  विधेयक  को  स्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाये  मै

 श्रव्य  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 (se |  के  कतिपय  प्रौद्योगिकीय  संस्थापकों  को  राष्ट्रीय  महत्व  की  संस्थायें  घोषित  करने  गौर

 गत् सं बं
 थी

 तथा  भारतीय
 प्रौद्योगिकीय

 खड़गपुर  सम्बन्धी

 मूल  प्रंप्रेजी  में



 ras 4  शिशिक्ष  विधेयक  २१  १९६६१

 कतिपय  विषयों  के  उपबन्ध  करने  वाले  विधेयक  को  स्थापित  करने  की

 manta दी  जाये  ।
 ह

 प्रस्ताव  स्वीकृत  द्य  ।

 fat  हनुमान  कबीर  मं  विधेयक  को  स्थापित  करता  हूं  ।

 ei  ree

 थिद्चिक्ष  विधायक--जारी

 महोदय  :  सभा  Yo  १९६१  को  श्री  गुलजारीलाल लाल  नन्दा  द्वारा
 निम्नलिखित  प्रस्ताव  पर  चर्चा  करेगी

 कि  व्यवसायों  में  शिशुओं  के  प्रशिक्षण  को  विनियमित  तथा  नियंत्रित

 करने  तत्संबंधी  विषयों  की ਂव्यवस्था  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  fear

 जाय

 श्री  मुहम्मद  इलियास  यह  विधेयक  निश्चय  ही  ferret  के  प्रशिक्षण

 सम्बन्धी कुछ  कठिनाइयों  को  दूर  करने में सहायता में  सहायता  करेगा  फिर  भी  इसਂ  में  कछ  कमियां  हैं

 जिनको  दूर  करना  ग्रत्यंत  wae  है  |

 महोदय  पीठासीन

 पहली  बात  यह  शिविरों  की  उनके  प्रशिक्षण
 का

 ढंग  उनके  काम

 के  घट  ,  व्यावसायिक  छात्रवत्ति  मजूरी  इरादी का
 सवाल  राज्यों  तथा  केन्द्रीय

 शिशु  परिषद  पर  छोड़  गया  ।  विधेयक  में  दिशिशु्रों
 के  प्रशिक्षण  at  अवधि

 विहित नहीं  कुछ  कारखानों में  शिक्षिक्षुप्रों  को  प्रशिक्षण  की  कोई  सुविधा  ही  नहीं

 प्रवीण  कारीगर  बनने के  लिये  काफ़ी  दिनों  तक  उन्हें  प्रबन्धकों  के  दरवाज़े  खटखटाने  पड़ते  हैं
 ।  कुछ

 कारखानों  म  इन्हें  भत्ता  तक  नहीं  दिया  जातीं  |  यदि  हम  यह  सारा  मामला  राज्यीय  दिशिक्षु  परिषद्

 के  हाथ  में  छोड़  दें  तो  उन्हें  छात्रवत्ति  अथवा  मारी  पाना  बहुत  कठिन  हो  जायगा ॥  अतः  यह

 उपबन्ध  बड़ा  असंतोषजनक  है  ।  बिना  कछ  धन  दिये  उनका  काम  करना  बड़ा  कठिन  है  क्योंकि

 उन
 में

 से  बहुत  से  तो  निर्धन  परिवार के  होते  हैं  ।  अतः  मेरा  सुझाव  है  कि  इन  शिदिक्षुत्रं

 को  प्रशिक्षण  काल  के  प्रथम  वर्ष  में  प्रवीण  कर्मचारी  के  वेतन का  २४  प्रतिशत  दूसरे  ad
 में

 ५०  प्रतिदिन  तथा  तीसेरे  वर्ष  में  तथा  उन्हें  उचित  नौकरी  मिलने  तक  9.0  प्रतिशत  धन  दिया  जाये
 ॥

 मरा  निवेदन  है  कि  श्रम  मंत्री  मरे  इस  सुझाव  को  स्वीकार करें

 जहां  तक  दिशिक्षुप्नों की  भर्ती  का  प्रशन
 है

 ।
 उसकी  स्थिति

 तो  बहुत  ही  खराब  है

 प्रायः  पदाधिकारी  aaa  रिश्तेदारों  ही  ag  प्रशिक्षण  में  मौका  देते  हैं  पौर  बाहरी

 नवयुवकों को  कोई  नहीं  देते  एसी  स्थिति में  भर्ती  के
 लिये

 कोई  उचित
 तरीका

 होना  चाहिये
 ताकि  योग्य  उम्मीदवार  प्रशिक्षण  प्राप्त  करने  से  वंचित  नरेश  जायें  ।

 मिल  wast  में
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 विधेयक  में  यह  भी  कहा  है  कि  प्रबन्धकों का  यह  दायित्व  नहीं  है  कि  शिशिक्षुद्नों का

 प्रशिक्षण  समाप्त  हो  जाने  के  बाद  वे  उन्हें  नौकरी
 देंगे  ही  ae  कोई  अच्छा  उपबन्ध  नहीं  है  |

 आजकल  ऐसा  होता  है  कि  कारखाने  दिशिक्षुओं  को  aaa  यहां  स्थान  नहीं  देते  बल्कि

 प्रबन्धक  अपने  रिश्तेदारों  को  ही  नौकरी  दिलाने  का  प्रयत्न  करते  हैं
 ।

 जब
 कि  रिश्तेदार

 यहां  तक  भी  नहीं  जानते  कि  मशीनों  पर  किस  प्रकार  काम  किया  जाता  है  ।  इस

 भर  कला  का  व्यथ  में  ही  अपव्यय  होता  है  शौर  उत्पादन  भी
 गिरता

 लेकिन  कारखानों

 के  मालिक  कर्मचारियों को  कम  उत्पादन  के  लिये  दोषी  ठहराते  हैं  ।  ऐसी  स्थिति  में  मेरा  सुझाव

 है  कि  fatal  को  उसी  कारखाने  में  काम  लगाया  जाये  जिस  में  कि  उसने  पाठ्यक्रम  पूरा  करने

 पर  प्रशिक्षण  प्राप्त  किया  है  कौर  नौकरी  देने  का  यह  काम  राष्ट्रीय  परिषद्  के  द्वारा  किया

 जाना  चाहिये  ।  ऐसा  यदि  न  किया  गया  तो  प्रशिक्षण  उद्देश्य  ही  बेकार  प्रशिक्षण

 पर  जो  धन  व्यय  किया  गया  है  वह  बेकार  ही  जाता है  ।

 इस  योजना  को  भ्रच्छी  तरह  चलाने के
 लिये  कुछ  परिषदें  बनाई  गई  हैं  शर  कुछ

 दाता  भी  नियुक्त  किये  गये  हैं  जिनका  उल्लेख  विधेयक  के  भ्रध्याय
 ३  में

 किया  है  ।  उनको

 पूरा  प्राधिकार  भी  रहेगा ।  मेरा  निवेदन  है  कि  इन  राष्ट्रीय ग्रोवर  राज्य  स्तर  की
 परिषदों

 में  श्रम  संघ  के  प्रतिनिधि  भी  सम्मिलित  किये  जायें  ताकि  परिषदें  नौकरशाही  के  तरीकों  से  काम
 - v

 वर्ना  ये  परिषदें  ठीक  ढंग  से  काम  नहीं  कर  पायेंगी  ।  यदि  सारा  काम  इन  परिषदों  पर  ही

 wars  दिया  गया  तो  शिशिक्षुप्नों  को  कोई  लाभ  नहीं  होगा  ।  तराशा  हैकि  मेरा  सुझाव  कि  इन

 परिषदों  में  श्रम  संघ  के  प्रतिनिधि  भी  सम्मिलित  किये  जायें  स्वीकार  किया  जायेगा  ।

 साथ  ही  इस  बात  की  भी  झ्रावश्यकता  है  कि  इन  शिशिक्षुग्रों  को  पुराने  कर्मचारियों  का

 पुरा  पूरा  सहयोग  ताकि  वे  व्यावहारिक  एवं  प्रयोगात्मक  दोनों  प्रकार  की  ही  प्रशिक्षण

 प्राप्त  कर  कारखानों  में  जो  तरुण  कमंचारी  हैं  उन्हें  उच्च  प्रशिक्षण  देने  की  व्यवस्था

 के  लिये  इस  विधेयक  में  उपलब्ध  करना  चाहिये  ।  इस  विधेयक  के  द्वारा  ऐसी  व्यवस्था  की

 जानी  चाहिये  कि  कौर  दक्ष  कर्मचारियों  के  प्रशिक्षण  का  उपबंध  हो  ताकि वे

 पर्याप्त  समय  के  बाद  अच्छे  प्रविधि  बन  सकें  |  मेरा  यह  भी  निवेदन  है  कि  इस  विधेयक में

 यह  भी  व्यवस्था  की  विदेशों में  भी  कर्मचारियों  को  उच्च  प्रशिक्षण  दिया  जाये  ।  सरकार

 को  चाहिये  कि
 वह  श्रमिक  संघों  के  कर्मचारियों  को  प्रविधिक  प्रशिक्षण

 के  लिये  उन  देशों में
 भेजने  की  अनुमति  दे  जो  कर्मचारियों  को  इस  प्रकार  को  सुविधाएं  प्रदान  करते

 योजना  evar  चलेगी  कौर  उन्हें  सम्बद्ध  देशों  को  भाषायें  सिखा  कर  प्राविधिक  प्रशिक्षण

 दिया  जायेगा
 |

 अरब  तक  wy  विद्यार्थी  इस  के  लिए  हम  से  मांगे गये  हैं  ,  परन्तु  प्रभी  तक  हम

 एक  भी  नहीं  भेज  सके  ।  इसका  कारण  परिवहन  सम्बन्धी  कठिनाइयां  है  ।  water  कर्मचारियों

 की  बहुत  ही  कमी  है।श्रच्छा  हो  यदि  कोई  कामिक  संघ  उच्च  प्राविधिक  प्रशिक्षण  के  लिए

 अपने  कुछ  लोगों  को  विदेशों  में  भेज  सके  ।  जो  लोग  वैसे  जा  सकते  हैं  उन्हें  भो  जाना  चाहिये  ।

 इग्लैंड  में  तो  भारतीय  त्र  जा  नहों  सकते  जेसे  कि  पहले  दिक्षा  के  लिए  जाते  थे  ।

 ब्रिटेन  की  लोक-सेमा  ने  इस  बारे  में  विधेयक  पारित  कर  भारतीयों  का  वहां  रोक  दिया  है  ।

 साम्यवादी  देशों  में  तो  प्राविधिक  दिक्षा  प्राप्त  करने  जाने  वालों  का  स्वागत  किया  जाता  है  ।

 इसके  लिये  मेंरा  मंत्री  भावोदय  से  अनुरोध  है  कि  इस  प्रकार  का  उपबन्ध  बनाया  जाये  ताकि  लोग

 विदेशों  में  प्रशिक्षण  के  लिये  जा  सकें  ।

 इन  दादों  से  में  विधेयक  का  स्वागत  करता  हुं  ।  यदि  मेरे  द्वारा  जो  कमियां  प्रस्तुत  को  गयी  हूं

 उन्हें दूर  कर  दिया  जाये तो  यह  बहुत ही  लच्छो बात  होगी  ।  मैं  मंत्री  महोदय से  प्रार्थना  करता हूं
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 मुहम्मद

 कि  इस  विधेयक  को  प्रवर  समिति  को  सौंप  दिया  जाये  ताकि  इस  n
 sz  +r

 ad  द ी  च्  छान  बीन  हो

 सके

 tat  नाशिर  भरूचा  (  ga  खानदेश )  में  विधेयक  का  स्वागत  करता  हूं  परन्तु  मेरा

 विचार  है  कि  कुछ  मामलों पर  बड़ी  गम्भीरतापूर्वक  विचार  करने  की  श्रावश्यकंता है  ।  इस  बात

 को  में  मानता हूं  कि  अच्छा  हो  यदि  विधेयक  को  प्रवर  समिति  के  सुरूदे  कर  दिया  जाये
 मेरा

 मत  है  कि  जो  व्यवस्था हम  ore  तीसरी  पंच  वर्षीय  योजना के  अन्तर्गत  कर  रहे  हैं  यह  व्यवस्था

 प्रथम  पंच  वर्षीय  योजना के  श्रन्तगंत  की  जानी  चाहिए  थी  भ्र ौर  यह  विधेयक  १०  वर्ष  पूर्व

 चाहिए  था

 यह  बड़े  खेद
 की

 बात  है  कि  विधेयक  में  कोई  भी  बात  aoa  से  नहीं  कहीं

 अन्तिम  रूप
 में  कुछ  भी  निर्धारित  नहीं  aa  बातें  बनाने  वाले  नियमों पर  छोड़  दिया गया  है  ।

 इस  दिशा में  मेरा  यह  भी  मत  है  कि  प्रशिक्षण के  संविदा को  केवल  मालिकों  तथा  कर्मचारियों

 के  निर्णय  पर  नहीं  छोड़ा  जाना  चाहिये  ati  इसके  श्रन्तरगंत  न्यूनतम  मजूरी  का  भी  उपबन्ध

 नहीं  जो  कि  किया  जाना  चाहिये  था  ।  इसी  प्रकार  भत्ता  देने  के  भी  कुछ  प्रभाव

 निर्धारित  किये  जाने  चाहिये  थे  ।

 रेणु  चक्रवर्ती  :  पीठासीन

 माननीय  मंत्री  ने  विधेयक  प्रस्तुत  करते  समय यह  ठीक  कहा  कि  का मं गर  feta

 तथा  कर्मचारियों  संबंधी  oer  विधान  उचित  रूपभेदों  के  साथ  शिदिक्षुझ्नों  पर  लागू  wera  इस

 बात  की  पूरी  संभावना  रहेगी  कि  शोषण  होता  रहे  ।  छुट्टियों  काम के
 घंटों  तथा  अन्यान्य

 संबद्ध  मामलों
 के  बारे में  कोई  निश्चित  सिद्धांत  होना  चाहिये  ak  वह  शिशिक्षुझ्ों  पर  भी  लाग

 होना  चाहिये  ।  मेरा  मत  है  कि  इस  मामले में
 विधेयक

 बड़ा  स्पष्ट  है  ,  जिसे  स्पष्ट  किया

 जाना  चाहिये  ।

 जहां  तक  प्रशिक्षण  के  गुण  अवगुण  का  संबंध है  यह  इस  बात
 पर  बहुत  कुछ  निसार

 करता  है  कि  विभिन्न  उद्योगों  और  व्यवसायों  लिये  किस  प्रकार  के  पाठ्यक्रम  विहित  किये

 जाते हैं  ।  यह  सचमुच  दुर्भाग्य  की  बात है  कि  इस  बात के  बारे में  सभी  कुछ  सं  दुग्ध  रखा  गया  है  ।

 यह  तो  ठीक है
 कि  प्रशिक्षण का  व्यय  सरकार  देगी  परन्तु  इस  दिशा में  ५००  कर्मचारियों से

 कम  वाले  ५००  कर्मचारियों से  अधिक  वाले  निकायों में  अन्तर  क्यों  किया  गया है  ।  मेरा

 मत
 यह  है

 सरकारों  को  स्कूलों के  ager  अनुदान  के समान  सहायक  भ्रनुदान  की  संहिता

 बनाई  जानी  चाहिए  ।  कौर  इसे  सभी  कारखानों  पर  लागू  किया  जायें  जिससे  दिशाचक्षु  काम

 कर  रहा  हो  चाहे  उस  कारखानें  में  ५००
 से

 कम
 कर्मचारी  हों  अधिक  कर्मचारी  सेवाय  वत

 इसके  श्नतिरिक्त  इसमें  इस  अभिप्राय  का  भी  कोई  उपबन्ध  नहीं  रखा  गया  कि  राष्ट्रीय
 परिषद्  के  इस  अधिनियम  के  अन्तर्गत  क्या  कृत्य  होंगे  ।  यहीਂ  बात  राज्य  परिषदों  पर  भी

 लागू  होती  हे  ।  राष्ट्रीय  परिषद्  क  कृत्य  अन्य  निकाय  जिसका  निर्माण  करना  आवश्यक

 पृथक  कर  दिये  जायें  ताकि  य  ह॒  निर्णय  अधिनियम  के  समूचे  रूप  से  प्रशासनिक  दृष्टिकोण
 की  कौर  भी  कुछ  ध्यान  दे

 से  विचार

 सके
 ।

 मरा  तो  यही  मत  है  कि  विधेयक पर  बढी  सावधानी

 करने  की  अनावश्यकता  ह  ;  उसे  प्रवर  समिति  को  सौपा  जाय े॥
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 हमने  ait  भी  प्रतीक्षा  की  है  यदि  प्रवर  समिति के  विचार  के  लिए  कुछ  मास  की  देर
 भी  ही

 जाय  तो  हमें  इस  से  संकोच  नहीं  करना  चाहिये  |

 aft  रामसिंह भाई  वर्मा  :  सभा नेत्री  जो  बिल
 पेश  किया  गया है

 उस

 का  मैँ  हृदय से  स्वागत  करता  हूं
 ।

 इस  बिल को  केवल  श्रमिकों
 की  दृष्टि से  नहीं

 बल्कि
 देश

 को

 दृष्टि  से  देखना  चाहिये  ।
 जब

 इस  बिल  के  ऊपर  हम  विचार  करते  हैं  तो
 दरअसल

 हमें  ऐसा  महसूस

 होता है  कि  इस  बिल  को  कानूनी  रूप  दिया  गया  और  इसका  बराबर  कराया  गया  तो

 हमारी  राष्ट्रीय  राय  पर
 काफी  स्रम्न्द्धा  असर  पड़ेगा  |

 अराज  जब  हम  पब्लिक  सेक्टर  प्राइवेट  सेक्टर को  देखत ेहैं  तो  हमें उन  में  कुशल

 श्रमिकों की  कमी  अक्सर  महसूस  होती  है  ।  जाहिर  है  कि  इस  कमी  के  होने  के  कारण  जहां  जितना

 उत्पादन  होना  चाहिये  वह  नहीं  हो  पाता  साथ  ही  जो  क्वालिटी  चाहिये  वह  क्वालिटी

 भी  प्राप्त  नहीं  होती है  ।

 *
 हमें  भी  दूसरे  देशों में  इसको  देखने  का  अवसर  प्राप्त  हुआ  है  हम  वहां  यह  पाते  हैं

 कि  क्या  तो  प्राइवेट  सेक्टर  में  कौर  क्या  तो  पब्लिक  सैक्टर  इस  तरह  की  व्यवस्था  की

 गई है  कि  जिन  उद्योगों  को  कुशल  श्रमिकों  की  जरूरत  होती है  उन्हें  कुशल  श्रमिक  भ्रासानी

 से  मिल  सकें  ।  लेकिन  इसके  विपरीत  हम  अपने
 देश  में  क्या  पाते  हमने  भ्रपने  यहां  देखा

 है  कि  कुछ  समय  tar  भो  जाता  है  जब  कुशल  श्रमिकों  के  प्रभाव  के  कारण  उद्योगों  के  मन्द्र

 काफी  मशीनें  बेकार  पड़ो  रहती  हैं  ।  करो-कैसी  तो  ऐसा  होता है  कि  ५०  प्रतिशत  उत्पादन

 aT  नहीं  श्र  जो  होता  भी  है  क्वालिटी  वह

 क्वालिटी  हमें  प्राप्त
 नहीं  हो  पाती है  ।  इसलिये मैँ  समझता  हूं  कि  यह  जो  बिल  लाया गया  है

 शर  इसके  ग्रतुसार अपर  हम  श्रमिकों  को  आवश्यक  ट्रेनिंग  दिलाने  को  उचित  व्यवस्था  करते

 हैं  और  उन्हें  बराबर  ट्रेनिंग  मिलती  तो  एम्पलायमेंट  दृष्टि  उत्पादन  दृष्टि

 क्वालिटी  को  दृष्टि से
 और  हमारी  नेशनल  इनकम  की  दृष्टि से  बहुत  अच्छा  wa  पड़ेगा  ।

 तृतोय  पंचवर्षीय  योजना
 में  हमने  उत्पादन  का  टार्गेट  ठहराया है  कौर  इस  बात  पर  भी

 जोर  दिया है  कि  क्वालिटी  इम्प्रूव  हो  तो  वह  जभी  हो  सकती  जबकि  व्यवसाय  कौर  उद्योगों

 के  अन्दर  हमें  कुशल  कारीगर  +  श्रमिक  उनके  ऊपर  बड़ा  अधार है

 इस  बिल  में  खास  तौर पर  यही  बात  कही  गई  है  कि  श्रमिकों  को  अच्छी  ट्रेनिंग  गये

 जाने  का  प्रबन्ध  किया  जाये  उद्योग  व्यवसाय  के  ऊपर  भी  इस  व्यवस्था का  अच्छा  असर

 ।  माननोय  मंत्री  महोदय  ने  कल  अपने  प्रस्तावक-भाषण  में  थोड़े  में  बहुत  अधिक  कहा

 इस  लिए  इस  विषय
 में  मूझे  ज्यादा  कहने को  जरूरत  नहीं

 तभी  कुछ  मित्रों
 ने  इस  बिल  को

 सिलेक्ट  कमेटी  में  भेजने  को  दात  कही  मैं  इस

 मत  का  नहीं  क्योंकि  इस  बिल  को  पेश  हुए  काफी  हो  गया  पिछले  अधिवेदन

 में  इस
 पर

 डिस्कशन
 होने  वाला  था  कौर  ऐन  पर  वह  रह  गया  नहीं  तो  वह  पिछले

 वेशन
 में  ही  पास हों  गया  होता  ।

 राज
 यह  देख  कर  दुख  होता है  कि  कुछ  मित्रों  ने  इस  बिल

 को  सिलेक्ट  कमेटी  में  भेजने  को  बात तो  कही  लेकिन  उनकी  तरफ  से  एकक  भी  अ्रमेंडमेंट

 इसके  rae में  नहीं  कराया  है
 ।  इस  बात  का  भी  दुख है

 कि  ज़ो  माननीय  सदस्य  लेबर  का
 निधित्व  करने  का  दावा  करतें  जो  अपने  श्रमिकों  सेंट्रल ce  यूनियन  श्रारगनाइजेशन्ज के  मेम्बर

 बताते  उन्होंने  भी
 ue ne

 नहीं  दी  न
 कोई  श्रमेंडमेंट  के  ara  यह  नहीं  कहा  कि  इस

 कौंसिल में  लेबर  का  प्रतिनिधि  होना  चाहिये  ।  जब  कि  लोक-सभा  का  यह  अधिवेशन

 थोड़े  समय  के  लिये  चलने  वाला  वह  यह  बात  कहें
 कि

 इस  महत्वपूर्ण बिल  को
 सिलेक्ट
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 रामर्सिह  भाई

 ert  के  सामने  भेजा  जिसके  परिणामस्वरूप  शायद  यह  लैप्स  हो  जाये  इस  पर

 अमल  न  तो  इसका  aa  नौकरों  पंचवर्षीय  योजना  को  जूना  बनाने  के  अतिरिकत

 झ्रौंर  नहों  यह  एक  बड़ा  WaT  प्रश्न है  ।  प्रथम  पंच  वर्षो  योजना के  पहले  ही

 इस  सिद्धांत  को  wa  रूप  में  परिणत  किया  जाना  चाहिये  था  ।  इसमें  इतना  बोत  गया

 इंत  पर  ga  होता है  i  कौर  उद्योग  के  उत्पादन में  वृद्धि  होतो  उससे  उद्योग  को

 क्रिया  होगा  रोक  साथ  हो  मजदूरों  का  लिविंग  स्टैंड  भो  बढ़ेगा  में  निवेदन  करना  चाहता

 हूं  कि  केवल  स्लोनन्स  से  कुछ  होने  वाला  नहीं है  ।  श्रमिकों  को  इनकम  बढ़ाने से  ही  उनका

 लिविंग  स्टैंड  बड़ेगा  ।  इस  बिल  को  पास  करने  में  देरी  करने  से  श्रमिकों  का  नुक्सान  होगा

 में  इस  संबंध  में  कुछ  सुझाव  सदन  के  सामने  रखना  चाहता  जो  कि  बड़े  महत्वपूर्ण

 धप मत  लगभग  तेरह  श्रमेंडमेंट  रखे हैं
 ।

 मैं
 अश  करता हूं  कि

 मंत्री  महोदय  उन
 पर

 विचार

 करेंगे  ।  मं  समझता  हू ंकि  इन  अ्रमेंडमेंट्स  को  स्वीकार  करने से  इस  बिल  पर  aaa  कराने  में

 प्रौढ़  उद्योग  को  मदद  मिलेगी  ।

 यहं  कानून  किस  कित  क्षेत्र  किस  उद्योग  में  लागू  किया  इस  संबंध
 में

 सारा  अधिकार  केन्द्रीय  शासन ने  अपने  हाथ  में  रखा  मैं  समझता  हं  कि  इसके  साथ  a

 शासनों  को  भी  इस  बात  का  अधिकार  दिया  जाना  चाहिये  कि  वे  जब  इस  बिल  को

 किसी  उद्योग  या  क्षेत्र  में  लागू  कर  सकें  ।  इसका  कारण  यह  है
 कि  इस  विषय  में  उद्योगपतियों

 और  ट्रेडयूनियन्ज  में  परस्पर  बात-चीत  होने  का  सवाल  जाता है  शर  स्टेट  लेवल  पर  ऐसा  करना

 अ्रधिक  सुविधाजनक  होगा  ।  शासन  केवल  कानून  बना  देने  से  ही  उस  पर  wae  नहीं  करा

 है  |  mre  इसमें  काम  करने  श्रमिकों  ौर  उद्योगपतियों  का  पुरा  सहयोग

 तभी  उस  पर  हो  सकता  नहीं  तो  बड़ी  कठिनाई  का  सामना करना  पड़ेगा  ।  इस  लिये

 शस  कानून  में  यह  संशोधन  करने  की  जरूरत  है  कि  यह  अधिकार  राज्य  शासनों
 को

 दिया
 जाना

 कि  वे  इस  कानून  को  fea  क्षेत्र  किस  उद्योग  में  लागू

 इस  बिल  में  यह  कहा  गया  है  कि  जिन  ट्रेन  या  ऐप्रेंटिसिज  ने  किसी  टेक्निकल  इंस्टीट्यूट

 में  तालोम  पाई  उन्हें  प्रैक्टिकल  ट्रेनिंग  दी  जाये  ate  जिन्होंने  कसो  टेक्निकल  इंस्टीट्यूट

 में  कोई  डिप्लोमा  प्राप्त  नहीं  किया  उन्हें  प्रैक्टिकल  ट्रेनिंग  झर  बेसिक  ट्रेनिंग  दोनों  दो  जायेंगी

 जो  एग्रीमेंट  उस  में  इस  ट्रेनिंग  का  समय  निश्चित  किया  जायगा  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  इस

 बिल  में
 परिभाषा

 के  अ्स्तगंत  बेसिक  ट्रेनिंग  अर्थात  बुनियादी  ट्रेनिंग  पर  प्रेक्टिकल  ट्रेनिंग  यानी

 व्यावहारिक  ट्रेनिंग  को  स्पष्ट  कर  देना  चाहिये  ।  धारा  ६  में  ट्रेनिंग के  समय  का  उल्लेख  किया

 गया है
 कौर  धारा  € में  बेसिक  शर  प्रैक्टिकल  ट्रैफिक  का  उल्लेख  किया  गया  लेकिन

 नीशन  में  केवल  ट्रेनिंग  का  हो  जिक्र  किया  गया है  are  यह  स्पष्ट  नहीं  किया  गया  है  कि  ट्रेनिंग

 कौन  सो  होगो  ।  में  चाहता हूं  कि  परिभाषा में
 दोनों  बातें  पानी  चाहियें  ate  बेसिक  ईवनिंग

 श्र  प्रैक्टिकल  ट्र  लिंग  के  लिए  अलग-प्रलय  अवधि  निश्चित  की  जानी  चाहिए ।

 इस  सम्बन्ध  में  मैं  में  स्थित  हेवीਂ  इलेक्ट्रिकल्स  के  ट्रेनीज  का  ज़िक्र  करना  चाहता  |

 पहले  भारत  सरकार  ने  यह  तप  किया  कि  उन  ट्रेन  जिनकी  संख्या  हजारों  में

 fat  पीरियड  अठारह  महीने  का  होगा  कौर  उसके  बाद  उनको  काम  दे  दिया  जायगा  श्र

 वेतनਂ  वर्ग रह  चालू  हो  जायगा
 ।  लेकिन  बाद  में  मैनेजमेंट  ने  विचार  किया  कि  बेसिक  ट्रेनिंग

 का  पीरियड  ठहराया  गया
 है  कौर  इसके  साथ  ही  प्रैक्टिकल  ट्रेनिंग  भी  दी  जानी  चाहिए

 इन  लोगों  को  प्लेट  में  सेना  उन्होंने  यह  तय  किया  कि  प्रैक्टिकल  ट्रेनिंग  की  waft
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 तीन  महीने  हो  श्र  उसके  बाद  एक  परीक्षा  जो  ट्रेनों  उस  परीक्षा  में  पास  हो

 उनको तो  प्लांट  में  लगा  दिया  जायेगा  श्र  जो  पास  न  उनको  तीन  महींने  का  प्रशिक्षण

 और  लेना  जो  शुरू  में  नहीं  ठहराया  गया
 इस

 प्रकार  ट्रेनिंग  का  पीरियड  कुल

 सिला कर  दो  साल  का  हो  गया  ।  जब  प्रैक्टिकल  ट्रेनिंग  देने
 के  लिए  तीन  महीने  की  ग्रन्थि

 और  बढ़ा  कर  रखी  गई  तौर  इस  विषय  में  भ्रमेंडमेंट  लाया  तो वहां  पर  हड़ताल

 इन  परिस्थितियों  में  यह  आवश्यक  हैकि  पहले  से  ही  यह  ठहरा  देता  चाहिए  कि

 प्रैक्टिकल  ट्रेनिंग  और  बेसिक  ट्रेनिंग  का  पीरियड  क्या  होगा  मैंने इस  सम्बध  में  एक  संशोधन

 | है  रखा

 इस  बिल  के  द्वारा  यह  ठहराया  गया  हैकि  किसी  उद्योग-व्यवसाय  में  एप्रेन्टिसिज  को

 संख्या  वहां  काम  करने  वाले  श्रमिकों  के  परिमाण  के  साधार  पर  निश्चित  की  जयेती  और

 ठसा  एक  एग्रीमेंट  के  द्वारा  किया  जायगा  ।  लेकिन  इस  के  साथ  ही  उद्योगपतियों  को  यह

 अधिकार  दिया  गया  हैकि  are  वे  तो  अपने  उद्योग  में  उस  संख्या  से  alae  भी

 शु्रैन्टिसिज  रख  सकते  मैं  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  इससे  बड़ी  गड़बड़ी  होगी  ।

 जहां  तक  प्रैक्टिकल  ट्रेनिंग  का  प्रश्न  उसमें  ऐप  नहीं  है  कि  एप्रेन्टिसिज  care  में  केजल

 ट्रेनिंग  ही  लेते
 वे

 उत्पादन  भी  करते  और  उनके  द्वारा  प्लांट  में  काम  भी

 अक्सर  देखा  गया  हर  ग्राम  भो  देखा  जाता  हैकि  सभो  उद्योग  एप्रेन्टिसिज  रखने  हैं

 हालांकि  इस  बारे  में  कुछ  निश्चित  नियम  नहीं  होता  है  कि  उनको  क्या  दिया  या  उन

 से
 क्या  काम  लिया  जाये

 ।  इस  व्यवस्था  का  परिणाम  आखिर  में  यह  होगा  कि  एक  ate

 उद्योगपति  एप्रन्टिसिज  की  संख्या  अ्रधिफक  कर  दें  ale  दूसरी  ate  श्रमिकों  की  सव्य  कम

 कर  एप्रेन्टिसों  को  भ  मैं  आपको  बताऊं  वे  मनमाने  ढंग
 से  cat  ।  fxHTHT  वे  चाहेंगे

 रखेंगे  जिनको  नहीं  चाहेंगे  नहीं  रखेंगे  ।  शापने  जो  संख्या  कम  से  कम  ठहराई  है  उठाये  क्विक

 थी  वे
 उनको  थोड़े  पैसों  में  रख  लेंगे  ।  इसका  नतीजा  वहीं  होगा  जो  अज  तक  होता  रहा  है  ।

 झगड़े  पैदा  राज  तक  tar  ही  होता  भराया  है  कि  नीचे  से  ऊर  तक  जहां  भी  श्राप  जा ग्रो

 अपनों  की  सुनवाई  होती  गैर-वालों  कोई  सुनवाई  नहीं  होती  दैनिक  के

 एप्रेंटिसिस  के  अन्दर  भी  यहीं  बात  होने  वाली
 मैं

 प्राकार  एक  जगह  की  मिसाल

 दे
 सकता  उस  कारखाने  का  जो  मालिक  जो  सेठ  जी  उनका  जो  वह

 उस  कारखाने
 में

 वैलफेयर  आफिसर के  तौर  पर  काम  कर  रहा  इन  तरह  की  बातें  सभो

 कारखानों
 में  होतो  इस  तरह  की  बातें  इस  तरफ  भी  आपका  ध्यान  जाना  चाहिये

 आपका  जो  कानून है  पौर  उस  कानून  का  जो  मंशा  उस  पर  बराबर  ग्रस्त  होना  चाहिये  ।

 इस  दृष्टि  से  यह  बहुत  जरूरी  है  कि  श्राप  इसका  नियमत  इस  प्रकार  से  करें  कि  एक  निश्चित

 संख्या
 से  अधिक

 वे  ट्रेंडी  को  न  रख  श्राप  चाहें  तो  संख्या  को  ग्रसित  ठहरा  सकते  हैं

 लेकिन
 उससे  भ्रमित  रखने  की  उनको

 नहीं  मिलनी  चाहिये  ।
 arch  पास  fart  हैं

 fe  किस-किस  उद्योग  किस-किस  का रखा ति  में  श्रमिकों  की  गैर-हाजिरी  का  परिमाण

 कितना  होगा
 i  कहीं  पर  वह  १५  प्रतिशत  होता  कहीं  १२  प्रतिशत  होता  कहीं  पर  १०

 प्रतिशत  होता  अहमदाबाद  सजा  दाहर  में  जहां  अच्छा  ब्रार्गेनाइजेशन  वहां  गैर-हाजिरी

 का  परिमाण  बहुत  ही  कम  इस  परिमाण  में  झप
 दो

 प्रतिशत  या  तीन  प्रतिशत  यं  चार

 प्रतिशत  शर  था  पांच  प्रतिशत  Sint  अधिक  ले  सकते  हैं  ;  लेकिन  इस  मामले  में  बिल्कुल

 ai  खुली  छूट  उद्योगपतियों  को  नहीं  दी  जानी  चाहिये  कि  वे  जितने  भी  चाहें  रख  लें  ।  झगर

 आपने  ऐसा  किया  तो  इस  बिल  के  कानून  बन  जाने  के  बाद  इसको  अमली  रूप  देते में  आपकों

 1467  (Ai)
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 रामसिंह  भाई

 मुश्किल  होगी  कौर  जिस  रूप  में  इस  पर
 aaa  होना

 उस  रूप में  इस  पर  अजमल

 नहीं  अनाप  करा  सकेंग ेI

 इस  बिल  के  कानून बन  जाने  के  बाद  अप्रेंटिस  उद्योगों  में  काम  करेंग  ak  ड्राप ने

 बिल  में  रखा  हैकि  इन  एप्रेंटिसों  के
 बरताब  we  डिसिप्लिन

 के
 सम्बन्ध

 में  वहीं  कानून  इन

 पर  लागू  वहीं  स्टैंडिंग  ast  लागू  होंगे  जोकि  दूसरे  श्रमिकों
 पर  लागू  होते  यह सब

 तो ठीक  इनको  सजा  दैनिक  जब  बात  भाई  तब  तो  अन्य  श्रमिकों  को  सजा  देने  के

 कानून  के  मुताबिक  आपने  इनको  सजा  दे  दी  कौर  इन  पर  वे  कानून  कौर  स्टर्लिग  ह ए अ्राडज

 लागू  कर  दिए  ।  लेकिन  ore  उस  उद्योग  उस  विभाग  उस  प्लांट  में  जो  एवेनटिस  काम

 करते  उनको  लाभ  देने  को  बात  राती  फायदा  पहुंचाने  की  बात  ्राती है ब्रौर  उसके

 बारे में
 जो  कानून  अप  कहते  वे  इन  पर  लागू  नहीं  उनसे  वे  मुक्त  रहें

 उनका  फायदा  उनको  नहीं  सिल  सकेगा ।  मेरा  निवेदन  है  कि  श्राप  उनको  ट्रेनिंग  दें  और

 कहीं  भी  इसके  बारे  में  मुझे  कुछ  नहीं  कहना  लेकिन  किसी  प्लांट  किसी  उद्योग

 में  जहां  उत्पादन  होता  वहां  प्रैक्टिकल  ट्रेनिंग  के  लिए  जो  एन्रेंटिस  जाते  वहां पर
 उनको

 बराबर  उन  कानूनों  का  लाभ  मिलना  चाहिये  जिनका  उन  उद्योगों  में  उन  प्लांटों  में  काम  करने

 वाले  अन्य  श्रमिकों  को  मिलता  अगर  उनको  इन  लाभों  से  अलग  रखा  गया  तो  उसका

 फायदा  एम्प्लायर  ही  उठाने  वाले हैं  उससे  श्रमिकों  को  लास  होने  वाला  यह  मेरा

 निश्चित  मत  है  आपने  श्रमिकों  के  सम्बन्ध  में  श्रावक-टाइम  के  बारे  में  एक्ट  के

 अन्दर
 यह  ठहराया  हैकि  उनको  देखो  तक  काम  करना  पड़ता  होते  उनको  रोवर

 टाइम  मिलेगा  |  oat  प्रैक्टिकल  ट्रेनिंग  के  लिए  जो  अप्रेंटिस  किसी  प्लांट में
 जाते  उन्हें  भी

 में  समझता  हुं  उर्स  mare  पर  श्रावक-टाइम का  पैसा
 मिलना  चाहिये  जिस  आधार  पर  कि

 उस  प्लांट  में  काम  करने वाले  अन्य  श्रमिकों  को  मिलता  ti  क्या  करण  हैकि  श्राप  उनको

 इससे  वंचित  रखते हैं  ?  आपने  फैक्ट्री  एक्ट  के  भ्रमर  यह  ठहराया  है  किं
 किसी  उद्योग  में  काम

 करने  वाले  मजदूरों  को  जो  झ्रोवर-टाइम  मिलेगा  se  उनको  वेतन  वगैरह  जो  मिलता

 उसका  डबल  तो  फिर  इनको  भीਂ  अपने  वेतन  झोदि को का  डबल  क्यों  न
 मिले

 ?  डिसिप्लिन

 ait  बर्ताव  orf  के  सम्बन्ध  सजा  देंन ेके  सम्बन्ध  में  तो  उन  पर  वहीं  नियम  लागू  होंगे

 जो  कि  अन्य  श्रमिकों  पर  लागू  होते  तो  फिर  जहां  लाभ  की  बात  उन  लाभों
 से  इनको

 कयों  अलग  रखा  जाता  यह  मैं  समझ  नहीं  पाया  हूं  ।  मैं  चाहता हूं  कि  लाभ  भी  उनको  ग्रन्थ

 श्रमिकों  को  भांति  ही  मिलना  चाहिये

 wa  मैं  जो  बकाया
 रकम  श्रमिकों  शौर  एप्रेंटिसों  की  निकलती  उसके  बारे  में  कुछ

 कहना  चाहता हं  ।
 आपने  श्रमिकों  के  बारे  मे ंतो  यह  ठहरा  रखा  हैकि  उनकी  कोई

 बकाया  रकम  निकलती  है  तो  पेमेंट  श्राफ  वेजिंज  एक्ट  के  अ्रनुसार  वे  च्यांग  जा  सकते  x
 दे

 कोर्ट  में
 जा

 सकते  लेकिन  यह  बात  एप्रेंटिसों  पर  लागू  नहीं  होती  ware  किसी  की

 कोई  बकाया
 रकम

 एम्प्लायर
 के

 पास  निकलती है  तो  उसको  went  काटने  इस  रकम

 को  वसूल  करने
 के

 लिए
 ।

 इससे  बड़ी  मुश्किल  का  सामना  उनको  करना  पड़ेगा  ।  इस  वास्ते

 इस  बिल  में  इसकी  भी  गुंजाइश  रखी  जानी  कोई  ऐसी  धारा  भी  रखी  जानी  चाहिये
 कि  झगर  किसी  अप्रेंटिस  की  कोई  बकाया  राम  निकलती  है  तो  उस  धारा  के  झ्रनुसार  वह
 रकम  वसूल  की  जा  सकती  श्रमिकों  के  लिए  रकम  को  वसूल  करने  के  लिए  अपने  फैक्ट्री

 शौर  प्राविडेंट

 एक्ट  पेमेंट  श्राफ  afr  एक्ट  में  कौर  दूसरी  जगह  ऐसा  ठहराया  हैकि  किस  तरह  से  यह
 फंड  की  रकमें  वसूल  की  जा  सकती  कौर  यह  भी  कहा है  कि

 लैंड  रेवेन्यू
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 एक्ट  के  तहत  उनको  फौरन  वसूल  भी  किया  जा  सकता  है  सब  कुछ  कर  चुकने  के  बाद

 भी  मैं  झ्रापको  बतलाना  चाहता हूं  कि  श्रमिकों  की  लाखों  करोड़ों  की  रकम  एम्प्लायर  के

 पास  पड़ी  हुई  है
 जो  वसूल नहीं  हुई  जब

 कानून  होते  हुए
 भी  उसको  वसूल  नहीं

 किया  जा  सका  है  तो  फिर  इन  एप्रेंटिसों  के  सम्बन्ध  में  जहां कोई  कानूनी  sara  ही  नहीं

 कैसे  रकम  वसूल  होगी  कौर  उन्हें  कितनी  दिक्कत  का  सामना  करना  पड़ेगा  इसका  अनुमान

 बाप  खुद  लगा  सकते  कोई  धारा  इस  सम्बन्ध  में  इस  विल  में  न  होने  से  बड़ी  कठिनाई

 होगी  at
 में  चाहता हं

 कि  इस  कौर  आपका  ध्यान

 इस  बिल  में  यह  भी  लिखा  है  कि  wafer  शर  एम्प्लायर  के  बीच  जो  एग्रीमेंट  उसको

 दोनों  में  से  कोई  भी  जब  समाप्त  कर  सकता  यह  जो  व्यवस्था  रखी  गई  इससे  बड़ी

 नाई  होगी  |
 इत

 से  तो  इस  कानून  कोई  रूप  ही  नहीं  रह  एम्प्लायर ने  चाहा

 तो  एग्रीमेंट  समाप्त  हो  गया  कौर  अप्रेंटिस  ने  चाहा  तो  वह  खत्म  हो  गया  |  इस  संबंध  में  मेरा

 निवेदन  यह  है  कि  जो  मापक  एडवाइजर  वह  कारणों  की  जांच  करके  लिखित  रूप  में  gaye  यह  न

 दें  दे  कि  एग्रीमेंट  को  समाप्त  कर  दिया  जाए  तब  तक  उसको  समाप्त  नहीं  किया  जाना  चाहिए  ।  जो

 एडवाइजर  या  रजिस्ट्रार  अपन  इसके  इन्दर  ठहराया  ञ्ञ्ब  तक  वह  इसके  संबंध  में  लिख  कर  न

 दे  दे  तब  तक  उस  ण्ग्र मिंट  को  समाप्त  हुन  नहीं  समझा  जाना  चाहिये  ।  वह  इसको  कारणों  की  जांच

 करने  के  बाद  लिख  कर  दे  सकता  है  र  तब  ही  इस  समझौते  को  समाप्त  SAT  समझा  जाना  चाहिये  ।

 जो  बातें  मैने  कहो  मेरा  नम्बर  निवेदन  उन  पर
 सहानुभूतिपूर्वक  विचार  किया  जाए  ।

 जो  १३  एमेंडमेंट्स में  ने  रखी  वे  मैंने  अपनी  दृष्टि  से  नहीं  रखी  बल्कि  great  मदद  करने

 के  लिए  रखी  हैं  ।  इन  एमेंडमेंट्स  को  स्वीकार  कर  लिया  जाता
 है  तो  इस  कानून  को  असली  रूप

 देने  में  ग्राहको  बड़ी  मदद  मिलेगी  ।  यह  एुप्रेंटिस  ट्रैकिंग  कोस  जो  शुरू  किए  जाने  वाले  इसके

 बारे  में  जो  निर्णय  हुमा  उसमें  पड  यूनिवर्स
 का

 जबरदस्त  हाथ  है  में  निवेदन  करना  चाहता

 हूं कि
 मेरी  ग्राम  एन०  alo

 ०  यू
 ०  सी०  का  तो  बहुत ही  जबरदस्त  नगर  बुनियादी  तरीके

 से  इस
 सवाल  को  किसी  ने  उठाया  हो  तो  इसका  श्रेय  भाई  एन०  टी०  यू ०

 सी
 ०

 को

 इस  पर  कराने  में
 भी  म  निवेदन करना  चाहता  हूं  कि  यह  यूनियन  दूसरी  यू  नियम  से  ic

 गवर्नमेंट से  भी  प्रथम  रहने  वाली है  ।  जितने  भी  ज्ञापन  लेबर  लैजिस्लैशंज  बनाये  हैं  उन  पर  अमल

 कराने  में
 कराई  एन०

 elo
 ०  य० ्  सी०

 का  प्रमुख  हाथ  रहा  है  कौर  उसने  इनको  सफल  बनाया  मैं

 आ्रापको
 अपने  प्रदेश

 की
 बात  ही  बताता  हर  एक  कानून के  बारे  में  दूसरे  प्रदेशों  के  मुकाबले  में

 सब  से  बेहतरीन  सहयोग  आपको  श्राई०एन०टी oF  ०सी  ०  से  ही  मिला  होगा  उसने  इन  सब  लाज

 को  सैंट-पर-सैंट  सफल  करके  दिखाया  श्राप  sas
 एजुकेशन  को  उद्योगों  के  मैंनेजमेंट

 में  मजदूरों  की
 भागी  दारी

 प्रथा  को  इन  सभी  क्षेत्रों  में  उसने  पूर्ण  सहयोग  fear  इन

 कानूनों  को  सफल  करके  दिखाया  है  ।  लेकिन  में  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  इंडियन  लेबर

 कान्फ्रेंस  में  इस  बारे  में  निर्णय  होता  है  शौर  aso  एल०  ato  का  यह  सिद्धान्त भी  है
 भर  सारी  बातें  हैं  कि  श्रमिकों  को  प्रतिनिधित्व  मिले  लेकिन  इसमें  श्रमिकों  के  प्रतिनिधि  शुरू

 से  ले  कर  पन्त तक  कहीं  दिखाई  नहीं  देते  इसका  कारण  हमें  अछूत  क्यों  माना
 जाता  है  जबकि  भारत  में  संविधान  के  अ्रतुसार  छुआछूत

 खत्म  हो  गई  आखिर  सबल  यहं  अता

 है  कि  इस  को  सफल  बनाया  इसको  यह  किया  इस  को  वह  किया  जाय  ।  लेकिन  झाप  ने

 भोपाल  हेवी  एलेक्ट्किल्स  में  क्या  किया  ?  तमाम  अप्रेंटिस  sist  जो  थे  उन  पर  यह  बन्दी  लगा

 दी
 गई

 कि  वे  ट्रेड  यू
 नियम  के  मेम्बर  नहीं  बन  सकते  कौर  उन  के  बारे  में  ट्रेड  यूनियन  वाले  नहीं  बोल

 सकते  |  ग्रन्थों  जब  हडताल  जो  लोग  हमेशा  सहयोग  देते रहे झोर  वहां  ट्रेड  यूनियन

 मूवमेंट  को  चला  रहे  हैं  उनसे  तो  हड़ताल  तोड़ने  का  सहयोग  मांगा  गया  शौर  समझौते
 के

 लिए
 उन
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 रामसिंह  भाई

 को  अलग  रखा  गया  ऐसी  ट्रेड  यूनियन  वालों  को  बुलाकर  दूसरे  प्रदेशों  से  बुलाकर  जिनका

 वहां से  कोई  वास्ता  नहीं  कहा  गया  कि  यह  लोग  अनशन  कर  रहे  उन्हें  श्राइवासन  देकर  कि

 अपकी  मांग  मंजूर  कर  ली  गयी  है  श्राप  उन्हें  मोसम्बी  का  रस  पिला  कर  अनशन  समाप्त  करायें  |

 बड़े  meat  की  बात  है  कि  जिस  ट्रेड  यूनियन  से  हम  डील  करते  जो  उस  उद्योग  में

 यूनियन  सारी  की  सारी  बातें  उन  से  मैनेजमेंट  बात  नहीं  करता  है  कौर  ऐसे  ट्रेड  यूनियन  के

 आदमियों  को  बुला  जिनका  वहां  ग्रोवर  उस  प्रदेश  में  कछ  लेना  देना  नहीं  श्राप  के
 चेग्नस्मेन

 हबहेवी  एलेक्ट्किल्स  के  अन्दर  कहते हैं  कि  वह  लोग  प्रदान  कर  रहे  उनकी  मांगे  मंजूर  हैं  इ्न्ह

 अप  रस  पिला  दीजिये  ।  यह  तो  एक  एश  चीजें  हो  जिस  में  बुनियादी  बात  को  बिलकूल  बोड़

 दिया  गया  ।

 में  कहना  चाहता हूं
 कि  इस  तरह  से  नहीं  चल  सकता  श्राप  को  सही  दृष्टि  से  सोचना  होगा ।

 आप  ने  इस  बिल  में  केन्द्रीय  और  स्टेट  लेबल  पर  जो  को  सिल  बनाई  है  उसमें  एम्प्लायर  के  प्रतिनिधि

 श्राप  ने  स्टेट  गवर्नमेंट  के  प्रतिनिधि  dea  गवर्नमेंट  के  प्रतिनिधि  रक्ख

 Qe
 +

 तरह-तरह  के  प्रतिनिधि  रक्खे  लेकिन  जो  सही  तौर  से  लेबर  के  प्रतिनिधि  खुद  लेबरों

 जो  ट्रेनिंग  लेने  वाले  ्रपरेन्टिस  जो  प्लान्ट  में  काम  करने  वाले  श्राप  उनकी  परवाह  नहीं  करत

 हैं  तौर  उनक  प्रतिनिधि  नहीं  रखे  हैं  ।  जब  तक  किसी  श्रपरेन्टिस  को  इस  को  तालीम  नहीं  मिलेगी

 कि  ट्रेड  यूनियन  मूवमेंट  का  सही  दृष्टिकोण  क्या  कौर  उसको  न  समझ  कर  वहां  पर  भव  हड़ताल

 हो  तब  तक  अप  के  यहां  डिसिप्लिन  रहते  वाली  नहीं  है  ।  जब  राज  एक-एक  श्रमिक  को  समझना

 चाहिये  कि  सही  ट्रेड  यूनियन  मूवमेंट  क्या है  ।  मैं  इस  चीज  को  मानता हूं  कि  feta  पंचवर्षीय  योजकों

 में  यह  ठहराया  गया  था  कि  श्रमिकों  को  सही  ट्रेड  यूनियन  मूवमेंट  की  are  ले  जाना  है  ताकि  उसको

 उसका  पुरा  ज्ञान  हो  जाये  उसका
 वह

 पूरा  ग्रध्य्थत  और  इस  लिए  श्राप  ने  वर्क  रुजू  अशन

 की  शुरुआत  की  ।  एक  तरफ  श्राप  वकत
 एज  पेंशन

 चला  रहें  दूसरी  और  जित  कौंसिल  में  मज  दरों

 का  प्रतिनिधित्व  होना  स्टेट  लेवल  पर  सेंट्रल  लाल  वहां  पर  लेबर  के  प्रतिनिधित्व

 का  नाम  भी  नहीं
 इस

 के  बारे  में  भी  मेरे  संशोधन
 शर  में  प्राशि  करता  हूं  कि  उनके  बारे  में

 श्राप  सहानुभूतिपूर्ण
 विचार  मैं  ऐसा  मानता  हूं  कि  ट्रेन  को

 भी  ट्रेड  यू नियम  मूवमेंट  से  अलग

 बल्कि  इस  में  यह  साफ  करना  चाहिये  कि  ट्रेनिंग  पाने  के  fat  श्रगर
 नहीं  रक्खा  जाना

 कोई भी  भ्रपरेन्टिस  जायेगा  तो  वह  ट्रेड
 य ूनियम  का  मेम्बर  बन  सकता  पोस्टेड  यूनियन  के  संघ  में

 उसको  भी  वही  अघिकार  होंगे  जो  अरन्य  श्रमिकों  को  हैं  ।  ग्राम  क्या  हो
 रहा

 एक  श्रादमों  सड़क

 के  ऊपर  चला  जा  रहा  वहू  किसी  मिल  में  दाखिल  होता  ae  बदल  काड  लेता  दूसरे  से  वह

 बदली  काड  लाया  |  वह  कहां  से  मिलेगा  ?  श्राप  का  जो  इंडस्ट्रियल  डिस्प्यूट्स ऐक्ट  है  उस  में  श्राप

 ने  स्टेंडिंग  sd  बनाये  हैं  कौर  उन  में  जोड़  दिया  कि  उद्योग व्यवसाय  में  काम  करने  वाले  किसी  श्रमिक

 को  दाखिल  किया  जयेगा  तो  उसे  प्रथम  बदली  कार्ड  दिया  जायगा  जिसमें  यह  लिखा  जावेगा  कि

 ag  किस  डिपार्टमेंट  की  किस  शिफ्ट  में  काम  करता  है  शौर  क्या  काम  करता  इसकी  निश्चित

 सूचना  कार्ड  में  लिखी  जायेगी  |

 श्री  श्री  चल  गुह
 में

 विधेयक  का  स्वागत  करता  हूं  |  इंस  समय  जब  कि  हम
 झीदयोगीकरण  को  झोर  बड़ी  तेजी

 से
 बढ़  रहे  हमें  इस  विधेयक  की  बड़ी  श्रावस्यकता  थी  ।  हमारा

 प्रति  श्रमिक  उत्पादन  अरन्य  देशों  की  तुलना  में  बहुत  कम  इसका  कारण  यह  है  कि  हमारे  लोग  ठीक

 ढंग  से  प्रशिक्षित  नहीं  हैं  ।  तीसरी  योजना  में  हमें  १३  लाख  के  लगभग  नये  प्रशिक्षित  कारीगर  चाहिएं  ।
 ्

 स्वच्छ  स  इस  दिशा  में  कोई  सफलता  मिलना  संभव  भरत  कुछ  ग्र निवार्य ता  लाना  बड़ा  प्रावश्यक
 न mee  a,  nl

 faa  अग्रेज़ी  में
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 हो  गया है  ।  तीसरी  योजना  में  इस  विषय  का  संकेत  भी  है  ।  परन्तु  इसको
 मजबूर

 करने  वाली  बात

 न  समझ  कर  समुचित  नियन्त्रणਂ  करने  की  भावना  से  इसको  लिया  जाना  चाहिए  ।

 विधेयक  का  स्वागत  करत  हुए  भी  मैं  इस
 मत

 का  हूं  कि  विधेयक  में  कई  बाते  नहीं  की

 गई  हैं  ।  इसमें  ब्यौरे  समित  ढंग  स  दिये  जाने  चाहिए थे  ।  मेरा  यह  भी  विचार  है  कि  इस  ,  दिशा  में

 कुछ  संगत  प्रश्नों  त्यों  करने  से  सभा  को  वंचित  रखा  गया  है  जो  उचित  नहीं  है  ।  सारा  भार

 नियम  बनाने  वालों  पर  छोड़  देना  ठीक  नहीं  ।  इस  प्रकार  विधेयक  के  pea  कई  एक  अधिकारों

 को  गति  करने  की  श्रावव्यकता होंगी  ।  परन्तु  मेरा  मत  यह  है  कि  काम  को  इस  प्रकार  बढ़ाया

 न  जाये  प्रौढ़  प्राधिकारों  की  संख्या  कम  की  जाय  ।  सरकारी  क्षेत्र  के  उद्योगों  में  इस  दिशा  में  राज्य

 सरकार  को  भी  नियन्त्रण  करने  के  कुछ  अ्रधिकार  दिये  जाने  चाहिए  ।  इस  मामले  में  ग्राम  सरकारी

 क्षेत्र  काफी  पीछ  हैं  we  प्रमुखता  गैर  सरकारी  हाथों  म॑  ही  है  ।

 इस  विषय  में  एक  यह  भी  बात  उल्लेखनीय है  कि  भारत  के  किसी  संघों पर  राजनीतिक  दलो

 का  प्रभाव है  ।  उन्हें  किसी  प्रकार  का  प्रतिनिधित्व  देना  उचित  न  हगा  ।  बड़ी  दत्ता  से  यह

 कहना  चाहता  ह  कि  शिशिक्षुद्नों  को  राजनीति  से  अलग  रखा  जाते  ।  में  इस  बात  पर  भी  बल  देना

 चाहता  हुं  कि  शिशिक्षुम्नों  को  प्रशिक्षण  के  परात  नौकरी  का  भी  कोई  wares  दिया  जाना  जाहिए

 श्रुत  में  खंड  ३०  का  उल्लेख  करना  चाहता  हूं  ।  इस  उपबन्ध  में  भ्रपराधों  के  लिए  सजा  की

 व्यवस्था है  ।  में  इसका  समर्थन  नहीं  कर  सकता  ।  यह  योजना  केवल  प्रशिक्षण  सम्बन्धी  योजना

 है  ;  उसमें  कैद  की  सजा  का  उपबन्ध  रखा  जाना  उचित  नहीं  कहा  जा  सकता  |  इस  बात  का  पुरा
 ध्यान  रखा  जाना  चाहिए  कि  शीशियों  पर  अनुशासन  लाग  करते  समय  मालिक  लोग  उनका  शोषण

 न
 करने  पाये

 ।
 में  विधेयक  को  प्रवर  समिति  के  पास  भेजे  जाने  के  पक्ष  में  नहीं  हुं  ।  इसे  यथा दी

 पारित  कर  देना  चाहिए  ale  आगामी  संसद  को  इसके  लिए  प्रतीक्षा  नहीं  करनी  चाहिए  ।

 श्री  स०  स०  बनर्जी  (
 कानपुर

 )  :  में  इस  विधेयक  का  समर्थन  करता  हूं  परन्तु  में  चाहत  हूं
 कि  इस  विधेयक  पर  बड़ी  गम्भीरता  से  विचार  किया  जाना  चाहिए  ।  इसके  विविध  अंगों  का  ठीक

 ढंग  से  विश्लेषण  किया  जाना  चाहिए  ।  मेरा  निवेदन  ह  कि  योजना के  अन्तर्गत  जिन  शिक्षितों  को

 प्रशिक्षण  दिया  जायेगा  उन्हें  काम  देने  के  सम्बन्ध  में  विधेयक  में  कोई  उपबन्ध  नहीं  है  ।  उसकी

 व्यवस्था  की  जानी  चाहिए
 ।  जब

 तक  ऐसा  नहीं  किया  जाएगा तब  तक  योजना से  कोई  लाभ  नहीं

 होगा  ।  ऐसे  बहुत  से  उदाहरण  हैं  जहां  प्रशिक्षित  शिशिक्षु्नों  को  सवारों  में  खपाया  नहीं  गया

 इस
 दिशा  में  मेरा  मत  यह  है

 कि
 जहां  तक  रोजगार  का  सम्बन्ध  कर्मचारियों ate  ar  वक्षों

 के  बीच
 किसी  प्रकार  का  खिचाव  नहीं  होना  चाहिए  ।  कौर  इस  खाई  को  पाटने  के  उपाय  खोज

 निकाले  जाय  ।  इन  दोनों  श्रेणियों  के  लिए  कुछ  प्रतिशत  निर्धारित  किया  जाना  चाहिए
 ।  इस

 बात  का  भी  ध्यान  रखा  जाये  कि  जिन  कर्मचारियों  के  लड़के  अथवा  पराश्रित  शिक्षकों  के  रूप  में

 प्रशिक्षण  प्राप्त  करना  चाहें  उनके  लिए  शिक्षा  की  secret  के  प्रतिबन्ध  शिथिल  किये  जाने  चाहिए

 महोदय  पीठासीन

 में  श्री  इलियास  wie  श्री  राम  सिंह  भाई  वर्मा  के  सुझाव  का  समथेन  करता  हूं  कि  इस  मामले

 में  राजनीति  को  नहीं  लाया  जाना  चाहिए  ।  इस  प्रशिक्षण  योजना  का  सम्बन्ध  किसी  कार्मिक  संघ

 से  नहीं  होना  मैं  इसे  तो  नहीं  मानता  ।  मेरा मत  है  कि
 श्रमिक  संघों

 के
 प्रतिनिधि  qf

 में

 अंग्रेजी  में
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 fart  जाने  चाहिए  ।  साथ  ही  प्रशिक्षण  प्राप्त  करने  वाले  शिशिक्षुप्रों  को  भी  श्रमिक  संघों  की

 विधियों  में  भाग  लेते  की  म्रतुमति  दी  जानी  चाहिए  ।  इससे  भोपाल  ate  भिलाई  में  जो  कुछ  मरा  था

 उसकी  पुनरावृति  नहीं  होगी  ।  इन  शब्दों  सेਂ  में  विधेयक  का  समर्थन  करता  कौर  AAT  करता  हूं

 कि  मंत्री  महोदय  मेरे  सुझावों  पर  विचार  करेंगे  ।

 तरो  राजेख  fag  :  इस  विधेयक  के  सम्बन्ध  में  मेरा  मत  यह  है  कि  यह  विधेयक

 बहुत  पहले  ही  सदन  के  समक्ष  प्रा  जाना  चाहिए  था  ।  यद्यपि  इस  विधेयक  को  में  बहुत  ठीक  नहीं

 मानता  फिर  भी  में  इसका  स्वागत  करता  हूं  ।  यह  बड़ा  ही  महत्वपूर्ण  विधेयक  है  ate  लाखों  नवयुवकों

 के  भविष्य  आघार  इत  पर  क्योंकि  इस  विधेयक  के  बहुत  दूरगामी  प्रभाव  होने  वाले  हैं  मत

 अच्छा  होता  यदि  सरकार  विधेयक  को  संयुक्त  समिति  के  सुपुर्द  कर  देती  ।  इस  दिशा  में  में  कुछ  सुझाव

 प्रस्तुत  करना  चाहता  हु  ।

 में  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  इस  बात  का  पुरा  ध्यान  रखा  जाय  कि  शिशुक्षुप्रों  की  नियुक्ति

 शौर  सितारों  के  विनियमन  के  मामले  में  दलगत  नीति  का  कोई  स्थान  नहीं  होना  चाहिए  ।  किसी

 प्रकार  का  पहनना  भी  इस  दिशा  में  ठीक  नहीं  रहेगा  ।  यह  भी  श्राइचर्य  की  बात  है  कि  इस  मामले

 में  सरकारी  क्षेत्र
 से

 गैर  सरकारी  क्षेत्र  प्रतीक  सहानुभूति  पूर्ण  है  ।

 इस  बात  को  योजना  आयोग  ग्रोवर  सम्बद्ध  सभी  fears  में  मान्यता  प्राप्त  है  कि  रोजगार  के

 मामले  में  प्रादेशिक  सन्तुलन  रहेगा  तथापि  व्यवहार  में  इस  सिद्धान्त  का  पालन  नहीं  किया  जाता  ।

 उदाहरण  के  लिए  उत्तरी  बिहार  के  लोगों  को  बिहार  राज्य  में  शुरू  किये  जाने  वाले  नये  उद्योगों  में

 रोजगार  के  उचित  अ्रचसरों  से  वंचित  रखा  जा  रहा  में  जोर  देना  चाहता  हुं  कि  विधेयक  में  संशोधन

 किया  जाये  ताकि  शिविरों  की  नियुक्ति  ate  उनके  प्रशिक्षण  के  मामले  में  प्रादेशिक  संतुलन  बना

 मैंने  माननीय  मंत्री  से  भी  इस  बारे  में  बात  की  है  कि  श्रमिक  संघों  के  प्रतिनिधियों  को  राष्ट्रीय

 परिषद्  में  स्थान  दिया  जाना  चाहिए  ।  इस  बारे  में  जो  संशोधन  प्रस्तावित  हो  रहा  है  मैं  उसका  स्वागत

 करता  हूं  ।  परन्तु  मेरा  विचार  है  कि  राष्ट्रीय  हित  में  यह  अच्छा  होगा  कि  कोई  ऐसा  उपाय  खोज

 निकाला  जाये  जिससे  कि  सभी  केन्द्रीय  श्रमिक  संघों  का  बारी  बारी  से  प्रतिनिधित्व  हो  सके  ।

 श्री  श्रीनारायण  दास  उपाध्यक्ष  यह  जो  विधेयक  सदन  के  सामने

 उपस्थित  किया  गया  मैं  उसका  स्वागत  करता  हूं  ।  यद्यपि  हमारे  देश  में  प्रौद्योगिक  विकास  बहुत

 अ्रधिक  हो  गया  है  प्रौढ़  योजना  कमीशन  ने  कौर  मंत्रालय  ने  भी  बराबर  इस  बात  पर  जोर  दिया  है  कि

 हमारे  देश  में  जो  कुशन  कार्यकर्ता  प्रशिक्षित  कार्यकर्ता  उनका  अभाव  है  फिर  भी  इस  सम्बंध  में  जो

 कदम  राज  उठाया  जा  रहा  है  उसे  पहले  ही  उठाया  जाना  चाहिए  था  ।  यह  बात  सही  है  कि  एक  कानून

 हमारे  देश  में  मौजूद  है  जो  कि  सन्  १८५०  में  पास  किया  गया  था  कौर  जिस  के  अ्रतसार  श्रपरेन्टिसेज

 की  faq  के  बारे  में  व्यवस्था  की  गई  लेकिन  जहां  तक  पता  लगा  है  वह  कानून  करीब  करीब  कागज

 में  ही  पड़ा  हुजरा  उसके  म्रतुसार  कोई  कार्य  नहीं  हुमा  है  ।  यह  बात  सही  है  कि  पहले  सरकार  का

 यह  विचार  था  कि  उद्योगों  को  चलाने  वाले  जो  उद्योगपति  हैं  या  कारखानेदार  वे  स्वेच्छा  से  इस
 कार्य  को  अपने  अपने  कारखानों  में  करेंगे  शौर  देश  के  लिये  प्रशिक्षित  कार्यकर्ताश्रों  की  जो  जरूरत  है
 उसको  स्वेच्छा  से  प्रशिक्षण  दे  कर  पुरी  ।  लेकिन  पिछले  दस  बारह  वर्षों  में  जो  नतीजा  इसका
 निकला  है  वह  बहुंत  सन्तोषजनक  नहीं  है  ।  हमारे  देश  में  जो  उद्योग  चल  रहे  चाहे वे  प्राइवेट  सेक्टर

 a

 मूल  ग्रेजी  में
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 में  हों  या  पबलिक  सेक्टर  में,उनमें  इस  बात  की  व्यवस्था  नहीं  की  गई  है  कि  हमारे  देश  में  जो  वैज्ञानिक

 संस्थायें  या  afeataa  संस्थायें  हैं  उनमें  से  शिक्षा  प्राप्त  करके  निकले  हुए  नवयुवकों  चाहें  वे

 डिप्लोमा  होल्डर्स  हों  या  ग्रेजुएट्स  उनको  प्रशिक्षण  देने  का  काम  किया  जाय  ।  एक  तो  इस  तरह

 के  शिक्षा  प्राप्त  व्यक्ति  नहीं  हैं  दूसरे  जो  व्यक्ति  कारखानों  में  भरती  हो  श्रपरेन्टिस  हों

 काम  सीखना  चाहते  उनके  लियें  काफी  व्यवस्था  नहीं  है  ।  इसलिये  में  हूं  कि  श्रम  मंत्री

 जीने  जो  विधेयक  अराज  रक्खा  उसको  पहले  ही  लाया  जाना  चाहिये  था  ।  अगर  वे  पहले

 यह  बिल  लाया  गया  होता  कौर  इसको  कानून  का  रूप  दिया  गया  होता  तो  हमारे  देश  में  राज  कुशल

 की  जो  कमी  जो  अभाव  वह  दूर  हो  गया  होता

 mat  माननीय  मंत्री  महोदय  ने  इस  बात  पर  जोर  दिया  था  कि  हमारे  देश  में  श्री  यौगिक

 विकास  जिस  रफ्तार  से  हो  रहा  जिस  रफ्तार  से  हम  area  हैं  कि  उद्योगों  का  विकास  उसके

 लिये  कार्यकर्ताश्रों  का  काफी  अभाव  और  में  उनकी  बात  से  सहम  हूं  ।  श्रेणी  भी  कारखानों

 area  पबलिक  सेक्टर  में  हों  या  प्राइवेट  सेक्टर  कुशल  कार्यकर्ताश्रों  का  अभाव  है  ।  कभी  भी  हमको

 अपने  देश  के  लोगों  को  प्रशिक्षण  पाने  के  लिये  दूसरे  देशों  को  भेजना  पड़ता  है  ।  स्ब  भी  हमारे  कारखानों

 में  विदेशी  लोग  काम  कर  ...  |  इस  बात  का  खयाल  रखते  हुए  मगर  यह  विधेयक  बहुत  पहले  लाया

 गया  होता  तो  ज्यादा  अच्छा  होता  ।

 दूसरी  बात  जिसके  बारे  में  मैं  निवेदन  करना  चाहता  हूं  वह  यह  है  कि  इस  सम्बन्ध  में  बहुत  सी

 छानबीन  की  गई  जिनका  जिक्र  माननीय  मन्त्री  महोदय  ने  किया  था  ।  बहुत  सी  कमेटियां  शर

 सभी  ने  इस  बात  पर  जोर  पर  नहीं  मालूम  क्यों  सरकार इस  बात  पर  निभर

 करती  रही  fe  हमारे  देश  के  arena  कौर  उद्योगपति  स्वेच्छा  से  इस  बारे  में  सही

 कदम
 उठायेंगे

 प्रौर  प्रिये  कारखानों  में  काफी  मात्रा  में  प्रशिक्षण
 की

 व्यवस्था  करेंगे  ।  यद्यपि यह

 बात  सही  है  कि
 स्वेच्छा  सै

 जो
 काम  होता  है  वह  ज्यादा  कारगर  होता  है  लेकिन  यह  बात  जाननी  चाहियें

 थी  कि
 बहुत  से  ऐसे  लोग  होते  हैं  जो  कि  स्वेच्छा  से  इस  तरह  के  कामों  को  नहीं  करना  चाहते  हैं  ।  इस

 लिये  श्रपरेन्टिसिज  बिल  के  द्वारा  श्रनिवायं  रूप  से  कारखानों  में  अपनी  अपनी  श्रौकात  के  मुताबिक

 भ्रपरेन्टिसों  को  प्रशिक्षण  देने  के  कानून  का  मैं  दिल  से  समथन  करता  हूं  ।  जैसा  कई  माननीय  सदस्यों  ने

 जो  अधिकारी  इस  कानून  को  लागू  करने  के  लिये  कौर  इसके  सम्बन्ध  में  जरूरी  व्यवस्था  करने  के

 लिये  कि  प्रशिक्षण  किन  किन  waco  में  प्रावश्यक  कितनी  अवधि  का  उसका  क्या

 पाठयक्रम  या  प्रशिक्षण  क्या  रक्ख  जा  रहे  केन्द्र  में  और  राज्यों  में  इस  सब  की  व्यवस्था  करने

 के  लिये  जिस  अधिकारी  वर्ग  की  सृष्टि  की  जा  रही  में  भी  समझता  हूं  कि  वह  पर्याप्त  होगा  |  फिर  भी
 द  ि  ि  म

 जहां  तक  मैंने  देखा  इसमें  जिन  स्वार्थों  का
 सक  र

 रि प्रेजेन्टेशन  किया  गया  उनके  अलावा  मजदूरों  की

 संस्थापकों  का  रि  प्रिन्ट  शन  भी  इसमें  होना  चाहिये  ।  दूसरी  बात  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  यह  बात

 सही  है  कि  डेजिग्नेटेड  ट्रेड  होंगे  उनके  सम्बन्ध  में  यह  व्यवस्था  बहुत  से  ऐसे  ट्रेड  हैं  जिनके  बारे  में

 कार
 इस  कानून को  लागू  करेगी  लेकिन  बहुत

 से  ऐसे  उद्योग  हैं  जिन  के  बारे  में  सरकार  कानून  लागू  नहीं
 करेगी  |

 मैँ  समझता हं  कि  जितने  बड़े  बड़े  आयोग  हैं  उन  पर  जल्दी  से  जल्दी  इस  कानून  को
 लागू  करना

 चाहिये  ताकि  छोटे  छोटे  उद्योगों  में  काम  करने  वाले  या  प्रशिक्षण  पाने  वाले  जो  श्रपरेन्टिस  उनके

 काम  करने  के  जो  नियम  जो  उनके  काम  करने  की  उनसे  काम  लेने
 की  जो

 मजदूरी  या

 दूसरी  जो  व्यवस्था यें  हैं  वे  ही  उन  पर  भी  लागू  हो  जाय
 ।

 यद्यपि
 इस

 बात
 का

 जिक्र  इस  विधेयक  में  नहीं

 किया  गया  है  कि  किन  किन  उद्योगों
 की

 तरफ  कभी  सरकार  का  ध्यान  लेकिन  में  समझता  हूं  कि

 माननीय  मन्त्री  महोदय  झपने  अन्तिम  भाषण  में  इसका  जिक्र  करेंगे  कि  oil  फेस्टिव  सरकार  शौर

 राज्य  सरकार  किन  किन  उद्योगों  किन  किन  डेडिकेटेड  उद्योगों  इस  को  लागू  करेगी
 ।  किन

 किन  पर  यह  लागू  किया  जायेगा  ate  किन  किन  पर  लागू  नहीं  किया  जायेगा
 ।

 हम  को  इस  बात
 की
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 णा  जायी
 श्रीनाराय  ब  क  Ging

 सूचना  भी  होनी  चाहिये  कि  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  के  पन्त  तक  कौन  कौन  से  उद्योग  धंधे  इस  कानून

 के  अंतगर्त जायेंगे  |

 एक  कौर
 बात  की  तरफ  मैँ  सरकार  का  ध्यान  श्रावित  करना  चाहता  हूं  ।  सरकार ने  इस  बारे

 में  कहा  है  कि  कानून  में  प्राविजन  किया  गया  है  कि  यदि  कोई  उद्योगपति  उस  मात्रा  में  प्रशिक्षण  नहीं

 देता  है  जिस  मात्रा  में  उसे  देना  चाहिये
 तो  इस  कानून  के  ल प्रन्तगत  उसे  अनिवार्य  रूप  से  उतना  प्रशिक्षण

 देना  होंगा  ।  इसके  अलावा  किसी  उद्योगपति  के  यहां  श्रनिवायं  रूप स  प्रशिक्षण  की  व्यवस्था  की

 जाती हें  प्र  वहू  ५००  व्यक्तियों  से  कम  कार्यकर्ता रखता  है  तो  उसके  वच  का  एक  हिस्सा  सरकार  वहन

 करेगी  प्रौढ़  एक  हिस्सा  उद्योग  को  वहन  करना  होगा  |  इस  के  सम्बन्ध  में  सरकार  कम्पलसरी  तौर  पर

 नियम  बनायेगी  कि  उद्योग  में  नगर  सरकार  समझती  है  कि  काफी  व्यवस्था  प्रशिक्षण  की  नहीं है

 तौर  व्यवस्था
 की  जाय  तो  सरकार  को  खर्चे  प्रौढ़  सुविधा  प्रदान  करना  यह  बात  स्पष्ट  नहीं

 है  कि  सुविधा  देने  में  जो  खर्च  पड़ेगा  उस  का  कौनसा  भाग  सरकार  को  देना  पड़ेगा  कौर  कौनसा  पोगो

 उद्योगपतियों  को  देना  पड़ेगा  |  इसका  खुलासा  हो  जाना  जरूरी  है  |

 इसके  अलावा  में  सेंट्रल  श्रपरेन्टिसिशिप  कौंसिल  कौर  स्टेट  अ्रपरेन्टिसशिप  कौंसिल  के

 जेनरेशन
 के

 बारे  में  भी
 कहना  चाहता  हूं  ।  इन  में  तीन  तरह  का  रिप्रेजेन्टेशन एक  एस्टैब्शिलमेंट  का

 चाहे  वहू  पब्लिक  सेक्टर  में  हो  या  प्राइवेट  सेवटर  में  दूसरा  सेंट्रल  या  स्टेट  गवर्नमेंट  का  और

 तीसरा  ट्रेंड  भ्र ौर  इण्डस्ट्री  का  ।  मैँ  समझता  हूं  कि  जो  कौंसिल  उसमें  लेबर सं  का  रि प्रेजेन्टेशन

 होना
 भी

 जरूरी  है  ताकि  लेबरस  का  जो  व्यू  प्वाइंट  है  उस  को  भी  उसमें
 रखा

 जा  सके  ।

 इन
 शब्दों  के  साथ  में  विधेयक  का  समर्थन  करता  ra  ।

 श्री  काशीनाथ
 पांडे  )  :  उपाध्यक्ष  बहुत  सी  बातें  इस  बिल  के  बारे  में  पहले  ही

 कह  दी  गयी  हैं
 ।  मैं  उनको  फिर से  नहीं  दृहराना  चाहता  |  केवल  कुछ  थोड़ी

 सी
 बातों  पर  में  अपने

 विचार

 प्रकट  करना  चाहता  हूं  ।

 पहली  बात  तो  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  हाउस  में
 जो

 विषय  विचारार्थ  प्रस्तुत  होता  है  उसके

 विपरीत भी  बहुत  सी  ऐसी  बात  झा  जाती  हैं  जिनका  उस  विषय  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  जैसे
 कि

 प्रभी  एक  माननीय  सदस्य  ने  यहां  पर  भाई  एन०  Zo ०  यू  ०  सी ०  का  मामला छेड़  दिया  |  उनके  विचार
 से  कहीं  भी  argo  एन०  टी

 ०  य०  Ate  का  फॉलोइंग  नहीं  है  |  लेकिन  जिस सं  car  का  माननीय  सदस्य

 प्रतिनिधित्व  करते  हैं  उससे  उसकी  सदस्य  संख्या  दस  गुनी  अधिक  है  ।  इस  बात  की  जानकारी  उनको

 राज  तक  नहीं  है  जबकि  यह  बात
 इस

 हाउस  में  बार  बार  बता
 दी

 गयी  है  |  मुझे  ऐसी  बातें  at  कर

 mead  होता  है  |

 दूसरी  बात  मे  भोपाल  के  सम्बन्ध  में  कहना  चाहता  हूं
 ।

 भोपाल  की  फैक्टरी  के  बारे  में  थोड़ी

 बहुत  जानकारी  मुझे  भी  हैं
 ।

 कौर  मैं  जानता  हूं  कि  भोपाल  में  स्ट्राइक  क्यों  हु  इस  बिल  में  इस  बात
 पर  जोर  दिया  गया  हे

 कि  जो अप्रेंटिस हों  वे  ट्रेड  यूनियन  में  शामिल  न  हों  ।  मतलब  यह  है  कि  वे
 ट्रेनिंग  लेने  जाते  हैं

 न
 कि  राजनीति  के  अ्रखाड़े  में

 उतरने  के  लिये
 ।

 भोपाल  में  स्ट्राइक  इसीलिये  २  कि
 ट्रेनीज  ने  राजनीति  में  हिस्सा  लिया  ;  भोपाल में  बहुत  बढ़िया  आदमी  चुन  कर  लिये  जाते  हैं  कौर  उनकी
 ट्रेनिंग  पर  करीब  २५-२६  लाख  रुपया  खर्च

 किया  जाता  है  ।  ate  उनकी  ट्रेनिंग  समाप्त  हो  जाने  पर

 कर  दिया  जाए  ।
 उनका  टैस्ट  होता  है

 ।
 जो  फेल  हो  गए  वह  च

 हते  थे  कि  ट्रेड  यूनियन  के  जरिये  फोर्स  उनको  भी  पारत
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 भोपाल  की  ऐसी  फैक्टरी  है  कि  जिसमें  ट्रांसमिटर  कौर  दूसरे  aga  ऊंचे  दरजे  के  बिजली  के

 सामान बनने  वाले  हैं  ।  इसलिये  हम  को  बहुत  सके  रहना  पड़ेगा  कि  उसमें  किस  तरह  के  भ्रादमी  रखे

 जाएं  क्योंकि  उस  फैक्टरी  में  बने  माल  की  खपत  न  केवल  हिन्दुस्तान  में  होंगी  बल्कि  उसको  विदेशों  को

 भी
 भेजा  जाएगा

 |
 अगर  हमारा  बनाया  9.0  माल  ऐसा  हुआ  कि  जो  दूसरे  देशों  के  माल  के  मुकाबले  में

 न
 ठहर  सका  तो  उसका  इस  इण्डस्ट्री  पर  प्रतिकूल  प्रसर  पड़ेगा  जो  कि  पब्लिक  सैक्टर  में  है  पौर  जिस  पर

 ५०-६०  करोड़  रुपया  लगा  हुआ  ह  ।  इसलिए  यह  बात  उन  लोगों  के  हक  में  है  कि  जब  तक  वह  ट्रेंड
 न  हो  जाएं  तब  तक  वह  ट्रेड  यूनियन  में  बारीक  न  हों  ।

 ऐसा  ही  यूनिवर्सिटियों में  भी  होता  है  ।  लड़के  चाहे  पढ़ें  या  न  पढ़ें  लेकिन  वह  चाहते  हैं  कि  फोर्स

 के  जरिये  हमको  पास
 कर

 दिया  जाए  ।  ऐसा  हो  सकता  हू  लेकिन  इसका  उनके  बाद  के  जीवन  पर  बुरा

 प्रभाव  पड़ता  हूं  ।  जब  वह  कंपीटिशन  में  बैठते  हैं  तो  फेल  हो  जाते  हैं  ae  उनको  कोई  अच्छी ਂ

 नौकरी  नहीं  मिलती  कौर  कहीं  क्लर्की  करनी  पड़ती है  ।  इसीलिये इस  बिल  में  इस  बात  पर  जोर  दिया

 गया  हैं  कि  पढ़ने  के  समय  केवल  पढ़ाई  ही  होनी  चाहिये  ।

 मुझे  इस  बिल  के  सम्बन्ध  में  एक  कौर  बात  कहनी  है  ।
 में  सरकार

 को
 यह  बिल  लाने  के  लिये

 बहुत  धन्यवाद  देता  हूं  कयोंकि  इसके  द्वारा  लाखों  आदमियों  को  प्रशिक्षण  मिलेगा  ।  यह  किसी  खास

 उद्योग  के  लिये  नहीं  जहां  भी  स्कोप  होंगा  वहां  पर  लोगों  को  प्रशिक्षण  दिया  जाएगा  ।  जहां  भी  कोई

 विंदास  होंगा  वहां  अगर  स्कोप  शिरोह  तो  लोगों  को  ट्रेनिंग  दी  जा  सकेगी  |  शौर  खुद  इंडस्ट्री  को  भी

 ऐसे  प्रशिक्षित  श्रादमियों  की  झावष्यकता  होती  है  क्यांकि  जो  उनके  यहां  पहले  से  प्राप्ति  काम  करते

 होत  हैं  उनमें  से  कुछ  रिटायर  हो  जाते  कुछ  मर  जाते  हैं  ।  तो  उद्योग  के  लिये  योग्य  eh  इस  स्कीम

 में  तैयार  हो  सकेंगे  ।  यह  बिल  इस  प्रकार  के  लोगों  को  प्रशिक्षित  करने  का  अवसर  देता है  ।  इसलिये  इस

 बिल  को  लाने  के  लिये  सरकार  की  जितनी  salar  की  जाय  कम  होंगी  |  लेकिन  इस  सम्बन्ध  में  मुझे

 केवल  एक  बात  कहनी  हैं  ।  झ्र  वह  केवल  इस  बिल  से  ही  सम्बन्ध  नहीं  रखती  बल्कि  इसका  सम्बन्ध

 उन  लोगों  से  भी  है  जो  लेबर  मिनिस्ट्री  की  अन्य  स्कीमों  के  अंतगर्त  प्रशिक्षण  प्राप्त  करते  हैं  ।  इन

 fag  लोगों  को  काम  दिलाने  की  कोई  मशीनरी  नहीं  हू  केवल  वे  एम्पलायमेंट  एक्सचेंजों  में  नाम

 रजिस्टर  करवा  सकते  हैऔर  अगर  भगवान  की  कपा  से  उनकों  नौकरी  मिल  गयी  तो  मिल  गयी  नहीं

 तो  बेकार  रहना  पड़ता  है  ।  हमारे  मन्त्री  महोदय  को  काफी  अनुभव  है  कौर  मेरा  उद्देश्य  कोई  उनको

 सिखाने  का  नहीं  लेकि  में  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  श्राप  जिन  लोगों  को  प्रशिक्षण  देते  हैं  a

 उनको  बाद  में  काम  नहीं  मिलता  तो  उनकी  उस  प्रशिक्षण  से  आस्था  कम  होने  लगती है  ।  मैं  जानता

 हूं  कि  झाई०  टी०  भाई  में  बहुत  से  लोगों  को  प्रशिक्षण  दिया  गया
 लेकिन  उनमें  बहुत  से  ऐस  हैं  कि

 जिनकों  काम  नहीं  मिला  ॥

 अग  के  युग  में  लोग  अनुभव  करते  हैं  कि  अगर  उनको  टैंक निकल  ट्रेनिंग  नहीं  मिलेगी  तो  काम

 नहीं  मिल  सकेगा  क्योंकि  क्लर्की  श्रादि  के  लिये  बहुत  कम  स्थान  खाली  होते  हैं  ।  इसके  fear  क्लर्की

 शादी  में  तनाव  भी  कम  मिलती  है  ।  इसलिये  लोग  चाहते  हैं  कि
 उनको

 टेक्निकल  ट्रेनिंग  मिले  |  लेकिन

 टेक्निकल  ट्रेनिंग  देने  का  प्रबन्ध  करने  के  साथ  साथ  यह  भी  उतना  ही  जरूरी  है  कि  सरकार  की  कोई

 ऐसी  मशीनरी कायम  की  जाए  जो
 कि  यह  देखे  कि  उनको  काम  मिला

 या
 नहीं  ।

 मेरा  सम्बन्ध  नेपाल  प्रशिक्षण  सम्बन्धी  काउंसिल  से  भी  हैं  ।  मैंने  इस  बात  को  काउसिल  के  सामने

 हमारे  सामने  है
 रोक  हमारा  अनुमान  है  कि  इस  प्लान  के  दौरान भी  उठाया  था  ।  तीसरी  प्लान

 में  टेक्निकल  ट्रेंड  झ्नादमियों  के  लियें  बहुत  बड़ा  स्कोप  होगा  और  हमकों  ऐसे  आदमियों  की  बड़ी

 दलित  q  होगी  ;  लेकिन  में  चाहता  हूं  कि  लोगों  को  ट्रेन  करने  के  प्लानिंग  के  साथ  साथ  हम  को  उन्हें
 थ

 fea  तौर  एक  ऐसी  मैशिनरी  स्थापित  करनी  चाहिये  कि  जो
 काम  देने  का  भी  प्लान  बनाना  चा
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 काशी  नाथ

 कि  उनकों  कहां  काम  मिलने  का  स्कोप  है  ।  झगर  उनको  अपने  भाग्य  के  भरोसे  पर  छोड़  दिया  जाएगा

 तो  उससे  उनको  काम  नहीं  मिलेगा  तो  फिर  यह  प्रश्न  इस  हाउस  के  सामने  भराएगा  |  कि  उन्हें  काम  नहीं

 मिल  रहा  है  ।  इसलिये  मेरा  निवेदन  हे  कि  लोगों  को  ट्रेन  करने  के  साथ-साथ  सरकार  की  शोर  से  ऐसी

 भी  मशीनरी  बनायी  जए  जो  कि  यह  देखे  कि  जो  लोग  ट्रेन  होते  हैं  उनको  उपयुक्त  काम  मिल  जाता  है

 या  नहीं

 एम्पलायमेंट  एक्सचेंज  में  नाम  लिखाने  का  प्रोसीज्योर  बहुत  सन्तोषजनक  नहीं  है  ।  लोग  समझते

 हैं  कि  saa  चुना  जाएगा  लेकिन  नहीं  चुना  जाता  ।  एम्पलायर  एम्पलायमेंट  एक्सचेंज  को  कह  तो  देते

 हूँ  कि  हमको  ऐसे  प्राप्ति  लेकिन  अपने  आदमियों  को  भर  लेते  हैं  ।  मेरा  विचार  है  कि  जब  तक

 इन  लोगों  को  काम  दिलाने  की  कोई  मशीनरी  नहीं  होगी  तब  तक  यही  अवस्था  रहेगी  |

 कभी  इस  बारे  में  एक  सप्ताह  भी  मनाया  गया  कौर  इसका  बड़ा  प्रचार  किया  गया  कि  लोगों  को

 ट्रेनिंग  हासिल  करने  का  अवसर  होगा  |  यह  ठीक  लेकिन  में  निवेदन  क  रना  चाहता  हूं  कि  जहां  प्लानिंग

 मिनिस्टर  साहब  लोगों  को  ट्रे  लीग  देने  का  प्लान  बनाते  हैं  वहाँ  इसका  भी  प्रबन्ध  करें  कि  वे  प्राप्ति  बेकार

 तन

 में  केवल  इतना  ही  श्री  करना  चाहता  हूं  |

 fare  शौर
 रोजगार

 तथा  योजना  मंत्री
 :

 मैं  सभा  का
 अधिक

 समय  नहीं  लेना

 sated हूं  क्योंकि  इस  विषय  पर  कोई  ऐसी  गम्भीर  आपत्तियां  नहीं  की  गयी  हैं  जिन  के  लिये  मुझे

 विस्तृत उत्तर  देना  पड़े  ।

 सर्वप्रथम  मे  प्रवर  समिति  की  नियुक्ति  के  सम्बंध  में  कुछ  कहना  चाहता  हूं  ।  श्री  भरूचा  ने

 यह  कहा  है  कि  इ  स  में  कुछ  देर  भी  हो  जाये  तो  भी  हमें  इस  की  चिन्ता  नहीं  करनी  चाहिये  ।  यद्यपि

 उन्होंने  यह  बात  पूर्ण  सदाशयता  से  कही  है  तथापि  ऐसा  जान  पड़ता  है  कि  वह  वर्तमान  स्थिति  के

 सम्पर्क  में  नहीं  है  अन्यथा  वह  इस  सम्बंध  में  जरा  भी  विलम्ब  सहन  नहीं  कर  सकते  थे  ।  यह  कहा जा

 सकता  है  कि  यदि  इतनी  ही  आवश्यकता  थी  तो  इस  विधान  को  प्रस्तुत  करने  में  इतना  विलम्ब  क्यों

 किया  गया  तथापि  मैं  सभा  को  यह  बता  देना  चाहता  हुं  कि  सरकार  इसਂ  सम्बन्ध  में  पहिले  से  ही  जागरूक

 थी  तथा  यथासंभव  प्रयत्न  कर  रही  थी  ।

 इस  सम्बंध  में  मैं  शिव  राव  समिति  का  उल्लेख  करना  चाहता  हूं  ।  हम  से  यह  कहा  गया  था

 कि  हमें  पहिले  स्वेच्छा  आधार  पर  यह  काम  करना  चाहिये  |  हमने  इस  सुझाव  के  घोर  पर  योजना

 बनाई  तथापि  यह  योजना  बहुत  धीमे  से  काम  कर  रही  है  |  इस  सम्बंध  में  हमें  अपने  लक्ष्य  को

 ७०००  से  हटा  कर  ३०००  कर  देना  पड़ा  ।  इसਂ  योजना के  अधीन  काम  कर  हम  इस  ग्रा धार  पर

 पहुंचे  कि  यह  योजना  प्रसाद  रही  है  ।  हमें  दूसरा  माग  अपनाना  पड़ा  ।  तथापि अपने  प्रस्तावों

 को  afar  रूप  देने  में  हमें  कुछ  समय  लगा  |

 यह  योजना  प्रौद्योगिक  संस्थानों  में  क्रियान्वित  की  जायेंगी  शर्त  इसਂ  का  नियोजकों  से  घनिष्ठ

 सम्बंध  है  ।  अतः  यदि  उन  पर  कोई  बात  बलात  लादी  जायेगी  तो  सम्भव  है  कि  वह  दिदिक्षुद्ों  के

 हित
 पर  आराघात करे  ।  हम

 उन  का
 सहयोग  प्राप्त  करना  चाहते  थे  ।  मुझे  यह  बताते  हुए  प्रसन्नता

 है
 कि

 हमें  उनका  सहयोग  इस  दिशा  में  प्राप्त  हुजरा  है  ।
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 जहां  तक  प्रवर  समिति  नियुक्त  करते  का  प्रश्न  मं  इसको  नियुक्ति  का  विरोध  नहीं  करता

 तथापि  ag  विधेयक  सभा  के  समक्ष  अगस्त  में  प्रस्तुत  gar  था  ate  इस  सम्बन्ध  में  संजो वन  प्रस्तुत
 करने  को  काफी  समय  था  तथापि  हमारे  पास  कोई  भी  ऐसा  संशोधन  नहीं  प्राया  जिससे  यह  ज्ञात  हो
 सके  कि  इस  विषय  के  लिये  प्रवर  समिति  को  नियुक्त  करना  आवश्यक  है  ।  यद्यपि  मै  माननीय  सदस्यों

 द्वारा  दिये  गये  भाषण  तथा  सुझावों  की  कौर  पर्याप्त  ध्यान  दूंगा  तथापि  मेरे  विचार  से  इस  दिशा  में

 अधिक  विलम्ब  करना  aren  नहीं है  ।

 जहां  तक  आलोचना  का  सम्बंध  है  कि  यह  कहा  गया
 है

 कि  नियमों  पर  बहुत  aire  बातें  छोड़
 दी  गयी  हैं  उनका  उपबंध  विधेयक  में  हो  किया  जाना  चाहिये  था  ।  इस  का  उत्तर  यह  है  कि

 हम  ने  एक  नई  वस्तु  का  प्रारम्भ  किया  है  मत  इसे  बहुत  अधिक  कड़ाई  करना  उचित  नहीं  होगा  ।

 तथापि  शिशिक्षुप्रों  के  संरक्षण  कौर  प्रशिक्षण  के  सम्बंध  में  जो  भो  प्रा धार भूत  बातें  हैं  उन  का  इस  में

 कर  feat  गया  है  ।

 इस  बात  को  भी  बहुत  बढ़ा  कर  कहा  गया  है  कि  छात्रवत्ति  को  दर  इस  में  विहित  नहीं  को  गयी

 इस  सम्बंध  में  यह  भ्रांति  हो  गयी  है  कि  यह  बात  केवल  नियोजक  शिशु  के  ऊपर  छोड़

 दी  गयी  है  पौर  इस  प्रकार  शिशु की
 स्थिति  विषम  हो  गयी  है  ।  तयापि  खंड  १३  में  यह  कहा  गया

 है  कि  नियोजक  दि शिक्षको  जिस  दर  पर  छात्र  वृत्ति  देगा  ag  कभी  भी  विहित  न्यूनतम  दर  से  कम  नहीं

 हो  सकती है  ।  यद्यपि  हम  ने  विहित  राशि  का  उल्लेख  नहीं  किया  है  तथापि  इसे  विनियमित  करने

 की  शाक्ति  अपने  हाथों  में  रखी है  ।

 दूसरी  बात  नमूने  के  सम्बंध  में  थी  ।  नमूना  समय  पर  स्वयं  हो  उभर  जायेगा  तथापि  जो

 महत्वपूर्ण  बातें  हैं  वह  सभी  इस  में  विहित  कर  दी  गयी  हैं  ।  खंड  ३  में  यह  कहा  गया  है  कि  किसी  व्यक्ति

 को  तब  तक  शिकार  नहीं  माना  जा  सकता  जब  तक  कि  वह  चौदह  वर्ष  से  बड़ा  नहीं  हो  उस  में

 विहित  शारीरिक  ate  शिक्षा  सम्बंधी  योग्यता  नहीं  हो  |

 एक  अन्य  बात  शिश ुको  भुगतान  करने के
 सम्बंध  में  है  ।  इस  बात  पर

 सभी  एक  मत  हैं
 कि

 के  कर्तव्य  के  सम्बंध  में  किसी  प्रकार  की  भ्रांति  नहीं  होनी  चाहिए
 ।

 वह
 एक  शिरीष है  न  कि

 कर्मचारी  |  इत  प्रकार  को  भ्रांति  को  दूर  करने  के  लिये  यह  कहा  गया  है  कि  इसਂ  में  अन्य  प्रकार  के

 भुगतान
 तथा  आंशिक  कार्य  की  मजूरी  आदि  को  शामिल  नहीं  किया  जायेगा  ।

 उपरि कार्य  करने  के  भत्ते  का  सम्बंध  शादी  को  शर्तों  के  साथ  होगा  ।  यदि  शिक्षा  पाठ्यक्रम

 को  पूरा  करने  के  लिये  उपरि सि मय  कार्य  किया  गया  है  तो  इस  सम्बंध  में  कुछ  किया  जा  सकता  है  |

 यं वाही  की  जायेगी  ।
 यह  प्रशन  भी  पूछा  गया  है

 कि
 भुगतान

 न
 किये  जाने  पर  कया  का

 कारियों  को  शक्तियां  दी  गयी  हैं  कि  समझौते  की  थार्तों  का  पूरी  तरह  निर्वाह  हो  सके  ।  उनका  उल्लंघन

 किये  जाने  पर  इस  सीधे  यक  में  काफी  कड़ी  व्यवस्थ  गयी  है  ।  खंड ३  में  यह  उपबंध  किया  गया  है

 हीने  की  कैद  या  dds  या  दोनों  दिये  जा  सकते  हैं
 |

 कि  इस  अधिनियम  का  उल्लंघन  किये  जाने  पर  ६  म

 नियोजक  अपनी  इच्छा  से  समझौता  समाप्त  नहीं  कर  सकता
 इस  सम्बंध  में  शिथिल  सला

 कार  को  आवश्यक  कार्यवाही  करनी  होंगी
 ।

 णपत्र दिया  जाये  ।  इस  सम्बंध में  खंड
 २१  मैं

 यह  भी  कहा  गय
 है  कि  दिशिक्षु को  एक  प्रमा

 गयी है  कि  प्रशिक्षण की  अवधि  समाप्त  होने  पर  शीधु
 को  एक  परीक्षा  देनी  होगी

 के  उत्तरी  करने  के  उसे  उस  व्यवसाय  में  कुशलता  का  प्रमाणपत्र  प्रदान

 शर  उस  परीक्षा

 |
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 यह  भी  संदेह  प्रगट  किया  गया  है  कि  नियोजक  को  अतिरिकत  संख्या  में  शिशिक्षुप्नों  को  रखने
 की

 अनुमति  देने  से  उस  का  दुरुपयोग  भी  हो  सकता  है
 ।

 यह  सरकारी  क्षत्र  के  उपक्रमों  के  लिये

 कियां गया  है  ।  वस्तुतः  हम  संस्थानों  की  झ्रावश्यकता  से  अधिक  दिशिक्षुद्रों  को  तैयार  करना  चाहते

 हैं  इसਂ  सम्बंध  में  संदेह की  कोई  जायदा  नहीं  होनी  चाहिये  कि  गैरसरकारी  क्षेत्र  में  कोई  नियोजक

 इसका  दुरुपयोग  करेगा  ।  शिशु  को  पाठ्यक्रम  के  अधीन  कार्य  करना  होगा  उसका  उपयोग

 उत्पादन  के  लिये  नहीं  किया  जा  सकता  है  ।  हम  ने  इन  झावश्यकताश्रों की  पूर्ति  के  लिये  पुरी  व्यवस्था

 की  इस  सम्बंध  में  एक  क्षेत्रीय  संगठन  कायम  किया  जायेगा  तथा  इस  सम्बंध  में  प्रश्नों  का  निपटारा

 करन  ने  के  लिये  अन्य  कई  निकाय  रहेंगे  ।

 ag  उल्लिखित  किया  गया  है  कि  शिशिक्षुप्मों  को  नौकर  नहीं  रखा  जा  सकता  है  ।  किसी  भो

 शिशु  को  उसे  प्रशिक्षण  की  समाप्ति  के  पश्चात  वहीं  काम  करने  को  मजबूर  नहीं  किया  जा  सकता  है

 न  शिशु  ही  नियोजक  को  उसे  वहां  रखने  को  विवश  कर  सकता  है  ।  यह  बात  पारस्परिक इच्छा  पर

 निर्भर  करती  हम  चाहते  हैं  कि  कारीगर  बिल्कुल  स्वाधीन  रहे  ।  जहां  तक  हमारा  ्  है  वह

 यह  है  कि  प्रशिक्षण  के  उपरांत  प्रशिक्षणार्थियों  को  किसी  प्रकार  रोजगार  का  प्रभाव  नहीं  रहा  ।

 जहां  तक  छुट्टियों  का  सम्बंध  है  वह  उन्हें  अन्य  श्रमिकों  के  समान  ही  मिला  करेंगी  ।  एक  माननीय

 सदस्य  ने  राष्ट्रीय  परिषद्  के  निर्माण  का  भी  प्रदान  उठाया  है  ।  मेरे  विचार  से  उसका  संगठन  बिल्कुल

 उपयुक्त  हश्र  है  प्रौर  वह  इस  प्रयोजन  के  लिये
 भी

 ठीक  है  ।  मैं  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  इस  संस्था

 का  प्रशासन  से  कोई  सम्बंध  नहीं  है  ।  केवल  नीति  सम्बंधी  व्यापक  मामले  हीਂ  समिति  के  पास  जाते  हैं  ।

 राष्ट्रीय  शादी  परिषद्  wey  मामले  यथा  प्रशासन  इत्यादि  से  सम्बंध  रखती  है  ।  यह  कहा  गया

 है  कि  इस  परिषद्  में  श्रमिकों  के  सदस्यों
 को

 स्थान  कयों  नहीं  दिया  गया  ae  बात  भूल  से  नहीं

 गयी  है  ।  में  यद्यपि  इस  बात  से  सहमत  हूं  कि  इस  में  श्रमिकों  के  प्रतिनिधि  रहने  से  अधिक  wear

 होता  |  म  इस  सुझाव  को  स्वीकार  करता  हुं  कि  इसਂ  में  श्रमिकों  के  प्रतिनिधियों  को

 दिया  जाये  ।

 जहां  तक  इस  बात  का  सम्बंध  है  कि  किस  दल  को  वहां  प्रतिनिधित्व  दिया  इस  विषय  पर

 हमें  दलों  के  दृष्टि  से  विचार  नहीं  करना  चाहिये  ।  इसਂ  सम्बंध  में  हम  ने  जो  आधार
 अपनाया  है  उस  से  सभी  संगठनों  के  प्रति  न्याय  होता  है  ।  इस  सम्बंध  में  पिछले  कई  वर्षों  से  शिकायत

 का  कोई  मौका  नहीं  मिला  है  ।  इसਂ  मामले  में  वही  नीति  अपनायी जायेंगी  ।

 कई  ऐसे  भी  मामले  उठाये  गये  हैं  जो  कि  इस  विधेयक  से  सम्बंध  नहीं  रखते  हुए  भीਂ  महत्वपूर्ण

 हैं  ।  पहले
 खंड

 में  यह  कहा  गया
 है

 कि  यह  विधेयक  स्नातकों  कौर  डिप्लोमा  दिशाओं  पर  नहीं  लागू

 होगा  |
 इन  का  वर्ग  बिल्कुल  भिन्न  है

 उन
 के  लिये  कुछ

 पर
 करना  होगा  ।  इन  बातों पर

 विचार  किया  जा  सकता है  ।

 यह
 विधेयक  उन  सभी  उद्योगों  पर  लागू  हो  जायेगा  जहां  प्रशिक्षण  के  पाठ्यक्रम  के  अधीन

 दिया  इस  सम्बंध  में  २३  बुनियादी  कलायें
 तथापि  झावश्यकता

 के  अनुसार  इस

 at  अमल  किया  जायेगा  ।
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 पु उपाध्यक्ष  महोदय :  प्रशन  यह  है  :

 व्यवसायों  में  शिविरों  के  प्रशिक्षण  को  विनियमित  तथा  नियंत्रित  करने  कौर  तत् सम्बंधी

 विषयों  की  व्यवस्था  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  प

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्री  हम  विधेयक पर  खंडवार  विचार  करेंगे  |  पहिले  खंड  २  को  लेते  हैं  ।

 च ्न  t  रामसती  भाई  वर्मा  :  में  यह  निवेदन  करना  चाहता  हुं  कि  कानून  बन  जाने  पर  किस  क्षेत्र  में

 और  किस  उद्योग  में  कते  लागू  किया  जाय  यह  अधिकार  केन्द्र  के  साथ  साथ  स्टेट  गवर्नेमेंट्स  को  भी

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  बात  श्राप  कह  चुके  हैं  पौर  उन्होंने  जवाब  भी  दे  दिया  है  ।  aa  यदि

 कप  चाहते  हैं  तो  उस  पर  हाउस  का  वोट  ले  लिया  जायगा  ।  अपनी  बात  को  दुबारा  दुहराने  से  कोई

 फायदा  नहीं  ।

 श्री  राम ति हू
 भाई  वर्मा  :  तब  माननीय  मंत्रो

 जो
 बतला  दें

 कि
 मेरी

 हमें  कमेंट्स में
 से

 वे
 किन  किन

 को  स्वीकार करते  हैं

 Tarr
 श्री  नन्दा  :  में  सभा  को  पहले  हो  बता  चु  |  a  Q  ie  मैं  श्रमिकों  के  प्रतिनिधित्व  सम्बंधी  संशोधनों

 विचार  करने  के  लिये  तैयार हूं
 ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्री  ले०  wal  सिंह  यहां  नहीं  हैं  ।  अतः  प्रश्न  यह  है  :

 खंड  २  से  ११  विधेयक  का  प्रेम  बनते

 प्रस्ताव  TAHA

 खंड २  से  ११  विधेयक  में  जोड़  दिये  गये  ।

 खंड  १२  से  २३  विधेयक  में  जोड़  दिये  गये  ।

 खंड  २४  का

 श्री  रामसिंह  भाई  वर्मा  :
 में

 अपनी  एमेंडमेंट्स  १२  और  १३  प्रस्तुत  करता हूं  ।

 श्री  नर्मदा  :  f  संशोधन  संख्या  १४  तौर  १५  को  इसਂ  रूपभेद  के  अनुसार  प्रस्तुत  करता  हूं  :

 and  industryਂ  तथा
 (१)  पृष्ठ  १२,  पंक्ति  €  में

 and  labourਂ  तथा  बद
 शब्दों  के  स्थान  पर

 रख  दिये  जायें  (१४)

 पंक्ति  २६  में  ‘trade  and  industryਂ  तथा  उद्योगਂ  ))
 (२)  पृष्ठ  १२,

 and  labourਂ
 say के  स्थान  पर

 तथा  श्रमਂ )

 (8%) ase  रख  दिये  जायें

 न्द्रीय  श्रम  संगठनों  के  सम्बन्ध  में
 नतीजे  श्रम  मंत्री  का  कथन  है  कि  के

 श्री  स०  सो०  बनर्जी  :  मा

 पि  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  प्र  तिरा  रेलवे  के  श्रमिक

 सत्यापन  कर  लिया  गया  है  ।  तथा

 प्रतिनिधित्व  Prat
 जायेंगी  |

 inne
 संगठनों

 को
 ia

 आधार  पर

 मूल  ग्रंग्रेजी
 म
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 fat  नन्दा  हम  इस  पर  विचार  करेंगे  |

 उपाध्यक्ष महोदय  गर्म  यह  है  :

 (8)  पृष्ठ  १२,  पंक्ति  eq  and  industryਂ  तथा

 शब्दों  के  स्थान  पर  and  labourਂ
 तथा

 (१४)

 (२)  पृष्ठ  १२,  पंक्ति  २६  में  and  industryਂ  तथा  उद्योगਂ  )

 दादों  के  स्थान  and  labourਂ  तथा  परम

 शब्द  रख  दिये  जायें  (4)

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 महोदय
 :  प्रश्न  यह  है

 हुमड़  २४,  संशोधित  रूप  विधेयक  का  aa  बनेਂ

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT

 खंड  २४,  संशोधित  रूप  में  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 २५
 से  ३८  कौर  अनुसूची  विधेयक  में  जोड़  दिये  गये  ।

 उपाध्यक्ष महोदय : प्रदन यह है: महोदय  प्रदान  यह

 १,  अधिनियमन  qa  ale  विधेयक  का  पुरा  नाम  विधेयक  का  बने  (4

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 खंड  १  अधिनियम  सुत्र
 और

 विधेयक  का  पुरा  नाम  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया
 |

 fait  नन्दा
 :

 में  प्रस्ताव  करता हूं  :

 विधेयक  संशोधित  रूप  में  पारित  किया  जाये
 पी

 महोदय  :
 प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुमा

 विधेयक  संबोधित  रूप  पारित  किया

 श्री  दी०  चं०  mat  :  तीसरी  परियोजना  के  दौरान  हम  जिन  महत्वपूर्ण

 बातों  को  करने  जा  रहे  हैं  उनमें  से  एक  तो  सारे  देश  में  श्रनिवाय  प्रारम्भिक  दिक्षा  को  लागू  करना

 है  गर  दूसरा  उद्योगों  में  शिशिक्षु्नों  को  प्रशिक्षण  देना  ।  इससे  हमारे  देश  में  प्रौद्योगिक  समृद्धि

 की  बुनियादें  गहरी  होंगी  ।

 तथापि  a  इसके  संबंध  में  कुछ  बातें  श्रवण  कहना  चाहता  हुं  वह  यह  हैं  यकि  खंड  ३  की  शब्दावली

 पर  उचित  ध्यान  नहीं  दिया  है  ।  इस  विधेयक  में  लक्ष्य  पर  तो  अधिक  ध्यान  दिया  गया  है  तथापि  इसे

 कमल  में  लाने  वाली  एजेंसी  पर  अधिक  ध्यान  नहीं  दिया  गया  है  ।  मेरे  विचार  से  एक  राष्ट्रीय  परिषद

 या  राज्य  परिषदें  इस  सारे  काय  को  कुशलता  पुर्वक  नहीं  कर  सकेंगी  |

 में  चाहता  हूं  कि  माननीय  मंत्री  एक  प्रश्न  पर  विचार  करें  ।  वह  यह  कि  राज्य  शिक्षार्थी

 परामशंदाता  सभी  श्रौद्योगिक  उपक्रमों  के  शिक्षार्थियों  के  हितों  की  देखभाल  नहीं  कर  सकेंगे  ।  सारे

 देश  की  शिक्षार्थियों  के  हितों  की  देखभाल  करना  राष्ट्रीय  परिषद्  शर  केन्द्रीय  शिक्षार्थी  परिषद्  इन

 दो  परिषदों  के  बस  की  बात  नहीं  है  ।  इसलिये  प्रादेशिक  कौर  स्थानीय  परिषदें  भी  ह टर्न
 sie

 |

 faa  अंग्रेजी  में



 शिशिर  विधेयक  रद् ३०  १८८३  (  )

 उद्योगों  की  विभिन्नता  को  देखते  स्थानीय  परामर्शदात्री  परिषदें  भी  होनी  चाहिये  ।  तभी

 वहू  योजना  कारगार  हो  सकती  है  ।

 म  इसे  एक  झ्र व्यापक  को  दृष्टि  से  देखता  हूँ  ।  म  ने  जापान  में  देखा  है
 कि

 वहां  स्कूलों
 से  सम्बद्ध

 कुछ  संस्थायें  रहती  जो  शिक्षार्थियों  का  प्रशिक्षण  करती  हैं  ।

 मैँ  इत  योजना  को  अत्यघिक  महत्वपूर्ण  समझता  हूं  ।
 जहां

 तक  प्रशिक्षण  का  सम्बन्ध  यह

 योजना  देश  के  औद्योगिक  मानचित्र  को  बदल  देगी  ।  परन्तु मुझे  इसके  सम्बन्ध  में  कुछ  शंकायें  भी  हैं  ।

 मैँ  नहीं  चाहता  कि  शिशिक्षुझ्नों  को  मज़दूर  समझा  कौर  मजदूरों  की  तरह  उनको  अधिक

 समय  काम  करने  का  भत्ता  दिया  जाये  ।  यह  तो  बड़ी  भ्रमणी  बात  है  कि  शिक्षार्थियों  के  हितों  की

 पुरी-पूरी  रक्षा  की  गई  है  |

 यह  विधेयक  मुख्य  रूप  में  प्रशिक्षण  का  विधेयक  हो  रहना  लेकिन  कामिक  संघों  के

 तागों  के  प्रशिक्षण  का  नहों  ।  शीशियां  को  राजनीति  से  अलग  रखा  जाना  चाहिये  |

 म  इस  विधेयक  का  सादिक  स्वागत

 श्री  त०  ब०
 विट्ठल  ag  एक  mua  महत्वपूर्ण  विधेयक  है  ।  विभिन्न  समितियों  ने

 शिवदिक्षम्रों  के  प्रशिक्षण  को  विनियमित  करने  के  लिये  एक  विधान  की  भ्रावद्यकता  पर  बार-बार  जोर

 दिया  है  ।  इसलिये  में  इस  विधेयक  के  लिये  माननीय  मंत्री  को  बधाई  देता  हूं  ।  |

 इस  शिव  यक  को  यहां  लाने  में  जो  विलम्ब  दह  उसका  फल  हमें  यह  भोगना  पड़ा  है  कि

 कुदाल  मजदूरों  के  अभाव  में  हम  अपने  संसाधनों  की  सुलभता  के  अ्रनुपात  में  अपना  प्रौद्योगिक  उत्पादन

 नहीं  बढ़ा  पाये  हैं  ।  जिन  निजी  उद्योगों  ने  अपनी  कौर  से  दीक्षितों  का  प्रशिक्षण  किय  वे  राज

 समुद्र  हैं
 ।

 ले  किन  दूसरे  उद्योगों
 को

 कुशल  मजदूरों  wars खल  रहा  है  |  उनका  औद्योगिक प्र
 रुका  पड़ा  है  ।

 इस  विधेयक का  प्रारूप  बड़ी  कुशलता से  जे गया  किया गया  है  ।  यह  दूसरी  बात  है  कि  यहां-वहां

 कुछ  छोटी-मोटी त्रुटियां  रह  गई  हों  ।

 राशा  है  कि  विधेयक  के  प्रभावी  होते  ही  विभिन्न  परिषदों  का  गठन  शरू  हो  जायेगा  ।  इसलिये

 कि  कुशल  मजदूरों  की  हमारी  आवश्यकता  अविलम्बनीय  है  ।

 योजना  को  कार्यान्वित  करने  के  लिये  हमें  अ्रघिकाधिक  बड़े  पैमाने  पर  कुशल  मजदूरों  की

 आवश्यकता  है  |

 राज  बहुत  से  मालिक  देश  की  बे  रोज़गारी  की  समस्या  का  लाभ  उठा  कर  ३०-४०  रुपये  महीने

 की  छात्रवृत्तियों पर  शिशिक्षुश्नों  को  रख  लेते  हैं
 ।

 यह  है
 ।  यह  सीधे

 थक
 उनके  हितों  की  रक्षा

 में  सहायता  करेगा  ।  i

 में  इस  विधान  का  स्वागत  करता  हुं  ।

 श्री  माननीय  सदस्यों  ने  इस  विधेयक  की  सराहना  की  है  कौर  कुछ  उपयोगी

 सुझाव  रखे  हैं
 ।

 में  उनका  आ्राभारी  हूं  ।

 श्री  दी०  चचा  शर्मा  ने  वर्षों  तक  झ्रध्यापन-कायं  किया  है  |  उन्होंने  इस  विधेयक  की  कार्यान्वित

 के  बारे  में  बड़ी  दिलचस्पी  दिखाई  है  भ्र  अपनी  चिन्ता  व्यक्त  की  है  ।  उन्होंने  बड़े  य  भ्र  बड़ी

 बारीकी  के  साथ  विधेयक की  व्यवस्थापकों  का  अध्ययन  किया  है  ।  परन्तु  उन्होंने  इस  विध  यक  द्वारा

 व्यवस्थित
 प्राधिकारों  के  सम्बन्ध  में  परस्पर  विरोधी  बातें  कहीं  हैं  ।  एक  श्योर  तो

 उ
 उनका  कहना  है

 मूल  wast में



 BRE  वेतन  में  स्वेच्छा  के  कठौती  से  २१  १९६१

 १९६१

 [att

 कि  प्राधिकारों  की  संख्या  अ्रधघिक  है  कौर  दूसरी  are  यह  कि  ये  प्राधिकार  पर्याप्त  हैं  ।  राष्ट्रीय

 परिषद्  का  सम्बन्ध  तो  केवल  नीति  विषयक  मामलों  से  रहेगा  ।  केन्द्र  र  राज्यों  दोनों  ही  स्तरों  पर

 शिशिक्षु  परिषदें  मौजूद  रहेंगी  ।  उसके  अतिरिक्त  सहायक  परामशंदाता  ौर  उप सहायक

 दाता  भी  रहेंगे  ।  हम  अ्रभिकरणों  की  संख्या  इस  प्रकार  बढ़ाते  जा  सकते  पर  अभिकरणों  की  संख्या

 बढ़ाने  से  ही  तो  कार्यान्वित  अधिक  कुशलता  से  नहीं  हो  जायेगी  |

 माननीय  सदस्य  ने  बुनियादी  प्रशिक्षण  के  बारे  में  कुछ  शंका  प्रकट  की  है  ।  बुनियादी  प्रशिक्षण

 अधिकांशतया  प्रौद्योगिक  संस्थानों  में  ही  होगा  ।

 में  इसके  बारे  में  अधिक  कुछ  नहीं  कहना  चाहता  ।  यदि  सम्भव  तो  हम  इस  विधेयक

 को  काफी  पहले  सभा  में  पेश  कर  देते  |  परन्तु  इसके  लिये  उद्योग  का  समय न  प्राप्त  करना  जरूरी  था  ।

 उसके  लिये  इत्यादि  में  कुछ  समय  लग  ही  गया  है  ।  यह  विधेयक  उसी  का  परिणाम  है  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह

 विधेयक  संबोधित  रूप  पारित  किया  जाये  ।'

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT

 es  oe  ae  me

 वेतन  में  स्वेच्छा से  कटौती  से
 विधेयक

 वित्त  उपमंत्री  बन  रा०  में  प्रस्ताव  करता हुं
 :

 ऐसे  किसी  व्यक्ति  को  देय  वेतन  अथवा  भत्ते  के  किसी  अश  जिसने  साव  जनिक

 हित  में  स्वेच्छा  से  उसमें  कटौती  कर  दी  प्राय-कर  की  छूट  देने  की  व्यवस्था

 करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  ।”

 यह  बड़ा  सीधा-सादा  सा  विधेयक  है  ।  समय  की  कमी  के  कारण  ही  इसे  गत  सत्र  में  पारित

 नहीं  किया  जा  सका  था  |

 सभा  को  विदित  है  कि  वेतन  में  स्वेच्छा  से  कटौती  से  ReYo

 के  भ्रन्तगंत  वेतन  में  स्वेच्छा  से  कठौती  कराने  वाले  व्यक्तियों  के  उतने  वेतन  को  कर  से  विमुक्त  किया

 गया  था  ।  परन्तु  उस  ग्र धि नियम  का  क्षेत्राधिकार  संविधान  की  द्वितीय  सुची  में  उल्लिखित  शारिवा

 केन्द्र  या  राज्य  अधिनियमों  द्वारा  व्यवस्थित  व्यक्तियों  के  वेतनों  तक  ही  सीमित  था  ।  उसका  परिणाम

 यह  निकला  कि  अरन्य  प्रकार  के  व्यक्ति  यदि  स्वेच्छा  से  अपन  वेतनों  में  कटौती  तो  भी  उनके

 पुरे  वेतन  पर  करारोपण होता  था  ।  यह  विधेयक  उस  त्रुटि  को  दूर  करने  के  लिये  रखा  गया  है  |  यह

 विधायक  सभी  वेतन-भोगी  निजी  श्र  सरकारी  कर्मचारियों  पर  लागू  होगा  ।  ३१  १९६१  के

 बाद  उन्होंने  स्वेच्छा  से  अपने  वेतनों  प्रौढ़  भत्तों  के  जितने  भाग  कीਂ  कटौती  की  उसे  कर  से  विमुक्त

 कर  दिया  जायेगा  ॥

 यदि  सरकारी  कर्मचारी  लिखित  रूप  में  कठौती  के  लिये  सहमति  प्रकट  कर  तो  उनके  वेतन

 के  उतने  भाग
 को

 कर
 से

 विमुक्ति  दे
 दी

 जायेगी
 ।

 इस  विधान  का  उद्देश्य  यह  है  कि  यह  कटौती  लोक

 कटौती  की  राशि  सरकार  को  दी  जायें  ।
 हित  में  की  जानी  चाहिये

 ।
 इसलिये  निजी  कर्मचारियों

 को
 यह  विमुक्ति  तभी  मिलेगी  जब  उनकी

 मूल  अंगरेजी



 ३०  १८८३  वेतन  में  स्वेच्छा  के  कटौतीਂ  से  Re

 विमुक्ति  PEER

 इस  विधेयक  को  व्यवस्था  2&Yo  के  अधिनियम  की  व्यवस्थापकों  को  निरसित  कर  देंगी  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुजरा  |

 fat  सरजू  पांडेय  :  उपाध्यक्ष  में  नहीं  समझ  पाया  कि  इस  बिल  को  लाने

 की  क्या  जरूरत  थी  |  जहां  तक  मेरी  जानकारी  पहले  भी  ऐसा  कानून  था  कि  जो  लोग  अपनी

 श्गरामदनो  का  या  एलाउंस  का  कोई  भाग  किसी  ऐसे  इंस्टीट्यूशन  को  दान  देते  थे  जो  गवर्नमेंट  द्वारा

 रिकागनाइज  किया  गया  होता  था  तो  उनको  अपनी  आमदनी  के  उस  हिस्से  पर  इनकम  टेक्स  में

 एग्जेम्पशन  सिल  जाता  था  ।  इस  बिल  में  केवल  यह  व्यवस्था  की  गयी है  कि  अगर  वह  इस  प्रकार

 BT  दान  पब्लिक  इंस्टीट्यूशन्स  को  या  गवर्नमेंट  के  इंस्टीट्यूशन्स  को  देगा  तभी  उसको  इनकम  अक्स

 से  एग्जेम्प्ट रखा  लेकिन  इसमें  यह  नहीं  बताया  गया  कि  are  वह  किसी  चेरिटेबिल

 ATT  को  दान  देगा  तो  उसको  इनकम  टैक्स  में  एग्जेम्पशान  दिया  जाएगा  या  नहीं  |

 में  समझता हूं  कि  इस  बिल  में  इसका  भो  विधान  होना  चाहिए  कि  अगर  कोई  आदमी  अपनी

 पे  या  एलाउंस  का  कोई  हिस्सा  किसी  अस्पताल  या  स्कूल  या  कालिज  को  दान  करता  है  तो  उस

 पर  भी  यह  कानून  लागू  होगा  ।  में  समझता  हूं  कि  जन  तक  इसमें  इस  तरह  की  व्यवस्था  नहीं  की

 जाएगी  तब  तक  यह  बिल  पूरा  नहीं  होगा  |  इसलिए  मेरा  सुझाव  है  कि  इसमें  इसकी  भी  व्यवस्था

 होनी  चाहिए  कि  जो  लोग  tray  वे  reerara  इंस्टीट् यू दान  को  दान  देना  चाहते  हैं  उनकी  भी  आमदनी

 के  उस  हिस्से  पर  इनकम  टैक्स  को  छूट  द  जाएगी  |

 शनी  ब०  To  भगत  :  माननीय  सदस्य  ने  दो  ग्रेग-ग्रेग  चीज़ों  को  गड़बड़ा  दिया  है  ।

 प्राय-कर  श्रधितियम  को  व्यवस्था  इससे  अलग  है  ।  इस  विधेयक  व्यवस्था  %  अतिरिक्त

 भी  यदि  कोई  व्यक्ति  किसी  मात्यतात्राप्त  न्यास  को  कुछ  अंशदान  करता  तो  कुछ  राशि  को

 विमुक्ति  दो  जातों  है  ।  इसके  लिप  अलग  से  व्यवस्था  है  ।  इत  विधेयक  को  व्यवस्था यें  उनका

 प्रयोजन  waar  भिन्न  है  ।

 उपाध्यक्ष महोदय  प्रदान  यह  है  :

 ऐसे  किसी  व्यक्ति  को  देय  वेतन  भ्रमणा  भत्ते  के  किसी  भ्रंश  जिसने  सार्वजनिक

 हित  में  स्वेच्छा  से  उसमें  कटौती  कर  दी  aa  की  छट  देने  की  व्यवस्था

 करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  ी

 प्रस्ताव  प्रस्तुत

 उपाध्यक्ष  महोदय :  इस  पर  कोई  संशोधन  नहीं  है
 ।

 प्रश्न  यह  है

 खंड १  से  ५  भझ्धिनियमन  सूत्र  तथा  विधेयक  का  नाम  विधेयक  के  रंग  बनें  ।”

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 खंड  १  से  ५  अधिनियमन  सुत्र  ale  विधेयक  का  नास  विधेयक  में  जोड़  दिये  गये
 ।

 ग्  ब०  रा०  भगत  :  में  प्रस्ताव  करता हूं  :

 रस्त
 कियां

 जाये  1”
 ण as  ne  et कि

 fr  प्रेरक  को
 att

 tra  अंग्रेजी  में



 २६८  उद्योग  शौर  विनियमन )  २१  Pez

 संशोधन  विधेयक

 महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  sar  ।

 fat  रंगा  :  मेरी  समझ  में  ag  नहीं  ara  कि  सरकार  क्यों  सोचती है  कि  निजी

 कर्मचारी  भी  अपने  वेतनों  तथा  भत्तों  का  एक  भाग  सरकार  को  प्रदान  के  रूप  में  दे  ?  सरकार

 ऐसी  शक्ति  क्यों  ग्रहण  करना  चाहती  है  ?

 दूसरी  चोट  यह  कि  ऐसे  ग्रंदादान  राज्य  सरकारों  को  कयों  नहीं  दिये  जा  केन्द्रीय  सरकार

 को  ही  वों  ?

 मानवीय  मंत्रों  को  इसका  स्पष्टीकरण  करना  चाहिए  |

 ची  ब०  राठ  भगत  :  माननीय  सदस्य  को  यह  नहीं  भूलना  चाहिये  कि  अंशदान  स्वधा

 ऐच्छिक  आधार  पर  होगा  ।  इसमें  किसी  को  विवश  करने  की  कोई  बात  नहीं  ।  ऐसा  कोई  खतरा

 नहीं
 ।

 निजी  कर्मचारियों  पर  भी  इसे  लागू  करने  का  कारण  यह  है  कि  इसके  बिना  सरकारी  तौर

 निजी  कर्मचारियों  के  बीच  भेदभाव  पैदा  हो  गया  था  ।  निजी  कम चा  रियों  दे  अंशदानों  को  भी  विमुक्त

 इसीलिये  आवश्यक समझा  गया  |  पहले  के  ऑ्रधिनियम  में  ऐसी  व्यवस्था नहीं  थी  ।  यह  तो

 सभी  कर्मचारियों  को  समान  स्तर  पर  ,  उनको  समान  अधिकार  देने  का  प्रयास  है  ।  इसीलिये  माननीय

 सदस्य  को  शंका  निर्मूल  है  ।

 उन्होंने  यह  भी  पूछा  है  कि  राज्य  सरकारों  को  किये  गये  अ्रंदादानों  को  भी  विमुक्ति  देने की

 व्यवस्था क्यों  नहीं  की  गई  ।  विभिन्न  राज्यों  के  अपने  अधिनियम  ak  उनके  अन्तर्गत  राज्यों  को

 किये  जाने  वाले  अंशदानों  को  विमुक्ति  दी  जायेगी  ।  इस  विधेयक  का  सम्बन्ध  तो  केवल  केन्द्रीय

 अधिनियम  से  है  ।

 उपाध्यक्ष महोदय  :  प्रदान  यह  है  :

 विधेयक  को  पारित  किया  जायें  पी

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ह्य

 बीघा  oe  os

 उद्योग  विकास  तथा  विनियमन  संशोधन  विधेयक

 fsa  मंत्री  wears  :  प्रस्ताव  करता हुं
 :

 उद्योग  तथा  अधिनियम  PRX  में भ्रग्रेत  र  Wa  करने

 वाले  विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  ।”

 इत  विधेयक  का  प्रयोजन  सीमित  ही  १९५१  के  अघिनियम  का  प्रवर्तन  जम्मू  तथा  काश्मीर

 तक  विस्तृत  करना  |

 कभी  कुछ  ही  महीने  पहले  जम्मू  तथा  काश्मीर  राज्य  ने  केन्द्रीय  सरकार  से  इसकेਂ  लिये
 रोध  किया  था  ag  औद्योगिक  रूप  से  काफी  पिछड़ा  हु्आ  है  ।  इसलिये यह  उचित  भी  है  कि  उसे

 इस  अधिनियम  के  भ्रमित  मिलने  वाली  सभी  सुविधायें  प्रदान  की  जा  सकें  ।  मुझे  इसके  सम्बन्ध में

 अधिक  कुछ  कहने  की  आवश्यकता  नहीं
 a

 मूल  wait  में



 Ree है ७  १८८३  उच्च  न्यायालय  न्यायाधीश  की  शर्ते  )

 संशोधन  विधेयक

 सहोौदय  :  प्रश्न  यह

 उद्योग  तथा  अधिनियम  oe 4  में  अग्रेतर  संशोधन  करने

 वाले  विधेयक  पर  विचार  किया  जाय

 q प्रस्ताव  स्वीकृत  ह

 उपाध्यक्ष  महोदय  प्रश्न  यह  है

 खंड  १  २,  अधिनियमन सुत्र  तथा  विधायक  का  नाम  विधायक  के  वर्ग
 बन

 |

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 खण्ड  १  कौर  २,  अधिनियमन  सुत्र  तथा  विधेयक  का  नाम  विधेयक  में  जोड़  दिये  गधे
 ।

 waar  शाह  मं  प्रस्ताव  करता  हूं

 विधेयक  को  पारित  किया  जाये  ॥

 1  उपाध्यक्ष  महोदय  प्रदान  यह  है

 विधेयक  को  पारित  किया  जाये  |

 प्रस्ताव  स्वीकृत  मुद्रा  ।

 1  उपाध्यक्ष  महोदय  सभा  की  बैठक  पन्द्रह  मिनट  के  लिये  स्थगित  की  जाती  है  ।

 इसक  लोक-सभा  स्थगित  हुई  कौर  साढ़े  तीन  बजे  पुनः  समवेत  हुई  ।

 महोदय  पीठासीन

 उच्च  न्यायालय  न्यायाधीश  की  संशोधन  विधेयक

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  म  प्रस्ताव  हु  .

 उच्च  न्यायालय  न्यायाघीश  की  शर्तें  )  अधिनियम  PENY  में  भ्र ग्रे तर  संशोधन

 करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  ।

 संविधान  में  कुछ  अस्थायी  प्रकार  की  व्यवस्था यें  की  गई  थीं  ae  उस  समय कह  गया
 था  कि

 वे  तभी  तक  प्रभावी  रहेंगी  जब  तक  कि  संसद  उनके  विषय  में  कोई  विधि  न  बनाये  ।  संसद् ने  यह  विधि

 2EUv
 में  बनाई  लेकिन  विशेषकर  वर्तमान  न्यायाधीशों

 से
 सम्बन्धित  पैदा  दाऊद

 की
 परिभाषा

 को
 लेकर  कुछ  कठिनाइयां  पैदा  हो  गई  थीं

 ।  सामान्यतया
 के
 थें

 में

 समय  की  जाने  वाली  श्रदायगियां  सम्मिलित  रहती  हैं
 ।

 लेकिन  संविधान  में
 दी  गई  की

 परिभाषा  में  इनके  अतिरिक्त  इत्यादि  भी  सम्मिलित  हैं  ।

 कठिनाई  यह ह  पैदा  हो  गई  थी  कि  विधि  बीवियों  में  से  बनने  वाले  न्यायाधीशों  पर  तो  gaye  के

 अधिनियम
 कौ
 ह  का  भाग  १

 लागू  होता
 लेकिन  भारतीय  सैनिक  सेवा  से  जाये  न्यायाधीशों

 मिल  मर ग्रेजी



 २७०  उच्च  न्यायालय  न्यायाधीश  को  शर्ते  )  २१  नत तस्य  PR2

 संशोधन  विधेयक

 [att

 और  राज्यों  की  न्यायिक  सेवायों  के  न्यायाधीशों  कौ  पेन्शन  at  श्रमिक  था  ।  उसमें  उनकी  पहले

 की  सेवा  भी  सम्मिलित  की  जाती  थी  ।  Pau  के  अधिनियम  ने  उनको  भाग  २  कौर  ३  में  उल्लिखित

 अतिरिक्त  पेन्शन  देने
 की

 व्यवस्था
 की  थी  ।  भाग  १  द्वारा  उल्लिखित  पेन्शन  कुछ  अधिक  बैठती

 थी  श्र  न्यायाधीश  स्वेच्छा  से  उसे  ले  सकते  थे  |

 परन्तु  १९४५१  में  सभी  राज्य  सरकारों  ने  पेन्शन  सम्बन्धी  नियम  अधिक  उदार  बना  दिये थे

 शर  न्यायाधीशों  को  पेन्शन  के  अतिरिक्त  कुछ  निवृति-लाभ  भी  दिये  गये  थे  ।  वह  अधिक  लाभदायक

 लगता  था  ।  केन्द्रीय  सरकार  ने  भी  निवृति-लाभों  की  व्यवस्था  कर  दी  थी  ।

 रेणू  चक्रवर्ती  पीठासीन

 ्र  चूकि  awed  के  ग्र धि नियम  में  न्यायाधीशो ंके  सम्बन्ध  में  अलग  से  कोई  स्पष्ट  व्यवस्था

 नहीं  को  गई  इसलिये  यह  महसुस  किया  जा  रहा  था  कि  निवृत्ति-लाभ  का  अधिकार  उनको

 नियम  के  अ्रन्तगंत  नहीं  मिला  हालांकि  साधारण  नियमों  के  अनसार  उनको  वे  सिल  सकते  थे  ।

 इस  मामले  को  सर्वोच्च  वैधानिक  सलाहकार  को  सौंपा  गया  था  ।  उसकी  राज्य  में  इसके  लिये

 शब्द  का  संशोधन  ऑ्रावस्यक  AT  |

 कब  नयी  परिभाषा  में  में  इत्यादि  को  सम्मिलित  कर  दिया  गया  है  |

 फिर  कठिनाई  यह  पड़ो  कि  नित  हुए  या  निवृत्त  होते  वाले  न्यायाधीशों  को  इसका  कोई  लाभ

 नहीं  पहुंचता  ।  इसलिये  संशोधन  में  कहा  गया  है  इसे  भूतलक्षी  प्रभाव  दिया  जायेगा  ।  निवृत्ति-लाभों

 की  व्यवस्था  REY?  से  ग्रास  पास  को  गई  थी  ।  नियमों  को  इस  प्रकार  ग्रसित  उदार  बनाने  का

 कारण  यह  है  कि  कुछ  विशेष  परिस्थितियों  में  निवृत्ति  लाभ  के  रूप  में  करो-कभी  पेन्शन  का  कुछ  फ़र्श

 भी  दिया  जा  as  |  हिसाब  लगा  कर  देख  लिया  गया  है  कि  पेन्शन  का  यह  भ्रंश  एक  चौथाई  से  अधिक

 नहीं  होना  चाहिए  |

 इसीलिये  इस  संशोधन  at  आवश्यकता  पड़ी  है  ।  शब्द  को  परिभाषित  करना  जरूरी

 हो  गया  था  ।  यह  इस  परिशोधन  विधेयक  का  प्रथम  भाग  है  ।

 दूसरा  भाग  यह  कि  एक  व्यवस्था  यह  भी  थी  कि  सेवा-काल  में  या  निवृत्त  होने  के  हाल  हो  बाद

 न्यायाधीश  की  सत्य  हो  जाने  पर  उसके  परिवार  को  पेन्शन  दी  जाते  ।  परिवार  को  पेन्शन  देना

 उचित  समझा  गया  ।  सामान्यतया  पारिवारिक  पेन्शन  की  मंजरी  देते  समय  उसकी  wales  नियत

 कर  दी  जाती  ऐसे  मामलों  में  सामान्यतया  १५०  रुपये  प्रति
 माह  पेन्शन

 दी  जाती है  ।

 इसीलिये  कि  परिवार  को  अधिक  तंगी  महसूस  न  होते  पाये  ।  उस  व्यवस्था को

 भी  इसमें  सम्मिलित कर  लिया  गया  इसके  fat  खण्ड  ३  में  धारा  १७ क

 जोड़ी  गई  धारा  १७  दुर्घटनायें  में  न्यायाधीशों  की  अकस्मात  मृत्यु  से  सम्बन्धित  है  कि  उस  दशा

 में  उसके  परिवार को  श्रसाघारण पेन्शन  दी  जा  सकती  है  ।  यदि  भारतीय  अ्रसैनिक  सेवा  या  राज्य

 न्यायिक  सेवा  का  वह  अधिकारी  दुर्घटना  से  पुर्व  न्यायाधीश  न  बना  तो  भी  उसे  इस  प्रकार  की

 पारिवारिक  पेन्शन  मिलती  हीं  ।  यदि  संशोधन  न  कियाਂ  जाता  तो  न्यायाधीश  बनने  के  बाद

 होने  पर  उसे  अ्रसाधारण  पेन्शन  नहीं  दी  जा  सकती  थी
 ,

 क्योंकि  शब्द  की  परिभाषा  में  उसे

 सम्मिलित  नहीं  किया  गया  था  ।  इसी  से  प्राविधिक  कठिनाई  पेदा  हो  गई  थी  ।  इसीलिये

 दाऊद  की  परिभाषा  में  यह  स्पष्ट  कर  दिया  गया  है  भाग  १  शौर  २  में  उल्लिखित  न्यायाधीशों  को  भी

 पारिवारिक  पेन्शन  मिल  सकेगी  ।  Pau  के  अधिनियम  में  राज्य  के  उदार  नियम  सम्मिलित  नहीं

 किये  गये  इसलिये  उसके  श्र  तर्गत  यह  नहीं  हो  सकता  था  ।  इसी  वैधानिक  कठिनाई  को

 करने  के  लिये  ag  संशोधन  किया  गया  है  ।  इसीलिये  नयी  धारा  १७क  जोड़ी  जा  रही
 है  ।



 ३०  १८८३  उच्च  न्यायालय  न्यायाधीश  की  २७१

 संशोधन  विधेयक

 खंड ४,  का  संबंध  प्रक्रिया  से  लोक-सभा ने  उसके  बारे में  एक  प्रक्रिया  निश्चित  कर

 दीं  कि  ऐसे  नियमों
 को  एक  तक

 सभा  पटल  पर  रखा
 जाना  जिससे  कि

 नीय  सदस्य  उस  पर  विचार  कर  सकें  ।  इसकी  आवश्यकता  महसूस  की  जा  रही  थी  ।

 इस  संशोधन  विधेयक
 के  यही  तीन  उद्देश्य  ara है  कि

 सभा  इसका  अनुमोदन

 करेगी  |

 fart  महोदय :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ
 |

 श्री  नाथ  पाई
 :  मेँ  इस  संशोधन  विधेयक  का स्वागत करता  इस  विधेयक

 की  दो  बातें  महत्वपूर्ण  हैं  एक  तो  यह  है  कि  इससे  कुछ  कठिनाइयां  कम  हो  दूसरी  बात

 यह  है  कि  न्यायाधीशों  की  स्थिति  अच्छी  हो  जाने के  कारण  वर्क त  संघ  योग्य  व्यक्ति  न्यायाधीश

 बनने  के  लिये  मिल  सकेंगे  ।

 fafa  अयोग  ने  डर अपत  प्रतिवेदन  में  बताया  हैकि  न्यायाधीशों  की  अपर्याप्त  संख्या

 होने  के  कारण ह  निलम्बित  विवादों  की
 संख्या  अधिक है  उनका  निपटारा  हो  नहीं  रहा

 न्यायाधीशों  को  अधिक  संख्या  न  होने  के  कारणों  पर
 हम  दृष्टिपात  करते हैं  तो  यही

 पता  चलता  हैकि  चूंकि  इनकी  सेवा  को  ad  अच्छी  नही ंहैं  इसीलिये  लोग इधर  नहीं  आते

 श्री  चन्द्रशेखर  अग्रसर  ने  कहा है  कि  हमारे  यहां  न्यायाधीश  कभी  कभी  ए  होत ेहैं  कि

 वे  विवाद को  weal  तरह  समझ  ही  नहीं  पाते  शौर  यही  कारण  है  कि  वे  निर्णय  नहीं  दे  पाते  ।

 विधि  आयोग  ने  भो  इस  बात  पर  अपने  प्रतिवेदन  में  प्रकाश  डाला है  कि  हमें  न्यायाधीशों

 की  सेवा  की  शर्तें  ह ग्राकषक  बनानी  चाहियें
 ।

 इसके  meat एक  चीज  कौर  वह  है

 न्यायाधीशों  का  उच्चस्तर  निर्धारित  करना  ।  साथ  ही  न्यायपालिका  की  सर्वोच्चता  भी

 बनाये  रखनी  चाहिये  ।  उनके  निर्णय  की  आलोचना  अथवा  अपना  प्रभुत्व  कार्यपालिका  को

 न्यायपालिका  पर  थोपना  चाहिये  ।  न्यायपालिका  की  स्वतंत्रता  बनी  रहनी  चाहिये  ।

 मेरा  निवेदन  है,कि  कार्यपालिका  को  ऐसा  कोई  ma  नहीं  करना  चाहिये  जो  न्यायपालिका

 उसके  कार्य  में  दखल दे

 न्यायाधीशों  की  नियुक्ति  को  राजनीतिक  या  wea  बाहरी  विचारों  से  प्रभावित  न  होने

 दिया  जाये  ।

 wear  :  aa  ने  जो
 कुछ  कहा  है  उससे  मैं  सहमत

 किन्तु  यह  खेद  की  बात  है  कि  न्यायाधीशों  की  नियुक्ति  में  यदा  कदा  योग्यता  को  छोड़कर

 किन्हीं  et
 बातों  को  महत्व  दिया  जाता  है  ।  इस  विधेयक  में  नित्त्तिबेतन  की  व्याप्ति  बढ़ा

 दी  गई  है  जिससे  भ्रामक  दुरुस्त  शायद  वाली  कहावत  चरितार्थ  हुई  सरकार  यह

 faq  करेकि  जो  न्यायाधीश  दुर्भाग्य  से  oe 0:9  १९६१  ले  दौरान  गें  स्वां वासी  हो

 गय ेहैं
 उनके  संबंधियों  को  विधेयक  के  ania  निवृत्ति  वेतन  ra  लाभ  उपलब्ध  हों  ।  मेरा  विचार

 है
 कि  इसे  भूतलक्षी  बनाने  में  कोई  कठिनाई  नहीं  सरकार  को स्वयं  न्यायाधीशों

 से  उनकी

 कठिनाइयों  की  जानकारी  प्राप्त कर  न्यायपीठ  की  प्रतिष्ठा  के  दायित्व  को  सुनिश्चित  करना

 चाहिये  ।  १९४५४  के  अधिनियम  में  जो  कमीं  थी  वह  इस  विधेयक  के  द्वारा  पूरी
 को

 जा  रही

 में  ara  करता  हू ंकि  माननीय  मंत्री  महोदय  इन  सुझावों  पर
 विचार

 मूल  aa  में
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 संशोधन  विधेयक

 a.
 प्री  हरिश्चद्र  माथुर

 :  मैं  इस  विधेयक  का  स्वागत  करता  ऐसा  सोचने  का

 कोई  कारण  नहीं  है  कि  न्यायपालिका  की  निष्पक्षता  a  स्वतंत्रता  कम  करने के  उद्देश्य  से

 कुछ  किया
 जा  रहा  प्रतीत  का  अनुभव  सिद्ध  करता है  कि  हमारी  न्यायपालिका  पूर्ण  स्वतंत्रता

 श्र  निष्पक्षता  से  कार्य  करती  न्यायाधीशों  के  अवकाश  प्राप्त  करने  की  वायु  के  संबंध

 में  भी  सिफारिशें  की
 गई  न्यायाधीशों  ने  अपनी  बैठक  में  एकमत  से  यह  निश्चित  किय  है

 कि
 भ्रवकाश  प्राप्त

 करने  के  बारे
 में

 उसकी  शरायु  की  उपरिसीमा  बढ़ा  sat  चाहिये  ।  विधि

 संघ  लोक  सेवा  आयोग  wife  wer  संगठनों  ने  भी  इनको  शरायु  बढ़ाने  क  सिफारिशें

 को  यह  मामला  अभी  तक  गृह  मंत्रालय  के  पास  विचारा है  श्राधषा है  कि  यह  निर्णय  द्य

 ही  किया  जायेगा  ।  न्यायाधीशों  argo  स्वतंत्रता  रहनी  चाहिये  हम  चाहते हैं  कि  वे  प्रतिष्ठा

 के  साथ  काम क

 श्री  साधन  गुप्त  इस  विधेयक
 का  मैं

 समर्थन  करता  हूं
 ।  इस  विधायक

 का  उद्देश्य  यह  है
 कि  न्यायाधीश  ag  समझे  कि  उनका  पद  एवं  प्रतिष्ठा  बहुत  ऊंचा  इस

 विधेयक  का  उद्देश्य  न्यायाधीशों  के  अवकाश  प्राप्त  करने  की  अवधि  में  वृद्धि  करना भी

 लेकिन  हमें  इस  ढंग  से  काम  करना  हैकि  उच्च  न्यायालयों  एवं  उच्चतम  न्यायालयों  की

 प्रतिष्ठा  श्र  भी  ain  बढ़े  ।  सरकार  को  न्यायपालिका  के  संबंध  में  कोई  भी  कदम  उठाने

 में  भ्रत्यन्त  सावधानी  से  काम  लेना  चाहिये  ।

 महोदय  पीठासीन

 सरकार  चाहती  है  कि  उच्च  न्यायालय  साल  में  २१०  या  २१४५  दिन  काम  करें  ।  मेरा

 दन  है  कि  न्यायाधीशों  का  मूल्यांकन  उनके  काम  के  दिनों  से  नहीं  करना  चाहिये  क्योंकि  उन्हें

 मस्तिष्क  से  काम  करना  पड़ता  मेरा एक  निवेदन  है  कि  जो  लोग  श्राम  चुनावों  में  हार  जाते

 हैं  उन्हें  न्यायाधीश  न  बनाया  जाये  ग्र न्य या  इस  नियुक्ति  को  पुरस्कार  समझा  जायेगा |

 ची  तंगामणि  :  मैं  इस  विधेयक  का  समर्थन  करता  हूं  ।  इस  विधेयक  में  यह

 व्यवस्था  की  गई  है  कि  निवृत्ति  वेतन  का  भुगतान  भूतलक्षी  होगा ।  यह  भ्रमणी  बात है  कि  मूल

 अधिनियम  की  धारा  २४  में  भी  संशोधन  कर  दिया  गया  है  ।

 मेरे  विचार  से  यह  बात  अच्छी  नहीं  है  कि  उच्च  न्यायालय  के  न्यायाधीश  श्रीपाद

 प्राप्त  करने  के  पश्चात्  उच्चतम  न्यायालय  में  वकालत  कर  सकते  विधि  अ्रायोग  ने  भी

 अपने  प्रतिवेदन  में  कहा  हैं  कि  संविधान  में  ऐसा  संशोधन  करना  चाहिये  कि  ये  लोग  वकालत

 न  कर  सकें  ।  हालांकि  मुझे  इस  बात  में  कोई  आपत्ति  नहीं  होगी  यदि  वे  वकालत  करने  की

 अपेक्षा  कहीं  अन्य  नौकरी  करने  लगे  ।

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  माननीय  सदस्यों  का  मैं  आभारी  हूं

 कि  उन्होंने  इस  विधेयक  का  समर्थन  किया  कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  सामान्य  प्रश्न  उठाये

 विधि
 ara

 के
 प्रतिवेदन  पर

 इस  सभा
 में  चर्चा हो  चुकी  श्री  माथुर  ने  एक  प्रशन

 उठाया  कि  न्यायाधीशों  के  बहुत  से
 मामले  गृह  मंत्रालय  के  पास  पड़े  यह  बात  ठीक  नहीं

 है
 ।

 कुछ  मामले  wa
 श्रव्य  हैं  लेकिन  उन  पर  राज्य  सरकारों  से  परामर्श  हो  रहा  हैरत

 यह  कहना  ठीक  नहीं  हैकि  गृह  मंत्रालय  के  पास  बहुत से  मामले  पड़े  यह  बात  दूसरा  हैकि

 विचार  विमर्श
 में  कुछ  समय

 लग
 जाता  क्योंकि  राज्य  सरकारों  को  भी  न्यायालयों  से  परामर्श

 करना  पड़ता  हम  तो  उन  मामलों  को  यथाशीघ्र  निबटाने  का  प्रयत्न
 करते  हैं

 ।

 मूल  ait  में
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 पं उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्ररन यह  है  :

 उच्च  न्याय लथ  न्यायाधीश  की  ahaha  १९५४  में  ग्र ग्रे तर

 धन  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया  जायें  ी

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  चूंकि  अन्य  खंडों  के  बारे  में  कोई  संशोधन  नहीं  है
 में  उन  सभी

 खंडो ंको  मतदान  के  लिये  एक  साथ  रखता हूं  ।  —

 प्रश्न यह है यह  है

 १  से  ४,  श्रधिनियमत  सूत्र  पौर  विधेयक
 का  पूरा  नाम  विधेयक  का

 बनें  ी

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 खंड  १  से  ४,  भ्र धि नियमन  qa  कौर  सीधे
 यक  का  नाम  विधेयक  में  जोड़  दिये  गये  ।

 दातार  :
 में  प्रस्ताव  करता हूं

 —ae

 विधेयक
 को  पारित  किया  जाये  ।”

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 यह  है  :

 विधेयक  को  पारित  किया  जाये  ।”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  |

 कांफी  विधेयक

 गैवाणिज्य  मंत्री  श्रीमान्  मैं  प्रस्ताव करता  हूं
 कि  कॉफी  Cav F में  भ्र ग्रे तर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक पर  विचार

 किया

 मैं  प्रारम्भ  में  ही  ake  स्पष्ट  कर  देना  चाहता हूं  कि  मूल  afar  में  जिस  मुख्य  संशोधन

 का  प्रस्ताव  किया  गया  वह  धारा  चार  से  संबंधित  इसके  क अ्रन्तगत  कहवा  बोर्ड  के  गठन  तथा

 बोर्ड में  कतिपय  हितों  के  प्रतिनिधित्व  का  उपबन्ध  धारा
 ४  (२)  के  अ्रन्तगंत  बोड़ ेमें  ३२

 सदस्य  होंगे  कौर  उसका  एक  सभापति  होगा  |  यह  ३२  सदस्य  कहवा  पैदा  करने  वाले

 संसद् तथा  अरन्य  हितों  का  प्रतिनिधित्व  करेंगे  ।  धारा ४  के  अतीत  व्यवस्था है  कि  कहवा

 पैदा  करने  वाले  राज्यों  के  प्रतिनिधि चुने
 भी

 जा  सकते  हैं  पौर  मनोनीत
 भी  किये जा  सकते

 इस  दिशा  में  मेरा  निवेदन  है  कि  कहवा  पैदा  करने  वाले  क्षेत्रों  के  प्रतिनिधियों के  स्थानों  का

 ga:  वितरण  किया  जायेगा  |  ताकि  वितरण af  सन्तुलित  परन्तु  विधेयक  ats  में  सामान्य

 प्रतिनिधित्व  का  ढांचा  बदलने  की  व्यवस्था  नहीं  करता  |  केवल  इतनी  ही  तबदीली  की  गयी

 है  कि  बोर्ड  में  प्रत्येक  हित  को  कितने  स्थान  दिये  जाय  तथा  सभी  प्रतिनिधि  केन्द्रीय  सरकार

 द्वारा  मनोनीत  किये  जायेंगे  ।
 ि

 मूल  stat  में
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 मैं  कुछ  बातें  स्पष्ट  कर  देना  चाहता  हूं
 ताकि  शिकार  स्पष्ट  हो  आयें  जो  कि  कई  दिशाओं

 से  प्रस्तुत हुई  जो  संशोधन  इस  विधेयक  ara  किया  ज  रहा  है  उससे  कोई  महत्वपूर्ण  तबदीली

 नहीं  की  जा  रही  ।  बोर्ड  में  ब  भी  उसी  पत्रकार  प्रतिनिधित्व  दिया  जायेगा  जैसेकि  पहिले  भी

 दिया  जाता  रहा  बड़े  उत्पादकों  के  प्रतिनिधियों  के  निर्वाचन  में  जो  सिद्धांत  निहित  है
 उसका

 पालन  किया  जायेगा  ।  क्योंकि  प्रतिनिधियों  को  मनोनीत  करने  से  पहुंचे  सम्बद्ध  उद्योग  की

 प्रतिनिधि  संस्थानों  से  परामर्श  किया  उनसे  कहा  जायेगा  कि  नामों  कं  एक  एक  सुचा

 सरकार  को  प्रस्तुत  करें  ।  उस  सुची  में  से  ही  सरकार  बो  के  सदस्य  मनोनीत  |  इन  संस्थानों

 की  सिफारिशों  का  पुरा  बरादर  किया  जायेगा  ।  सरकार  की  राय  में  कहवा  पैदा  करने  वाले

 क्षेत्रों  को  कहवा  बोड़े  पर  समुचित  प्रतिनिधित्व
 देने  का  ठीक  ढंग  भी  है  ।

 इसके  ग्रतिरिक्त  ज़ो  भी  संशोधन  इस  विधेयक  में  हैं  वह  बहुत  छोटे  छोटे  इन्हें कुछ

 उन  व्यवहारिक  कठिनाइयों  के  कारण  किया  गया है  ज़ो  दिन  प्रति  दिन
 के  काय  में  हमारे

 सामन  ard रही  इसमें  कोई  नीति  अथवा  ऑ्राधारभूत बात  कोई  नहीं  |  शौर  इन
 पर  विस्तार

 से  विचार  कर  समय  नष्ट  करने  की  झ्रावश्यकता नहीं

 इन  शब्दों  से  मे  यह  सिफारिश  करता हूं  कि  विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ  ।

 tat  त०  ब्०  विट्ठल  )  :
 इस  विधेयक का  मुख्य

 संशोधन
 ate  का

 निर्माण

 परन्तु  खेद  की  बात
 है  कि  श्रमिकों  के  प्रतिनिधियों  की  संख्या  बोर्ड  के  कुल  प्रतिनिधियों  की

 संख्या के  नियति  में  नहीं  मेरा  कहना  है  कि  श्रमिकों  के  प्रतिनिधियों  की  संख्या  बढ़ाई  जाय ।

 उपभोक्ताओं  को  भी  बोड़ें  में  कोई  प्रतिनिधित्व  नहीं  कियागया  ।  जिन  लोगों  को  केन्द्रीय

 सरकार  ने  उपभोक्ता ग्र ों  के  प्रतिनिधि  के  रूप  में  मनोनीत  किया  वे  उपभोक्ताओं  के  हितों  से

 नितान्त  श्रनभिन्ञ  कौर  एक  यह  भी
 बात

 है
 कि

 इस  हैसियत  में  केवल  कांग्रेस
 के

 लोगों  को

 ही  मनोनीत  feat  जाता  क्योंकि  वे  पदासीन  दल  के  सदस्य  होते  हैं
 ।

 यही  बड़े  ग्रा इच यें  की  बात  है  कि  ष्  की  कोटि में  सुधार  करने  वाले  संस्थानों  को

 बोर्ड  में  प्रतिनिधित्व  क्यों  दिया  जा  रहा  मेरी  यह  मांग  है  कि  सरकार  को  यह  सुनिश्चित

 करना  चाहिये  कि  बोड़ ेमें  उपभोक्ताओं  के  जो  प्रतिनिधि  रहें  वे  इसके  कार्य  में  दिलचस्पी
 ले

 शर  केवल  कांग्रेस  जनों  को  भी  इसके  लिये  मनोनीत  न  किया  जाये  |

 fat  लाचार  मैँ  इस  विधेयक  का  स्वागत  करता  gi  मेरा  संबंध  उस

 राज्य से  है  जहां  काफी  का  उत्पादन होता  काफी  बोर्ड  इस  दिशा  में  बहुत  ही  wat

 पुत्र  सेवा कर  रहा  यह  सही  नहीं है  कि  विभिन्न  हितों  के  प्रतिनिधित्व  के  लिये  बोर्ड  में

 कांग्रेस  जन  मनोनीत  किये  जाते  हैं  ।  सरकार  को  इस  बात  की  जोर  ध्यान  देना  चाहिये

 कि  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  के  अर्न्तगत  विभिन्न  समितियों  के  सदस्यों  की  संख्या

 कम  की  जा  सकती  है

 श्री  कानूनगो  :  यह  विधेयक  बड़ा  सरल  है  और  इसके  विभिन्न  अंगों  को  मैंने  बड़े  व्यापक

 रूप  से  स्पष्ट  कर  दिया है  |  मेरा  निवेदन  है  कि  च्  की  कोटि  को  बढ़िया  बनाने  का  व्यवसाय

 इस  उद्योग  का  एक  महत्वपूर्ण  रंग  है  कौर  बोर्ड  में  उसका  प्रतिनिधित्व  होना  उचित  ही

 उपभोक्ताओं  के  प्रतिनिधि
 के  रूप  में  केवल  कांग्रेसी  ही  मनोनीत  होते  इसके  बारे

 में
 मेरा

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 कथन  यह  है  कि  उपभोक््ताम्रों  के  प्रतिनिधियों  के  चयन  का  मापदंड  प्रभावी  प्रकार  का  वितरण  है

 न  कि  सत्तारूढ़  दल  से  उसका  सम्बन्धित  होना  |  बो
 में  श्रमिकों  के  प्रतिनिधि  हैं  कौर  वहू  बहुत  ठोक

 प्रकार  से  काम  कर  रहा  है  ।

 समितियों  के  बड़े  आकार  के  सम्बन्ध  में  मेरा  निवेदन  है  कि  देश  व्यापकता  की  दृष्टि  से  यह

 कोई  बहुत  बड़ा  झा कार  नहों  ।  आखिर  हमें  देश  के  व्यापक  fata  जनसंख्या  रोक  विभिन्न

 लोगों  को  पूरा  अवसर  देना  हैं  ।  इसलिए  मै  कह  सकता  हूं  कि  कोई  भी  समिति  ऐसी  हो  जिसका  ्र  फार

 बहुत  बड़ा  ठीक  ही  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रदान  यह  है  :

 कॉफी  RE¥R,  में  अग्रेतर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार

 किया  जाये  पी

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 यह  है

 खंड  २,  ४,  और  ५  विधेयक
 का  बनें  न

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 खंड  २,  ४,  और  ४५  विधेयक  में  जोड़  दिये  गये  |

 खंड  ६--(धारा  १४  का

 श्री  कानूनों  :
 मेँ  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 पृष्ठ  पंक्ति  y
 ”

 )  व  स्थान 7  न  ह  हਂ  ह  पर  निम्नलिखित

 शब्द  रख  दिये  जायें

 respect  of  each  state  owned  by  him  and  any  restriction  made
 befor  the  commencement  of  the  Coffee  (Amendment)  Act  1961,,
 shall  be  deemed  to  have  been  made  under  this  sub

 प्रत्येक  सम्पदा  के  लिये  तथा  कॉफी  अधिनियम  १९६१  के  प्रारम्भ  होने

 से  पुर्व  कोई  पंजीकृत  हुई  हो  तो  उसे  इस  उपधारा  के  ही  श्रन्तगंत  समझा  जायेगा  रखा  जाय  ग

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  wet  यह  है  :

 कि  पृष्ठ  ३,  पंक्ति  ४५  में  ofਂ  के  स्थान  पर  निम्नलिखित

 शब्द  रख  faq  जायें

 respect  of  each  state  owned  by  him  and  any  restriction  made
 before  the  commencement  of  the  coffy  (Amendment)  Act,  1961,
 shall  be  deemed  to  have  been  made  under  this  sub

 उसकी  प्रत्येक  सम्पदा  के  लिये  तथा  कॉफी  शअ्रघिनियम  १९६१  के

 अझारस्भ  होने  से  पूर्व  कोई  पंजीकृत  हुई  हो  तो  उसे  इस  उपधारा  के  अन्तर्गत  रखा

 जाय  1”

 श्रीराम  में
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 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 प्रशन  यह  है
 :

 खंड  ६,  संशोधित  रूप  में  विधेयक का  at  बने  म

 प्रस्ताव
 स्वीकृत  FAT

 |

 खंड  ६,  संशोधित  रूप  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  |

 खंड  ७  से  १४  विधेयक  में  जोड़  दिये  गये  ।

 खंड  १,  ग्र घि नियम  सुत्र  पौर  विधेयक  का  नाम  भी  विधेयक  में  जोड़  दिये  गये  ।

 श्री  कानूनगो
 :

 मैं  प्रस्ताव  करता  हुं
 :

 विधेयक  को  संशोधित  रूप  में  पारित  किया  जाये  हक

 1  उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  है  :

 विधेयक  को  संशोधित  रूप  में  पारित  किया  जाय  0.0

 प्रस्ताव  स्वीकृत
 ।

 इसके  पश्चात  लोक  सभा  वीरवार  २३  2eee/ATRAT  २,  १८८३

 के  ग्यारह  बजे  तक  के  लिए  स्थगित  हो  गयी  :

 मल  प्रंग्रेजी  में
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 दिनांक  १७  १९६१  की  जी०  एस०  कार

 संख्या  VRE  |

 (x)  वर्ष  PEXE—Go
 के

 लिये  भारतीय  कृषि  भ्रनुतंधान  परिषद्  के

 वाचिक  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  ।

 (६)  वणिक  नौवहन  १९४८  की  धारा  YG  की

 धारा  (३)  के  ग्रन्तगंत  निम्नलिखित  नियमों  की  एक-एक  प्रति  ‘e «

 दिनांक  १३  REGO  की  अधिसूचना  संख्या  जी०

 एस०  ग्राम  €३८
 में

 प्रकाशित  नौवहन  विकास  निधि

 समिति  )  १९६०  |



 Rsk

 विषय  qs

 दिनांक  २४  Rho Fi की  अधिसूचना  संख्या  जी०

 एस०  ग्राम  १२६७  में  प्रकाशित  नौवहन  विकास  निधि

 समिति  संशोधन  १९६०  |

 '  दिनांक  २९  १९६६१  की  अधिसूचना  संख्या  जी०

 एस०  कार  €८७
 में

 प्रकाशित  वणिक  नौवहन

 प्राधिकारियों  को  ले  जना  )  १९६६१  ।

 (७)  वणिक  नौवहन
 १९५८  की  धारा  ४५८  की  उपधारा

 (३)  के  अन्तर्गत  निम्नलिखित  अधिसूचनाओं  की  एक-एक

 प्रति  :---

 दिनांक  १४  १९६१  की  प्र धि सूचना  संख्या जी  ०

 एस०  आर  १२६५  में
 प्रकाशित  वणिक  नौवहन

 सेवा में  शिदशिक्षता  )  संशोधन  १९६१  |

 दिनांक ४  १९६१  की  अधिसूचना  संख्या  जी०

 एस०  कार  .१३४७  में  प्रकाशित  वर्णिक  नौवहन

 रत  जहाजों  का  पंजीकरण )  संशोधन  RERR  ।

 दिनांक ४  PERQ  की  अ्रधिसुचना  संख्या
 जी०

 एस०  आर  १३४८  में  प्रकाशित  वर्णिक  नौवहन  (

 तीय  जहाजों  का  पंजीकरण  )  संशोधन  PERL  ।

 (८)  मोटर  गाड़ी  अधिनियम  PERE  घारा  १३३  कृ  उपधारा

 (३)  के  अन्तगेंत  दिल्ली  मोटर  गाड़ी  १९६४०

 में
 कुछ  शआर  संशोधन  करने  वाली  निम्नलिखित

 सूचनाओं  की  एक-एक  प्रति

 दिनांक  १४५  १९६१  के  पिलती  गजट  में  प्रकाशित  aia

 सूचना  संख्या  एफ०  82/55/§ oof tet  ।

 दिनांक  २२  जून  १९६१  के  दिल्ली  गजट  में  प्रकाशित

 अधिसूचना  संख्या  एफ०  २२३

 दिनांक  ३  १९६१  फे  दिल्ली गजट में गजट  में  प्रकाशित

 प्रधघिसूचना  संख्या  एफ०  PRfRURI—  |

 दिनांक ३  १९६१  के  दिल्ल  गजट  में  प्रकाशित

 प्र धि सूचना  संख्या  एफ०  ¢2/50/4a——haga  |

 (&)  मोटर  गाड़ी  PERE  की  धारा  १३३  की  उपधारा

 (२)  के  भ्रन्तर्गत  हिमाचल  प्रदेश  में  लागू  पंजाब  मोटर  गाड़ी

 28 Vo  में  कुछ  झर  संशोधन  करने  वाली  निम्नलिखित

 अ्रधिसूचनाग्ों  की  एक-एक  प्रति  :--

 दिनांक  ३०  जुलाई  PEKo  फे

 हिमाचल
 परदे  गजट  में

 प्रकाशित  अधिसूचना  संख्या  टी० २ G—F0/X9——R  |



 रद६  संक्षेपता ]

 विषय  पीठ e

 दिनांक  १७  PERL  के  हिमाचल  प्रदेश  गजट  में

 प्रकाशित  श्रघिसूचना  संख्या  टी०  २६-६०/५७--२।

 (१०)  वर्ष  PEXV—4AG  के  लिये  दिल्ली  सड़क  परिवहन  प्राधिकार  के

 वार्षिक  लेखे  तथा  लेखा  परीक्षा  प्रतिवेदन  कौर  उस  पर  वित्तीय

 समीक्षा  को  एक  प्रति  ।

 (११)  भ्रत्यावश्यक
 पण्य  १९५५  क  घारा  ३  के  उपधारा

 (६)
 के  अन्तरगत  निम्नलिखित  अधिसूचनाओं  की  एक-एक

 प्रति  ee

 दिनांक  ६  PEER  की  अधिसूचना  संख्या  जी०

 एस०  करार  १११७  में  प्रकाशित  चावल  प्रदेश

 मूल्य  नियंत्रण  संशोधन )  PERQ  |

 दिनांक  ६  १९६१  को  अधिसूचना  संख्या  जी०

 एस०  करार  Rkea  में  प्रकाशित  चावल

 मूल्य  नियंत्रण  PERL

 दिनांक  ६  १९६१  की  अ्रधिसूचना  संख्या  जी०

 एस०  अरार ०  eRe  में  प्रकाशित  चावल  द्वितीय

 मूल्य  नियंत्रण  १९६१  |

 दिनांक  १€  १६६१  की  अधिसूचना  संख्या  जी०

 एस०  अर ०  ११४४  में  प्रकाशित  चावल  से

 १९६१  |

 दिनांक  २९  PEAKE  कौर  ६  PEXE  की

 अ्रधिसुचना  संख्या  जी०  एस०  कार  ७४७  और

 जी०  एस०  शिकार  १२३७  को  रद्द  करने  वाली  दिनांक

 २८  १९६१  की  झ्धघिसुूचना  संख्या  जी०  एस०

 अर०  १२०८  |

 दिनांक  २८  १९६१  की  अधिसूचना  संख्या  जी०

 एस०  करार  १२१०  में  प्रकाशित  चोरी  के  व्यापारी

 संबंधी  प्रतिबन्धों  को  हटाना )  PERR

 (3%)  दिनांक  १५  2ERo  की  अधिसूचना  संख्या  जी०

 एस०  कार  १११२  भ्र  दिनांक  २  १९६१  के

 जी०  एस०  कार  १  को  रद  करने  वाली  कौर  उसके

 परिणामस्वरूप  विषयों
 का  उपबन्ध  करने  वाली  दिनांक

 २८  १९६१  की  शअ्घिसुचना  संख्या  जी०

 एस  आर०  १२११  |

 दिनांक  ३०  १९६१  की  अधिसूचना  संख्या  १२१३

 में  प्रकाशित  गेहूं  का  झाटा  पीसने  की  चक्कियां

 देना  तौर  पन्द्रहवाँ  आदेश  PER  |



 दैनिक  २८७

 विषय  पृष्ठ

 दिनांक  ७  PEK  की  अधिसूचना  संख्या जी  ०

 एस०  कार  १२३७  में  प्रकाशित  मध्य  प्रदेश  चावल

 समाहार  द्वितीय  संशोधन  PERL  |

 दिनांक  १४  PERL  की  अधिसूचना  संख्या

 जी०  एस०  कार  १२६४  में  प्रकाशित  त्रिपुरा  खाद्यान्न

 यातायात  नियंत्रण  २)  द्वितीय  PER  ।

 दिनांक  १८  १९६१  की  अधिसूचना  संख्या
 जी०

 एस०  झोर०  ३८८  को  रद  वालो  दिनांक  ११

 REL HT
 को

 भ्र धि सूचना  संख्या
 जी०

 एस०  कार

 RGR

 (3)  दिनांक  १७  १९६१  की  अधिसूचना  संख्या  जी०

 एस०  कार  १२६०  |

 दिनांक  २८  १९६१  अधिसूचना  संख्या

 जी०  एस०  कार  १३१२  में  प्रकाशित  उत्तर  प्रदेश  धान

 at  चावल  पर  द्वितीय  संशोधन

 १९६१  |

 दिनांक ३०  १९६१  की  अधिसूचना  संख्या  जी०

 एस०  राज  १३१३
 में

 प्रकाशित  चावल

 मूल्य  fray  १९६१  |

 ण  दिनांक  ३०  १९६१  की  झ्र धि सूचना  संख्या जी  ०

 एस०  कार  १३१४  में  प्रकाशित  चावल

 द्वितीय  मूल्य  नियंत्रण  संशोधन ).  PERN  ।

 दिनांक ४  १९६१  की  अधिसूचना  संख्या  जी०

 एस०  कार  १३३८  में  प्रकाशित  चावल  प्रदेश )

 मलय  नियंत्रण  PER  |

 दिनांक ४  १९६१  की  अधिसूचना  संख्या  जी०

 एस०  ato  १३३६  में  प्रकाशित  बम्बई  चावल

 द्वितीय  संशोधन  PERL  |

 (१२)  कृषि  उत्पाद  तथा  निगम

 १९५६  की  ४२  की  उपधारा  (&)  के  अन्तर्गत

 १९६०-६१  के  लिये  केन्द्रीय  भांडागार  निगम का  वार्षिक

 परीक्षित की  एक  प्रति  लेखा  SUG  लेखा  सहित



 श्घ्प  दैनिक

 विषय  पुष्ट

 गेर

 सरकारी  सदस्य

 सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति  का  प्रतिवेदन

 स्थापित  २४४

 नव्ववा  प्रतिवेदन  उपस्थापित  ।

 मंत्री  ढारा  वक्तव्य  २४१४-४४

 परिवहन  तथा  संचार  शना लव  Hey  सोते  | सक (ory  —  ने
 दिल्लो में  गैर  सरकारी  बसਂ  सेवा  के  बारे  में  तारांकित  wet

 संख्या  १२४६  पर  श्री  असर  द्वारा ६  १९६१  को

 पुछ  गये  एक  च्  प्रश्न के  उत्तर  को  शुद्ध  करने के  लिये  एक

 वक्तव्य  दिया  |

 समिति  के  लिये  निर्वाचन  थ्  e  QvY

 कृषि  उपमंत्री  (att  ato  वू ०  ने  यह  प्रस्ताव  किया  कि  पशु

 कल्याण बोड़  के  सदस्यों  के  रूप में  काम  करने के  लिये  लोक

 सभा  से  चार  सदस्य  चुने  जायें  ।  प्रस्ताव  स्वीकृत  ्  |

 विधेय  पुरःस्थापित  र  -४६

 प्रौद्योगिकीय  संस्था  PERL  1

 विधेयक  पारित  VEE — 9G

 (१)  दिशाचक्षु  विधेयक  पर  विचार  करने  के  प्रस्ताव  पर  अप्रैल  चर्चा

 समाप्त  हुई  |  प्रस्ताव  स्वीकृत  दुप्मा । खंडवार ।  खंडवार  विचार  के  पश्चात्

 विधेयक  संशोधित  रूप  में  पारित  किया  गया  |

 (२)  वित्त  उपमंत्री ब०  रा०  ने  प्रस्ताव किया  कि  वेतन  में

 स्वेच्छा  से  कटौती  से  विधेयक  पर  विचार

 किया  जाये  ।  प्रस्ताव  स्वीकृत  gar
 |

 खंडवार  विचार

 के  पश्चात  विधेयक  पारित  किया  गया  ।

 (३)  उद्योग  मंत्री  मनुभाई  ने  प्रस्ताव  किया  कि  उद्योग

 तथा  संशोधन  विधेयक  पर  विचार  किया

 जाये ।  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुम  ।  खंडवार  विचार  के  विधेयक

 पारित  किया  गया  ॥

 (¥)  गह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  ने  प्रस्ताव  किया

 कि  उच्च  न्यायालय  न्यायाधीश  की  संशोधन  विधेयक

 पर  विचार  किया  जाये  ।  प्रस्ताव  स्वीकृत  उ  ।  खंडवार  विचार

 के  विधेयक  पारित  किया  गया

 (५)  वाणिज्य  मंत्री  ने  प्रस्ताव  किया  कि  कॉफी

 धन  विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  ।  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 खंडवार  विचार  के  पश्चात्  विधेयक  संशोधित  रूप  में  पारित

 किया  गया  |



 दैनिक  संक्षेपिका  र८€

 विषय  qt
 ह

 २१  2ee2/  ३०  १८८३  के  लिये
 कार्यावलि

 निम्नलिखित  विधेयकों  पर  विचार  ate  पारित  किया  जाना  :--

 (१)  असम  नगरपालिका

 (२)  भारतीय  मानक  संध्या  संशोधन

 विधेयक  राज्य  सभा  द्वारा  पारित रूप  में  ;

 (३)  विदेशी  पंचाट  देना  लागू

 PERN,  राज्य  सभा  द्वारा  पारित  किये  गये रूप  में

 तथा

 (४)  हिन्दुस्तान  एंटीबायोटिक्स  लिमिटेड  के  विधिक

 वेदन पर  विचार

 GMGIPND-——-LS


